
Захар Прилепин - о дружбе 
России с Китаем - 20:00

Восток - дело 
верное

Продолжение на стр. 10 �

Денис КОРСАКОВ

На 89-м году жизни скончался 
знаменитый композитор.

Музыка у Геннадия Гладкова была 
в генах. Его отец Игорь Гладков был 
великолепным аккордеонистом и пиани-
стом - выступал в ансамбле Александра 
Цфасмана.

«Бременских 
музыкантов» 
Геннадий 
Гладков написал, 
потеряв сына

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Показаны 
новые банкноты 
1000 и 5000 рублей

Из Латвии депортируют 
тысячи русских пенсионеров

Читайте на стр. 8 - 9 �
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Безвиз в Таиланде 
продлили 
до 90 дней.

Таиланд втрое увеличил 
срок безвизового пре-
бывания для российских 
туристов: с нынешних 30 
дней до 90. Новые прави-
ла вступают в силу уже 
с 1 ноября и будут действо-
вать до 30 апреля 2024 го-
да, сообщили в кабинете 
министров любимой на-
шими путешественниками 
страны в Юго-Восточной 
Азии. То есть как раз ког-

да в Тае пляжный сезон и 
отличная погода!

Мера временная и исклю-
чительная, специально для 
гостей из России, подчерки-
вают власти королевства.

- Зима в России длится 
с декабря по март, и по-
года в этот период очень 
холодная. Таким образом, 
у россиян может появить-
ся желание выезжать за 
границу. Безвизового пе-
риода всего в один месяц 
может быть недостаточно. 
Поэтому я хочу, чтобы тури-
сты оставались в Таиланде 
подольше, - абсолютно ло-
гично рассудил премьер-

министр Таиланда Сретта 
Тависин.

По данным тайского пра-
вительства, с начала года 
в Бангкоке, Паттайе, на 
Пхукете и других курортах 
королевства побывали уже 
почти миллион россиян - 994 
тысячи человек. Граждане 
РФ занимают пятое место 
среди всех иностранцев, 
чаще нас в Таиланд ездят 
туристы из Малайзии, Китая, 
Южной Кореи и Индии.

Наши же туроператоры и 
сервисы по продаже авиаби-
летов говорят, что Таиланд 
- одно из самых популярных 
направлений на зимний сезон.

Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Она ждет приговора 
под домашним 
арестом.

Анастасию Кулигину, по-
мощницу известного музы-
канта и лидера группы «Ле-

нинград» Сергея Шнурова, 
будут судить за кражу у него 
5,5 миллиона рублей. Она 
работала на телеканале 
RTVI, где Шнуров какое-то 
время исполнял обязанно-
сти продюсера и вел ряд 
программ. Семья рокера 
поручала Кулигиной лич-
ные просьбы: Анастасия 
оплачивала услуги Шнуро-
вых и выплачивала зарпла-
ту их персоналу. И якобы 
прикарманивала часть де-
нег. А однажды Шнуровы 

недосчитались и гонорара за 
один из корпоративов Сер-
гея. Деньги лежали в доме 
артиста в Москве и пропали. 
Тогда Шнуровы решили, что 
песенка помощницы спета, 
и пошли в полицию. Если ви-
ну докажут (Кулигина под 
домашним арестом), то ей 
грозит до 10 лет лишения 
свободы. Сама же она уве-
ряет, что денег не брала, 
могла просто ошибаться в 
расчетах - и соответственно 
отчетах...

FM.KP.RU

Остаемся зимовать? Шнуров обвинил 
помощницу в краже 
5,5 млн рублей
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Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
представил новые 
купюры в 1000 
и 5000 рублей.

Банк России и Гознак пре-
зентовали новые купюры в 
1000 и 5000 рублей. У них из-
менился дизайн и улучшилась 
защита.

- Банкноты сохранили 
цифровую палитру. Мы это 
сделали специально, чтобы 
люди не путались, - пояснил 
зампред ЦБ Сергей Белов.

На тысячерублевке изо-
бражены достопримеча-
тельности Приволжского 
федерального округа, а на 
пятитысячной - знаковые 
места Урала (см. «Наглядно»).

В первое время новые 
банкноты поступят в тех-
нический оборот. То есть 
к специалистам компаний, 
которые занимаются про-
изводством и настройкой 
банковской техники - счет-
ных машин и банкоматов. 
И только потом появятся в 
обращении.

Как рассказал гендирек-
тор Гознака Аркадий Трачук, 
в новых купюрах внедрены 
несколько видов защитных 
признаков (некоторые из них - 
также в рубрике «Наглядно») . 
На каждой банкноте есть QR-
код, который ведет на сайт 
ЦБ, где есть вся информа-
ция о купюре и о признаках 
ее подлинности.

Как пояснили в ЦБ, чаще 
всего фальшивомонетчики 
подделывают пятитысячные 
купюры. Но доля фальши-
вок с каждым годом падает. 
Сейчас лишь каждые четы-
ре из миллиона купюр под-
дельные.

Крупным планом

Вчера планета отмечала 
Всемирный день шефа.

И каким был лучший 
шеф в вашей жизни?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, бывший зампред 
Комитета Госдумы по охране здоровья:

- Был такой Александр Владиславлев, в прошлом соратник 
бывшего мэра Лужкова. Он был таким шефом, которого отличала 
интеллигентность в красивой формулировке постановки задач 
для подчиненных. Он умудрялся добиваться мягкими методами 
того, чтобы график выполнения задач никто не нарушал. Он 
как-то заранее так всех подтягивал, чтобы все сделали то, что 
требовалось. И никто не хотел сорвать задание.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я пришел к своему первому шефу, главе отдела фельетонов 

Эльраду Пархомовскому в «Известиях», в 1983 году. Только по-
том я узнал, что он долго отбирал всего несколько подмастерьев 
на журфаке, чтобы они ему снаряды подносили. И он позволил 
мне и моим юным коллегам колонку на темы разные написать. 
Я написал про ЗАГС. Главное, что я вынес от работы с этим 
шефом: что работа с текстом должна приносить удовольствие.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший главный каллиграф 
Гознака:

- Мне как шеф запомнился Юрий Иванович Колтнев. Он был 
нашим вождем в Центральном институте авиационного мото-
ростроения. Вообще-то он был морским офицером, как и мой 
отец. И очень порядочным человеком, весьма деликатным. И 
всегда ставил задачу деликатно. А потом, когда я работал в 
2000-е на частной фирме, то ее глава Владимир Николаевич 
Токарев, также бывший офицер, несмотря на все его закидоны, 
всегда старался молодых поддержать.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Поскольку вся моя жизнь прошла в подразделении «Аль-
фа», то мой главный шеф - это Герой Советского Союза генерал-
майор Геннадий Николаевич Зайцев. У каждого человека есть 
тот, которому он был благодарен по жизни. Для меня Зайцев 
такой. Он жесткий и справедливый. В армии без жесткости и 
справедливости нельзя. Это срабатывало и в Афганистане в 
том числе.

Евгений САЗОНОВ, шеф-редактор 
«Комсомольской правды»:

- Лучшим шефом в моей жизни был Владимир Николаевич 
Сунгоркин - главный редактор «КП», трагически ушедший из 
жизни во время прошлогодней экспедиции по Дальнему Востоку. 
Он редко хвалил - возможно, потому, что в ложке меда утопить 
легче, чем в бочке дегтя... Но уж когда он говорил: «хорошо 
получилось», значит, ты сумел прыгнуть гораздо выше головы. 
Профессионал высокого класса, который умел в журналистике 
все - писать, вычитывать, снимать, выступать по радио и телеви-
дению. А особенно - руководить. И еще он был лучшим потому, 
что знал ответы на все вопросы. А если не знал, то догадывался. 
И как лучший начальник он был во всех проектах. Незаметно, 
как здоровье. Ведь ты вспоминаешь о здоровье, когда оно 
исчезает... Мы многое поняли, когда Сунгоркина не стало. И 
главное - что лучший начальник в нашей жизни уже был...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- У меня был шеф много лет - наш тренер Юрий Васильевич, 

призер Олимпийских игр, научивший смотреть на жизнь трезво.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Банкнотная грамота

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Когда новые 
купюры появятся 
в обращении?

На это может уйти несколько 
лет. К примеру, новую стору-
блевку в ЦБ презентовали еще в 
прошлом году. Но она до сих пор 
так и не появилась в массовом 
обороте. Ее доля составляет 
всего 0,1%.

- Мы не торопимся. У нас 
большой запас старых банк-
нот. Мы их будем выпускать в 
обращение в первую очередь. 
Но печатать новые уже не бу-
дем. Старые купюры будут по-
степенно выбывать из оборота 
по естественным причинам - из-за 
износа и загрязнения, - объяснил 
Сергей Белов.

В следующем году в ЦБ и Го-
знаке намерены презентовать об-
новленную купюру в 500 рублей, 
а в 2025 году - в 10 и 50 рублей.

1000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона (верх)
❶ Никольская башня Нижегородского кремля.
❷ Под числом 1000 (справа) на просвет можно увидеть водяной 

знак - светлое изображение моста и число 1000.
❸ Слева от числа 1000 (слева внизу) при рассматривании купюры 

под углом в квадрате появляется символ рубля.
❹ Надпись «Одна тысяча рублей» (внизу) обладает повышенным 

рельефом.
Оборотная сторона
❺ Казанский музей истории, башня Сююмбике в Казани и Му-

зей археологии в Уфе.
❻ На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть стили-

зованные графические элементы: олень, лось, эчпочмак (татарская 
и башкирская выпечка), саратовский калач и др.

P.S. Все признаки под-
линности можно 

посмотреть на официальном 
сайте Банка России.

НАГЛЯДНО

5000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона
❶ Стела «Европа - Азия» в Екатеринбурге.
❷ Число 5000 (вверху) и тройные штрихи по краям банкноты 

имеют повышенный рельеф, определяемый на ощупь.
❸ Защитная нить (слева) на просвет выглядит как черная полоса 

с повторяющимся числом 5000.
Оборотная сторона
❹ Памятник «Сказ об Урале» в Челябинске.
❺ На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть сти-

лизованные графические элементы: металлургический ковш, ва-
гонетка, защитная маска, термоварежки и др.

Источник - ЦБ РФ.
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НАУКА
Пять астрономических 
заблуждений, 
в которые 
верят все

КУЛЬТУРА
Как сложились 
судьбы актеров 
сериала 
«Рабыня Изаура»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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Вьетнамские депутаты - 
российским коллегам:

Молодцы, 
что выстояли 
под западными 
санкциями!
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Вячеслав Володин призвал 
развивать международные 
отношения без двойных 
стандартов.

На главной площади Ханоя стоит скром-
ный, но величественный памятник Павшим 
героям - в честь победы в битве при Дьен-
бьенфу, когда в 1954 году вьетнамцы про-
гнали французских колонизаторов. Однако 
затем вслед за потомками галлов сюда 
заявились американцы, борьба за полную 
независимость продолжалась еще 20 лет.

Сюда, на вьетнамский мемориал, приеха-
ли в ходе официального визита российские 
депутаты во главе с председателем Думы 
Вячеславом Володиным. В конце кон-
цов в войне за независимость республики 
участвовали и советские спецы, помогали 
партизанам создавать ПВО, сбивать аме-
риканские бомбардировщики. 

Сейчас отношения между Москвой и 
Ханоем вновь на подъеме.

- Мы придаем большое значение разви-
тию контактов с Россией, - приветствует на-
шу делегацию председатель Национального 
собрания Социалистической Республики 
Вьетнам товарищ Выонг Динь Хюэ. - Мы 
выступаем за то, чтобы Россия активизиро-
вала, повышала свою роль в АТР (Азиатско-
Тихоокеанском регионе. - Ред.), в различ-
ных процессах и вопросах этого региона.

И выражает радость от того, что «Россия 
выстояла», несмотря на [западные] санкции.

- На протяжении уже десяти лет наша 
страна и другие страны сталкиваются с 
противодействием своему развитию, - от-
вечает на это Володин.  - Мы видим, что 
ведутся торговые войны в отношении боль-
шого количества государств. Не только с 
Россией идет эта борьба - но и с Китаем, 
Ираном, Турцией, Северной Кореей. Куба 
борется с санкциями уже более шестиде-
сяти лет!

Российский спикер называет подобную 
политику несправедливой, потому что «от-
ношения надо развивать на принципах от-
сутствия двойных стандартов, уважения, 
невмешательства в дела суверенных го-
сударств».

Но, как говорят на Востоке, «река течет 
подо льдом» - российский экономический 
вектор отворачивается от Запада. В 2015 
- 2021 годах «благодаря» вашингтонским и 
брюссельским санкциям наш товаро оборот 
с Ханоем вырос почти вдвое: с $3,9 млрд  
до $7,1 млрд. И план до 2025 года - пре-
высить отметку в 10 млрд.

Володин нанес визит и президенту Респу-
блики Вьетнам товарищу Во Ван Тхыонгу. 
Темами стали двустороннее сотрудниче-
ство и реализация предыдущих договорен-
ностей лидеров обеих стран.

Валентин АЛФИМОВ

Российский лидер в пред-
дверии визита в Пекин 
дал большое интервью 
Медиакорпорации Китая, 
где рассказал о развитии 
российско-китайских от-
ношений, об изменении си-
туации в мире и о том, как 
провалились переговоры с 
Украиной.

«КП» выбрала главное.

ОТНОШЕНИЯ С КИТАЕМ
- Это не результат сию-

минутной политической 
конъюнктуры в мире. Они 
складывались на протя-
жении двух десятилетий 
аккуратно, спокойно. Мы 
нашли все компромиссы, 
а дальше начали развивать 
отношения в сфере эко-
номики, заполняя ниши, 
которые когда-то и кому-
то принадлежали, но не бы-
ли эффективны. Например, 
в области энергетики.

Россия занимает первое 
место среди китайских 
парт неров по поставкам 
энергоносителей в Китай.

Я уже не говорю о роли, 
которую играют рос сий-
ско-китайские отношения 
в деле стабильности в мире. 
Российско-китайские от-
ношения - это фундамен-
тальный фактор.

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
- В области нефти рабо-

тает трубопровод, и объемы 
перекачки все увеличива-
ются. То же самое касается 
газопровода «Сила Сиби-

ри»: подписано соглаше-
ние по дальневосточному 
маршруту, прорабатыва-
ется еще один маршрут - 
«Сила Сибири - 2», через 
Монголию.

Увеличивается количе-
ство поставляемого угля, 
электроэнергии, мы стро-
им атомные блоки, прора-
батываем вопрос реактора 
на быстрых нейтронах.

Хорошая перспектива 
в других отраслях: авто-
строение, судостроение, 
авиастроение, электро-
ника. Китайские машины 
на нашем рынке не просто 
обосновываются, качество 
улучшается, наши потреби-
тели с удовольствием ори-
ентируются на продукцию 
китайских производителей.

За предыдущий период 
рост товарооборота у нас 
составил 32%. Есть все 
основания полагать, что 
в конце года мы достигнем 
планки в 200 миллиардов.

КТО НАЧАЛ ВОЙНУ 
НА УКРАИНЕ

- Военные действия на-
чались на Украине не с на-
шей специальной военной 
операции, а гораздо рань-
ше - в 2014 году, когда за-
падные страны забыли про 
свои гарантии президенту 
Януковичу буквально через 
пару дней. А официальные 
лица администрации США 
прямо заявили, что потра-
тили на это большие деньги 
(по-моему, пять миллиар-
дов они назвали).

Западные страны пред-

почли способствовать со-
вершению госпереворота. 
А затем руками киевского 
режима развернули боевые 
действия на юго-востоке 
Украины, в Донбассе, и во-
семь лет вели эти боевые 
действия, убивая женщин 
и детей. Никто на Западе 
не обращал на это внима-
ния.

Несмотря на то что бы-
ли подписаны соглашения 
(Минские. - Ред.), Россия 
сделала все для того, чтобы 
идти по этому пути и уре-
гулировать конфликт. Нет, 
и этого сделать не позво-
лили. Всё это вкупе с тем, 
что США начали втаски-
вать саму Украину в НА-
ТО, и привело к эскалации 
конфликта.

ЧТО НУЖНО 
РОССИИ

- Для нас чрезвычай-
но важен был внеблоко-
вый характер Украины. 
Нам же говорили еще 
в 1991 году - того времени 

администрация США, - что 
не будет расширения НА-
ТО на восток. После этого 
состоялось пять волн рас-
ширения, и каждый раз мы 
высказывали свои озабо-
ченности. Каждый раз нам 
говорили: да, мы вам обе-
щали не расширять НАТО 
на восток, но это же были 
устные обещания, а где бу-
мажка с нашей подписью? 
Бумажки нет? Всё, до сви-
дания. А как же договари-
ваться, если каждая адми-
нистрация будет с центра 
поля все начинать?

Это касается любой те-
мы, в том числе и той, ко-
торую мы обсуждаем. По-
этому один из ключевых 
моментов - это обеспече-
ние равной безопасности 
для всех, и Россия имеет 
на это право, так же как 
и любое другое государ-
ство. Если мы считаем, что 
расширение НАТО за счет 
Украины создает для нас 
угрозы, мы просим, чтобы 
это услышали.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Перед визитом 
в ту или иную 

страну президент 
всегда 

дает большое 
интервью 

местным СМИ.

Алексей ЕЛАГИН («КП» - Крым») 

После атак ВСУ 
его отремонтировали 
на 18 дней раньше срока.

Движение автомобилей по Крымскому 
мосту, который дважды атаковали ВСУ, пол-
ностью восстановили. Как сообщил заме-
ститель председателя правительства 
России Марат Хуснуллин, транспортный 
переход через Керченский пролив открыли 
почти на три недели раньше срока. 

Напомним, последний теракт произошел 
17 июля. Крымский мост атаковали рано 
утром два украинских  морских беспилот-
ника. В тот день погибла семейная пара из 
Белгородской области и пострадала их дочь 

(подробности - на сайте KP.RU). Дорожные 
пролеты были повреждены, но устояли на 
опорах. Машины по мосту несколько меся-
цев ездили по одной полосе в реверсивном 
режиме.

И вот работы завершили на 18 дней рань-
ше срока.

- Вся работа длилась меньше трех ме-
сяцев! За это время демонтировали два 
поврежденных пролета и надвинули но-

вые. Причем для первого возвели времен-
ный мост, второй надвинули всего за восемь 
часов, - отметил Хуснуллин.

Для ремонта двух пролетов потребова-
лось 534 тонны металлоконструкций и свы-
ше 360 тонн асфальтобетона.

- Благодарю всех, кто принимал участие 
в восстановлении Крымского моста! Наши 
дорожники и мостовики - профессионалы 
высокого уровня, проявившие настоящий 
трудовой героизм, - оценил долгожданное 
открытие глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов.

КСТАТИ 
Больше двух миллионов машин про-

ехало по Крымскому мосту за год. Из 
них 1,9 миллиона - легковые авто.

 ■ ЗАРАБОТАЛО!

Крымский мост полностью открыли для движения

Видео 
с востановленного 
Крымского моста - на сайте

Владимир ПУТИН: 

Мы с Китаем все 
компромиссы нашли

Россия
www.kp.ru
17.10.20232
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Евгений БЕЛЯКОВ

Центробанк 
представил новые 
купюры в 1000 
и 5000 рублей.

Банк России и Гознак пре-
зентовали новые купюры в 
1000 и 5000 рублей. У них из-
менился дизайн и улучшилась 
защита.

- Банкноты сохранили 
цифровую палитру. Мы это 
сделали специально, чтобы 
люди не путались, - пояснил 
зампред ЦБ Сергей Белов.

На тысячерублевке изо-
бражены достопримеча-
тельности Приволжского 
федерального округа, а на 
пятитысячной - знаковые 
места Урала (см. «Наглядно»).

В первое время новые 
банкноты поступят в тех-
нический оборот. То есть 
к специалистам компаний, 
которые занимаются про-
изводством и настройкой 
банковской техники - счет-
ных машин и банкоматов. 
И только потом появятся в 
обращении.

Как рассказал гендирек-
тор Гознака Аркадий Трачук, 
в новых купюрах внедрены 
несколько видов защитных 
признаков (некоторые из них - 
также в рубрике «Наглядно») . 
На каждой банкноте есть QR-
код, который ведет на сайт 
ЦБ, где есть вся информа-
ция о купюре и о признаках 
ее подлинности.

Как пояснили в ЦБ, чаще 
всего фальшивомонетчики 
подделывают пятитысячные 
купюры. Но доля фальши-
вок с каждым годом падает. 
Сейчас лишь каждые четы-
ре из миллиона купюр под-
дельные.

Крупным планом

Вчера планета отмечала 
Всемирный день шефа.

И каким был лучший 
шеф в вашей жизни?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, бывший зампред 
Комитета Госдумы по охране здоровья:

- Был такой Александр Владиславлев, в прошлом соратник 
бывшего мэра Лужкова. Он был таким шефом, которого отличала 
интеллигентность в красивой формулировке постановки задач 
для подчиненных. Он умудрялся добиваться мягкими методами 
того, чтобы график выполнения задач никто не нарушал. Он 
как-то заранее так всех подтягивал, чтобы все сделали то, что 
требовалось. И никто не хотел сорвать задание.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я пришел к своему первому шефу, главе отдела фельетонов 

Эльраду Пархомовскому в «Известиях», в 1983 году. Только по-
том я узнал, что он долго отбирал всего несколько подмастерьев 
на журфаке, чтобы они ему снаряды подносили. И он позволил 
мне и моим юным коллегам колонку на темы разные написать. 
Я написал про ЗАГС. Главное, что я вынес от работы с этим 
шефом: что работа с текстом должна приносить удовольствие.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший главный каллиграф 
Гознака:

- Мне как шеф запомнился Юрий Иванович Колтнев. Он был 
нашим вождем в Центральном институте авиационного мото-
ростроения. Вообще-то он был морским офицером, как и мой 
отец. И очень порядочным человеком, весьма деликатным. И 
всегда ставил задачу деликатно. А потом, когда я работал в 
2000-е на частной фирме, то ее глава Владимир Николаевич 
Токарев, также бывший офицер, несмотря на все его закидоны, 
всегда старался молодых поддержать.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Поскольку вся моя жизнь прошла в подразделении «Аль-
фа», то мой главный шеф - это Герой Советского Союза генерал-
майор Геннадий Николаевич Зайцев. У каждого человека есть 
тот, которому он был благодарен по жизни. Для меня Зайцев 
такой. Он жесткий и справедливый. В армии без жесткости и 
справедливости нельзя. Это срабатывало и в Афганистане в 
том числе.

Евгений САЗОНОВ, шеф-редактор 
«Комсомольской правды»:

- Лучшим шефом в моей жизни был Владимир Николаевич 
Сунгоркин - главный редактор «КП», трагически ушедший из 
жизни во время прошлогодней экспедиции по Дальнему Востоку. 
Он редко хвалил - возможно, потому, что в ложке меда утопить 
легче, чем в бочке дегтя... Но уж когда он говорил: «хорошо 
получилось», значит, ты сумел прыгнуть гораздо выше головы. 
Профессионал высокого класса, который умел в журналистике 
все - писать, вычитывать, снимать, выступать по радио и телеви-
дению. А особенно - руководить. И еще он был лучшим потому, 
что знал ответы на все вопросы. А если не знал, то догадывался. 
И как лучший начальник он был во всех проектах. Незаметно, 
как здоровье. Ведь ты вспоминаешь о здоровье, когда оно 
исчезает... Мы многое поняли, когда Сунгоркина не стало. И 
главное - что лучший начальник в нашей жизни уже был...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- У меня был шеф много лет - наш тренер Юрий Васильевич, 

призер Олимпийских игр, научивший смотреть на жизнь трезво.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Банкнотная грамота

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Когда новые 
купюры появятся 
в обращении?

На это может уйти несколько 
лет. К примеру, новую стору-
блевку в ЦБ презентовали еще в 
прошлом году. Но она до сих пор 
так и не появилась в массовом 
обороте. Ее доля составляет 
всего 0,1%.

- Мы не торопимся. У нас 
большой запас старых банк-
нот. Мы их будем выпускать в 
обращение в первую очередь. 
Но печатать новые уже не бу-
дем. Старые купюры будут по-
степенно выбывать из оборота 
по естественным причинам - из-за 
износа и загрязнения, - объяснил 
Сергей Белов.

В следующем году в ЦБ и Го-
знаке намерены презентовать об-
новленную купюру в 500 рублей, 
а в 2025 году - в 10 и 50 рублей.

1000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона (верх)
❶ Никольская башня Нижегородского кремля.
❷ Под числом 1000 (справа) на просвет можно увидеть водяной 

знак - светлое изображение моста и число 1000.
❸ Слева от числа 1000 (слева внизу) при рассматривании купюры 

под углом в квадрате появляется символ рубля.
❹ Надпись «Одна тысяча рублей» (внизу) обладает повышенным 

рельефом.
Оборотная сторона
❺ Казанский музей истории, башня Сююмбике в Казани и Му-

зей археологии в Уфе.
❻ На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть стили-

зованные графические элементы: олень, лось, эчпочмак (татарская 
и башкирская выпечка), саратовский калач и др.

P.S. Все признаки под-
линности можно 

посмотреть на официальном 
сайте Банка России.

НАГЛЯДНО

5000 РУБЛЕЙ
Лицевая сторона
❶ Стела «Европа - Азия» в Екатеринбурге.
❷ Число 5000 (вверху) и тройные штрихи по краям банкноты 

имеют повышенный рельеф, определяемый на ощупь.
❸ Защитная нить (слева) на просвет выглядит как черная полоса 

с повторяющимся числом 5000.
Оборотная сторона
❹ Памятник «Сказ об Урале» в Челябинске.
❺ На карте округа (справа) под лупой можно рассмотреть сти-

лизованные графические элементы: металлургический ковш, ва-
гонетка, защитная маска, термоварежки и др.

Источник - ЦБ РФ.
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НАУКА
Пять астрономических 
заблуждений, 
в которые 
верят все

КУЛЬТУРА
Как сложились 
судьбы актеров 
сериала 
«Рабыня Изаура»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU
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 ■ ВИЗИТ

Вьетнамские депутаты - 
российским коллегам:

Молодцы, 
что выстояли 
под западными 
санкциями!
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Вячеслав Володин призвал 
развивать международные 
отношения без двойных 
стандартов.

На главной площади Ханоя стоит скром-
ный, но величественный памятник Павшим 
героям - в честь победы в битве при Дьен-
бьенфу, когда в 1954 году вьетнамцы про-
гнали французских колонизаторов. Однако 
затем вслед за потомками галлов сюда 
заявились американцы, борьба за полную 
независимость продолжалась еще 20 лет.

Сюда, на вьетнамский мемориал, приеха-
ли в ходе официального визита российские 
депутаты во главе с председателем Думы 
Вячеславом Володиным. В конце кон-
цов в войне за независимость республики 
участвовали и советские спецы, помогали 
партизанам создавать ПВО, сбивать аме-
риканские бомбардировщики. 

Сейчас отношения между Москвой и 
Ханоем вновь на подъеме.

- Мы придаем большое значение разви-
тию контактов с Россией, - приветствует на-
шу делегацию председатель Национального 
собрания Социалистической Республики 
Вьетнам товарищ Выонг Динь Хюэ. - Мы 
выступаем за то, чтобы Россия активизиро-
вала, повышала свою роль в АТР (Азиатско-
Тихоокеанском регионе. - Ред.), в различ-
ных процессах и вопросах этого региона.

И выражает радость от того, что «Россия 
выстояла», несмотря на [западные] санкции.

- На протяжении уже десяти лет наша 
страна и другие страны сталкиваются с 
противодействием своему развитию, - от-
вечает на это Володин.  - Мы видим, что 
ведутся торговые войны в отношении боль-
шого количества государств. Не только с 
Россией идет эта борьба - но и с Китаем, 
Ираном, Турцией, Северной Кореей. Куба 
борется с санкциями уже более шестиде-
сяти лет!

Российский спикер называет подобную 
политику несправедливой, потому что «от-
ношения надо развивать на принципах от-
сутствия двойных стандартов, уважения, 
невмешательства в дела суверенных го-
сударств».

Но, как говорят на Востоке, «река течет 
подо льдом» - российский экономический 
вектор отворачивается от Запада. В 2015 
- 2021 годах «благодаря» вашингтонским и 
брюссельским санкциям наш товаро оборот 
с Ханоем вырос почти вдвое: с $3,9 млрд  
до $7,1 млрд. И план до 2025 года - пре-
высить отметку в 10 млрд.

Володин нанес визит и президенту Респу-
блики Вьетнам товарищу Во Ван Тхыонгу. 
Темами стали двустороннее сотрудниче-
ство и реализация предыдущих договорен-
ностей лидеров обеих стран.

Валентин АЛФИМОВ

Российский лидер в пред-
дверии визита в Пекин 
дал большое интервью 
Медиакорпорации Китая, 
где рассказал о развитии 
российско-китайских от-
ношений, об изменении си-
туации в мире и о том, как 
провалились переговоры с 
Украиной.

«КП» выбрала главное.

ОТНОШЕНИЯ С КИТАЕМ
- Это не результат сию-

минутной политической 
конъюнктуры в мире. Они 
складывались на протя-
жении двух десятилетий 
аккуратно, спокойно. Мы 
нашли все компромиссы, 
а дальше начали развивать 
отношения в сфере эко-
номики, заполняя ниши, 
которые когда-то и кому-
то принадлежали, но не бы-
ли эффективны. Например, 
в области энергетики.

Россия занимает первое 
место среди китайских 
парт неров по поставкам 
энергоносителей в Китай.

Я уже не говорю о роли, 
которую играют рос сий-
ско-китайские отношения 
в деле стабильности в мире. 
Российско-китайские от-
ношения - это фундамен-
тальный фактор.

ЕСТЬ КУДА РАСТИ
- В области нефти рабо-

тает трубопровод, и объемы 
перекачки все увеличива-
ются. То же самое касается 
газопровода «Сила Сиби-

ри»: подписано соглаше-
ние по дальневосточному 
маршруту, прорабатыва-
ется еще один маршрут - 
«Сила Сибири - 2», через 
Монголию.

Увеличивается количе-
ство поставляемого угля, 
электроэнергии, мы стро-
им атомные блоки, прора-
батываем вопрос реактора 
на быстрых нейтронах.

Хорошая перспектива 
в других отраслях: авто-
строение, судостроение, 
авиастроение, электро-
ника. Китайские машины 
на нашем рынке не просто 
обосновываются, качество 
улучшается, наши потреби-
тели с удовольствием ори-
ентируются на продукцию 
китайских производителей.

За предыдущий период 
рост товарооборота у нас 
составил 32%. Есть все 
основания полагать, что 
в конце года мы достигнем 
планки в 200 миллиардов.

КТО НАЧАЛ ВОЙНУ 
НА УКРАИНЕ

- Военные действия на-
чались на Украине не с на-
шей специальной военной 
операции, а гораздо рань-
ше - в 2014 году, когда за-
падные страны забыли про 
свои гарантии президенту 
Януковичу буквально через 
пару дней. А официальные 
лица администрации США 
прямо заявили, что потра-
тили на это большие деньги 
(по-моему, пять миллиар-
дов они назвали).

Западные страны пред-

почли способствовать со-
вершению госпереворота. 
А затем руками киевского 
режима развернули боевые 
действия на юго-востоке 
Украины, в Донбассе, и во-
семь лет вели эти боевые 
действия, убивая женщин 
и детей. Никто на Западе 
не обращал на это внима-
ния.

Несмотря на то что бы-
ли подписаны соглашения 
(Минские. - Ред.), Россия 
сделала все для того, чтобы 
идти по этому пути и уре-
гулировать конфликт. Нет, 
и этого сделать не позво-
лили. Всё это вкупе с тем, 
что США начали втаски-
вать саму Украину в НА-
ТО, и привело к эскалации 
конфликта.

ЧТО НУЖНО 
РОССИИ

- Для нас чрезвычай-
но важен был внеблоко-
вый характер Украины. 
Нам же говорили еще 
в 1991 году - того времени 

администрация США, - что 
не будет расширения НА-
ТО на восток. После этого 
состоялось пять волн рас-
ширения, и каждый раз мы 
высказывали свои озабо-
ченности. Каждый раз нам 
говорили: да, мы вам обе-
щали не расширять НАТО 
на восток, но это же были 
устные обещания, а где бу-
мажка с нашей подписью? 
Бумажки нет? Всё, до сви-
дания. А как же договари-
ваться, если каждая адми-
нистрация будет с центра 
поля все начинать?

Это касается любой те-
мы, в том числе и той, ко-
торую мы обсуждаем. По-
этому один из ключевых 
моментов - это обеспече-
ние равной безопасности 
для всех, и Россия имеет 
на это право, так же как 
и любое другое государ-
ство. Если мы считаем, что 
расширение НАТО за счет 
Украины создает для нас 
угрозы, мы просим, чтобы 
это услышали.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Перед визитом 
в ту или иную 

страну президент 
всегда 

дает большое 
интервью 

местным СМИ.

Алексей ЕЛАГИН («КП» - Крым») 

После атак ВСУ 
его отремонтировали 
на 18 дней раньше срока.

Движение автомобилей по Крымскому 
мосту, который дважды атаковали ВСУ, пол-
ностью восстановили. Как сообщил заме-
ститель председателя правительства 
России Марат Хуснуллин, транспортный 
переход через Керченский пролив открыли 
почти на три недели раньше срока. 

Напомним, последний теракт произошел 
17 июля. Крымский мост атаковали рано 
утром два украинских  морских беспилот-
ника. В тот день погибла семейная пара из 
Белгородской области и пострадала их дочь 

(подробности - на сайте KP.RU). Дорожные 
пролеты были повреждены, но устояли на 
опорах. Машины по мосту несколько меся-
цев ездили по одной полосе в реверсивном 
режиме.

И вот работы завершили на 18 дней рань-
ше срока.

- Вся работа длилась меньше трех ме-
сяцев! За это время демонтировали два 
поврежденных пролета и надвинули но-

вые. Причем для первого возвели времен-
ный мост, второй надвинули всего за восемь 
часов, - отметил Хуснуллин.

Для ремонта двух пролетов потребова-
лось 534 тонны металлоконструкций и свы-
ше 360 тонн асфальтобетона.

- Благодарю всех, кто принимал участие 
в восстановлении Крымского моста! Наши 
дорожники и мостовики - профессионалы 
высокого уровня, проявившие настоящий 
трудовой героизм, - оценил долгожданное 
открытие глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов.

КСТАТИ 
Больше двух миллионов машин про-

ехало по Крымскому мосту за год. Из 
них 1,9 миллиона - легковые авто.

 ■ ЗАРАБОТАЛО!

Крымский мост полностью открыли для движения

Видео 
с востановленного 
Крымского моста - на сайте

Владимир ПУТИН: 

Мы с Китаем все 
компромиссы нашли

Россия
www.kp.ru
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Владимир 
ВОРСОБИН, 
политобозреватель 
«КП», Тель-Авив 
и Иерусалим

Как израильские 
арабы 
вынуждены 
вести двойную 
жизнь - 
они довольны 
бизнесом, 
но чувствуют 
себя людьми 
второго сорта.

Читаю отклики 
на свои первые 
репортажи из Из-
раиля. Мол, хватит только о 
евреях. Где арабы в репорта-
жах? Да тут арабы, рядом. 

Их 20% в Израиле - меди-
тируют в своих магазинчиках. 
Прогуливаются с детьми. Раз-
возят продукты на мопедах. 
Они тихи. И смотрят спокой-
но, внимательно.

Если каждый третий ев-
рей тебе расскажет одесский 
анекдот, а потом объяснит, 
что следует сделать с Газой, 
то араб своей правды не обна-
ружит. И я так бы и не нашел 
дорогу в закрытую арабскую 
душу, если б судьба не отве-
сила мне увесистый направ-
ляющий пинок…

Ясным израильским утром 
встретил нового знакомого - 
Бориса. Мы как-то с ним 
пережидали воздушную тре-
вогу в магазинном подвале. 
30-летний еврей, родился 
здесь, мама-папа из Харь-
кова. Ему пришла повестка 
в армию, явился, но не взя-
ли - пришло столько добро-
вольцев (шо мама дорогая!). 
Говорит, в южной части стра-
ны тысячи брошенных ма-
шин - резервисты бросают их 
и добираются к своим частям 
уже пешком…

У Бориса все ясно и понят-
но. 

- Бомбить! - яростно вос-
клицает Борис. - Надо вы-
резать эту раковую опухоль! 
Иначе мы подвергнем риску 
наших детей, наше будущее!

Я вдруг представил, что че-
рез месяц Борис будет с рус-
ским матом карабкаться по 
развалинам Газы и азартно 
палить во все еще живое...

«ЖИВОТНЫЕ» 
И «ДРЕССИРОВЩИКИ»

Мы сидели на тель-авив-
ской набережной. Борис 
рассказывал, как же это за-
мечательно - жить в Израи-
ле. Минимальная зарплата 
1500 долларов, соцпомощь, 
работы полно: «Любой может 
заработать 100 баксов в день 
на стройке»…

А я, глядя на лоснящийся 
Тель-Авив, который эффек-
тно контрастировал с разбом-
бленной Газой, вспоминал 
разговор со знакомым быв-
шим политиком.

- Террористов, напавших 
на Израиль, тут называют 
животными, - хмурился он. - 

Но в этом сравнении есть и 
другой смысл. Сектор Газа 
был задуман как клетка для 
двух миллионов человек! А 
в клетках не предусмотре-
но развитие. Поэтому там 
70 процентов молодежи - без-
работные. Промышленности, 
кроме аграрной, нет. 77 про-
центов (!) семей просто по-
лучают международную по-
мощь (продукты и деньги) и 
на это живут! Электричество 
и воду поставляет Израиль. 
И нет насчет Газы никаких 
иллюзий. В этой клетке, ко-
нечно, кормят, но при нару-
шении дисциплины заходят 
дрессировщики… 

- Представьте, как мы, из-
раильтяне, выглядим оттуда, 
из-за решетки? - мой добрый 
приятель покачал головой. - 
Там целым поколениям вну-
шается мысль: смотри, как 
жируют оккупанты. Видишь, 
как они одеты, что они едят, 
какие у них дома - это они 
отобрали твое будущее… А мы 
бросаем туда мясо, думая вы-
купить себе еще пару лет спо-
койной жизни…

- А как же старики, женщи-
ны, дети? - спросил я у Бори-
са с тоской.

И выслушав в очередной раз 
об изнасилованных, сожжен-
ных, зарезанных ХАМАС 
несчастных евреях, о новом 
холокосте и что «это война - 
кто не уйдет из Газы, будет 
уничтожен», я не пожелал ему 
удачи. Только здоровья.

И срочно выехал в Иеру-
салим. Была пятница, 13-е. 
День гнева, объявленного 
ХАМАС.

ДЕВИЧЬЯ ВОЕНЩИНА
Иерусалим выглядел музе-

ем, по чьим драгоценным ко-
ридорам вместо посетителей 
идут автоматчики. В масках, 
шлемах… Еще страшнее - на 
конях. На фоне Святого горо-
да - как хорошо вооруженные 
всадники Апокалипсиса.

Не только я искал арабов. 
Впечатление - вся израиль-
ская армия пыталась их най-
ти.

Силовики толпились у вхо-
да в арабский квартал Старо-
го Иерусалима. Тут же жур-
налисты в бронежилетах и 
касках.

Те немногие арабы, кто ре-
шился выйти в город и даже 

открыть лавочку, осто-
рожно, с непроницае-
мыми лицами прохо-
дили мимо конвоев и 
ныряли в спаситель-
ный портал, разделя-
ющий миры.

Я за ними.
Мимо «израильской 

военщины», которая - 
кхм! - иногда бывает 
чертовски привлека-
тельной. Фигуристой, 

стройной, юной и эффектно 
подкрашенной. Еврейские 
девушки в форме выглядят 
настолько «убойно», что ма-
шинально думаешь: интерес-
но, как они выбирают себе 
красивый автомат? Из новой 
коллекции?

Разговор с израильскими 
арабами - мучение (даже если 
ты нашел русскоговорящего).

К примеру, встретил Абука-
рима. Толстенький, усатый, в 
футболке с российским фла-
гом (так и познакомились).

У него тут лавочка с шаур-
мой, старший сын ее наре-
зает, дочка на кухне, жена с 
салатами - внук мешается под 
ногами…

«Хорошо живем», - говорит. 
Дочка в университете. У сына 
свое дело (своя лавка).

- Правда, бизнес, - гово-
рит, - шел, пока вся эта ерун-
да (с отвращением смотрит 
на патруль) не началась.

И все вроде у Абукарима хо-
рошо. И всем он доволен… 
Права те же, что у евреев, 
разве что в армию не берут. 
И террористов он осуждает. 

Сильно. («Я гуд (хороший. - 
Ред.) араб, ноу бед (плохой. - 
Ред.) араб».) И зачем воевать, 
когда внуков надо на ноги 
ставить. О Газе говорить не 
хочет… 

- Абукарим, - говорю, - я 
тебя не буду фотографировать 
и называть тоже (он, кстати, 
не Абукарим).

Молчит. Думает.
- Мне больно, - наконец от-

вечает. - У меня семья, биз-
нес… Но с другой стороны… 
Там же, в Газе, тоже люди…

И вдруг его прорвало. Ска-
зал, что на работу предпочи-
тают брать евреев. Что часть 
израильтян стараются не сда-
вать арабам жилье…

Словно, мол, есть вина, что 
он родился арабом…

В забегаловку заходит де-
вичий патруль. Обезоружи-

ваю комплиментом. Позиру-
ют для фото. Уходят.

«ЧУЖИЕ, НО ЗАЧЕМ?!»
Как мне разъяснила русская 

супруга одного из иерусалим-
ских арабов Оксана (мужа она 
называет самым произраиль-
ским в стране), «они внутри 
разорваны на половинки».

- С одной стороны, они 
хорошо интегрированы в из-
раильскую жизнь, - говорит 
она. - Арабы отлично зараба-
тывают в Израиле деньги, де-
ти устроены в университеты 

и школы. Но с другой - они 
очень покорны своей исто-
рии, традиции, религии… От 
этой раздвоенности впечатле-
ние, что они не имеют соб-
ственного мнения. Они же 
не имеют права ни о чем рас-
суждать - ни о политике, ни о 
своих правах… Только о бы-
товом - кино, еда, музыка… 
Мой муж, правда, предложил 
на арабском форуме оказать 
помощь израильской армии, 
его назвали предателем.

Оксана за десятилетие из-
раильской жизни так и не 
нашла выход из тупика. По 
ее словам, обе стороны слов-
но вынужденные «сожители» 
в семье, опасающиеся друг 
друга.

- Арабы все замечают: что 
их нет в конституции Израи-
ля, в символике… Их слов-
но специально подводят к 
мысли: вы здесь чужие. Но 
зачем? Даже арабские депута-
ты в кнессете ведут себя так - 
словно их интересует толь-
ко «маленький израильский 
арабский мир», а не страна в 
целом… Иногда я гоню от се-
бя страшную мысль: неужели 
они ждут возможности, когда 
власть ослабнет, всадить ей 
в спину нож?! И, может, эта 
опасность заставляет евреев 
быть сильными и быть всегда 
начеку? А если это так, какой 
тут может быть мир?

«ТЕЛЬ-АВИВ БУМ-БУМ»
Подъезжаю к Тель-Авиву. 

В разгар Шаббата за рулем, 
конечно же, мой арабский 
друг Ибрагим.

В его телефоне взрывы. В 
его телефоне фотографии 
«Аль-Джазиры».

Вдруг Ибрагим оборачи-
вается и с ужасом говорит: 
«Владымар, Тель-Авив бум-
бум».

То есть у нас по пути бом-
бардировка. И он хочет раз-
вернуться.

- Стоп?! Ес?! - просит Ибра-
гим.

- Езжай вперед, - говорю. - 
Кому суждено быть повешен-
ным, тот не утонет…

Араб качает головой…
- Бед араб - бум-бум? - 

вкрадчиво спрашиваю о при-
чинах его страха.

Реакция неожиданная.
Ибрагим - яростно:
- Бед араб бум-бум. Ай 

(бьет в грудь) гуд араб. Бед 
араб фак! Фак (нецензурные 
выклики, впрочем, знакомые 
вам по фильмам. - Ред.)!

И мы влетели в пустой 
Тель-Авив, как обычно по 
вечерам, попрятавшийся в 
бомбоубежищах…
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Володя Ворсобин у входа 
в одно из бомбоубежищ Иерусалима. 

Даже в самом Израиле понимают, 
   что построили клетку для людей
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Ворсобин передает из Израиля: 
наш спецкор находится в эпицентре боевого 

конфликта. В течение всего дня 
на Радио «КП» (FM.KP.RU) и на сайте KP.RU

Девушки в израильской армии улыбчивые 
и фигуристые. Им хочется говорить комплименты, 

в отличие от «израильской военщины».
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РАБОВЛАДЕЛЬЦЫ ЗДЕСЬ
В Славянске, рядом с ко-

торым я жила, на улицы в 
2014-м вышли, кто был про-
тив майдана. Я привозила ре-
бятам еду, одежду. А потом 
собралось ополчение, и мне 
сказали: «Приезжайте, пора-
ботаем».

Меня приписали медиком к 
разведке. Войну до этого мало 
кто видел. А задачи стояли во-
енные. Появились раненые. 
Их надо было спасать.

Я быстро по отверстию ста-
ла различать пулевые ране-
ния: сначала шел советский 
калибр, а в Мариуполе - уже 
натовский.

Как-то наши взяли семе-
рых западенцев в плен. У них 
были шевроны с надписью 
«Рабовласник» (рабовладе-
лец - с укр.). Им каждому по 
два русских раба обещали. 
Говорили: «Занимайте лю-
бой дом, все ваше будет». А в 
плен попали - руки трясутся.

УЖАС НЕ ПОКАЗЫВАЙ
Когда все началось, у меня 

дочь взрослая была, а сыну 
8 лет. Потом он приехал и со 
мной во взводе был. Жил на 
позициях. Сын батальона.

Когда мы стояли на Крас-
ном Партизане, он в школу 
пошел. И однажды возвра-
щается в слезах: одноклас-
сники дразнят, что у него нет 
ничего. А я говорю: «Сын, не 
обращай внимания. Нам по-
бедить нужно».

А здесь лежишь, смо-
тришь, как букашка под ка-
мешек лезет, и хочется стать 
этой букашкой… Молитвы 
читаю, раньше такого не бы-

ло. Внутри меня ужас, а по-
казать нельзя. 

Я через самые тяжелые бои 
прошла: Славянск, Саур-
Могила, Ясиноватая, Пан-
телеймоновка, Красный 
Партизан, аэропорт. Потом 
Мариуполь, Урожайное. 
Не то чтобы привыкла. Это 
надлом. Не могу вернуться к 
гражданской жизни. Не могу 
с людьми общаться, у кото-
рых другие взгляды.

Видела, как санитарки в 
больнице раненым хамят, 
пеленку лишний раз не по-
меняют. А они сами благода-
ря кому дома спят на чистых 
простынях?! Их бы туда, они 
бы к этим ребятишкам по-
другому относились.

Был случай - нашему маль-
чишке снайпер попал в голо-
ву. Я его везла, держала за ру-
ку. Все разговаривала с ним: 
«Слышишь меня? Сожми ру-
ку!» И он слабо так сжимал.

Привезли в травматологию. 
Там нейрохирург. Говорит: 
«У нас условий для операции 
нет, риск большой, везите в 
другую больницу».

А я знала, что не довезу. 
Плакала, уговаривала. И док-
тор согласился…

Вытащил парня. Постави-
ли ему титановую пластину 
в голову.

Видела его недавно: такой 
красавчик!

«ВОЗЛЮБИ ВРАГА»
Январь 2017-го вообще 

тяжелый был. У нас тогда 
«Алмаз-2» забрали (позиция 
под Авдеевкой). Зима, холод, 
много раненых и убитых. А 
это все близкие, почти семья. 
Мы одно печенье на троих 
делили. Такие бои были, что 

по несколько суток не спали. 
Выскакивала за раненым, а 
сама чуть сознание не теря-
ла от усталости. Снегом лицо 
вытирала и бежала.

Блиндажи взрывались, ре-
бята горели. К нам их при-
возили, а на них даже одежды 
не было - вся сгорала.

Тогда ребятам нужна была 
в первую очередь психоло-
гическая помощь. Люди-то 
в основном гражданские - 
легче самому погибнуть, чем 
врага убить. Говорили: «Не 
могу в человека стрелять». Я 
объясняла: «Это враг. Уби-
вать его нужно с любовью, 
как снайпер делает. Возлю-
бить его. И убить».

Парни приходили в чувства.

МУЗЫКУ ПОГРОМЧЕ, 
ЧТОБЫ НЕ СЛЫШАТЬ 
ВЫСТРЕЛЫ

Нам как-то подарили «де-
вятку». Мы купили машину-
«донора», отрезали у нее 
заднюю часть и удлинили на-
шу - чтобы носилки влезали. 
Я сама эту «скорую помощь» 
каждый сезон перекрашива-
ла: летом - в зеленый, зимой - 
в белый. Она вся посеченная 
осколками была.

Я была начмедом в батальо-
не. Сначала одна, потом дев-
чонки стали помогать.

Была у нас Наташа, позыв-
ной «Стрекоза». Красавица, 
умница, одесситка. Вечно в 
кровище, пацанов раненых 
на себе таскала. Бесшабашная 
женщина. Наши позиции по 
кругу минами обкладывали, и 
тут она появляется. Я в шо-
ке. «Наталья, - говорю, - вы 
нормальная?» А она: «Все хо-
рошо. Музыку погромче в ма-
шине сделала, чтобы выстре-

лы не слышать, 
и приехала».

Она в то время 
беременная была. Ра-
неных носила, а у самой уже 
живот видно. На земле вместе 
со всеми под обстрелами ле-
жала. Потом мертвую девочку 
родила.

ЗНАЛ, ЧТО ПОГИБНЕТ
Больше всего я боюсь «Гра-

дов».
Мина еще - страшная шту-

ка. Когда в тебя летит - что-
то в сознании переключает-
ся: она будто в замедленной 
съемке, падает так неторо-
пливо, а ты застываешь и сде-
лать ничего не можешь. Если 
в снег падает, от нее пар идет. 
Со мной рядом тоже падала, 
но не взрывалась.

А как-то парень к нам в ба-
тальон приехал доброволь-
цем. И однажды сказал мне: 
«Погибну скоро. Левой сто-
роны у меня не будет». Про-
ходит месяц, нам сообщают 
по рации: «двухсотый». Па-
рень этот, весь изрешечен-
ный осколками. Левой руки 
и ноги нет, все как описал. 
На следующий день к нему 
жена должна была приехать с 
ребенком. Ему и увольнение 
дали, чтобы с ней встретился. 
А жена приехала и просто его 
тело забрала.

На войне чувства обостря-
ются. Бывает, я за несколь-
ко дней начинаю задыхаться, 
воздуха не хватает, душа уми-
рает, плакать хочется. Значит, 
дело плохо - погибнет кто-то.

НАЧАЛИ ЗАКАПЫВАТЬ, 
А ОН ГЛАЗ ОТКРЫВАЕТ

Рядом с нашими парнями 
собаки жили, которые хозяев 

лишились. Прибивались. А 
как их выгонишь?

Пес у нас был Восток. 
Очень преданный. Всегда на 

передовой. Три или четы-
ре ранения получил. 

Мальчишки зво-
нят: «Приезжайте. 
Опять его рани-
ло». Приезжаем, 
а он уже сам зна-
ет, что делать: ло-

жится, поднимает 
одну лапу, вторую. 

Нормально уколы и 
перевязки переносил.

У меня дома много собак. 
Мальчишки подбирали, при-
носили на лечение, и они 
оставались. Есть Дашенька. 
Когда ее принесли, в крови 
вся была, в мазуте, лысая со-
вершенно. В день с трудом 
съедала полторы чайной лож-
ки еды. Сейчас поправилась, 
красавицей стала.

А этот, мохнатый, щенком 
еще был. Мы его в разбитом 
ангаре нашли на цементном 
полу. Думали, мертвый. Я 
говорю товарищу: «Бери ло-
пату, закопаем». Начинаем 
яму копать, а щенок один глаз 
открывает. Забрали. Живет 
теперь у меня.

«ГДЕ БАБУШКА?»
До 2014 года я другим 

человеком была. О матери-
альном думала: чтобы в до-
ме красиво, сумочку модную, 
цепочку золотую. А Божень-
ка сказал: «Иди-ка ты, за-
раза такая, на войну. Может, 
поймешь что-то». Когда оче-
редного тяжелого паренька 
удается спасти, я вижу: Бо-
жье чудо!

У меня двое детей и двое 
внуков. Сыну сейчас 18. Сдал 
экзамены, поступил в уни-
верситет, учится на медика. 
Я его сюда не пускаю, пусть 
выучится, а там сам решит.

Старшая дочь в России.
Внучку я вживую видела 

4 раза в жизни, а внука - толь-
ко два. В основном общаемся 
по видеосвязи. Внучка уже 
в школу ходит. Спрашивает: 
«Где бабушка?»

Бабушка воюет.

Истории с передовой СВО

Ирине* 51 год. Она воюет 
с первых дней в 2014 году: 
возит на передовую рюкзак 
с медикаментами, больше, 
чем она сама, выносит с по-
ля боя раненых парней. Ири-
на вообще человек не публич-
ный. Она не дает интервью, 
на телевидении не снимает-
ся. Но «Комсомолке» все же 
согласилась рассказать свою 
удивительную и героическую 
историю.

Исповедь женщины-медика:

До 2014 года я другой была: 
о материальном думала, чтобы 
в доме красиво, сумочку модную
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Иногда 
раненых 

с передка 
эвакуируют 

на бронеавтомобиле, 
а иногда тащат на себе 

туда, где хотя бы 
не достают 
осколки.

Ирина в зоне СВО 
носит вот такой рюкзак 
для спасения раненых.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

*Имя изменено.
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Владимир 
ВОРСОБИН, 
политобозреватель 
«КП», Тель-Авив 
и Иерусалим

Как израильские 
арабы 
вынуждены 
вести двойную 
жизнь - 
они довольны 
бизнесом, 
но чувствуют 
себя людьми 
второго сорта.

Читаю отклики 
на свои первые 
репортажи из Из-
раиля. Мол, хватит только о 
евреях. Где арабы в репорта-
жах? Да тут арабы, рядом. 

Их 20% в Израиле - меди-
тируют в своих магазинчиках. 
Прогуливаются с детьми. Раз-
возят продукты на мопедах. 
Они тихи. И смотрят спокой-
но, внимательно.

Если каждый третий ев-
рей тебе расскажет одесский 
анекдот, а потом объяснит, 
что следует сделать с Газой, 
то араб своей правды не обна-
ружит. И я так бы и не нашел 
дорогу в закрытую арабскую 
душу, если б судьба не отве-
сила мне увесистый направ-
ляющий пинок…

Ясным израильским утром 
встретил нового знакомого - 
Бориса. Мы как-то с ним 
пережидали воздушную тре-
вогу в магазинном подвале. 
30-летний еврей, родился 
здесь, мама-папа из Харь-
кова. Ему пришла повестка 
в армию, явился, но не взя-
ли - пришло столько добро-
вольцев (шо мама дорогая!). 
Говорит, в южной части стра-
ны тысячи брошенных ма-
шин - резервисты бросают их 
и добираются к своим частям 
уже пешком…

У Бориса все ясно и понят-
но. 

- Бомбить! - яростно вос-
клицает Борис. - Надо вы-
резать эту раковую опухоль! 
Иначе мы подвергнем риску 
наших детей, наше будущее!

Я вдруг представил, что че-
рез месяц Борис будет с рус-
ским матом карабкаться по 
развалинам Газы и азартно 
палить во все еще живое...

«ЖИВОТНЫЕ» 
И «ДРЕССИРОВЩИКИ»

Мы сидели на тель-авив-
ской набережной. Борис 
рассказывал, как же это за-
мечательно - жить в Израи-
ле. Минимальная зарплата 
1500 долларов, соцпомощь, 
работы полно: «Любой может 
заработать 100 баксов в день 
на стройке»…

А я, глядя на лоснящийся 
Тель-Авив, который эффек-
тно контрастировал с разбом-
бленной Газой, вспоминал 
разговор со знакомым быв-
шим политиком.

- Террористов, напавших 
на Израиль, тут называют 
животными, - хмурился он. - 

Но в этом сравнении есть и 
другой смысл. Сектор Газа 
был задуман как клетка для 
двух миллионов человек! А 
в клетках не предусмотре-
но развитие. Поэтому там 
70 процентов молодежи - без-
работные. Промышленности, 
кроме аграрной, нет. 77 про-
центов (!) семей просто по-
лучают международную по-
мощь (продукты и деньги) и 
на это живут! Электричество 
и воду поставляет Израиль. 
И нет насчет Газы никаких 
иллюзий. В этой клетке, ко-
нечно, кормят, но при нару-
шении дисциплины заходят 
дрессировщики… 

- Представьте, как мы, из-
раильтяне, выглядим оттуда, 
из-за решетки? - мой добрый 
приятель покачал головой. - 
Там целым поколениям вну-
шается мысль: смотри, как 
жируют оккупанты. Видишь, 
как они одеты, что они едят, 
какие у них дома - это они 
отобрали твое будущее… А мы 
бросаем туда мясо, думая вы-
купить себе еще пару лет спо-
койной жизни…

- А как же старики, женщи-
ны, дети? - спросил я у Бори-
са с тоской.

И выслушав в очередной раз 
об изнасилованных, сожжен-
ных, зарезанных ХАМАС 
несчастных евреях, о новом 
холокосте и что «это война - 
кто не уйдет из Газы, будет 
уничтожен», я не пожелал ему 
удачи. Только здоровья.

И срочно выехал в Иеру-
салим. Была пятница, 13-е. 
День гнева, объявленного 
ХАМАС.

ДЕВИЧЬЯ ВОЕНЩИНА
Иерусалим выглядел музе-

ем, по чьим драгоценным ко-
ридорам вместо посетителей 
идут автоматчики. В масках, 
шлемах… Еще страшнее - на 
конях. На фоне Святого горо-
да - как хорошо вооруженные 
всадники Апокалипсиса.

Не только я искал арабов. 
Впечатление - вся израиль-
ская армия пыталась их най-
ти.

Силовики толпились у вхо-
да в арабский квартал Старо-
го Иерусалима. Тут же жур-
налисты в бронежилетах и 
касках.

Те немногие арабы, кто ре-
шился выйти в город и даже 

открыть лавочку, осто-
рожно, с непроницае-
мыми лицами прохо-
дили мимо конвоев и 
ныряли в спаситель-
ный портал, разделя-
ющий миры.

Я за ними.
Мимо «израильской 

военщины», которая - 
кхм! - иногда бывает 
чертовски привлека-
тельной. Фигуристой, 

стройной, юной и эффектно 
подкрашенной. Еврейские 
девушки в форме выглядят 
настолько «убойно», что ма-
шинально думаешь: интерес-
но, как они выбирают себе 
красивый автомат? Из новой 
коллекции?

Разговор с израильскими 
арабами - мучение (даже если 
ты нашел русскоговорящего).

К примеру, встретил Абука-
рима. Толстенький, усатый, в 
футболке с российским фла-
гом (так и познакомились).

У него тут лавочка с шаур-
мой, старший сын ее наре-
зает, дочка на кухне, жена с 
салатами - внук мешается под 
ногами…

«Хорошо живем», - говорит. 
Дочка в университете. У сына 
свое дело (своя лавка).

- Правда, бизнес, - гово-
рит, - шел, пока вся эта ерун-
да (с отвращением смотрит 
на патруль) не началась.

И все вроде у Абукарима хо-
рошо. И всем он доволен… 
Права те же, что у евреев, 
разве что в армию не берут. 
И террористов он осуждает. 

Сильно. («Я гуд (хороший. - 
Ред.) араб, ноу бед (плохой. - 
Ред.) араб».) И зачем воевать, 
когда внуков надо на ноги 
ставить. О Газе говорить не 
хочет… 

- Абукарим, - говорю, - я 
тебя не буду фотографировать 
и называть тоже (он, кстати, 
не Абукарим).

Молчит. Думает.
- Мне больно, - наконец от-

вечает. - У меня семья, биз-
нес… Но с другой стороны… 
Там же, в Газе, тоже люди…

И вдруг его прорвало. Ска-
зал, что на работу предпочи-
тают брать евреев. Что часть 
израильтян стараются не сда-
вать арабам жилье…

Словно, мол, есть вина, что 
он родился арабом…

В забегаловку заходит де-
вичий патруль. Обезоружи-

ваю комплиментом. Позиру-
ют для фото. Уходят.

«ЧУЖИЕ, НО ЗАЧЕМ?!»
Как мне разъяснила русская 

супруга одного из иерусалим-
ских арабов Оксана (мужа она 
называет самым произраиль-
ским в стране), «они внутри 
разорваны на половинки».

- С одной стороны, они 
хорошо интегрированы в из-
раильскую жизнь, - говорит 
она. - Арабы отлично зараба-
тывают в Израиле деньги, де-
ти устроены в университеты 

и школы. Но с другой - они 
очень покорны своей исто-
рии, традиции, религии… От 
этой раздвоенности впечатле-
ние, что они не имеют соб-
ственного мнения. Они же 
не имеют права ни о чем рас-
суждать - ни о политике, ни о 
своих правах… Только о бы-
товом - кино, еда, музыка… 
Мой муж, правда, предложил 
на арабском форуме оказать 
помощь израильской армии, 
его назвали предателем.

Оксана за десятилетие из-
раильской жизни так и не 
нашла выход из тупика. По 
ее словам, обе стороны слов-
но вынужденные «сожители» 
в семье, опасающиеся друг 
друга.

- Арабы все замечают: что 
их нет в конституции Израи-
ля, в символике… Их слов-
но специально подводят к 
мысли: вы здесь чужие. Но 
зачем? Даже арабские депута-
ты в кнессете ведут себя так - 
словно их интересует толь-
ко «маленький израильский 
арабский мир», а не страна в 
целом… Иногда я гоню от се-
бя страшную мысль: неужели 
они ждут возможности, когда 
власть ослабнет, всадить ей 
в спину нож?! И, может, эта 
опасность заставляет евреев 
быть сильными и быть всегда 
начеку? А если это так, какой 
тут может быть мир?

«ТЕЛЬ-АВИВ БУМ-БУМ»
Подъезжаю к Тель-Авиву. 

В разгар Шаббата за рулем, 
конечно же, мой арабский 
друг Ибрагим.

В его телефоне взрывы. В 
его телефоне фотографии 
«Аль-Джазиры».

Вдруг Ибрагим оборачи-
вается и с ужасом говорит: 
«Владымар, Тель-Авив бум-
бум».

То есть у нас по пути бом-
бардировка. И он хочет раз-
вернуться.

- Стоп?! Ес?! - просит Ибра-
гим.

- Езжай вперед, - говорю. - 
Кому суждено быть повешен-
ным, тот не утонет…

Араб качает головой…
- Бед араб - бум-бум? - 

вкрадчиво спрашиваю о при-
чинах его страха.

Реакция неожиданная.
Ибрагим - яростно:
- Бед араб бум-бум. Ай 

(бьет в грудь) гуд араб. Бед 
араб фак! Фак (нецензурные 
выклики, впрочем, знакомые 
вам по фильмам. - Ред.)!

И мы влетели в пустой 
Тель-Авив, как обычно по 
вечерам, попрятавшийся в 
бомбоубежищах…
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Володя Ворсобин у входа 
в одно из бомбоубежищ Иерусалима. 

Даже в самом Израиле понимают, 
   что построили клетку для людей
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Ворсобин передает из Израиля: 
наш спецкор находится в эпицентре боевого 

конфликта. В течение всего дня 
на Радио «КП» (FM.KP.RU) и на сайте KP.RU

Девушки в израильской армии улыбчивые 
и фигуристые. Им хочется говорить комплименты, 

в отличие от «израильской военщины».
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РАБОВЛАДЕЛЬЦЫ ЗДЕСЬ
В Славянске, рядом с ко-

торым я жила, на улицы в 
2014-м вышли, кто был про-
тив майдана. Я привозила ре-
бятам еду, одежду. А потом 
собралось ополчение, и мне 
сказали: «Приезжайте, пора-
ботаем».

Меня приписали медиком к 
разведке. Войну до этого мало 
кто видел. А задачи стояли во-
енные. Появились раненые. 
Их надо было спасать.

Я быстро по отверстию ста-
ла различать пулевые ране-
ния: сначала шел советский 
калибр, а в Мариуполе - уже 
натовский.

Как-то наши взяли семе-
рых западенцев в плен. У них 
были шевроны с надписью 
«Рабовласник» (рабовладе-
лец - с укр.). Им каждому по 
два русских раба обещали. 
Говорили: «Занимайте лю-
бой дом, все ваше будет». А в 
плен попали - руки трясутся.

УЖАС НЕ ПОКАЗЫВАЙ
Когда все началось, у меня 

дочь взрослая была, а сыну 
8 лет. Потом он приехал и со 
мной во взводе был. Жил на 
позициях. Сын батальона.

Когда мы стояли на Крас-
ном Партизане, он в школу 
пошел. И однажды возвра-
щается в слезах: одноклас-
сники дразнят, что у него нет 
ничего. А я говорю: «Сын, не 
обращай внимания. Нам по-
бедить нужно».

А здесь лежишь, смо-
тришь, как букашка под ка-
мешек лезет, и хочется стать 
этой букашкой… Молитвы 
читаю, раньше такого не бы-

ло. Внутри меня ужас, а по-
казать нельзя. 

Я через самые тяжелые бои 
прошла: Славянск, Саур-
Могила, Ясиноватая, Пан-
телеймоновка, Красный 
Партизан, аэропорт. Потом 
Мариуполь, Урожайное. 
Не то чтобы привыкла. Это 
надлом. Не могу вернуться к 
гражданской жизни. Не могу 
с людьми общаться, у кото-
рых другие взгляды.

Видела, как санитарки в 
больнице раненым хамят, 
пеленку лишний раз не по-
меняют. А они сами благода-
ря кому дома спят на чистых 
простынях?! Их бы туда, они 
бы к этим ребятишкам по-
другому относились.

Был случай - нашему маль-
чишке снайпер попал в голо-
ву. Я его везла, держала за ру-
ку. Все разговаривала с ним: 
«Слышишь меня? Сожми ру-
ку!» И он слабо так сжимал.

Привезли в травматологию. 
Там нейрохирург. Говорит: 
«У нас условий для операции 
нет, риск большой, везите в 
другую больницу».

А я знала, что не довезу. 
Плакала, уговаривала. И док-
тор согласился…

Вытащил парня. Постави-
ли ему титановую пластину 
в голову.

Видела его недавно: такой 
красавчик!

«ВОЗЛЮБИ ВРАГА»
Январь 2017-го вообще 

тяжелый был. У нас тогда 
«Алмаз-2» забрали (позиция 
под Авдеевкой). Зима, холод, 
много раненых и убитых. А 
это все близкие, почти семья. 
Мы одно печенье на троих 
делили. Такие бои были, что 

по несколько суток не спали. 
Выскакивала за раненым, а 
сама чуть сознание не теря-
ла от усталости. Снегом лицо 
вытирала и бежала.

Блиндажи взрывались, ре-
бята горели. К нам их при-
возили, а на них даже одежды 
не было - вся сгорала.

Тогда ребятам нужна была 
в первую очередь психоло-
гическая помощь. Люди-то 
в основном гражданские - 
легче самому погибнуть, чем 
врага убить. Говорили: «Не 
могу в человека стрелять». Я 
объясняла: «Это враг. Уби-
вать его нужно с любовью, 
как снайпер делает. Возлю-
бить его. И убить».

Парни приходили в чувства.

МУЗЫКУ ПОГРОМЧЕ, 
ЧТОБЫ НЕ СЛЫШАТЬ 
ВЫСТРЕЛЫ

Нам как-то подарили «де-
вятку». Мы купили машину-
«донора», отрезали у нее 
заднюю часть и удлинили на-
шу - чтобы носилки влезали. 
Я сама эту «скорую помощь» 
каждый сезон перекрашива-
ла: летом - в зеленый, зимой - 
в белый. Она вся посеченная 
осколками была.

Я была начмедом в батальо-
не. Сначала одна, потом дев-
чонки стали помогать.

Была у нас Наташа, позыв-
ной «Стрекоза». Красавица, 
умница, одесситка. Вечно в 
кровище, пацанов раненых 
на себе таскала. Бесшабашная 
женщина. Наши позиции по 
кругу минами обкладывали, и 
тут она появляется. Я в шо-
ке. «Наталья, - говорю, - вы 
нормальная?» А она: «Все хо-
рошо. Музыку погромче в ма-
шине сделала, чтобы выстре-

лы не слышать, 
и приехала».

Она в то время 
беременная была. Ра-
неных носила, а у самой уже 
живот видно. На земле вместе 
со всеми под обстрелами ле-
жала. Потом мертвую девочку 
родила.

ЗНАЛ, ЧТО ПОГИБНЕТ
Больше всего я боюсь «Гра-

дов».
Мина еще - страшная шту-

ка. Когда в тебя летит - что-
то в сознании переключает-
ся: она будто в замедленной 
съемке, падает так неторо-
пливо, а ты застываешь и сде-
лать ничего не можешь. Если 
в снег падает, от нее пар идет. 
Со мной рядом тоже падала, 
но не взрывалась.

А как-то парень к нам в ба-
тальон приехал доброволь-
цем. И однажды сказал мне: 
«Погибну скоро. Левой сто-
роны у меня не будет». Про-
ходит месяц, нам сообщают 
по рации: «двухсотый». Па-
рень этот, весь изрешечен-
ный осколками. Левой руки 
и ноги нет, все как описал. 
На следующий день к нему 
жена должна была приехать с 
ребенком. Ему и увольнение 
дали, чтобы с ней встретился. 
А жена приехала и просто его 
тело забрала.

На войне чувства обостря-
ются. Бывает, я за несколь-
ко дней начинаю задыхаться, 
воздуха не хватает, душа уми-
рает, плакать хочется. Значит, 
дело плохо - погибнет кто-то.

НАЧАЛИ ЗАКАПЫВАТЬ, 
А ОН ГЛАЗ ОТКРЫВАЕТ

Рядом с нашими парнями 
собаки жили, которые хозяев 

лишились. Прибивались. А 
как их выгонишь?

Пес у нас был Восток. 
Очень преданный. Всегда на 

передовой. Три или четы-
ре ранения получил. 

Мальчишки зво-
нят: «Приезжайте. 
Опять его рани-
ло». Приезжаем, 
а он уже сам зна-
ет, что делать: ло-

жится, поднимает 
одну лапу, вторую. 

Нормально уколы и 
перевязки переносил.

У меня дома много собак. 
Мальчишки подбирали, при-
носили на лечение, и они 
оставались. Есть Дашенька. 
Когда ее принесли, в крови 
вся была, в мазуте, лысая со-
вершенно. В день с трудом 
съедала полторы чайной лож-
ки еды. Сейчас поправилась, 
красавицей стала.

А этот, мохнатый, щенком 
еще был. Мы его в разбитом 
ангаре нашли на цементном 
полу. Думали, мертвый. Я 
говорю товарищу: «Бери ло-
пату, закопаем». Начинаем 
яму копать, а щенок один глаз 
открывает. Забрали. Живет 
теперь у меня.

«ГДЕ БАБУШКА?»
До 2014 года я другим 

человеком была. О матери-
альном думала: чтобы в до-
ме красиво, сумочку модную, 
цепочку золотую. А Божень-
ка сказал: «Иди-ка ты, за-
раза такая, на войну. Может, 
поймешь что-то». Когда оче-
редного тяжелого паренька 
удается спасти, я вижу: Бо-
жье чудо!

У меня двое детей и двое 
внуков. Сыну сейчас 18. Сдал 
экзамены, поступил в уни-
верситет, учится на медика. 
Я его сюда не пускаю, пусть 
выучится, а там сам решит.

Старшая дочь в России.
Внучку я вживую видела 

4 раза в жизни, а внука - толь-
ко два. В основном общаемся 
по видеосвязи. Внучка уже 
в школу ходит. Спрашивает: 
«Где бабушка?»

Бабушка воюет.

Истории с передовой СВО

Ирине* 51 год. Она воюет 
с первых дней в 2014 году: 
возит на передовую рюкзак 
с медикаментами, больше, 
чем она сама, выносит с по-
ля боя раненых парней. Ири-
на вообще человек не публич-
ный. Она не дает интервью, 
на телевидении не снимает-
ся. Но «Комсомолке» все же 
согласилась рассказать свою 
удивительную и героическую 
историю.

Исповедь женщины-медика:

До 2014 года я другой была: 
о материальном думала, чтобы 
в доме красиво, сумочку модную
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Иногда 
раненых 

с передка 
эвакуируют 

на бронеавтомобиле, 
а иногда тащат на себе 

туда, где хотя бы 
не достают 
осколки.

Ирина в зоне СВО 
носит вот такой рюкзак 
для спасения раненых.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

*Имя изменено.
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Олег КАРПОВ

Все, лето кончилось… При-
чем это видно не только по 
погоде. Авиакомпании пере-
ходят на новое расписание. 
Так, с 29 октября «Аэрофлот» 
начнет полеты по осенне-
зимнему расписанию, ко-
торое действует по 30 марта 
2024 года. В новом сезоне он 
предлагает своим пассажирам 
авиарейсы по 190 направле-
ниям, из которых 104 - вну-
тренние маршруты. Общее 
количество направлений пре-
восходит на 10% показатель 
прошлого года.

Напомним, ранее «Коммер-
сантъ» сообщил, что другой 
крупный игрок отрасли - авиа-
компания S7 Airlines - сокра-
тит осенне-зимнее расписание 
на 10 - 15% относительно про-
шлого года из-за сложностей 
с плановым техобслужива-
нием лайнеров Airbus A320/
А321neo. На сегодня в ком-
пании не летает и находится 
на обслуживании около 20% 
парка, в том числе 13 из 39 neo.

ОТ КИРОВСКА 
ДО КОЛОМБО

Собственные рейсы «Аэро-
флот» будет выполнять по 114 
направлениям. На остальных 
маршрутах оператором вы-
ступит авиакомпания «Рос-
сия» (входит в группу) под 
кодом SU.

Для любителей пляжного 

отдыха существенно увели-
чится частота полетов по ря-
ду международных направле-
ний: из Москвы в Дубай (до 
21 рейса в неделю), Бангкок 
(до 10 рейсов в неделю), Пху-
кет (до 17 рейсов в неделю), 
Хургаду (до 11 рейсов в не-
делю), Шарм-эль-Шейх 
(до 10 рейсов в неделю), Мале 
(до 10 рейсов в неделю), Ко-
ломбо (до 4 рейсов в неделю) 
и Маэ (до 3 рейсов в неделю).

Региональная програм-
ма полетов в Таиланд будет 
представлена прямыми рей-
сами из семи городов Рос-
сии. На Пхукет полеты будут 
осуществляться из Санкт-
Петербурга, Владивостока, 
Екатеринбурга, Красноярска, 
Новосибирска и Хабаровска, 
а в Бангкок - из Владивосто-
ка, Екатеринбурга, Иркутска, 
Красноярска, Новосибирска 
и Хабаровска.

Для тех, кто любит зимний 
активный отдых, авиакомпа-
ния увеличит частоту вылетов 
из Москвы в Кировск. Поле-
ты станут ежедневными.

ИЗ КРАСНОЯРСКА 
23 МАРШРУТА

В зимнем сезоне авиаком-
пания продолжит программу 
собственных прямых переле-
тов к популярным курортным 
городам юга нашей страны. 
Авиакомпания будет вы-
полнять собственные рейсы 
в Сочи из Самары, Казани, 

Нижнего Новгорода, Перми, 
Екатеринбурга и Уфы. Пря-
мые перелеты в Минеральные 
Воды будут осуществляться 
из Казани, Екатеринбурга и 
Уфы. Дочерняя авиакомпа-
ния выполнит полеты в Со-
чи и Минеральные Воды из 
Санкт-Петербурга и Крас-
ноярска.

Маршрутная сеть сибир-
ского хаба насчитывает 
23 внутренних и междуна-
родных направления. Го-
ловная авиакомпания вы-
полнит собственные прямые 
рейсы из Международного 
аэропорта Красноярск име-
ни Дмитрия Хворостовско-

го в Москву, Бангкок и на 
Пхукет, а авиакомпания 
«Россия» - в Сочи, Санкт-
Петербург, Екатеринбург, 
Благовещенск, Ханты-Ман-
сийск, Иркутск, Хабаровск, 
Минеральные Воды, Тю-
мень, Улан-Удэ, Якутск, Но-
вый Уренгой, Читу, Южно-
Сахалинск, Алматы, Астану, 
Бишкек, Ош и Ташкент. Так-
же пассажиров ожидает но-
вый рейс «дочки»: Красно-
ярск - Новокузнецк.

Из Екатеринбурга авиа-
компания предложит 11 на-

правлений: будет выполнять 
собственные рейсы в Мо-
скву, Минеральные Воды, 
Сочи, Ереван, Стамбул, Пху-
кет, Бангкок, Гоа и Дубай. 
Дочерняя авиакомпания бу-
дет летать из столицы Урала 
в Санкт-Петербург и Крас-
ноярск.

Добавим, что программа 
полетов за рубеж из Сочи 
будет представлена рейса-
ми авиакомпании «Россия» 
в Анталью, Ереван, Дубай, 
Стамбул, Хургаду и Шарм-
эль-Шейх.

Событие

«Аэрофлот» зимой увеличит 
количество рейсов 
и авиамаршрутов

Арина МИФТАХУТДИНОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Дедушка-рыбак ел 
варенье и молился 
в найденной часовне.

74-летний Виктор Юрок 
из Петрозаводска вернул-
ся домой живым, проски-
тавшись три дня по глу-

хому острову посреди 
Сямозера. Семья и 

спасатели уже успели 
похоронить мужчину - 
МЧС, наткнувшись на 
перевернутую лодку, 

рассчитывало лишь 
найти в воде тело. Но у 

судьбы были другие планы на Вик-
тора Алексеевича.

Рыбак забрался в лодку, пока Ся-
мозеро было абсолютно спокойным. 
Но стихия разыгралась за минуты.

- Лодку перевернуло. Я поплыл 
к острову на спине, комбинезон-
поплавок очень помог. На берегу 
уже сил никаких не осталось, шел 
с палкой и отдыхал после каждых 
двух шагов. Еще и тропинки все 
в камнях и шишках, а я в одних 
носках  - сапоги пришлось в воде 
сбросить, были очень тяжелые,  - 
поделился рыбак.

Виктор Алексеевич несколько 
часов шел вдоль берега, звал на 
помощь - тишина. Сил на строитель-
ство хоть какого-нибудь плота не 
было. Зато удалось исследовать 
остров и найти там… часовню! В 
ней он и остался на ночлег, помо-
лившись. В ухоженной постройке не 
нашлось ни одной свечки и спички, 
так что промокший насквозь рыбак 
даже не смог отогреться. 

- Утром увидел в двух километрах 
от берега катер. Обрадовался, кри-
чал, но он уплыл в другую сторону, - 
рассказывает Виктор Юрок.

Третий день выживания рыбак 
снова провел в скитаниях. Нашел 
какую-то избушку, а в ней - банку 
малинового варенья, подкрепился 
парой ложек. Попытался просу-
шить мокрые носки, растер зале-
деневшие ноги. Потом приспосо-
бил какой-то красный пакет под 
сигнальный флаг на берегу. И на-
дежды оправдались.

- Часа через два лодка появилась, 
я давай кричать! Это мой сосед Ва-
лера издали увидел этот красный 
пакет и решил подплыть, рассмо-
треть. Вот меня и нашел!
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Заядлый рыбак впервые 
попал в такую переделку.

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Карельский Робинзон три дня выживал 
на острове после крушения лодки

«Аэрофлот» 
расширяет географию 
направлений, 
а S7 сокращает 
из-за проблем 
с двигателями.

КОНКРЕТНО • из Москвы на Маврикий и в Шымкент (Казахстан); 
• из Санкт-Петербурга и Екатеринбурга на Пхукет;
• из Санкт-Петербурга в Хургаду и Шарм-эль-Шейх;
• из Казани, Новосибирска 
и Екатеринбурга
 в Дубай.

ЭТОЙ ЗИМОЙ 
ПАССАЖИРОВ 
ОЖИДАЮТ 
НОВЫЕ 
РЕГУЛЯРНЫЕ 
РЕЙСЫ 
ЗА РУБЕЖ:
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Кроме этого, в расписании снова 
появятся рейсы из Москвы 

в Абу-Даби, Гонконг и Гавану, 
а из Санкт-Петербурга 
в московский аэропорт 

Домодедово.
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Евгений БЕЛЯКОВ

На рынке краткосрочной 
аренды квартир для туристов 
расплодились мошенники. 
На что обращать внимание, 
чтобы не стать их жертвой?

Внутренний туризм процветает. Рос-
сияне путешествуют по стране и не 
менее активно снимают квартиры посу-
точно. Зачастую это удобнее и выгоднее 
отеля: есть кухня, не нужно питаться 
в ресторанах.

Но и тут тоже развелись мошенники. 
С которыми я сам на днях столкнулся…

ПОТЕРЯЛ ТЫСЯЧУ, 
СОХРАНИЛ ШЕСТЬ

Приезжали ко мне родственники. 
Решил не укладывать их на надувном 
матрасе в зале, а снять квартиру в со-
седнем подъезде. Жилой комплекс 
новый. Судя по объявлениям в ин-
тернете, больше десятка квартир 
сдаются посуточно. Все новое, от-
личный ремонт.

Посмотрел фотки, выбрал лучший 
вариант по цене/качеству. Квартира 
свободна. 

Предоплата - 1000 рублей. Осталь-
ное - в день заезда.

Правда, деньги попросили пере-

вести по номеру телефона и «не ука-
зывать назначение платежа». 

Ну ладно, скрываются от налогов, 
ничего удивительного. Перевел.

Но самое интересное началось в 
день заезда. Незнакомый номер рано 
утром написал, что нужно переве-
сти остаток суммы за сутки - 2100 
рублей, и залог 4000 рублей. И все 
это до просмотра квартиры. На мою 
реплику: «Нет, только после засе-
ления. Как иначе-то?», ответ был 
поразительным: «Отменяем?»

Скандалить и портить себе на-
строение в выходной не хотелось. 
Надули матрас и прекрасно провели 
время. А вот в будни захотелось во 
всем разобраться…

ГЛАВНЫЕ 
СПОСОБЫ ОБМАНА

Вместе с экспертами мы выделили 
основные способы мошенничества 
при посуточной аренде жилья. 

Фейковая 
квартира

- Самая распространенная схема. 
На самом деле квартиры не суще-
ствует, есть только красивые фото-
графии на сайте объявлений. Когда 
вы списываетесь с «собственником», 
он, как и полагается, требует предо-
плату. Вы ее переводите… и все. 

Больше вы не увидите ни арендо-
дателя, ни денег, - говорит Алексей 
Черепахин, основатель российского 
сервиса бронирования жилья для 
отдыха ТВИЛ.РУ.

Жилье, да не мое
- Во время отдыха наших зна-

комых в Анапе они договорились о 
домике с санузлом в нем. А привезли 
их гораздо дальше от моря, чем предпо-
лагалось, и все удобства были во дворе. 
Расчет был на то, что семье с детьми не 
захочется искать жилье по-новому, - 
рассказывает Черепахин.

Невозврат залога
- Требование залога (страхо-

вого депозита) при заселении - нор-
мальная практика, которая введена для 
безопасности собственника. 

Но иногда тот берет с заселяющихся 
деньги, а затем отказывается их воз-
вращать, выдумывая разные пред-
логи: «тут сломана ручка двери» и так 
далее, - говорит Александр Рыжаков, 
основатель профессиональной плат-
формы для агентов по недвижимости 
PlusAgent.ru.

 ■ ВМЕСТО РЕЗЮМЕ

Защитите себя и свои деньги
• Используйте крупные 

проверенные платформы 
для посуточной аренды жи-
лья (Суточно.ру, Островок.
ру, Яндекс.Путешествия, 
ТВИЛ.ру). Да, Букинга в 
России больше нет. Но 
российские игроки уже 
достаточно развились. И 
им тоже можно доверять. 
В случае разборок с хозя-
евами они подключатся и 
помогут установить истину.

Кстати, за границей, как 
и прежде, можно спокой-
но снимать жилье через 
Booking.com, Agoda.com и 

прочие международные ком-
пании - они наших туристов 
не блокировали. Забанил 
российских путешественни-
ков только AirBnB.

• Если отправляете пре-
доплату, делайте это толь-
ко через сервис, в котором 
бронируете отель или квар-
тиру, а не напрямую.

• Проверяйте собственни-
ка. В частности, его паспорт 
и документы на квартиру.

• Заключайте официаль-
ный договор аренды (если 
нашли жилье сами). Если 
бронируете через крупный 

сервис, этого можно не 
делать.

• Тщательно осмотрите 
помещение перед оплатой 
(если есть возможность). 
А еще - проведите фото- и 
видеосъемку, когда войдете 
в квартиру. Как при арен-
де каршеринга. Это изба-
вит вас от беспокойства, 
а владельца квартиры - от 
соблазна списать на вас 
какие-нибудь поломки.

• Обязательно оставляй-
те честный отзыв по итогам 
проживания. Это будет дер-
жать владельцев в тонусе.
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На фото 
и в реальности 

арендные квартиры 
могут выглядеть 

очень по-разному...
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ЗВОНОЧКИ 
ДОЛЖНЫ 

НАСТОРОЖИТЬ

Слишком хорошо, чтобы быть правдой
- Фейковое объявление отличается 
нереалистичными условиями. Как правило, это 
сочетание очень популярного расположения, 
отличных фотографий и очень низкой цены. 
Например, квартира на Невском проспекте в 
июне выставляется за 2 - 3 тысячи рублей в 
сутки. Очевидно, таких цен не может быть, 
это уловка мошенников, - Евгений 
Ядрихинский, совладелец сервиса 
бронирования частного жилья
 «Квартирка». 
Залог - не глядя
- Первый знак, что вас пытаются обмануть, - 
просьба перевести предоплату в любом случае. 
Даже если вы готовы подъехать лично 
для заключения договора и внесения оплаты, - 
говорит Юрий Аванесов, ведущий
 юрист Европейской юридической службы. 
«Детали в личке»
Во многих сервисах бронирования есть 
встроенные чаты. Если «владелец» 
предлагает перейти на общение 
в мессенджере (мол, так удобнее и быстрее), 
это еще один признак, что дело 
нечисто. Как и пожелание 
отправить предоплату 
не через сервис, а напрямую - 
по номеру личной карты. 
Доказать обман потом 
не получится.

Отсеять левые варианты 
можно еще на этапе выбора 

объекта. Вот несколько 
пунктов, которые могут 

говорить о том, что перед 
вами, скорее всего, 

мошенническое объявление.

✓ ✓

✓

Посуточное жулье
НЭП: наша экономическая полоса
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Олег КАРПОВ

Все, лето кончилось… При-
чем это видно не только по 
погоде. Авиакомпании пере-
ходят на новое расписание. 
Так, с 29 октября «Аэрофлот» 
начнет полеты по осенне-
зимнему расписанию, ко-
торое действует по 30 марта 
2024 года. В новом сезоне он 
предлагает своим пассажирам 
авиарейсы по 190 направле-
ниям, из которых 104 - вну-
тренние маршруты. Общее 
количество направлений пре-
восходит на 10% показатель 
прошлого года.

Напомним, ранее «Коммер-
сантъ» сообщил, что другой 
крупный игрок отрасли - авиа-
компания S7 Airlines - сокра-
тит осенне-зимнее расписание 
на 10 - 15% относительно про-
шлого года из-за сложностей 
с плановым техобслужива-
нием лайнеров Airbus A320/
А321neo. На сегодня в ком-
пании не летает и находится 
на обслуживании около 20% 
парка, в том числе 13 из 39 neo.

ОТ КИРОВСКА 
ДО КОЛОМБО

Собственные рейсы «Аэро-
флот» будет выполнять по 114 
направлениям. На остальных 
маршрутах оператором вы-
ступит авиакомпания «Рос-
сия» (входит в группу) под 
кодом SU.

Для любителей пляжного 

отдыха существенно увели-
чится частота полетов по ря-
ду международных направле-
ний: из Москвы в Дубай (до 
21 рейса в неделю), Бангкок 
(до 10 рейсов в неделю), Пху-
кет (до 17 рейсов в неделю), 
Хургаду (до 11 рейсов в не-
делю), Шарм-эль-Шейх 
(до 10 рейсов в неделю), Мале 
(до 10 рейсов в неделю), Ко-
ломбо (до 4 рейсов в неделю) 
и Маэ (до 3 рейсов в неделю).

Региональная програм-
ма полетов в Таиланд будет 
представлена прямыми рей-
сами из семи городов Рос-
сии. На Пхукет полеты будут 
осуществляться из Санкт-
Петербурга, Владивостока, 
Екатеринбурга, Красноярска, 
Новосибирска и Хабаровска, 
а в Бангкок - из Владивосто-
ка, Екатеринбурга, Иркутска, 
Красноярска, Новосибирска 
и Хабаровска.

Для тех, кто любит зимний 
активный отдых, авиакомпа-
ния увеличит частоту вылетов 
из Москвы в Кировск. Поле-
ты станут ежедневными.

ИЗ КРАСНОЯРСКА 
23 МАРШРУТА

В зимнем сезоне авиаком-
пания продолжит программу 
собственных прямых переле-
тов к популярным курортным 
городам юга нашей страны. 
Авиакомпания будет вы-
полнять собственные рейсы 
в Сочи из Самары, Казани, 

Нижнего Новгорода, Перми, 
Екатеринбурга и Уфы. Пря-
мые перелеты в Минеральные 
Воды будут осуществляться 
из Казани, Екатеринбурга и 
Уфы. Дочерняя авиакомпа-
ния выполнит полеты в Со-
чи и Минеральные Воды из 
Санкт-Петербурга и Крас-
ноярска.

Маршрутная сеть сибир-
ского хаба насчитывает 
23 внутренних и междуна-
родных направления. Го-
ловная авиакомпания вы-
полнит собственные прямые 
рейсы из Международного 
аэропорта Красноярск име-
ни Дмитрия Хворостовско-

го в Москву, Бангкок и на 
Пхукет, а авиакомпания 
«Россия» - в Сочи, Санкт-
Петербург, Екатеринбург, 
Благовещенск, Ханты-Ман-
сийск, Иркутск, Хабаровск, 
Минеральные Воды, Тю-
мень, Улан-Удэ, Якутск, Но-
вый Уренгой, Читу, Южно-
Сахалинск, Алматы, Астану, 
Бишкек, Ош и Ташкент. Так-
же пассажиров ожидает но-
вый рейс «дочки»: Красно-
ярск - Новокузнецк.

Из Екатеринбурга авиа-
компания предложит 11 на-

правлений: будет выполнять 
собственные рейсы в Мо-
скву, Минеральные Воды, 
Сочи, Ереван, Стамбул, Пху-
кет, Бангкок, Гоа и Дубай. 
Дочерняя авиакомпания бу-
дет летать из столицы Урала 
в Санкт-Петербург и Крас-
ноярск.

Добавим, что программа 
полетов за рубеж из Сочи 
будет представлена рейса-
ми авиакомпании «Россия» 
в Анталью, Ереван, Дубай, 
Стамбул, Хургаду и Шарм-
эль-Шейх.

Событие

«Аэрофлот» зимой увеличит 
количество рейсов 
и авиамаршрутов

Арина МИФТАХУТДИНОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Дедушка-рыбак ел 
варенье и молился 
в найденной часовне.

74-летний Виктор Юрок 
из Петрозаводска вернул-
ся домой живым, проски-
тавшись три дня по глу-

хому острову посреди 
Сямозера. Семья и 

спасатели уже успели 
похоронить мужчину - 
МЧС, наткнувшись на 
перевернутую лодку, 

рассчитывало лишь 
найти в воде тело. Но у 

судьбы были другие планы на Вик-
тора Алексеевича.

Рыбак забрался в лодку, пока Ся-
мозеро было абсолютно спокойным. 
Но стихия разыгралась за минуты.

- Лодку перевернуло. Я поплыл 
к острову на спине, комбинезон-
поплавок очень помог. На берегу 
уже сил никаких не осталось, шел 
с палкой и отдыхал после каждых 
двух шагов. Еще и тропинки все 
в камнях и шишках, а я в одних 
носках  - сапоги пришлось в воде 
сбросить, были очень тяжелые,  - 
поделился рыбак.

Виктор Алексеевич несколько 
часов шел вдоль берега, звал на 
помощь - тишина. Сил на строитель-
ство хоть какого-нибудь плота не 
было. Зато удалось исследовать 
остров и найти там… часовню! В 
ней он и остался на ночлег, помо-
лившись. В ухоженной постройке не 
нашлось ни одной свечки и спички, 
так что промокший насквозь рыбак 
даже не смог отогреться. 

- Утром увидел в двух километрах 
от берега катер. Обрадовался, кри-
чал, но он уплыл в другую сторону, - 
рассказывает Виктор Юрок.

Третий день выживания рыбак 
снова провел в скитаниях. Нашел 
какую-то избушку, а в ней - банку 
малинового варенья, подкрепился 
парой ложек. Попытался просу-
шить мокрые носки, растер зале-
деневшие ноги. Потом приспосо-
бил какой-то красный пакет под 
сигнальный флаг на берегу. И на-
дежды оправдались.

- Часа через два лодка появилась, 
я давай кричать! Это мой сосед Ва-
лера издали увидел этот красный 
пакет и решил подплыть, рассмо-
треть. Вот меня и нашел!
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Заядлый рыбак впервые 
попал в такую переделку.

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Карельский Робинзон три дня выживал 
на острове после крушения лодки

«Аэрофлот» 
расширяет географию 
направлений, 
а S7 сокращает 
из-за проблем 
с двигателями.

КОНКРЕТНО • из Москвы на Маврикий и в Шымкент (Казахстан); 
• из Санкт-Петербурга и Екатеринбурга на Пхукет;
• из Санкт-Петербурга в Хургаду и Шарм-эль-Шейх;
• из Казани, Новосибирска 
и Екатеринбурга
 в Дубай.

ЭТОЙ ЗИМОЙ 
ПАССАЖИРОВ 
ОЖИДАЮТ 
НОВЫЕ 
РЕГУЛЯРНЫЕ 
РЕЙСЫ 
ЗА РУБЕЖ:
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Кроме этого, в расписании снова 
появятся рейсы из Москвы 

в Абу-Даби, Гонконг и Гавану, 
а из Санкт-Петербурга 
в московский аэропорт 

Домодедово.
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Евгений БЕЛЯКОВ

На рынке краткосрочной 
аренды квартир для туристов 
расплодились мошенники. 
На что обращать внимание, 
чтобы не стать их жертвой?

Внутренний туризм процветает. Рос-
сияне путешествуют по стране и не 
менее активно снимают квартиры посу-
точно. Зачастую это удобнее и выгоднее 
отеля: есть кухня, не нужно питаться 
в ресторанах.

Но и тут тоже развелись мошенники. 
С которыми я сам на днях столкнулся…

ПОТЕРЯЛ ТЫСЯЧУ, 
СОХРАНИЛ ШЕСТЬ

Приезжали ко мне родственники. 
Решил не укладывать их на надувном 
матрасе в зале, а снять квартиру в со-
седнем подъезде. Жилой комплекс 
новый. Судя по объявлениям в ин-
тернете, больше десятка квартир 
сдаются посуточно. Все новое, от-
личный ремонт.

Посмотрел фотки, выбрал лучший 
вариант по цене/качеству. Квартира 
свободна. 

Предоплата - 1000 рублей. Осталь-
ное - в день заезда.

Правда, деньги попросили пере-

вести по номеру телефона и «не ука-
зывать назначение платежа». 

Ну ладно, скрываются от налогов, 
ничего удивительного. Перевел.

Но самое интересное началось в 
день заезда. Незнакомый номер рано 
утром написал, что нужно переве-
сти остаток суммы за сутки - 2100 
рублей, и залог 4000 рублей. И все 
это до просмотра квартиры. На мою 
реплику: «Нет, только после засе-
ления. Как иначе-то?», ответ был 
поразительным: «Отменяем?»

Скандалить и портить себе на-
строение в выходной не хотелось. 
Надули матрас и прекрасно провели 
время. А вот в будни захотелось во 
всем разобраться…

ГЛАВНЫЕ 
СПОСОБЫ ОБМАНА

Вместе с экспертами мы выделили 
основные способы мошенничества 
при посуточной аренде жилья. 

Фейковая 
квартира

- Самая распространенная схема. 
На самом деле квартиры не суще-
ствует, есть только красивые фото-
графии на сайте объявлений. Когда 
вы списываетесь с «собственником», 
он, как и полагается, требует предо-
плату. Вы ее переводите… и все. 

Больше вы не увидите ни арендо-
дателя, ни денег, - говорит Алексей 
Черепахин, основатель российского 
сервиса бронирования жилья для 
отдыха ТВИЛ.РУ.

Жилье, да не мое
- Во время отдыха наших зна-

комых в Анапе они договорились о 
домике с санузлом в нем. А привезли 
их гораздо дальше от моря, чем предпо-
лагалось, и все удобства были во дворе. 
Расчет был на то, что семье с детьми не 
захочется искать жилье по-новому, - 
рассказывает Черепахин.

Невозврат залога
- Требование залога (страхо-

вого депозита) при заселении - нор-
мальная практика, которая введена для 
безопасности собственника. 

Но иногда тот берет с заселяющихся 
деньги, а затем отказывается их воз-
вращать, выдумывая разные пред-
логи: «тут сломана ручка двери» и так 
далее, - говорит Александр Рыжаков, 
основатель профессиональной плат-
формы для агентов по недвижимости 
PlusAgent.ru.

 ■ ВМЕСТО РЕЗЮМЕ

Защитите себя и свои деньги
• Используйте крупные 

проверенные платформы 
для посуточной аренды жи-
лья (Суточно.ру, Островок.
ру, Яндекс.Путешествия, 
ТВИЛ.ру). Да, Букинга в 
России больше нет. Но 
российские игроки уже 
достаточно развились. И 
им тоже можно доверять. 
В случае разборок с хозя-
евами они подключатся и 
помогут установить истину.

Кстати, за границей, как 
и прежде, можно спокой-
но снимать жилье через 
Booking.com, Agoda.com и 

прочие международные ком-
пании - они наших туристов 
не блокировали. Забанил 
российских путешественни-
ков только AirBnB.

• Если отправляете пре-
доплату, делайте это толь-
ко через сервис, в котором 
бронируете отель или квар-
тиру, а не напрямую.

• Проверяйте собственни-
ка. В частности, его паспорт 
и документы на квартиру.

• Заключайте официаль-
ный договор аренды (если 
нашли жилье сами). Если 
бронируете через крупный 

сервис, этого можно не 
делать.

• Тщательно осмотрите 
помещение перед оплатой 
(если есть возможность). 
А еще - проведите фото- и 
видеосъемку, когда войдете 
в квартиру. Как при арен-
де каршеринга. Это изба-
вит вас от беспокойства, 
а владельца квартиры - от 
соблазна списать на вас 
какие-нибудь поломки.

• Обязательно оставляй-
те честный отзыв по итогам 
проживания. Это будет дер-
жать владельцев в тонусе.
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На фото 
и в реальности 

арендные квартиры 
могут выглядеть 

очень по-разному...
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ЗВОНОЧКИ 
ДОЛЖНЫ 

НАСТОРОЖИТЬ

Слишком хорошо, чтобы быть правдой
- Фейковое объявление отличается 
нереалистичными условиями. Как правило, это 
сочетание очень популярного расположения, 
отличных фотографий и очень низкой цены. 
Например, квартира на Невском проспекте в 
июне выставляется за 2 - 3 тысячи рублей в 
сутки. Очевидно, таких цен не может быть, 
это уловка мошенников, - Евгений 
Ядрихинский, совладелец сервиса 
бронирования частного жилья
 «Квартирка». 
Залог - не глядя
- Первый знак, что вас пытаются обмануть, - 
просьба перевести предоплату в любом случае. 
Даже если вы готовы подъехать лично 
для заключения договора и внесения оплаты, - 
говорит Юрий Аванесов, ведущий
 юрист Европейской юридической службы. 
«Детали в личке»
Во многих сервисах бронирования есть 
встроенные чаты. Если «владелец» 
предлагает перейти на общение 
в мессенджере (мол, так удобнее и быстрее), 
это еще один признак, что дело 
нечисто. Как и пожелание 
отправить предоплату 
не через сервис, а напрямую - 
по номеру личной карты. 
Доказать обман потом 
не получится.

Отсеять левые варианты 
можно еще на этапе выбора 

объекта. Вот несколько 
пунктов, которые могут 

говорить о том, что перед 
вами, скорее всего, 

мошенническое объявление.

✓ ✓

✓

Посуточное жулье
НЭП: наша экономическая полоса
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экзамен на носилках, на колясках, 
на руках!

Мало того, Управление делами 
гражданства и миграции (УДМГ), 
экзаменовавшее стариков, то ли спе-
циально, то ли случайно устроило 
настоящую неразбериху. Много тех, 
кто записался на испытание, но так 
и не дождался СМС с приглашением 
на него.

- Зато письма о депортации приш-
ли как по часам, даже тем, кто экза-
мен этот несчастный сдал, - замечает 
Светлана Данилишина.

Тема выдворения русских из Лат-
вии активно обсуждается во всей 
Прибалтике. Вот такие споры идут 
в соцсетях:

«Пусть едут на свою историческую 
Родину, 25 лет было, чтобы выучить 
язык. Смотрели, наверное, только 
русское ТВ».

«Какое русское ТВ? Оно давно за-
прещено в Латвии?»

«Интересно, а государство будет 
платить пенсии тем, кто уедет по-
сле 30 ноября? Или будет возвращать 
сразу при отъезде налоги, которые 
люди платили все годы проживания 
в Латвии?»

«Знакомый пенсионер дважды не 
сдал экзамен. И ему чиновники пря-
мо сказали: «Мы не хотим, чтобы вы 
сдали. Мы хотим, чтобы вы уехали». 
Это настоящий фашизм. Люди рабо-
тали на эту страну всю жизнь, а как 
стали немощными, больше не нужны».

«ПРИВЕЗИТЕ ЛЮБОЙ ЕДЫ»
Даугавпилс - самый русский город 

Латвии. 200 километров от Риги. 80% 
населения здесь говорят на русском. 
И у тысяч людей есть паспорт РФ. 
Здесь самая высокая концентрация 
лишенных всего пенсионеров. Сот-
ням стариков просто нечего есть! 
Общественная организация Rūpes 
объявила о начале благотворитель-
ной акции по оказанию им помощи.

- За 5 дней собрали 2401 евро... - 
рассказала латвийским журналистам 
сотрудник Rūpes Илга Самарина. - Мы 
получаем много звонков от людей, 
нуждающихся в помощи. Чаще всего 
просят привезти им любой еды. Хоть 
какой-то.

- Это невыносимо - быть тем че-
ловеком, который беспомощному 
инвалиду после перенесенной опера-
ции сообщает, что вместе с «письмом 

счастья» аннулирован его персональ-
ный код, социальный статус и пра-
во на пенсию, - добавляла активист 
Ольга Петкевич. - Я бы очень хотела, 
чтобы эта миссия выпала депутатам, 
которые приняли это бесчеловечное 
решение! Но нет. Об этом сообщаю 
людям я, а потом глотаю слезы, слу-
шая, как плачут от безысходности на 
том конце провода.

ПРИПУДРИВАНИЕ СКАНДАЛА
Из страха испортить европейский 

имидж массовой депортацией сейм 
назначил слушания по поправкам в 
уже правленный «Закон об иммигра-
ции». Слишком большой для тихих 
задворков Европы поднимался шум. 
Правозащитники писали письма в 
ОБСЕ и ООН. В Европарламенте 
депутаты от Латвии Татьяна Жданок 
и Нил Ушаков рассказывали о про-
исходящем в их стране.

И кое-какой эффект это возымело. 
Сейм решил припудрить скандал и 
дать старикам, провалившим экза-
мен, еще один шанс - с продлением 
ВНЖ, но лишь на 2 года, и только 
тем, кто пробовал пройти испыта-
ние, подавал документы на его сдачу.

Однако власти остались безучаст-
ны к судьбе тех, кто просто жил, не 
следя за новостями и был банально 
не в курсе изменений. А о том, что 
он больше никто, узнал из «письма 
счастья». Таким в Латвии больше не 
на что надеяться.

- 3600 пенсионеров, которые ранее 
были латвийскими «негражданами», 
они по каким-то причинам не за-
писались на экзамен по латышско-
му языку. И теперь потеряли вид на 
жительство, пенсию, соцпакет и до-
ступ к медицине, - подвел итог Нил 
Ушаков.

То есть минимум 3600 пенсионе-
ров до 30 ноября обязаны покинуть 
Латвию. Никаких других вариантов 
страна, где люди жили, работали и 
вообще-то считали ее своим домом, 
им не предлагает.

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров

Директор департамен-
та информации и печа-
ти - официальный пред-
ставитель МИД России 
ответила на вопросы 
«КП» о выдавливании из 
Латвии тысяч стариков 
с паспортами РФ.

- Мария Владимиров-
на, что же происходит в 
Латвии?

- По информации 
Управления по делам 
гражданства и миграции 
МВД Латвии, более 3,5 
тысячи граждан России 
получили предписания 
покинуть страну в тече-
ние трех месяцев.

Вместе с тем они по-
прежнему могут лега-
лизовать свое пребыва-
ние в Латвии. Согласно 
принятым в сентябре 
поправкам российским 
гражданам надо обра-
титься в латвийскую 
миграционную службу 
с ходатайством о полу-
чении двухлетнего вида 
на жительство, предва-
рительно записавшись 
на сдачу экзамена по ла-
тышскому языку, либо 
запросить годовой ВНЖ 
при наличии близких 
родственников - граж-
дан или «неграждан» 
Латвии.

- Как российская сто-
рона все это оценивает?

- К сожалению, Лат-
вия продолжает прово-
дить бескомпромиссно 
русофобскую полити-
ку, демонстрируя свой 
агрессивный шовини-

стический национа-
лизм, возведенный в 
ранг госидеологии.

Война со всем русским 
и противостояние рус-
скоязычным жителям 
свидетельствует о бесси-
лии Риги в построении 
истинно демократиче-
ского общества.

Россия пристально 
следит за развитием си-
туации с возможной де-
портацией российских 
граждан из Латвии. Счи-
таем данные решения 
латвийских властей не-
приемлемыми для пра-
вового государства.

В случае их реализации 
Рига грубейшим образом 
нарушит основополага-
ющие международно-
правовые нормы.

- Что делается для раз-
решения этой проблемы?

- Со стороны России 
привлекается внимание 
международной обще-
ственности к антигу-
манным требованиям 
латвийских властей к 
нашим согражданам.

Вместе с тем прораба-
тываются меры на слу-
чай негативного разви-
тия ситуации.

Посольство России в 
Риге оказывает сооте-
чественникам консуль-
скую и юридическую 
поддержку.

Представительство 
МВД России в Лат-
вии совместно с нашей 
дипмиссией ведут рабо-
ту по реализации Гос-
программы по оказа-

нию содействия добро-
вольному переселению 
в Россию соотечествен-
ников, проживающих за 
рубежом.

- Не пора ли уже рас-
ширить эту Госпрограм-
му?

- Ее доработка в по-
стоянном фокусе наше-
го внимания во взаимо-
действии с МВД России 
как координатором и го-
ловным исполнителем 
Госпрограммы.

На фоне разгула дис-
криминации русскоя-
зычного населения в 
странах Запада прора-
батывается упрощение 
участия в Госпрограм-
ме для переселенцев из 
недружественных госу-
дарств. Это подразуме-
вает и больший охват, и 
повышение ее доступ-
ности.

В частности, разраба-
тываемый МВД России 
на базе Госпрограммы 
институт «репатриа-
ции» планируется рас-
пространить и на лиц 
пенсионного возраста.

А репатриантов и со-
отечественников из 
недружественных го-
сударств планируется 
освободить от подтверж-
дения владения русским 
языком, что сейчас обя-
зательно для участия в 
Госпрограмме. Такие 
изменения могут всту-
пить в силу с 1 января 
2024-го.

Вопросы задавал 
Александр ГАМОВ.

Финляндия 
упростит изъятие 
жилья, принадлежащего 
россиянам

 ■ КОММЕНТАРИЙ МИД РФ

Мария ЗАХАРОВА - 
«Комсомольской правде»:

Это агрессивный 
шовинистический 
национализм

Россия
www.kp.ru6  17.10.2023 Портрет явления:

С 1 сентября в Латвии вступил в 
действие очередной русофобский 
закон - кто не сдаст экзамен на ла-
тышский, пусть убирается из стра-
ны. 20 тысячам этнических русских, 
живущих в Латвии еще со времен 
СССР, перестали выплачивать пен-
сию, запретили обращаться к вра-
чам, аннулировали льготы. А 3,6 ты-
сячи из них предписали в течение 
90 дней покинуть Латвию. Что за 
дикость в Европе, в XXI веке?

Под удар попали в основном ста-
рики, которые не осилили очеред-
ной экзамен. Теперь им нечем пла-
тить за жилье. И некуда уехать. По 
документам они еще и граждане Рос-
сии, но по факту - бомжи-нелегалы. 
В России - ни родни, ни знакомых.

Они уже голодают. Неравнодуш-
ные латыши объявили гуманитар-
ный сбор. Правозащитники пишут 
обращения. Но власти непреклонны. 
2 сентября тысячи таких жителей 
Латвии нашли в почтовых ящиках 
письмо об аннулировании всех их 
документов и требование покинуть 
страну до 30 ноября.

ЗА ЧТО ИХ ВЫГОНЯЮТ?
За то, что русские. По мнению де-

путатов сейма, эти люди вдруг нача-
ли представлять угрозу безопасно-
сти, они агенты Кремля. И чтобы эту 
опасность нейтрализовать, местные 
депутаты приняли поправки в «За-
кон об иммиграции», обязав всех об-
ладателей паспортов РФ и Беларуси 
для продления постоянного вида на 
жительство пересдать экзамен на 
знание латышского. Причем в крат-
чайшие сроки - строго до 1 сентября 
2023-го. 

- Очень многие в Латвии не пони-
мают, что произошло. Думают, сей-
час будут высылать каких-то недавно 
понаехавших русских, которые не 
удосужились выучить язык. Но все 
не так! - говорит бывшая жительни-
ца Латвии, у которой в этой стране 
осталась родня, Светлана Данили-
шина.

- Почему эти люди, живущие мно-
гие годы в Латвии, до сих пор «не 

граждане»? - поясняет Данилиши-
на. - С 90-х, когда рухнул Союз, их 
такими делали. Новые латвийские 
власти приняли закон - получить 
паспорт гражданина может лишь эт-
нический латыш или человек, прие-
хавший в страну до 1940-го. Или его 
потомки. А остальные - «негражда-
не». Даже паспорта выдавали «не-
гражданин Латвии». Я сама получила 
такой в свои 18, хотя выросла в Риге, 
и родители мои переехали туда еще 
младенцами в 1960-е. Но мама езди-
ла меня рожать в Нижний Новгород. 
И того, что первые две недели жизни 
я провела не в Латвии, было доста-
точно, чтобы отказать мне в граж-
данстве. «Неграждане» оставались 
людьми второго сорта, ограничен-
ными в правах. Когда закрывалась 
дверца для получения российских 
документов, я получила хотя бы 
их, чтобы не быть негражданином 
никакой страны. Многие тогда так 
сделали. Когда Латвия вошла в ЕС, 
ее заставили эти античеловеческие 
правила отменить. Представляете, 
сколько людей успели получить па-
спорт РФ? Тем более что и по нему 

можно было спокойно жить, офор-
мив латвийский вид на жительство. 
И именно эти люди, всю жизнь про-
жившие и проработавшие в Латвии, 
теперь попали в жернова новых ру-
софобских правил.

Из соцсети депутата Рижской думы 
Константина Чекушина:

«Муж латыш, жена россиянка, 
простые работяги. Жена с 2013 го-
да на инвалидности, ей 68. Муж до-
рабатывает до пенсии сторожем на 
заводе. У жены проблемы с памятью 
и передвижением. Была операция на 
сердце. Требуется много лекарств. 2 
сентября находят в почтовом ящи-
ке «письмо счастья», в котором от 
женщины требуют до 30 ноября по-
кинуть страну... 

Параллельно Латвия аннулиру-
ют ей ID-карточку, она теряет все 
льготы на лекарства. Люди в шоке. 
Позвонили мне. Сегодня сидел с ни-
ми часа три. Первый час пытался 
успокоить, чтобы у женщины пере-
стали трястись руки. Оставшееся 
время заполняли анкету. Детей нет, 
друзей нет, денег нет. Какое горе на 
склоне лет, еле-еле выживая, полу-
чить такой удар под дых от своего 
государства».

НА ЭКЗАМЕН ПО ЯЗЫКУ 
ЛЮДЕЙ НЕСЛИ НА НОСИЛКАХ

Всего русских по паспорту жителей 
Латвии около 25 тысяч. Освобожде-
ние от экзамена не получили даже 
неходячие инвалиды. Сдать пред-
писали всем, кто моложе 75. И по-
лиция строго следила за врачами, 
выписывающими медотвод.

Например, психиатра из Риги Ма-
рину Лосевич заподозрили в выдаче 
«липовых» справок, завели показа-
тельное уголовное дело и упекли в 
СИЗО.

На экзамен в итоге записались 
только 13 тысяч. С первого раза его 

сдали лишь треть. Пересдачу боль-
шинство тоже провалило. Получает-
ся, угроза депортации нависла над 
20 тысячами человек.

- Причем все эти люди в свое время 
сдавали экзамен по латышскому. Без 
этого в Латвии невозможно работать 
даже уборщицей! И теперь, уже в 
преклонном возрасте, их заставили 
делать это снова, - продолжает рас-
сказ «негражданка» Данилишина. - А 
новый тест особо сложный, там три 
этапа - разговорная речь, аудиаль-
ная (восприятие на слух. - Ред.) и 
письменная. И если хоть один не 
сдал - все, незачет. Большинство 
завалились на письме, неправильно 
поставили гарумзиме (знаки долго-
ты гласных), хотя сносно говорят 
по-латышски. Многие ли бабушки 
и дедушки в России способны сдать 
ЕГЭ по русскому? А тут...

Силами энтузиастов (от партии 
«Русский союз Латвии» и от евроде-
путата Татьяны Жданок, например), 
были экстренно организованы бес-
платные языковые курсы для ста-
риков.

Из интервью организатора таких 
курсов, правозащитницы Юлии Со-
хиной:

«У пожилых людей проблемы с кон-
центрацией внимания, со зрением, с 
техническими навыками. Одна жен-
щина практически слепая, она учит 
язык, слушая других! Уму непостижи-
мо, почему она не освобождена от эк-
замена полностью, а только от пись-
менной части? Есть люди, которые 
подносят к экрану компьютера лупу, 
чтобы прочесть задание. Многие не 
умеют даже пользоваться мышкой...»

- Надо ли было тратить огромные 
госресурсы на проверку - могут ли 
эти старички правильно писать по-
латышски? - возмущалась сопредсе-
датель латвийской партии «Согласие» 
Регина Лочмеле. - Людей несли на 

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров
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Еще вчера 
русскоязычные жители 
Латвии требовали дать 
школам право самим 

выбирать язык 
обучения, 

а сегодня за «незнание 
латышского» 
выкидывают 
из страны. 

Их лишили 
документов, 

заработанной 
латвийской пенсии, 

социальных 
льгот и даже 

медицинской 
помощи - 

чтобы 
только 

убирались 
в Россию. Многим 

теперь просто нечего есть…

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных 

революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политиче-
ской власти по всему земному шару, использованные США 
в период со второй половины XX столетия до наших дней. 
Особое внимание в издании уделено «цветным революциям» 
XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США ва-
риантов перекройки политического устройства неугодных 
Вашингтону стран: покушения на их лидеров, 
подкуп оппозиции...

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
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экзамен на носилках, на колясках, 
на руках!

Мало того, Управление делами 
гражданства и миграции (УДМГ), 
экзаменовавшее стариков, то ли спе-
циально, то ли случайно устроило 
настоящую неразбериху. Много тех, 
кто записался на испытание, но так 
и не дождался СМС с приглашением 
на него.

- Зато письма о депортации приш-
ли как по часам, даже тем, кто экза-
мен этот несчастный сдал, - замечает 
Светлана Данилишина.

Тема выдворения русских из Лат-
вии активно обсуждается во всей 
Прибалтике. Вот такие споры идут 
в соцсетях:

«Пусть едут на свою историческую 
Родину, 25 лет было, чтобы выучить 
язык. Смотрели, наверное, только 
русское ТВ».

«Какое русское ТВ? Оно давно за-
прещено в Латвии?»

«Интересно, а государство будет 
платить пенсии тем, кто уедет по-
сле 30 ноября? Или будет возвращать 
сразу при отъезде налоги, которые 
люди платили все годы проживания 
в Латвии?»

«Знакомый пенсионер дважды не 
сдал экзамен. И ему чиновники пря-
мо сказали: «Мы не хотим, чтобы вы 
сдали. Мы хотим, чтобы вы уехали». 
Это настоящий фашизм. Люди рабо-
тали на эту страну всю жизнь, а как 
стали немощными, больше не нужны».

«ПРИВЕЗИТЕ ЛЮБОЙ ЕДЫ»
Даугавпилс - самый русский город 

Латвии. 200 километров от Риги. 80% 
населения здесь говорят на русском. 
И у тысяч людей есть паспорт РФ. 
Здесь самая высокая концентрация 
лишенных всего пенсионеров. Сот-
ням стариков просто нечего есть! 
Общественная организация Rūpes 
объявила о начале благотворитель-
ной акции по оказанию им помощи.

- За 5 дней собрали 2401 евро... - 
рассказала латвийским журналистам 
сотрудник Rūpes Илга Самарина. - Мы 
получаем много звонков от людей, 
нуждающихся в помощи. Чаще всего 
просят привезти им любой еды. Хоть 
какой-то.

- Это невыносимо - быть тем че-
ловеком, который беспомощному 
инвалиду после перенесенной опера-
ции сообщает, что вместе с «письмом 

счастья» аннулирован его персональ-
ный код, социальный статус и пра-
во на пенсию, - добавляла активист 
Ольга Петкевич. - Я бы очень хотела, 
чтобы эта миссия выпала депутатам, 
которые приняли это бесчеловечное 
решение! Но нет. Об этом сообщаю 
людям я, а потом глотаю слезы, слу-
шая, как плачут от безысходности на 
том конце провода.

ПРИПУДРИВАНИЕ СКАНДАЛА
Из страха испортить европейский 

имидж массовой депортацией сейм 
назначил слушания по поправкам в 
уже правленный «Закон об иммигра-
ции». Слишком большой для тихих 
задворков Европы поднимался шум. 
Правозащитники писали письма в 
ОБСЕ и ООН. В Европарламенте 
депутаты от Латвии Татьяна Жданок 
и Нил Ушаков рассказывали о про-
исходящем в их стране.

И кое-какой эффект это возымело. 
Сейм решил припудрить скандал и 
дать старикам, провалившим экза-
мен, еще один шанс - с продлением 
ВНЖ, но лишь на 2 года, и только 
тем, кто пробовал пройти испыта-
ние, подавал документы на его сдачу.

Однако власти остались безучаст-
ны к судьбе тех, кто просто жил, не 
следя за новостями и был банально 
не в курсе изменений. А о том, что 
он больше никто, узнал из «письма 
счастья». Таким в Латвии больше не 
на что надеяться.

- 3600 пенсионеров, которые ранее 
были латвийскими «негражданами», 
они по каким-то причинам не за-
писались на экзамен по латышско-
му языку. И теперь потеряли вид на 
жительство, пенсию, соцпакет и до-
ступ к медицине, - подвел итог Нил 
Ушаков.

То есть минимум 3600 пенсионе-
ров до 30 ноября обязаны покинуть 
Латвию. Никаких других вариантов 
страна, где люди жили, работали и 
вообще-то считали ее своим домом, 
им не предлагает.

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров

Директор департамен-
та информации и печа-
ти - официальный пред-
ставитель МИД России 
ответила на вопросы 
«КП» о выдавливании из 
Латвии тысяч стариков 
с паспортами РФ.

- Мария Владимиров-
на, что же происходит в 
Латвии?

- По информации 
Управления по делам 
гражданства и миграции 
МВД Латвии, более 3,5 
тысячи граждан России 
получили предписания 
покинуть страну в тече-
ние трех месяцев.

Вместе с тем они по-
прежнему могут лега-
лизовать свое пребыва-
ние в Латвии. Согласно 
принятым в сентябре 
поправкам российским 
гражданам надо обра-
титься в латвийскую 
миграционную службу 
с ходатайством о полу-
чении двухлетнего вида 
на жительство, предва-
рительно записавшись 
на сдачу экзамена по ла-
тышскому языку, либо 
запросить годовой ВНЖ 
при наличии близких 
родственников - граж-
дан или «неграждан» 
Латвии.

- Как российская сто-
рона все это оценивает?

- К сожалению, Лат-
вия продолжает прово-
дить бескомпромиссно 
русофобскую полити-
ку, демонстрируя свой 
агрессивный шовини-

стический национа-
лизм, возведенный в 
ранг госидеологии.

Война со всем русским 
и противостояние рус-
скоязычным жителям 
свидетельствует о бесси-
лии Риги в построении 
истинно демократиче-
ского общества.

Россия пристально 
следит за развитием си-
туации с возможной де-
портацией российских 
граждан из Латвии. Счи-
таем данные решения 
латвийских властей не-
приемлемыми для пра-
вового государства.

В случае их реализации 
Рига грубейшим образом 
нарушит основополага-
ющие международно-
правовые нормы.

- Что делается для раз-
решения этой проблемы?

- Со стороны России 
привлекается внимание 
международной обще-
ственности к антигу-
манным требованиям 
латвийских властей к 
нашим согражданам.

Вместе с тем прораба-
тываются меры на слу-
чай негативного разви-
тия ситуации.

Посольство России в 
Риге оказывает сооте-
чественникам консуль-
скую и юридическую 
поддержку.

Представительство 
МВД России в Лат-
вии совместно с нашей 
дипмиссией ведут рабо-
ту по реализации Гос-
программы по оказа-

нию содействия добро-
вольному переселению 
в Россию соотечествен-
ников, проживающих за 
рубежом.

- Не пора ли уже рас-
ширить эту Госпрограм-
му?

- Ее доработка в по-
стоянном фокусе наше-
го внимания во взаимо-
действии с МВД России 
как координатором и го-
ловным исполнителем 
Госпрограммы.

На фоне разгула дис-
криминации русскоя-
зычного населения в 
странах Запада прора-
батывается упрощение 
участия в Госпрограм-
ме для переселенцев из 
недружественных госу-
дарств. Это подразуме-
вает и больший охват, и 
повышение ее доступ-
ности.

В частности, разраба-
тываемый МВД России 
на базе Госпрограммы 
институт «репатриа-
ции» планируется рас-
пространить и на лиц 
пенсионного возраста.

А репатриантов и со-
отечественников из 
недружественных го-
сударств планируется 
освободить от подтверж-
дения владения русским 
языком, что сейчас обя-
зательно для участия в 
Госпрограмме. Такие 
изменения могут всту-
пить в силу с 1 января 
2024-го.

Вопросы задавал 
Александр ГАМОВ.

Финляндия 
упростит изъятие 
жилья, принадлежащего 
россиянам
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Мария ЗАХАРОВА - 
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Это агрессивный 
шовинистический 
национализм
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С 1 сентября в Латвии вступил в 
действие очередной русофобский 
закон - кто не сдаст экзамен на ла-
тышский, пусть убирается из стра-
ны. 20 тысячам этнических русских, 
живущих в Латвии еще со времен 
СССР, перестали выплачивать пен-
сию, запретили обращаться к вра-
чам, аннулировали льготы. А 3,6 ты-
сячи из них предписали в течение 
90 дней покинуть Латвию. Что за 
дикость в Европе, в XXI веке?

Под удар попали в основном ста-
рики, которые не осилили очеред-
ной экзамен. Теперь им нечем пла-
тить за жилье. И некуда уехать. По 
документам они еще и граждане Рос-
сии, но по факту - бомжи-нелегалы. 
В России - ни родни, ни знакомых.

Они уже голодают. Неравнодуш-
ные латыши объявили гуманитар-
ный сбор. Правозащитники пишут 
обращения. Но власти непреклонны. 
2 сентября тысячи таких жителей 
Латвии нашли в почтовых ящиках 
письмо об аннулировании всех их 
документов и требование покинуть 
страну до 30 ноября.

ЗА ЧТО ИХ ВЫГОНЯЮТ?
За то, что русские. По мнению де-

путатов сейма, эти люди вдруг нача-
ли представлять угрозу безопасно-
сти, они агенты Кремля. И чтобы эту 
опасность нейтрализовать, местные 
депутаты приняли поправки в «За-
кон об иммиграции», обязав всех об-
ладателей паспортов РФ и Беларуси 
для продления постоянного вида на 
жительство пересдать экзамен на 
знание латышского. Причем в крат-
чайшие сроки - строго до 1 сентября 
2023-го. 

- Очень многие в Латвии не пони-
мают, что произошло. Думают, сей-
час будут высылать каких-то недавно 
понаехавших русских, которые не 
удосужились выучить язык. Но все 
не так! - говорит бывшая жительни-
ца Латвии, у которой в этой стране 
осталась родня, Светлана Данили-
шина.

- Почему эти люди, живущие мно-
гие годы в Латвии, до сих пор «не 

граждане»? - поясняет Данилиши-
на. - С 90-х, когда рухнул Союз, их 
такими делали. Новые латвийские 
власти приняли закон - получить 
паспорт гражданина может лишь эт-
нический латыш или человек, прие-
хавший в страну до 1940-го. Или его 
потомки. А остальные - «негражда-
не». Даже паспорта выдавали «не-
гражданин Латвии». Я сама получила 
такой в свои 18, хотя выросла в Риге, 
и родители мои переехали туда еще 
младенцами в 1960-е. Но мама езди-
ла меня рожать в Нижний Новгород. 
И того, что первые две недели жизни 
я провела не в Латвии, было доста-
точно, чтобы отказать мне в граж-
данстве. «Неграждане» оставались 
людьми второго сорта, ограничен-
ными в правах. Когда закрывалась 
дверца для получения российских 
документов, я получила хотя бы 
их, чтобы не быть негражданином 
никакой страны. Многие тогда так 
сделали. Когда Латвия вошла в ЕС, 
ее заставили эти античеловеческие 
правила отменить. Представляете, 
сколько людей успели получить па-
спорт РФ? Тем более что и по нему 

можно было спокойно жить, офор-
мив латвийский вид на жительство. 
И именно эти люди, всю жизнь про-
жившие и проработавшие в Латвии, 
теперь попали в жернова новых ру-
софобских правил.

Из соцсети депутата Рижской думы 
Константина Чекушина:

«Муж латыш, жена россиянка, 
простые работяги. Жена с 2013 го-
да на инвалидности, ей 68. Муж до-
рабатывает до пенсии сторожем на 
заводе. У жены проблемы с памятью 
и передвижением. Была операция на 
сердце. Требуется много лекарств. 2 
сентября находят в почтовом ящи-
ке «письмо счастья», в котором от 
женщины требуют до 30 ноября по-
кинуть страну... 

Параллельно Латвия аннулиру-
ют ей ID-карточку, она теряет все 
льготы на лекарства. Люди в шоке. 
Позвонили мне. Сегодня сидел с ни-
ми часа три. Первый час пытался 
успокоить, чтобы у женщины пере-
стали трястись руки. Оставшееся 
время заполняли анкету. Детей нет, 
друзей нет, денег нет. Какое горе на 
склоне лет, еле-еле выживая, полу-
чить такой удар под дых от своего 
государства».

НА ЭКЗАМЕН ПО ЯЗЫКУ 
ЛЮДЕЙ НЕСЛИ НА НОСИЛКАХ

Всего русских по паспорту жителей 
Латвии около 25 тысяч. Освобожде-
ние от экзамена не получили даже 
неходячие инвалиды. Сдать пред-
писали всем, кто моложе 75. И по-
лиция строго следила за врачами, 
выписывающими медотвод.

Например, психиатра из Риги Ма-
рину Лосевич заподозрили в выдаче 
«липовых» справок, завели показа-
тельное уголовное дело и упекли в 
СИЗО.

На экзамен в итоге записались 
только 13 тысяч. С первого раза его 

сдали лишь треть. Пересдачу боль-
шинство тоже провалило. Получает-
ся, угроза депортации нависла над 
20 тысячами человек.

- Причем все эти люди в свое время 
сдавали экзамен по латышскому. Без 
этого в Латвии невозможно работать 
даже уборщицей! И теперь, уже в 
преклонном возрасте, их заставили 
делать это снова, - продолжает рас-
сказ «негражданка» Данилишина. - А 
новый тест особо сложный, там три 
этапа - разговорная речь, аудиаль-
ная (восприятие на слух. - Ред.) и 
письменная. И если хоть один не 
сдал - все, незачет. Большинство 
завалились на письме, неправильно 
поставили гарумзиме (знаки долго-
ты гласных), хотя сносно говорят 
по-латышски. Многие ли бабушки 
и дедушки в России способны сдать 
ЕГЭ по русскому? А тут...

Силами энтузиастов (от партии 
«Русский союз Латвии» и от евроде-
путата Татьяны Жданок, например), 
были экстренно организованы бес-
платные языковые курсы для ста-
риков.

Из интервью организатора таких 
курсов, правозащитницы Юлии Со-
хиной:

«У пожилых людей проблемы с кон-
центрацией внимания, со зрением, с 
техническими навыками. Одна жен-
щина практически слепая, она учит 
язык, слушая других! Уму непостижи-
мо, почему она не освобождена от эк-
замена полностью, а только от пись-
менной части? Есть люди, которые 
подносят к экрану компьютера лупу, 
чтобы прочесть задание. Многие не 
умеют даже пользоваться мышкой...»

- Надо ли было тратить огромные 
госресурсы на проверку - могут ли 
эти старички правильно писать по-
латышски? - возмущалась сопредсе-
датель латвийской партии «Согласие» 
Регина Лочмеле. - Людей несли на 

Из Латвии депортируют       тысячи русских пенсионеров
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Еще вчера 
русскоязычные жители 
Латвии требовали дать 
школам право самим 

выбирать язык 
обучения, 

а сегодня за «незнание 
латышского» 
выкидывают 
из страны. 

Их лишили 
документов, 

заработанной 
латвийской пенсии, 

социальных 
льгот и даже 

медицинской 
помощи - 

чтобы 
только 

убирались 
в Россию. Многим 

теперь просто нечего есть…

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных 

революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политиче-
ской власти по всему земному шару, использованные США 
в период со второй половины XX столетия до наших дней. 
Особое внимание в издании уделено «цветным революциям» 
XXI века. В ней показан арсенал накопленных ЦРУ США ва-
риантов перекройки политического устройства неугодных 
Вашингтону стран: покушения на их лидеров, 
подкуп оппозиции...

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
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 ■ КТО РАНО ВСТАЕТ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Да и живут 
дольше - 
потому что ведут 
более здоровый 
образ жизни.

«Кто рано встает, тому 
Бог подает», «Долго спать - 
с долгом встать»… Похоже, 
у народных пословиц появи-
лось научное обоснование!

Ученые из Универси-
тета в финском городе 
Оулу обнаружили, что со-
вы зарабатывают меньше 
жаворонков. Не сказать, 
что критично, в среднем 
на 4%. Но тем не менее 
связь между внутренними 
циркадными ритмами  - то 
есть настройками наших 
внутренних часов, благо-
даря которым одни люди 
любят полуночничать, а 
другие, наоборот, ложат-
ся рано и встают ни свет ни 
заря, - и уровнем доходов 
оказалась вполне научно 
доказуемой. Результаты ис-
следования опубликованы 
в журнале «Экономика и 
биология человека»

Почему так? 

Во-первых, почти во всех 
компаниях и на производ-
стве рабочий день рассчи-
тан на жаворонков. Совам 
сложнее отрывать себя от 
подушки, чтобы прийти на 
работу к девяти утра. Они 
часто не высыпаются. 

Во-вторых, максималь-
но активное, продуктивное 
и эффективное время у сов 
приходится на вечер. То есть 
большую часть рабочего дня 
они проводят не в лучшей 
форме. И это сказывается 
на производительности, до-
стижениях, продвижении по 
службе - и в конечном счете 
на заработке. 

Понятно, что не все тру-
дятся с 9 до 18. Есть люди 
творческих профессий, но 
и они зависят от графика 
других людей и контор. 

Играет роль и другой важ-
ный момент, подчеркивают 
социологи. Для исследова-
ния они взяли людей взрос-
лых  - родившихся в 1966 
году. То есть им сейчас 
хорошо за пятьдесят. Учли 
образование, опыт и стаж 
работы, здоровье, привычки. 
Доходы посчитали за послед-
ние семь лет. 

И оказалось, что у сов 
вредных привычек больше 
(в среднем, конечно). Они 
чаще выпивают (логично, 
в бары же ходят по вече-
рам) и курят, реже посеща-
ют спортзалы или бегают. 
Среди них больше людей 
с лишним весом (не иначе, 
потому что плотно едят на 
ночь). Они в среднем живут 
меньше жаворонков из-
за своих особенностей. И 
еще совы больше времени 
проводят с гаджетами не 
по работе, а просто так - с 
соцсетями, играми и сериа-
лами. В совокупности все 
это тоже не способствует 
тому, чтобы больше зара-
батывать, уверяет один из 
авторов исследования, 
Эндрю Конлин.

При этом ученые призы-
вают не клеймить сов - мол, 
если родился с таким хро-
нотипом, то обречен на не-
здоровый образ жизни и 
вредные привычки. Важнее 
придумать, как помочь совам 
поддерживать полезные для 
здоровья привычки и в конеч-
ном счете быть более успеш-
ными, считает профессор 
Леена Ала-Мурсула. 

Петр ПАВЛОВ

В сериале «Короче, план 
такой» талантливых 
жуликов заставили служить 
на стороне добра.

Крокодил Гена, конечно, 
монстр. В хорошем смысле 
слова. Он добрый, с гар-
мошкой и вообще молодец. 
Илья Муромец тоже краса-
вец. Мы ценим Зайца из 
«Ну, погоди!» и Алису Се-
лезневу. Но, увы, время 
странная штука. Летит, 
зараза, вперед, а бы-
стро растущие малыши 
мгновенно заносят лю-
бимых героев детских 
и подростковых филь-
мов в список немодных 
и устаревших. 

Порой, конечно, надо 
проявить настойчивость 
и заставить молодежь по-
смотреть «Каникулы Бони-
фация» и «Курьера». Но надо 
же предлагать и новых героев. 
Смешных, модных, ярких. И же-
лательно без звездно-полосатых 
футболок и без воплей «Боже, хра-
ни Америку». Нет, таких насмотрелись, 
хватит.

Ребята из сериала «Короче, план та-
кой» всем этим параметрам отвечают. 
Но четверо безбашенных хакеров из 
России, увы, с верного пути сбились. 
Не зная друг друга лично, они объеди-
нились и грабят незадачливых буржуев 
по всеми миру. И нет, не отдают деньги 
бедным, а забирают себе. Впрочем, та 
элегантность и наглость, с какой они 

облегчают виртуальные кошельки бо-
гатеев, безусловно, вызывает некото-
рую симпатию. Да, они артистичны и 
неуловимы. Но можем ли мы смириться 
с тем, что свой талант они поставили 
на службу низкому эгоизму? Конечно, 
нет! И смогут ли эти самые новые «неуло-

вимые» скрыться от наших 
родных органов безопас-

ности? Не смешите меня!
В итоге четырех та-

лантливых, но не силь-
но отягощенных мо-
ральными нормами 
жуликов ловят на-
ши спецслужбы. 
Компания, надо 
сказать, разно-
шерстная. Нахаль-
ный мачо (Кирилл 
Нагиев), невозму-
тимая красавица 
(Софья Каштано-
ва), полный бородач 

в возрасте (Игорь 
Коровин) и подро-

сток в красной кепке, 
который и оказывается 

боссом всей этой банды 
(Никита Богатов).
Ребятам предлагают послу-

жить Родине, и они, конечно, 
соглашаются. Да, это решение они 

приняли по причине того, что иначе им 
грозит суровое наказание, а их кошель-
ки с наворованным заблокированы. Но 
это ничего, надо дать этим оболтусам 
время, чтобы они осознали, что бороть-
ся за правое дело куда увлекательнее, 
чем следить за скучными циферками на 
счетах в банках.

И почти сразу команда попадает в эпи-
центр мировой политики. Некий кандидат 

в президенты США строит злобные планы 
по отношению к России, и нам было бы не-
плохо иметь возможность поставить его 
на место. Тем более что сам претендент 
на эту должность, что неудивительно, 
имеет длинный список скелетов в шкафу 
и рыльце, богато украшенное пухом. В 
частности, этот мужичок успел несколько 
лет назад погулять в Москве с близкими 
себе по духу дамами с низкой социальной 
ответственностью. Добыть компромат на 
кандидата и поручают новым героям...

Все начинается с удара по мячу клюш-
кой для гольфа. А потом… Потом зритель 
вместе с хакерами летает по миру, кра-
дется по потайным комнатам, обманывает 
хитроумную сигнализацию и скрывается 
от злобных секьюрити. Картинка сменяет-
ся, как в комиксе, а реальные люди вдруг 
мелькают в виде нарисованных картинок. 
События и локации мелькают с бешеной 
скоростью, хакеры проявляют чудеса от-
ваги, сообразительности и даже демон-
стрируют невероятный артистизм. Нет, 
это не скучный фильм про размышления 
шпионов, это каскад шуток и приключе-
ний. Каждая серия - отдельная история 
с новым заданием, а значит, и с новыми 
опасностями и победами.

Приятно, что хакерская бригада из «Ко-
роче, план такой» борется на стороне 
добра. И эти «сверхновые неуловимые», 
конечно, в итоге придут к тому, чтобы 
биться не за страх, а за совесть. И «если 
снова над миром грянет гром», они точно 
сделают правильный выбор. 

Приключения «сверхновых неуловимых»:

Хакеры на службе Родине
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Ученые выяснили: 
Жаворонки

зарабатывают 
больше сов
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Дед работал аккомпаниа-
тором у певицы Лидии Рус-
лановой и собирал для нее 
народные песни. Дядя был 
виртуозным перкуссиони-
стом… Ну, а сам Гена посе-
щал музыкальную школу при 
консерватории и заодно пел 
в хоре.

Страшно подумать, но в 
юности он практически от-
казался от карьеры компо-
зитора: по основному об-
разованию зачем-то стал 
химиком, а потом отправил-
ся работать на завод. И тру-
дился там целый год. Толь-
ко потом понял, что музыка 
не отпускает, сдался и подал 
документы в музыкальное 
училище…

Потом он окончил кон-
серваторию и чуть не ушел в 
преподавательскую деятель-
ность. Как и в случае с хи-
мией, ничего не получилось: 
музыка снова о себе напом-
нила. В общем, в середине 
60-х он приступил к первой 
своей большой работе - му-
зыке к спектаклю «Волшеб-
ник Изумрудного города» 
(так получилось, что имен-
но эта книжка была у него в 
детстве любимой). Вскоре 
все это вышло на пластин-
ке, которая прекрасно про-
давалась.

СОЛНЕЧНЫЕ ПЕСНИ
НА ФОНЕ ТРАГЕДИИ

Но успех «Волшебни-
ка…» - ничто по сравнению с 
триумфом «Бременских му-
зыкантов», появившихся че-
рез несколько лет. Когда ре-
жиссер Инесса Ковалевская 
предложила Гладкову пора-
ботать над мультфильмом, 
именно он выбрал в качестве 
материала сказку братьев 
Гримм об осле, петухе, псе 
и коте, решивших податься 
в музыку. К животным бы-
стро добавились персонажи-
люди, поэт Юрий Энтин (уже 
ставший постоянным глад-
ковским соавтором) и актер 
Василий Ливанов написали 
либретто… И вскоре родил-
ся мультфильм, музыка из 
которого золотыми нотны-
ми знаками выбита в душах 
людей, рожденных в СССР.

В одном из интервью 
Геннадий Игоревич рас-
сказывал: «Тогда у меня 
была страшная ситуация, 
незадолго до этого умер 
наш трехмесячный сын. И 
после этого жуткого паде-
ния во тьму «Бременские 

музыканты» были отдуши-
ной, спасением…» Трудно, 
конечно, поверить, что его 
солнечная музыка родилась 
на фоне трагедии. И тем не 
менее это так.

Интересно, что первая пла-
стинка с музыкой из «Бре-
менских музыкантов» разле-
талась со свистом («У нас как 
только план подходит к кон-
цу квартала, мы сразу вы-
брасываем «Бременских...» 
и закрываем все наши по-
тери», - говорили Гладкову 
в фирме «Мелодия»). А вот с 
продолжением - «По следам 
бременских музыкантов» - 
возникли сложности. Не в 
творческом плане - просто 
почему-то сиквелу популяр-
нейшей сказки начали ста-
вить палки в колеса. Мусли-
ма Магомаева настоятельно 
отговаривали от того, чтобы 
исполнять партию Трубадура 
(«Ведь вы серьезный певец, 
зачем вам это?»), пластин-
ку с песнями не хотели вы-
пускать (и выпустили лишь 
когда в ее защиту выступил 
Тихон Хренников, сказавший: 
«У меня внук кашу не ест, 
пока не поставишь ему му-
зыку из «Бременских...»!»).

СПЕЛ «УНО МОМЕНТО» 
ЗА ФАРАДУ

У него было еще несколько 
выдающихся мультфильмов 
(«Малыш и Карлсон», «Как 
Львенок и Черепаха пели 
песню», «Голубой щенок», 
«Очень синяя борода», «38 
попугаев»). Но невозможно 
не вспомнить о его музыке 
для художественного кино, в 
первую очередь - о сотрудни-
честве с Марком Захаровым. 
Оно началось с забытого ны-
не фильма «Стоянка поезда - 
две минуты», продолжилось 
музыкальным спектаклем 
«Проснись и пой» в Театре 
сатиры и «Тилем» в «Лен-
коме». А самое главное - это 
«12 стульев», «Обыкновен-
ное чудо» и «Формула люб-
ви».

Геннадий Игоревич рас-
сказывал, что работать с 
Марком Захаровым было 
очень трудно. Тот не имел 
специального музыкального 
образования, но прекрасно 
чувствовал музыку, а еще 
лучше чувствовал театр и ки-
но. Поэтому сидел рядом с 
Гладковым прямо в процессе 
сочинения композиций, вы-
ступая в роли зрителя, кото-
рый потом будет реагировать 
на ту или иную мелодию. Он 
сразу оценивал то, что по-
лучилось, говорил Гладкову, 

рождает мелодия мгновен-
ный отклик в душе или нет. 
Это иногда казалось почти 
пыткой. Но именно так ро-
дились «Давайте негромко, 
давайте вполголоса…», «Ах, 
Рио, Рио», «Белеет мой па-
рус, такой одинокий» и мно-
жество других чудесных пе-
сен и волшебных мелодий.

К слову, «Обыкновенное 
чудо» Гладков потом назы-
вал своей любимой работой. 
А «Уно моменто» в «Формуле 

любви» исполнил в дуэте с 
Александром Абдуловым за 
Семена Фараду, который 
записаться не смог. Помог-
ло хорошее владение во-
калом - вспомним детские 
упражнения в хоре. (Кста-
ти, Геннадий Игоревич пел 
и за Короля во второй серии 
«Бременских музыкантов»: 
«Состоянье у тебя истери-
ческое, скушай, доченька, 
яйцо диетическое» - это его 
вокал).

За 88 лет он успел неверо-
ятно много. «Джентльмены 
удачи», «Новогодние при-
ключения Маши и Вити», 
«Собака на сене», «Сватов-
ство гусара», «Дульсинея 
Тобосская», «Благочестивая 
Марта», «После дождичка, в 
четверг», «Человек с бульва-
ра Капуцинов»… И все это - 
только вершина айсберга: 
были десятки других кар-
тин, коротких и длинных, 
анимационных и игровых. И 
это не говоря о «серьезной» 
музыке, оставшейся для ши-
рокого слушателя в тени его 
гениальных песенок.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Певец SHAMAN, 
стремительно взле-
тевший в топ самых 
популярных артистов, 
дал два концерта на 
главной площадке 
страны - в Кремле. И 
в очередной раз до-
казал, что слава его 
далеко не случайна. 
Музыкант, которо-
го в миру знают как 
Ярослава Дронова, 
два дня по два часа 
практически в одиноч-
ку держал огромный 
зал, пел, двигался по 
сцене и даже успевал 
устраивать интерак-
тив со зрителями. 
SHAMAN спускался 
к поклонникам и пел 
вместе с ними.

И публика устроила 
своему любимцу те-
плую встречу. Люди 
размахивали россий-
скими флагами, кри-
чали: «Ты лучший!», 
заваливали цветами 
и даже плакали, когда 
артист исполнил свою 
самую трогательную 
песню «Встанем». По 
традиции свои кон-
церты SHAMAN за-
вершил исполнением 
гимна России.

Утрата

О жизни и музыке 
Геннадия Гладкова 

смотрите видео 
на сайте KP.RU
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За «Бременских музыкантов» 
Геннадий Гладков взялся, 
потеряв сына

Из всех своих работ Геннадий Игоревич особо выделял музыку к фильму 
«Обыкновенное чудо». Он и сам стал для нас волшебником. Необыкновенным...
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 ■ КТО РАНО ВСТАЕТ

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Да и живут 
дольше - 
потому что ведут 
более здоровый 
образ жизни.

«Кто рано встает, тому 
Бог подает», «Долго спать - 
с долгом встать»… Похоже, 
у народных пословиц появи-
лось научное обоснование!

Ученые из Универси-
тета в финском городе 
Оулу обнаружили, что со-
вы зарабатывают меньше 
жаворонков. Не сказать, 
что критично, в среднем 
на 4%. Но тем не менее 
связь между внутренними 
циркадными ритмами  - то 
есть настройками наших 
внутренних часов, благо-
даря которым одни люди 
любят полуночничать, а 
другие, наоборот, ложат-
ся рано и встают ни свет ни 
заря, - и уровнем доходов 
оказалась вполне научно 
доказуемой. Результаты ис-
следования опубликованы 
в журнале «Экономика и 
биология человека»

Почему так? 

Во-первых, почти во всех 
компаниях и на производ-
стве рабочий день рассчи-
тан на жаворонков. Совам 
сложнее отрывать себя от 
подушки, чтобы прийти на 
работу к девяти утра. Они 
часто не высыпаются. 

Во-вторых, максималь-
но активное, продуктивное 
и эффективное время у сов 
приходится на вечер. То есть 
большую часть рабочего дня 
они проводят не в лучшей 
форме. И это сказывается 
на производительности, до-
стижениях, продвижении по 
службе - и в конечном счете 
на заработке. 

Понятно, что не все тру-
дятся с 9 до 18. Есть люди 
творческих профессий, но 
и они зависят от графика 
других людей и контор. 

Играет роль и другой важ-
ный момент, подчеркивают 
социологи. Для исследова-
ния они взяли людей взрос-
лых  - родившихся в 1966 
году. То есть им сейчас 
хорошо за пятьдесят. Учли 
образование, опыт и стаж 
работы, здоровье, привычки. 
Доходы посчитали за послед-
ние семь лет. 

И оказалось, что у сов 
вредных привычек больше 
(в среднем, конечно). Они 
чаще выпивают (логично, 
в бары же ходят по вече-
рам) и курят, реже посеща-
ют спортзалы или бегают. 
Среди них больше людей 
с лишним весом (не иначе, 
потому что плотно едят на 
ночь). Они в среднем живут 
меньше жаворонков из-
за своих особенностей. И 
еще совы больше времени 
проводят с гаджетами не 
по работе, а просто так - с 
соцсетями, играми и сериа-
лами. В совокупности все 
это тоже не способствует 
тому, чтобы больше зара-
батывать, уверяет один из 
авторов исследования, 
Эндрю Конлин.

При этом ученые призы-
вают не клеймить сов - мол, 
если родился с таким хро-
нотипом, то обречен на не-
здоровый образ жизни и 
вредные привычки. Важнее 
придумать, как помочь совам 
поддерживать полезные для 
здоровья привычки и в конеч-
ном счете быть более успеш-
ными, считает профессор 
Леена Ала-Мурсула. 

Петр ПАВЛОВ

В сериале «Короче, план 
такой» талантливых 
жуликов заставили служить 
на стороне добра.

Крокодил Гена, конечно, 
монстр. В хорошем смысле 
слова. Он добрый, с гар-
мошкой и вообще молодец. 
Илья Муромец тоже краса-
вец. Мы ценим Зайца из 
«Ну, погоди!» и Алису Се-
лезневу. Но, увы, время 
странная штука. Летит, 
зараза, вперед, а бы-
стро растущие малыши 
мгновенно заносят лю-
бимых героев детских 
и подростковых филь-
мов в список немодных 
и устаревших. 

Порой, конечно, надо 
проявить настойчивость 
и заставить молодежь по-
смотреть «Каникулы Бони-
фация» и «Курьера». Но надо 
же предлагать и новых героев. 
Смешных, модных, ярких. И же-
лательно без звездно-полосатых 
футболок и без воплей «Боже, хра-
ни Америку». Нет, таких насмотрелись, 
хватит.

Ребята из сериала «Короче, план та-
кой» всем этим параметрам отвечают. 
Но четверо безбашенных хакеров из 
России, увы, с верного пути сбились. 
Не зная друг друга лично, они объеди-
нились и грабят незадачливых буржуев 
по всеми миру. И нет, не отдают деньги 
бедным, а забирают себе. Впрочем, та 
элегантность и наглость, с какой они 

облегчают виртуальные кошельки бо-
гатеев, безусловно, вызывает некото-
рую симпатию. Да, они артистичны и 
неуловимы. Но можем ли мы смириться 
с тем, что свой талант они поставили 
на службу низкому эгоизму? Конечно, 
нет! И смогут ли эти самые новые «неуло-

вимые» скрыться от наших 
родных органов безопас-

ности? Не смешите меня!
В итоге четырех та-

лантливых, но не силь-
но отягощенных мо-
ральными нормами 
жуликов ловят на-
ши спецслужбы. 
Компания, надо 
сказать, разно-
шерстная. Нахаль-
ный мачо (Кирилл 
Нагиев), невозму-
тимая красавица 
(Софья Каштано-
ва), полный бородач 

в возрасте (Игорь 
Коровин) и подро-

сток в красной кепке, 
который и оказывается 

боссом всей этой банды 
(Никита Богатов).
Ребятам предлагают послу-

жить Родине, и они, конечно, 
соглашаются. Да, это решение они 

приняли по причине того, что иначе им 
грозит суровое наказание, а их кошель-
ки с наворованным заблокированы. Но 
это ничего, надо дать этим оболтусам 
время, чтобы они осознали, что бороть-
ся за правое дело куда увлекательнее, 
чем следить за скучными циферками на 
счетах в банках.

И почти сразу команда попадает в эпи-
центр мировой политики. Некий кандидат 

в президенты США строит злобные планы 
по отношению к России, и нам было бы не-
плохо иметь возможность поставить его 
на место. Тем более что сам претендент 
на эту должность, что неудивительно, 
имеет длинный список скелетов в шкафу 
и рыльце, богато украшенное пухом. В 
частности, этот мужичок успел несколько 
лет назад погулять в Москве с близкими 
себе по духу дамами с низкой социальной 
ответственностью. Добыть компромат на 
кандидата и поручают новым героям...

Все начинается с удара по мячу клюш-
кой для гольфа. А потом… Потом зритель 
вместе с хакерами летает по миру, кра-
дется по потайным комнатам, обманывает 
хитроумную сигнализацию и скрывается 
от злобных секьюрити. Картинка сменяет-
ся, как в комиксе, а реальные люди вдруг 
мелькают в виде нарисованных картинок. 
События и локации мелькают с бешеной 
скоростью, хакеры проявляют чудеса от-
ваги, сообразительности и даже демон-
стрируют невероятный артистизм. Нет, 
это не скучный фильм про размышления 
шпионов, это каскад шуток и приключе-
ний. Каждая серия - отдельная история 
с новым заданием, а значит, и с новыми 
опасностями и победами.

Приятно, что хакерская бригада из «Ко-
роче, план такой» борется на стороне 
добра. И эти «сверхновые неуловимые», 
конечно, в итоге придут к тому, чтобы 
биться не за страх, а за совесть. И «если 
снова над миром грянет гром», они точно 
сделают правильный выбор. 

Приключения «сверхновых неуловимых»:

Хакеры на службе Родине
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Дед работал аккомпаниа-
тором у певицы Лидии Рус-
лановой и собирал для нее 
народные песни. Дядя был 
виртуозным перкуссиони-
стом… Ну, а сам Гена посе-
щал музыкальную школу при 
консерватории и заодно пел 
в хоре.

Страшно подумать, но в 
юности он практически от-
казался от карьеры компо-
зитора: по основному об-
разованию зачем-то стал 
химиком, а потом отправил-
ся работать на завод. И тру-
дился там целый год. Толь-
ко потом понял, что музыка 
не отпускает, сдался и подал 
документы в музыкальное 
училище…

Потом он окончил кон-
серваторию и чуть не ушел в 
преподавательскую деятель-
ность. Как и в случае с хи-
мией, ничего не получилось: 
музыка снова о себе напом-
нила. В общем, в середине 
60-х он приступил к первой 
своей большой работе - му-
зыке к спектаклю «Волшеб-
ник Изумрудного города» 
(так получилось, что имен-
но эта книжка была у него в 
детстве любимой). Вскоре 
все это вышло на пластин-
ке, которая прекрасно про-
давалась.

СОЛНЕЧНЫЕ ПЕСНИ
НА ФОНЕ ТРАГЕДИИ

Но успех «Волшебни-
ка…» - ничто по сравнению с 
триумфом «Бременских му-
зыкантов», появившихся че-
рез несколько лет. Когда ре-
жиссер Инесса Ковалевская 
предложила Гладкову пора-
ботать над мультфильмом, 
именно он выбрал в качестве 
материала сказку братьев 
Гримм об осле, петухе, псе 
и коте, решивших податься 
в музыку. К животным бы-
стро добавились персонажи-
люди, поэт Юрий Энтин (уже 
ставший постоянным глад-
ковским соавтором) и актер 
Василий Ливанов написали 
либретто… И вскоре родил-
ся мультфильм, музыка из 
которого золотыми нотны-
ми знаками выбита в душах 
людей, рожденных в СССР.

В одном из интервью 
Геннадий Игоревич рас-
сказывал: «Тогда у меня 
была страшная ситуация, 
незадолго до этого умер 
наш трехмесячный сын. И 
после этого жуткого паде-
ния во тьму «Бременские 

музыканты» были отдуши-
ной, спасением…» Трудно, 
конечно, поверить, что его 
солнечная музыка родилась 
на фоне трагедии. И тем не 
менее это так.

Интересно, что первая пла-
стинка с музыкой из «Бре-
менских музыкантов» разле-
талась со свистом («У нас как 
только план подходит к кон-
цу квартала, мы сразу вы-
брасываем «Бременских...» 
и закрываем все наши по-
тери», - говорили Гладкову 
в фирме «Мелодия»). А вот с 
продолжением - «По следам 
бременских музыкантов» - 
возникли сложности. Не в 
творческом плане - просто 
почему-то сиквелу популяр-
нейшей сказки начали ста-
вить палки в колеса. Мусли-
ма Магомаева настоятельно 
отговаривали от того, чтобы 
исполнять партию Трубадура 
(«Ведь вы серьезный певец, 
зачем вам это?»), пластин-
ку с песнями не хотели вы-
пускать (и выпустили лишь 
когда в ее защиту выступил 
Тихон Хренников, сказавший: 
«У меня внук кашу не ест, 
пока не поставишь ему му-
зыку из «Бременских...»!»).

СПЕЛ «УНО МОМЕНТО» 
ЗА ФАРАДУ

У него было еще несколько 
выдающихся мультфильмов 
(«Малыш и Карлсон», «Как 
Львенок и Черепаха пели 
песню», «Голубой щенок», 
«Очень синяя борода», «38 
попугаев»). Но невозможно 
не вспомнить о его музыке 
для художественного кино, в 
первую очередь - о сотрудни-
честве с Марком Захаровым. 
Оно началось с забытого ны-
не фильма «Стоянка поезда - 
две минуты», продолжилось 
музыкальным спектаклем 
«Проснись и пой» в Театре 
сатиры и «Тилем» в «Лен-
коме». А самое главное - это 
«12 стульев», «Обыкновен-
ное чудо» и «Формула люб-
ви».

Геннадий Игоревич рас-
сказывал, что работать с 
Марком Захаровым было 
очень трудно. Тот не имел 
специального музыкального 
образования, но прекрасно 
чувствовал музыку, а еще 
лучше чувствовал театр и ки-
но. Поэтому сидел рядом с 
Гладковым прямо в процессе 
сочинения композиций, вы-
ступая в роли зрителя, кото-
рый потом будет реагировать 
на ту или иную мелодию. Он 
сразу оценивал то, что по-
лучилось, говорил Гладкову, 

рождает мелодия мгновен-
ный отклик в душе или нет. 
Это иногда казалось почти 
пыткой. Но именно так ро-
дились «Давайте негромко, 
давайте вполголоса…», «Ах, 
Рио, Рио», «Белеет мой па-
рус, такой одинокий» и мно-
жество других чудесных пе-
сен и волшебных мелодий.

К слову, «Обыкновенное 
чудо» Гладков потом назы-
вал своей любимой работой. 
А «Уно моменто» в «Формуле 

любви» исполнил в дуэте с 
Александром Абдуловым за 
Семена Фараду, который 
записаться не смог. Помог-
ло хорошее владение во-
калом - вспомним детские 
упражнения в хоре. (Кста-
ти, Геннадий Игоревич пел 
и за Короля во второй серии 
«Бременских музыкантов»: 
«Состоянье у тебя истери-
ческое, скушай, доченька, 
яйцо диетическое» - это его 
вокал).

За 88 лет он успел неверо-
ятно много. «Джентльмены 
удачи», «Новогодние при-
ключения Маши и Вити», 
«Собака на сене», «Сватов-
ство гусара», «Дульсинея 
Тобосская», «Благочестивая 
Марта», «После дождичка, в 
четверг», «Человек с бульва-
ра Капуцинов»… И все это - 
только вершина айсберга: 
были десятки других кар-
тин, коротких и длинных, 
анимационных и игровых. И 
это не говоря о «серьезной» 
музыке, оставшейся для ши-
рокого слушателя в тени его 
гениальных песенок.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Певец SHAMAN, 
стремительно взле-
тевший в топ самых 
популярных артистов, 
дал два концерта на 
главной площадке 
страны - в Кремле. И 
в очередной раз до-
казал, что слава его 
далеко не случайна. 
Музыкант, которо-
го в миру знают как 
Ярослава Дронова, 
два дня по два часа 
практически в одиноч-
ку держал огромный 
зал, пел, двигался по 
сцене и даже успевал 
устраивать интерак-
тив со зрителями. 
SHAMAN спускался 
к поклонникам и пел 
вместе с ними.

И публика устроила 
своему любимцу те-
плую встречу. Люди 
размахивали россий-
скими флагами, кри-
чали: «Ты лучший!», 
заваливали цветами 
и даже плакали, когда 
артист исполнил свою 
самую трогательную 
песню «Встанем». По 
традиции свои кон-
церты SHAMAN за-
вершил исполнением 
гимна России.

Утрата

О жизни и музыке 
Геннадия Гладкова 

смотрите видео 
на сайте KP.RU
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За «Бременских музыкантов» 
Геннадий Гладков взялся, 
потеряв сына

Из всех своих работ Геннадий Игоревич особо выделял музыку к фильму 
«Обыкновенное чудо». Он и сам стал для нас волшебником. Необыкновенным...
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Новое исследование Лондон-
ского университета королевы 
Марии показало, что респиратор-
ные симптомы простуды некото-
рые люди могут испытывать неделя-
ми. Состояние получило название 
«долгой простуды». Совсем как у за-
тянувшегося ковида, только тест на 
COVID-19 при этом отрицательный. 
А пациенты месяц и дольше после 
первых появлений симптомов ОРВИ 
или гриппа жалуются на кашель, боль 
в животе и диарею. Собственно, на-
звание «долгая простуда» и появилось 
по аналогии с долгим ковидом или 
постковидным состоянием, которое 
часто встречается у переболевших 
SARS-CoV-2.

Чем нам грозят «долгая простуда» 
и длинный ковид, «Комсомолке» 
рассказал иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, генеральный директор 
контрактно-исследовательской ком-
пании Николай КРЮЧКОВ.

ПОЧЕМУ ВСЕ ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Механизмы развития этих состоя-

ний (долгой простуды и длительного 
ковида) разные, считает наш эксперт, 
а исследование Лондонского универ-
ситета скорее ставит вопросы, чем 
дает ответы.

- Продолжительная простуда - это 

такая «сборная 
солянка» из различных 
ОРВИ и гриппа. Она может объ-
ясняться как осложнениями во 
время течения болезни, так и при-
соединением вторичной бактери-
альной инфекции, например, к гриппу 
или респираторно-синцитиальному 
вирусу. Такое сочетание инфекций 
приводит к тому, что и спустя четыре 
недели с момента старта болезни че-
ловек страдает от кашля, насморка, 
диареи, - говорит Николай Крючков. 

Реже вирус гриппа поражает легкие, 
и у человека сохраняются долгосроч-
ные последствия без присоединив-
шейся инфекции.

Долгий ковид после заболевания, 
вызванного коронавирусом SARS-
CoV-2, развивается намного чаще, 
чем так называемая «долгая просту-
да», и способ развития этого состоя-
ния другой.

От постковида страдают примерно 
7 - 10% людей, которые переболели 
ковидом легко. Если ковид был сред-
ней тяжести и тяжелый, то долгий 
ковид развивается в 50% случаев. Еще 
выше процент у тех, кто оказался с 

ковидом в больнице, и тем более в 
случае, когда человек лежал на ИВЛ 
или ЭКМО.

И если при простуде, гриппе или 
ОРВИ случаи, когда вирус оказывает 
прямой токсический (поражающий) 
эффект на сердечно-сосудистую и 
нервную систему случаются, но все 
же достаточно редко, то при ковиде 
это скорее правило, чем исключение.

«КОРОНА» В ДЛИТЕЛЬНОЕ 
ПОЛЬЗОВАНИЕ

Проявления долгого ковида воз-
никают за счет:

 ✓ нарушения свертываемости кро-
ви - возникают мелкие и крупные 
тромбы;

 ✓ хронического воспаления как ре-
акции иммунной системы;

 ✓ прямого действия самого вируса, 
поражающего органы.

Долгий ковид рассматривается как 
состояние, продолжающееся от 8 не-
дель и дольше. По отдельным сооб-
щениям, постковидное состояние, 
нарушающее качество жизни, может 
сохраняться до года и более.

- В постковидном состоянии од-
ним из наиболее распространенных 
симптомов являются различные на-
рушения со стороны центральной и 
вегетативной нервной систем. Это 
головокружения, особенно в момент 
изменения положения тела, туман в 
голове, сложности с концентрацией, 
усталость, - говорит Николай Крюч-
ков. - Отсюда может быть и одышка, 
и сердцебиение, и нарушение сна. 
Но постковид может развиваться не 
только так, это могут быть и пора-
жения сердечной мышцы, затяжное 
поражение легких. То есть действие 
намного шире, масштабнее и замет-
нее, чем в случае с ОРВИ.

 ■ СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

МЕД, ШИПОВНИК 
И ЗОЖ

- Может ли изменение образа 
жизни на самом деле поднять 
иммунитет?

- Безусловно, правильное и полез-
ное питание, регулярные занятия 
спортом, отказ от вредных привычек 
будут способствовать укреплению 
организма и повышению неспеци-
фической защиты от инфекций, од-
нако позитивных изменений можно 
ожидать не скоро - через несколько 
месяцев и более.

- Говорят, что даже если ис-
пользовать народные средства - 
мед, шиповник и т. п., то нужно 
время, чтобы появилась хоть 
какая-то защита от вирусов. 
Это так?

- Да, эти продукты могут оказы-
вать стимулирующее действие на 
иммунитет. Однако с медом нужно 
быть осторожным - не следует упо-
треблять его слишком много. Людям 
с хроническими заболеваниями сто-
ит ограничить прием меда до одной 
чайной ложки в день. Шиповник со-
держит витамин С. Недостаток это-
го витамина значительно снижает 
способность организма противо-

стоять вирусным инфекциям. Но, 
как вы правильно заметили, для его 
восполнения потребуется время, 
т. е. регулярный прием продуктов 
или препаратов, его содержащих, 
в течение нескольких недель или да-
же месяцев, что в обыденной жизни 
весьма затруднительно.

- Стоит ли верить в восточную 
медицину: кордицепс, мумие, 
масло черного тмина?

- Какие бы полезные свойства 
ни приписывали этим средствам, 
их следует принимать с осторож-
ностью, особенно людям с хрони-
ческими заболеваниями.

ЕСЛИ ВИРУС ВАС «НАГНАЛ»
- Как минимизировать послед-

ствия, если все-таки заболели?
- При появлении симптомов ОРВИ 

следует обратиться к врачу и начи-
нать лечение как можно раньше. 
Для того чтобы не допустить затя-
гивания заболеваний и возможных 
осложнений ОРВИ, врачи рекомен-
дуют лекарственные препараты, эф-
фективность и безопасность кото-
рых подтверждены клиническими 
испытаниями. Например, Рафамин. 
Он помогает иммунной системе рас-

познать возбудителя инфекции и 
настраивает организм на борьбу 
с ним.

- Сколько в норме восстанав-
ливается иммунитет?

- После перенесенного гриппа, 
например, еще 1 - 2 недели могут 
сохраняться недомогание, слабость, 
снижение аппетита - все это свиде-
тельство ослабления иммунитета. 
После ОВРИ противопоказана фи-
зическая активность с большой на-
грузкой. Детям в этом случае дают 
освобождение от физкультуры на 
две недели. В целом же до месяца 
длятся эти нарушения.

Как на самом деле 
можно поднять иммунитет
Есть ли проверенные способы не разболеться в сезон 
гриппа и простуд и как правильно лечиться, «КП» 
рассказал заведующий кафедрой инфекционных 
болезней, общественного здоровья и здравоохранения 
ИАТЭ НИЯУ МИФИ, профессор Владимир ПЕТРОВ.

 ■ ВАЖНО!

Депрессия может оказаться 
постковидным синдромом

- Известны ли новые данные о последствиях ковида 
для организма переболевших?

- Да, сейчас уже накоплено много данных о том, что после 
перенесенного ковида длительное время могут сохраняться 
усталость, одышка, кашель, потеря запахов. Долгосрочные 
последствия этого вируса могут проявляться также в виде 
депрессии, тревожности, слабости (астении) и проблем с 
памятью и сном. Это так называемый постковидный синдром.

Подготовила Татьяна РУСИНОВА.
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Снизить риск заболеть можно 
и соблюдая правила личной гигиены:
 регулярно мыть руки с мылом, 
особенно после посещения публичных мест. 
При невозможности пользоваться 
санитайзером. Носить маски 
в многолюдных местах, где много
 кашляющих и чихающих. И т. д.

ВАЖНО!

Привиться - 
и не бояться

Против вируса гриппа есть очень 
действенная мера профилактики - 
вакцинация. Прививаться лучше 
четырехвалентной вакциной, она 
защищает от всех вариантов гриппа.
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                   Здоровье

Зима простуды 
нашей

Долго болеть - это изнурительно 
и разорительно.

Ученые 
обнаружили, 

что обычная 
ОРВИ, 

как и ковид, 
может 

затянуться 
на месяцы.
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем 
сайте KP.RU 
в разделе 
«Будь стильной 
с «КП»!

Вчера пела в караоке. 
Ко мне подошел мужик 

и дал денег, чтобы я зат-
кнулась.

И тут я поняла, что могу 
зарабатывать пением!

�  �  �
Решили с женой раз-

нообразить интимную 
жизнь, сыграть в роле-
вые игры. Она злой по-
лицейский, я преступ-
ник на допросе.

Результат: три сло-
манных ребра, два вы-
битых зуба, во всем со-
знался.

�  �  �
Врач:
- Чтобы ваш муж быстрее 

выздоровел, ему нужно по-
больше пить и гулять.

Жена:
- Доктор, я тогда по-

ражаюсь, как он вообще 
умудрился заболеть?!

�  �  �
Вася был такой худой, 

что, когда он в парке 
подходил к пруду, утки 
кидали ему хлеб.

�  �  �
- Кукушка, кукушка, 

сколько мне жить осталось?

- Ку-ку, ку-ку, ку-ку... 
Продлевать будем?

�  �  �
- Откройте, полиция!
- Не открою. Я на вас 

еще с прошлого раза 
очень обижен!

�  �  �
Лично я достигла такого 

уровня дохода, что могу се-
бе позволить не работать.

Правда, только по вос-
кресеньям.

�  �  �
У России всего два 

 союзника: дураки и до-
роги.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
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Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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Ксения 
ЧИСТОВА, 

17 лет, Барнаул:
- «Вице-мисс Барнаул - 

2023». Люблю открывать 
новые грани собственных 

возможностей. Красота, 
уверенность, открытость 

и креативность - те 
качества, с которыми 

я себя ассоциирую. 
Профессионально занималась 

вокалом, увлекаюсь 
танцами, актерским 

мастерством и моделингом. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Строгая Ксения в классическом 
строгом закрытом купальнике 
и соломенной шляпе. Я люблю, 

когда женщина продумывает образ 
до деталей, даже до томности во взгляде.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мастерская промышлен-
ного масштаба. 8. Бес-
новатая баба. 9. «Своя 
у каждого стезя, одна у 
всех ...». 10. Кто обожает 
запах бензина? 12. Жан 
из «Френч канкан». 15. 
Рабочий перекус. 16. Че-
му Блаженного Августина 
обучали в Карфагене? 18. 
Кто подсказал Михаилу 
Швейцеру сюжет фильма 
«Время, вперед!»? 19. Сме-
щение в сторону. 23. Фе-
ромон из мира животных. 
24. Оформление скорби. 
25. Сладкая жизнь полной 
чашей. 26. «Конституция» 
акционерного общества.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ко-
ролева с подвесками у Дю-
ма. 3. Деление вещества 
на автомате. 4. Что завез 
в Россию ярославский по-

мещик Самарин? 5. Колду-
нья наоборот. 6. «Финал 
солдатской карьеры». 7. 
Кого из французских клас-
сиков под венец доставили 
в кресле, поскольку сам он 
болел настолько, что идти 
самостоятельно не мог? 8. 
Бесконечность наоборот. 
11. Кто, согласно приме-
те, умывается к скорому 
приходу гостей? 12. Кто 
из гениев компьютерных 
технологий написал книгу 
«Дорога в будущее»? 13. 
Провинция Белый ... на кар-
те Судана. 14. Кто пасса-
жиров билетами снабжает? 
17. Середина диаметра. 
20. Мифический певец, чья 
лира продолжала звучать и 
после смерти хозяина. 21. 
Синоним стереотипа. 22. 
Маэстро мандража. 23. 
Мистическая оболочка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабри-
ка. 8. Мегера. 9. Анестезия. 10. Лось. 12. Габен. 15. Обед. 
16. Риторика. 18. Катаев. 19. Сдвиг. 23. Аттрактант. 24. 
Траур. 25. Гедонизм. 26. Устав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Анна. 
3. Распад. 4. Клевер. 5. Фея. 6. Демобилизация. 7. Баль-
зак. 8. Миг. 11. Кошка. 12. Гейтс. 13. Нил. 14. Кондуктор. 
17. Центр. 20. Орфей. 21. Штамп. 22. Трус. 23. Аура.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +10… +11

Советск  +7… +8  +9… +11

Балтийск  +10… +11  +11… +12
Правдинск  +5… +6  +10… +12
Светлогорск  +10… +11  +10… +12

• Прогноз погоды на завтра,
18 октября.

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 86 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
легкий, 2-3 м/с

Восход - 7.12
Закат - 17.33

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Торжественные мероприятия 
прошли в областном центре 
в минувшую субботу.

Цель проведения эстафеты «Рос-
сия - страна Героев» - обеспечение 
преемственности славы поколений, 
популяризация героической истории 
Отечества и подвигов защитников Ро-
дины в период Великой Отечествен-
ной войны.

НАЧАЛО У МЕМОРИАЛА
Инициатором патриотической ак-

ции выступил Следственный комитет 
России. Она стартовала на Дальнем 
Востоке и прошла в 17 городах России 
и Республики Беларусь - городах-ге-
роях, городах воинской и трудовой 
славы.

Калининградский этап эстафеты 
начался с возложения цветов на ме-
мориале 1200 гвардейцам в Кали-
нинграде - братской могиле воинов, 
погибших при штурме города-крепо-
сти Кёнигсберг в апреле 1945 года. В 
мероприятии приняли участие пер-
вый заместитель председателя пра-
вительства региона Сергей Елисеев, 
исполняющий обязанности руково-
дителя следственного управления по 
Калининградской области Евгений 
Козырецкий, руководитель военно-
следственного управления СК России 
по Балтийскому флоту Сергей Шар-
шавых, официальные лица, предста-
вители силовых ведомств региона, 
юнармейского движения, курсанты 
и кадеты.

Исполняющий обязанности руко-
водителя следственного управления 
СК России по Калининградской об-
ласти Евгений Козырецкий напомнил 
собравшимся о важности сохранения 
памяти о героическом прошлом и на-
стоящем страны, особенно сейчас, 
когда страна противостоит враждебно 
настроенным нам силам.

СЕГОДНЯШНИЕ ГЕРОИ 
Продолжилось мероприятие в 

концертном зале калининградско-
го филиала Нахимовского военно-
морского училища. В торжественной 
обстановке первый вице-премьер 
Сергей Елисеев от имени губер-
натора Антона Алиханова вручил 
старшему инспектору управления 
воспитательной работы СК России 
Николаю Иванову для включения 
в символ эстафеты книгу «Россия - 
страна героев».

Ее страницы пополняются герои-
ческими историями о городах и их 
жителях, участвующих в эстафете. 
Частица уникальной истории Кали-
нинграда теперь также увековечена 
в Книге памяти.

- Нашей молодежи предстоит стро-
ить будущее и развивать нашу страну, 
с гордостью хранить память об истори-
ческих событиях нашей Родины. При-
мером для них должны стать подвиги 
их прадедов и соотечественников, ко-
торые отстаивали свободу и независи-
мость России в разные исторические 
времена, - сказал Сергей Елисеев. - 
Героическая история Калинингра-
да формируется и сегодня. Многие 
имена наших земляков уже вписаны в 
историю нашей страны и региона. Это 
Герои России Катериничев Алексей 
Викторович, Носов Владимир Ни-
колаевич, Старостин Антон Игоре-
вич, Паламарчук Валерий Сергеевич 
и Завадский Александр Анатольевич.

ОТ ПОКОЛЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ
Почетным участником меропри-

ятия стал ветеран Великой Отече-
ственной войны Борис Петрович Пи-
рожков, который также обратился к 
участникам мероприятия с напут-
ственными словами. Борис Петро-
вич добровольцем ушел на фронт, 
в составе своего верного танкового 
экипажа принимал участие в боях за 
освобождение Белоруссии, Литвы, 
Латвии, участвовал в штурме Кёниг-
сберга.

В этот день были вручены медали 
Следственного комитета России «До-
блесть и отвага» участникам специ-
альной военной операции, ветеранам 
боевых действий.

Вторник
17 октября · 2023

Власти Балтийска определили 
подрядчика для строительства 
газовых котельных

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтегазовых котельных

Калининград принял эстафету
«Россия - страна Героев»
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Дни литературы 
стартовали 
на ступеньках 
Драмы

Вера ГРИНВИЧ

На этот раз звучали стихи 
Владимира Маяковского 
и Андрея Вознесенского.

Становится приятной традицией начи-
нать праздничную программу Дней ли-
тературы Калининградской области с 
флешмоба на ступеньках театра драмы. 
В этом году чтения состоялись в 10-й 
раз. Об этом рассказали  организаторы 
события - Калининградская областная 
научная библиотека.

- Лидер поколения шестидесятников, 
«папа русского авангарда» Вознесенский 
искренне считал себя продолжателем 
традиций Маяковского - великого нова-
тора стиха, «горлана революции», пред-
водителя футуристов, но также и автора 
ряда хрестоматийных произведений из 
школьной программы. Именно их строки и 
прозвучали в юбилейный для поэтов год. 
Импровизированная уличная площадка 
объединила более 50 чтецов и сотню 
слушателей, - сообщили в библиотеке.

Организаторы с радостью отмечают, что 
с каждым годом количество юных чтецов - 
школьников и студентов - заметно растет.

Открытие Дней литературы состоялось 
также вчера. В Кафедральном соборе бы-
ла представлена музыкально-поэтическая 
программа «Пересечение миров в созву-
чии музыки и слова» с участием поэтов 
Анны Долгаревой и Марии Ватутиной.

На Куршской косе посадили 110 деревьев

Читать поэтов-авангардистов 
могут только смелые.

 ■ КОМПЕНСАЦИЯ

Александр КАТЕРУША

Сосны и ели появились 
взамен вырубленных.

На участке дороги от Зелено-
градска до контрольно-пропуск-
ного пункта на въезде в нацио-
нальный парк «Куршская коса» 
посадили 110 деревьев.

Как сообщает минприроды, 
это 98 сосен и 12 елей, кото-
рые высажены вместо аварийных 

деревьев, вырубленных подряд-
чиком во время благоустройства 
дороги.

- Наши сотрудники проверили 
исполнение работ по компенса-
ционному озеленению. Все но-
воселы прижились на местах. 
Саженцы к моменту посадки 
достигли высоты 1-1,5 метра, 
- говорится в сообщении мин-
природы.

Специалисты будут следить за 
деревьями.

За состоянием елей и сосен обещают 
внимательно следить.
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Сергей Елисеев вручает старшему инспектору управления 
воспитательной работы Следственного комитета России 

Николаю Иванову книгу «Россия - страна героев».
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Вера ГРИНВИЧ

Шествие, посвященное 
Всемирному дню борьбы 
с раком молочной железы, 
состоялось в десятый раз.

Мероприятие традиционно было 
организовано Калининградской ре-
гиональной общественной организа-
цией «Вита» при поддержке област-
ного министерства здравоохранения 
и городской администрации.

В акции приняли участие около пя-
тидесяти жительниц региона, многие 
из них в свое время победили онко-
логию.

Маршрут мероприятия традицион-
но прошел от памятника «Борющиеся 
зубры» возле Калининградского госу-
дарственного технического универси-
тета до памятного знака «Землякам-
космонавтам» на проспекте Мира.

Шествие сопровождал сводный ду-
ховой оркестр воспитанников детских 
музыкальных школ под управлением 
Михаила Васильева. Завершился 
марш митингом, по окончании ко-
торого в небо были запущены воздуш-
ные шары розового цвета как символа 
борьбы со злокачественными образо-
ваниями молочной железы.

Как пояснила бессменный руково-
дитель КРОО «Вита» в течение двух 
десятилетий Лидия Чашина, до 2019 
года такая ежегодная акция прово-
дилась как марш против рака, затем 
был перерыв, связанный с пандемией 
коронавируса. В прошлом году ше-
ствие прошло в усеченном формате 
под названием «Прогулки с розовой 
лентой».

Представительницы КРОО «Вита» 

сегодня помогают другим пациенткам 
с онкологией в методическом и пси-
хологическом плане, ведут большую 
просветительскую работу.

Важность такой деятельности и 
активность общественников также 
отметила участница марша против 
рака - онкопсихолог Национального 
медицинского исследовательского цен-
тра онкологии имени Петрова канди-
дат психологических наук Валентина 
Чулкова, которая около двадцати лет 
сотрудничает с указанной органи-
зацией, проводит тренинги для во-
лонтеров по оказанию пациентам с 
онкозаболеваниями психологической 
помощи, а также выступает с лекция-
ми в ходе семинаров с калининград-
скими врачами-онкологами.

Главный внештатный онколог реги-
онального министерства здравоохра-
нения Мария Долгалева рассказала 
о том, что за последние три года в 
регионе сделан большой шаг вперед 
по развитию онкослужбы и оказанию 
профильной медицинской помощи. 
Также она отметила рост привержен-
ности жителей региона к профилак-
тическим мероприятиям - профосмо-
трам, участию в акциях по скринингу 
злокачественных новообразований, 
что позволило повысить уровень вы-
являемости заболеваний на ранних 
стадиях и, соответственно, начинать 
необходимое и своевременное лече-
ние.

В Калининграде прошел 
марш против рака
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 ■ БУДЬ ЗДОРОВ!

Растет число заболевших 
коронавирусом в возрастной 
группе 50-65 лет
Александр КАТЕРУША

За неделю 
в регионе 
зафиксировано 
87 заболевших.

На неделе с 9 по 15 ок-
тября в Калининградской 
области зарегистрирова-
но 87 заболевших коро-
навирусной инфекцией. 
В числе заболевших ока-

залось пятеро детей до 
18 лет.

Как сообщает пресс-
служба регионального 
управления Роспотребнад-
зора, интенсивный показа-
тель за неделю увеличился 
на 7,6%.

- Увеличение числа забо-

левших отмечено в возрас-
тах 50-64 года и старше 65 
лет, - прокомментировали в 
управлении.

Отмечается, что за ана-
логичную неделю 2022 
года заболевших было 
значительно больше - 778 
человек.

Марш поддержал духовой оркестр.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Предупредить легче, чем лечить!
Вера ГРИНВИЧ

Мероприятие, приуро-
ченное ко Всемирному дню 
борьбы против рака молоч-
ной железы, проходило в 
течение минувших выходных 
дней в диагностической по-
ликлинике Калининградской 
областной клинической 
больницы при поддержке 
общественной организации 
«Движение против рака» и 
регионального министер-
ства здравоохранения.

Цель мероприятия - об-
следовать женщин, чтобы 
исключить развитие зло-
качественных новообразо-
ваний молочных желез, а 
если есть риски или уже 
подтвержденный диагноз 
- назначить лечение.

В акции приняли уча-
стие все желающие по 
предварительной записи, 
в том числе пациентки с 
подтвержденным диагно-
зом. В общей сложности 
доктора осмотрели 408 
женщин, у 12 из них выяв-

лено подозрение на злока-
чественное образование, 
у 72 - фиброзно-кистозная 
мастопатия.

Прием в течение двух 
дней проводили врачи-онко-
логи областной больницы. 
Суммарно проведено 346 
различных исследований, 
в некоторых случаях паци-
ентки прошли сразу по не-
сколько диагностических 
процедур. 

Такие акции в областной 
больнице уже стали тради-

ционными. И с каждым го-
дом подобные скрининги 
все более востребованы, 
приходит все больше паци-
енток. По словам врачей, 
увеличивается число выяв-
ленных злокачественных 
новообразований именно 
на ранних стадиях, то есть 
онкозаболевания молочной 
железы в таких случаях 
поддаются успешному из-
лечению. Ведь предупре-
дить болезнь легче, чем 
лечить!

Где в Калининграде 
сделать прививку против 
коронавируса - читайте 
на нашем сайте

 ■ РЫНОК ТРУДА

Как стать помощником по уходу за людьми с инвалидностью
Вера ГРИНВИЧ

Желающие проходят 
бесплатное обучение.

На базе Балтийского федераль-
ного университета имени Канта 
новые знания и навыки сейчас 
получают 30 человек. В сентябре 
удостоверение о повышении ква-
лификации выдано еще 40 граж-
данам. Пройти образовательный 
курс и трудоустроиться помощни-
ками по уходу за людьми с инва-
лидностью могут не только спе-
циалисты по социальной работе, 
но и все заинтересованные лица.

- В Калининградской области 
на протяжении последних лет 
особое внимание уделяется 
развитию именно надомной со-
циальной помощи. Сейчас более 
4,5 тысячи жителей старшего 
поколения и граждан с инвалид-
ностью получают социальные 
услуги на дому. Система долго-
временного ухода позволяет сде-
лать обслуживание максимально 
персонализированным. Объем 
услуг определяется индивидуаль-
но. Жители получают именно ту 
помощь, которая им необходи-
ма по состоянию здоровья и по-
требностям, - отметила министр 

социальной политики Анжелика 
Майстер.

В пилотный проект по развитию 
надомной социальной помощи 
включены Калининград, Советск, 
Неман, Гурьевск. Услуги помощ-
ников по уходу получат двести 
жителей, страдающих тяжелыми 
заболеваниями, инвалидов 1-й и 2-й 
групп, которые полностью утратили 
способность к самообслуживанию 
и передвижению. В первоочеред-
ном порядке долговременным 
уходом будут охвачены ветераны 
специальной военной операции.

В пакет долговременного ухода 
входит комплекс из 50 социаль-

ных услуг, включающих поддержку 
личной гигиены, помощь в органи-
зации питания, содействие в ис-
пользовании технических средств 
реабилитации, контроль выполне-
ния медицинских рекомендаций.

В рамках федерального про-
екта «Старшее поколение» наци-
онального проекта «Демография» 
система долговременного ухода 
начнет работать до конца 2023 
года во всех субъектах России. Ее 
цель - помочь пожилым и маломо-
бильным гражданам, инвалидам 
максимально долго сохранить 
привычное качество жизни в до-
машних условиях.

Более подробную информацию о 
пилотном проекте можно получить, 
позвонив на «открытую линию» ре-
гионального правительства: 8 (800) 
201-39-00 (добавочный 3).

Желающие трудоустроить-
ся помощниками по уходу и 
пройти бесплатное обучение 
могут обратиться:

 ✓ в социальный пансионат «Со-
ветский» (работа на территории 
городов Советска и Немана): 8 
(4012) 47-00-50;

 ✓ в социальный пансионат «Со-
сновая усадьба» (работа на тер-
ритории городов Калининграда 
и Гурьевска): 8 (401-55) 2-51-61.
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На обследование записалось 
более 400 жительниц региона.
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Вера ГРИНВИЧ

Темпы прироста ипотеки 
в Калининградской области 
превышают средние 
по Северо-Западу.

В Калининградской области пере-
грет рынок ипотеки. Об этом заявила  
начальник Северо-Западного главно-
го управления Банка России Ирина 
Петрова.

- Кредитный портфель жителей 
Калининградской области за год, по 
данным на начало сентября 2023 года, 
вырос на 18% и составил 202,7 милли-
арда рублей, - рассказала в интервью 
порталу «Калининград.Ru» Ирина 
Петрова. 

По словам эксперта, с марта те-
кущего года розничный кредитный 
портфель рос высокими темпами. 
Схожая динамика наблюдалась и по 
остальным регионам Северо-Запада. 
Активизировалось как потребитель-
ское, так и ипотечное кредитование.

- Портфель потребительских креди-
тов жителей Калининградской обла-
сти за этот же период вырос на 13,3% 
и составил 102,6 миллиарда рублей. 
Это несколько ниже, чем в среднем 
по СЗФО - 14,2%, - отметила Ирина 
Петрова.

Что касается ипотечного портфеля, 

то здесь отмечается иная динамика.
- Ипотечный портфель жителей Ка-

лининградской области на 1 сентября 
2023 года достиг 100,1 миллиарда ру-
блей, что на 23,2% больше, чем го-
дом ранее. Темпы прироста ипотеки 
в Калининградской области превы-
шают средние по СЗФО, - обратила 
внимание руководитель и пояснила, 
что видны признаки перегрева рынка. 
Чтобы снизить возможные риски, 
Банк России с 1 октября 2023 года 
ужесточает требования к капиталу 
банков при выдаче ипотечных кре-
дитов. Это делается для того, чтобы 
управлять качеством предоставляе-
мых кредитов и ограничить риско-
ванные практики.

- Мы ожидаем, что к концу года 
темп роста ипотечного рынка не-
сколько замедлится. Это улучшит 
качество кредитования, темпы роста 
ипотеки будут более сбалансирован-
ными и соответствующими динамике 
доходов, - подчеркнула Ирина Пет-
рова.

Калининград 17.10.2023
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 ■ В ТЕМУ

Доходы населения 
выросли лишь на 8,3%
Сергей БОГРОВ

Калининградская область 
опустилась на восемь по-
зиций в рейтинге субъектов 
РФ по доходам населения. 
Согласно исследованию 
РИА «Новости», регион на-
ходится на 65-м месте. В 
предыдущем рейтинге, со-
ставленном в 2022 году, 
Калининградская область 
занимала 57-ю строчку.

Специалисты использо-
вали для расчетов данные 
Росстата. Согласно этим 
сведениям, среднедушевые 
доходы населения региона 
во втором квартале этого го-
да составили 37 600 рублей, 
за год они выросли в реаль-
ном выражении на 8,3%. 
Этих денег хватает меньше 
чем на два фиксированных 
потребительских набора. По 
данным рейтинга, соотноше-
ние доходов и стоимости на-

бора в Калининградской об-
ласти составляет 1,79.

В среднем на одного жи-
теля обычного российского 
региона приходится доход 
на уровне двух стандарт-
ных потребительских на-
боров, отметили экспер-
ты. Лидером рейтинга стал 
Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ с показателем 

5,90. Самое низкое соот-
ношение доходов и сто-
имости фиксированного 
набора товаров и услуг в 
новом рейтинге отмечает-
ся в Карачаево-Черкесской 
Республике - 1,15. Средний 
душевой доход там состав-
ляет 21,5 тысячи рублей, 
за год рост составил в ре-
альном выражении 4%.

Эксперт:

Ипотечный портфель жителей региона 
достиг ста миллиардов рублей

Счастливчики, кто взял ипотеку, строит дом, растит детей 
и с финансами - порядок!
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Купить или не купить - вот в чем вопрос...

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в 
оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: 
(4012) 37-30-30, 37-37-00.

УСЛУГИ
ТРИКОЛОР. Настройка. Тел. (4012) 
50-98-48.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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ФОТО-
ФАКТ

В минувшее воскресенье финальный матч Кубка России - 2023 среди 
женщин впервые разыграли на стадионе «Ростех Арена» в Калининграде.

Второй год подряд и третий раз в истории победительницами стали пред-
ставительницы столичного «ЦСКА», обыграв «Зенит» из Санкт-Петербурга 
4:1.

Игра, проводившаяся в сложных метеоусловиях, прошла под диктовку 
красно-синих, забивших сине-бело-голубым по два мяча в каждом из тай-
мов. Для болельщиков на стадионе были подготовлены автограф-сессии 
игроков, развлекательная программа, фудкорт, мастер-классы, конкурсы, 
подарки и многое другое.

- Наш регион, наша инфраструктура и наши специалисты готовы к со-
ревнованиям любого класса. И доверие Российского футбольного союза 
это подтверждает. До конца 2023 года примем еще ряд подобных турни-
ров, - отметила заместитель председателя правительства - министр спорта 
Калининградской области Наталья Ищенко.
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Лучший школьный повар работает 
в Светлом
Сергей БОГРОВ

В Калининграде подведены 
итоги регионального конкурса 
«Лучшая школьная столовая».

В министерстве образования Кали-
нинградской области отметили, что 
интерес к профессиональному состя-
занию «Лучшая школьная столовая» 
растет с каждым годом.

Так, в 2022 году заявки на участие 
подали 14 общеобразовательных орга-
низаций из 11 муниципальных обра-
зований, а в этом уже 17 из 15. Пройти 
испытания необходимо было в двух 
номинациях - «Лучшая столовая го-
родской школы» и «Лучшая столовая 
сельской школы».

До финального этапа дошли 10 
школьных команд (пять городских 
школ и пять сельских), которые бы-
ли отобраны экспертным жюри по-
сле подведения итогов заочного тура 
конкурса.

Кроме этого, пять поваров учреж-
дений образования боролись за титул 
«Лучший повар столовой школы». 
На протяжении трех часов участники 
готовили и презентовали блюда, при-
близив их к школьному меню.

Члены жюри оценивали не только 
вкусовые качества, но и полезность, 
внешний вид, а также сервировку и 
подачу.

По итогам конкурса в номинации 
«Лучшая столовая городской шко-
лы» победила гимназия № 1. Среди 
сельских столовых победу одержала 
Орловская средняя школа. Обладате-
лем титула «Лучший повар столовой 
школы» стала Мария Симченкова из 
средней школы Светлого.

- В этом году мы провели значитель-
ную работу по расширению и улучше-
нию школьных столовых. С сентября 
87% школьников, а это порядка 110 
тысяч человек, получают полноцен-
ное горячее питание. Проводимый 
нами конкурс направлен на совер-
шенствование организации питания 
учащихся, внедрение инновационных 
технологий в кулинарную продук-
цию и повышение профессиональ-

ного мастерства поваров школьных 
столовых, - отметила председатель 
конкурсной комиссии заместитель 
министра образования региона Мар-
гарита Короткевич.

Победители регионального этапа 
конкурса представят Калининград-
скую область на всероссийском кон-
курсе «Лучшая столовая школы 2023», 
который пройдет во Владикавказе в 
ноябре этого года.

Вера ГРИНВИЧ

Участники проекта 
«Все свои» 
по-новому знакомят 
с Зеленоградском, 
Багратионовском, 
Правдинском, 
Советском 
и Черняховском.

В минувшую субботу в центре 
детского и молодежного отдыха 
«Жемчужина» прошло закрытие 
обучающей смены, посвящен-
ной разработке образователь-
но-туристической программы 
«Янтарное кольцо» для молоде-
жи Калининградской области.

На протяжении нескольких 
дней сто молодых лидеров из 
всех муниципальных образова-
ний работали в командах, обуча-
лись на лекциях и мастер-клас-
сах, чтобы упаковать концепцию 
двухдневных событий програм-
мы «Янтарное кольцо».

По итогу смены участники 
презентовали министру мо-
лодежной политики Калинин-

градской области Анне Мусевич 
концепцию программы в пяти 
городах, в которую вошли ме-
роприятия по актуальным тема-
тикам: бренд города, патриоти-
ческое воспитание, развитие 
малых городов, творчество и 
культура.

- За несколько дней ребята 
сформировали программу «Ян-
тарного кольца», куда вошли 

мероприятия по актуальным те-
матикам: бренд города, патрио-
тическое воспитание, развитие 
малых городов, творчество и 
культура, - поделилась мнени-
ем руководитель ведомства. - В 
проектах, которые были пред-
ставлены к защите, отображе-
ны особенности муниципальных 
округов нашего региона, ко-
торые помогут сформировать 

инструменты для их масшта-
бирования.

До конца года участники сме-
ны при поддержке министер-
ства молодежной политики и 
администраций муниципальных 
образований Калининградской 
области реализуют: форум по 
брендингу территории в Зеле-
ноградске, фестиваль для твор-
ческой молодежи в Советске, 
бизнес-игру по развитию малых 
городов в Правдинске, культур-
ный съезд в Черняховске и пат-
риотический форум в Баграти-
оновске.

Напомним: проект «Все свои» 
реализуется областным цен-
тром детского и молодежного 
отдыха «Жемчужина» при под-
держке министерства молодеж-
ной политики в рамках субси-
дии, полученной по результатам 
участия во Всероссийском кон-
курсе программ комплексного 
развития молодежной политики 
«Регион для молодых» и Росмо-
лодежи (Федеральный проект 
«Молодежь России» националь-
ного проекта «Образование»).
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 ■ ЕСТЬ ПОВОД

Кольцо, дублер, 
эстакада…
Сергей БОГРОВ

15 октября дорожники 
Калининградской 
области отметили 
профессиональный праздник.

В правительстве Калининградской об-
ласти накануне Дня работников дорожной 
отрасли напомнили об основных реали-
зуемых проектах в регионе.

Так, сегодня в отрасли трудятся около 
двух тысяч человек. Это строители, ин-
женеры, проектировщики, участвующие 
в возведении автомагистралей и дорог, 
ремонтный и обслуживающий персонал, 
обеспечивающий их содержание и экс-
плуатацию, а также работники предпри-
ятий, которые изготавливают материалы.

За последние годы в Калининградской 
области построены три большие транс-
портные развязки Северного обхода, 
которые соединены шестиполосными 
скоростными трассами. В ближайшее 
время откроется техническое движение 
по новому путепроводу в районе Совет-
ского проспекта, что позволит увеличить 
пропускную способность до более 50 
тысяч автомобилей в сутки.

Продолжается строительство Примор-
ского кольца, сейчас ведутся работы по 
возведению подъездных путей к Янтар-
ному и Донскому. Построено два этапа 
Восточной эстакады, спроектирован тре-
тий этап - после определения источника 
финансирования будет проводиться кон-
курс по выбору подрядчика. Завершена 
первая очередь велодорожки «от косы 
до косы», идет строительство второй оче-
реди. Активно идет возведение дублеров 
двухъярусного моста в Калининграде.

В регионе продолжает работать нацио-
нальный проект «Безопасные качествен-
ные дороги». Ежегодно в муниципальных 
образованиях приводят в порядок более 
200 км трасс, а с 2022 года в соответ-
ствии с федеральной программой в планы 
включают ремонт мостов.

Дорожники уделяют внимание не толь-
ко крупным инфраструктурным объектам. 
В регионе около 4,5 тысячи километров 
областных дорог, которые планомерно 
ремонтируют и содержат в порядке круг-
лый год, при любых погодных условиях.

- Мастерство и опыт работников от-
расли позволяют создавать в регионе 
качественные, безопасные и современ-
ные дороги, от которых зависит не только 
удобство и комфорт передвижения, но и 
экономическое развитие. Наши специали-
сты возводят сложные инфраструктурные 
объекты и приводят в нормативное со-
стояние трассы, ведущие к социально 
значимым объектам. Хочу поблагодарить 
каждого за профессионализм и самоотда-
чу, - отметил губернатор Антон Алиханов.

Вот-вот откроется техническое 
движение по новому 

путепроводу в районе 
Советского проспекта.
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Мария Симченкова представит наш регион на всероссийском конкурсе.

 ■ ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ

Молодые лидеры разработали 
проекты развития малых городов

- Мы умеем удивлять!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Новое исследование Лондон-
ского университета королевы 
Марии показало, что респиратор-
ные симптомы простуды некото-
рые люди могут испытывать неделя-
ми. Состояние получило название 
«долгой простуды». Совсем как у за-
тянувшегося ковида, только тест на 
COVID-19 при этом отрицательный. 
А пациенты месяц и дольше после 
первых появлений симптомов ОРВИ 
или гриппа жалуются на кашель, боль 
в животе и диарею. Собственно, на-
звание «долгая простуда» и появилось 
по аналогии с долгим ковидом или 
постковидным состоянием, которое 
часто встречается у переболевших 
SARS-CoV-2.

Чем нам грозят «долгая простуда» 
и длинный ковид, «Комсомолке» 
рассказал иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, генеральный директор 
контрактно-исследовательской ком-
пании Николай КРЮЧКОВ.

ПОЧЕМУ ВСЕ ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Механизмы развития этих состоя-

ний (долгой простуды и длительного 
ковида) разные, считает наш эксперт, 
а исследование Лондонского универ-
ситета скорее ставит вопросы, чем 
дает ответы.

- Продолжительная простуда - это 

такая «сборная 
солянка» из различных 
ОРВИ и гриппа. Она может объ-
ясняться как осложнениями во 
время течения болезни, так и при-
соединением вторичной бактери-
альной инфекции, например, к гриппу 
или респираторно-синцитиальному 
вирусу. Такое сочетание инфекций 
приводит к тому, что и спустя четыре 
недели с момента старта болезни че-
ловек страдает от кашля, насморка, 
диареи, - говорит Николай Крючков. 

Реже вирус гриппа поражает легкие, 
и у человека сохраняются долгосроч-
ные последствия без присоединив-
шейся инфекции.

Долгий ковид после заболевания, 
вызванного коронавирусом SARS-
CoV-2, развивается намного чаще, 
чем так называемая «долгая просту-
да», и способ развития этого состоя-
ния другой.

От постковида страдают примерно 
7 - 10% людей, которые переболели 
ковидом легко. Если ковид был сред-
ней тяжести и тяжелый, то долгий 
ковид развивается в 50% случаев. Еще 
выше процент у тех, кто оказался с 

ковидом в больнице, и тем более в 
случае, когда человек лежал на ИВЛ 
или ЭКМО.

И если при простуде, гриппе или 
ОРВИ случаи, когда вирус оказывает 
прямой токсический (поражающий) 
эффект на сердечно-сосудистую и 
нервную систему случаются, но все 
же достаточно редко, то при ковиде 
это скорее правило, чем исключение.

«КОРОНА» В ДЛИТЕЛЬНОЕ 
ПОЛЬЗОВАНИЕ

Проявления долгого ковида воз-
никают за счет:

 ✓ нарушения свертываемости кро-
ви - возникают мелкие и крупные 
тромбы;

 ✓ хронического воспаления как ре-
акции иммунной системы;

 ✓ прямого действия самого вируса, 
поражающего органы.

Долгий ковид рассматривается как 
состояние, продолжающееся от 8 не-
дель и дольше. По отдельным сооб-
щениям, постковидное состояние, 
нарушающее качество жизни, может 
сохраняться до года и более.

- В постковидном состоянии од-
ним из наиболее распространенных 
симптомов являются различные на-
рушения со стороны центральной и 
вегетативной нервной систем. Это 
головокружения, особенно в момент 
изменения положения тела, туман в 
голове, сложности с концентрацией, 
усталость, - говорит Николай Крюч-
ков. - Отсюда может быть и одышка, 
и сердцебиение, и нарушение сна. 
Но постковид может развиваться не 
только так, это могут быть и пора-
жения сердечной мышцы, затяжное 
поражение легких. То есть действие 
намного шире, масштабнее и замет-
нее, чем в случае с ОРВИ.

 ■ СКАЖИТЕ, ДОКТОР!

МЕД, ШИПОВНИК 
И ЗОЖ

- Может ли изменение образа 
жизни на самом деле поднять 
иммунитет?

- Безусловно, правильное и полез-
ное питание, регулярные занятия 
спортом, отказ от вредных привычек 
будут способствовать укреплению 
организма и повышению неспеци-
фической защиты от инфекций, од-
нако позитивных изменений можно 
ожидать не скоро - через несколько 
месяцев и более.

- Говорят, что даже если ис-
пользовать народные средства - 
мед, шиповник и т. п., то нужно 
время, чтобы появилась хоть 
какая-то защита от вирусов. 
Это так?

- Да, эти продукты могут оказы-
вать стимулирующее действие на 
иммунитет. Однако с медом нужно 
быть осторожным - не следует упо-
треблять его слишком много. Людям 
с хроническими заболеваниями сто-
ит ограничить прием меда до одной 
чайной ложки в день. Шиповник со-
держит витамин С. Недостаток это-
го витамина значительно снижает 
способность организма противо-

стоять вирусным инфекциям. Но, 
как вы правильно заметили, для его 
восполнения потребуется время, 
т. е. регулярный прием продуктов 
или препаратов, его содержащих, 
в течение нескольких недель или да-
же месяцев, что в обыденной жизни 
весьма затруднительно.

- Стоит ли верить в восточную 
медицину: кордицепс, мумие, 
масло черного тмина?

- Какие бы полезные свойства 
ни приписывали этим средствам, 
их следует принимать с осторож-
ностью, особенно людям с хрони-
ческими заболеваниями.

ЕСЛИ ВИРУС ВАС «НАГНАЛ»
- Как минимизировать послед-

ствия, если все-таки заболели?
- При появлении симптомов ОРВИ 

следует обратиться к врачу и начи-
нать лечение как можно раньше. 
Для того чтобы не допустить затя-
гивания заболеваний и возможных 
осложнений ОРВИ, врачи рекомен-
дуют лекарственные препараты, эф-
фективность и безопасность кото-
рых подтверждены клиническими 
испытаниями. Например, Рафамин. 
Он помогает иммунной системе рас-

познать возбудителя инфекции и 
настраивает организм на борьбу 
с ним.

- Сколько в норме восстанав-
ливается иммунитет?

- После перенесенного гриппа, 
например, еще 1 - 2 недели могут 
сохраняться недомогание, слабость, 
снижение аппетита - все это свиде-
тельство ослабления иммунитета. 
После ОВРИ противопоказана фи-
зическая активность с большой на-
грузкой. Детям в этом случае дают 
освобождение от физкультуры на 
две недели. В целом же до месяца 
длятся эти нарушения.

Как на самом деле 
можно поднять иммунитет
Есть ли проверенные способы не разболеться в сезон 
гриппа и простуд и как правильно лечиться, «КП» 
рассказал заведующий кафедрой инфекционных 
болезней, общественного здоровья и здравоохранения 
ИАТЭ НИЯУ МИФИ, профессор Владимир ПЕТРОВ.

 ■ ВАЖНО!

Депрессия может оказаться 
постковидным синдромом

- Известны ли новые данные о последствиях ковида 
для организма переболевших?

- Да, сейчас уже накоплено много данных о том, что после 
перенесенного ковида длительное время могут сохраняться 
усталость, одышка, кашель, потеря запахов. Долгосрочные 
последствия этого вируса могут проявляться также в виде 
депрессии, тревожности, слабости (астении) и проблем с 
памятью и сном. Это так называемый постковидный синдром.

Подготовила Татьяна РУСИНОВА.
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Чтобы 
избежать 

осложнений, необходимо 
вовремя начать 

лечение.
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Снизить риск заболеть можно 
и соблюдая правила личной гигиены:
 регулярно мыть руки с мылом, 
особенно после посещения публичных мест. 
При невозможности пользоваться 
санитайзером. Носить маски 
в многолюдных местах, где много
 кашляющих и чихающих. И т. д.

ВАЖНО!

Привиться - 
и не бояться

Против вируса гриппа есть очень 
действенная мера профилактики - 
вакцинация. Прививаться лучше 
четырехвалентной вакциной, она 
защищает от всех вариантов гриппа.
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                   Здоровье

Зима простуды 
нашей

Долго болеть - это изнурительно 
и разорительно.

Ученые 
обнаружили, 

что обычная 
ОРВИ, 

как и ковид, 
может 

затянуться 
на месяцы.
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Письма с фото присылайте 
по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем 
сайте KP.RU 
в разделе 
«Будь стильной 
с «КП»!

Вчера пела в караоке. 
Ко мне подошел мужик 

и дал денег, чтобы я зат-
кнулась.

И тут я поняла, что могу 
зарабатывать пением!

�  �  �
Решили с женой раз-

нообразить интимную 
жизнь, сыграть в роле-
вые игры. Она злой по-
лицейский, я преступ-
ник на допросе.

Результат: три сло-
манных ребра, два вы-
битых зуба, во всем со-
знался.

�  �  �
Врач:
- Чтобы ваш муж быстрее 

выздоровел, ему нужно по-
больше пить и гулять.

Жена:
- Доктор, я тогда по-

ражаюсь, как он вообще 
умудрился заболеть?!

�  �  �
Вася был такой худой, 

что, когда он в парке 
подходил к пруду, утки 
кидали ему хлеб.

�  �  �
- Кукушка, кукушка, 

сколько мне жить осталось?

- Ку-ку, ку-ку, ку-ку... 
Продлевать будем?

�  �  �
- Откройте, полиция!
- Не открою. Я на вас 

еще с прошлого раза 
очень обижен!

�  �  �
Лично я достигла такого 

уровня дохода, что могу се-
бе позволить не работать.

Правда, только по вос-
кресеньям.

�  �  �
У России всего два 

 союзника: дураки и до-
роги.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Ксения 
ЧИСТОВА, 

17 лет, Барнаул:
- «Вице-мисс Барнаул - 

2023». Люблю открывать 
новые грани собственных 

возможностей. Красота, 
уверенность, открытость 

и креативность - те 
качества, с которыми 

я себя ассоциирую. 
Профессионально занималась 

вокалом, увлекаюсь 
танцами, актерским 

мастерством и моделингом. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Строгая Ксения в классическом 
строгом закрытом купальнике 
и соломенной шляпе. Я люблю, 

когда женщина продумывает образ 
до деталей, даже до томности во взгляде.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мастерская промышлен-
ного масштаба. 8. Бес-
новатая баба. 9. «Своя 
у каждого стезя, одна у 
всех ...». 10. Кто обожает 
запах бензина? 12. Жан 
из «Френч канкан». 15. 
Рабочий перекус. 16. Че-
му Блаженного Августина 
обучали в Карфагене? 18. 
Кто подсказал Михаилу 
Швейцеру сюжет фильма 
«Время, вперед!»? 19. Сме-
щение в сторону. 23. Фе-
ромон из мира животных. 
24. Оформление скорби. 
25. Сладкая жизнь полной 
чашей. 26. «Конституция» 
акционерного общества.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ко-
ролева с подвесками у Дю-
ма. 3. Деление вещества 
на автомате. 4. Что завез 
в Россию ярославский по-

мещик Самарин? 5. Колду-
нья наоборот. 6. «Финал 
солдатской карьеры». 7. 
Кого из французских клас-
сиков под венец доставили 
в кресле, поскольку сам он 
болел настолько, что идти 
самостоятельно не мог? 8. 
Бесконечность наоборот. 
11. Кто, согласно приме-
те, умывается к скорому 
приходу гостей? 12. Кто 
из гениев компьютерных 
технологий написал книгу 
«Дорога в будущее»? 13. 
Провинция Белый ... на кар-
те Судана. 14. Кто пасса-
жиров билетами снабжает? 
17. Середина диаметра. 
20. Мифический певец, чья 
лира продолжала звучать и 
после смерти хозяина. 21. 
Синоним стереотипа. 22. 
Маэстро мандража. 23. 
Мистическая оболочка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабри-
ка. 8. Мегера. 9. Анестезия. 10. Лось. 12. Габен. 15. Обед. 
16. Риторика. 18. Катаев. 19. Сдвиг. 23. Аттрактант. 24. 
Траур. 25. Гедонизм. 26. Устав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Анна. 
3. Распад. 4. Клевер. 5. Фея. 6. Демобилизация. 7. Баль-
зак. 8. Миг. 11. Кошка. 12. Гейтс. 13. Нил. 14. Кондуктор. 
17. Центр. 20. Орфей. 21. Штамп. 22. Трус. 23. Аура.
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«ЖИВОТ СКРУТИЛО»
Если врачи уверяют: «Здоров!», а 

ребенок упорно придумывает себе 
температуру и прочие недуги, лишь 
бы сбежать с занятий, он, скорее 
всего, устал.

Максим ЛАВЛИНСКИЙ:
- Детям тоже свойственно вы-

горание. Особенно когда помимо 
школы они подрабатывают, зани-
маются спортом, ходят в музыкалку 
и на миллион кружков, возвращаясь 
поздним вечером. А потом еще до-
машнее задание делать! Обсудите, 
какие конкретно дела его утомляют. 
Возможно, стоит от них отказать-
ся, и тогда больше сил останется 
на основную учебную программу. 
Чаще всего это касается тех, ко-
му дополнительные занятия ро-
дители выбирают на свой вкус, а 
ребенку совсем не интересен ки-
тайский язык или ментальная 
арифметика. Да и, в конце кон-
цов, отдыхать тоже надо! Взрослые 
ведь берут отгулы на работе. Вот 
и ребенку разрешите. Проведите 
время вместе, сходите в кино, по-
гуляйте.

«В ШКОЛЕ ТАКАЯ СКУКА!»
Максим ЛАВЛИНСКИЙ:
- Мотивируйте чадо его же инте-

ресами. Любит спорт? Пусть уча-
ствует в состязаниях. Хорошо поет 
или рисует? Наверняка требуются 
активисты для подготовки к празд-
никам. С удовольствием корпит над 
логическими задачками? Готовьтесь 
к олимпиаде! Школа - это не просто 
учеба по заданной программе, а ме-
сто, где можно и нужно проявлять 
таланты. А по предметам, которые 
кажутся особенно «скучными», по-
пробуйте посмотреть дома познава-
тельные ролики или провести зани-
мательный эксперимент. Расскажите 
и о том, что в жизни немало правил и 
обязанностей. Если родители долж-
ны работать и заботиться о ребенке, 
то он, в свою очередь, должен по-
лучать образование ради успешного 
будущего.

«МАРЬВАННА 
МЕНЯ ДОСТАЛА!»

Татьяна НОЧКИНА:
- Каприз капризом, а иногда от-

ношения действительно не склады-
ваются. Выслушайте обе стороны. 
Проговаривайте проблемы вслух. 
Например, сын жалуется: «Опять 
эта училка к доске вызовет, не 
хочу на урок!» Спросите в от-
вет: «Думаешь, что педагог часто 
акцентирует на тебе внимание? Воз-
можно, она разглядела талант». И 
отношение к ситуации уже поме-
няется в позитивную сторону. Или 
наоборот: «Мне кажется, я не за-
служил этих троек, учитель меня 
недолюбливает». Тогда уточните: 

«А какую оценку ты 
считаешь заслу-
женной и как ее 
можно получить?»

«ВСЕ РАВНО 
ПОСТАВЯТ ДВОЙКУ»

Не сделал домашнее задание или 
не подготовился к контрольной 
и потому решил вовсе не прийти 
на урок. Прокатило один раз? 

Есть риск войти во вкус... Нуж-
но понять, что вызывает страх: 

головомойка от родителей, публичная 
«порка» перед классом или нежелание 
чувствовать себя отстающим.

Татьяна НОЧКИНА:
- Объясните ребенку (а главное - 

самим себе!), что для вас важнее все-
го его здоровье и счастье. И только 
потом успехи. Даже двойка - это не 
всегда катастрофа. Одна ошибка 
простительна и отличнику, глав-
ное, чтобы это не превратилось в 
норму. Если же подросток стал си-
стематически пропускать и «долги» 
копятся как снежный ком, стоит 
позаниматься отдельно, чтобы до-
гнать класс. Попросите учителя о 
дополнительных консультациях, 
попробуйте сами порешать со сво-
им ребенком трудные задания или 
наймите репетитора.

«Я НА ФИЗИКА ПОСТУПАЮ, 
ЗАЧЕМ МНЕ РУССКИЙ ЯЗЫК?»

Максим ЛАВЛИНСКИЙ:
- Очень распространенное явление: 

выпускники хотят посещать только 
те предметы, по которым сдают ЕГЭ. 
Но если школьнику из-за массовых 
пропусков не выдадут аттестат, он не 
поступит ни в один вуз. И приемная 
комиссия обратит внимание на низ-
кие оценки, будь он даже стобалль-
ником по отдельным направлениям. 
Главное, не давите, перед экзаме-
нами лишний стресс ни к чему. На-
помните, что школьная программа 
обеспечивает всестороннее развитие. 
Даже если подросток заявил, что 
станет блогером, без грамотности 
и красивой речи ему не обойтись.

Анастасия ЕГОРОВА 
(«КП» - Иркутск»)

«Тем, кто за нас в ответе, давно по-
ра понять: мы - маленькие дети, нам 
хочется гулять!» - пел шестиклассник 
Сережа Сыроежкин в фильме «Приклю-
чения Электроника». Слова советского 
подростка и спустя 40 лет откликаются 
в сердцах школьников. Но что если за 
«побегами» с уроков неожиданно ловят 
примерных хорошистов и отличников?

Как по фразам ребенка распознать, 
почему он прогуливает, и что с этим 
делать? Разобраться в этом нам помогли:

✓ Максим Лавлин-
ский, финалист все-
российского конкурса 
«Учитель года - 2022», 
учитель математики и 
информатики с 14-лет-
ним стажем.

✓ Татьяна Ночкина, 
член Ассоциации про-
фессиональных пси-
хологов и психотера-
певтов, специалист в 
детско-родительских 
отношениях.

Сначала поясним, как реагировать, ес-
ли узнали, что ваш ребенок прогуливает 
уроки. Главное - остыньте! Накричите - 
ваш сын или дочь замкнется в себе, и вы 
ничего не выясните. Озвучьте все, что 
знаете о ситуации, и позвольте ребенку 
рассказать свою версию. Если это был 
разовый прогул, скажите: «Пожалуйста, 
если захочешь уйти с уроков в следую-
щий раз, позвони, и мы это обсудим. Не 
заставляй нас волноваться». Если же про-
пуски стали систематическими и ставят 
под угрозу успеваемость, разбирайтесь 
детально. Слушайте внимательно, не 
перебивайте, даже если начались эмоции 
и вопли в духе «не хочу я к этой дурацкой 
училке!». Именно в таких фразах чаще 
всего и кроются реальные причины.

А в каких еще?

Родительское собрание
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Чем это 
грозит

Михаил БОГДАНОВ, 
председатель организации 

«Родительский комитет»:
 - Родитель обязан заранее уведомить 

учителя об отсутствии ребенка на уроках 
либо предоставить справку о болезни. 
В противном случае неявка будет счи-
таться прогулом. При систематических 
пропусках, если беседы с учеником и 
его родителями не дали результатов, 
школа имеет право обратиться в органы 
опеки. За ненадлежащее исполнение 
своих обязанностей родителям могут 
вынести предупреждение или выписать 
административный штраф: от 100 до 500 
рублей. При повторном нарушении - до 
4000 - 5000 рублей. Эта практика уже 
применяется. Ребенка даже могут ис-
ключить, но дают время на исправление, 
а решение принимают совместно с ко-
миссией по делам несовершеннолетних. 
Но это не касается учеников, которым 
меньше 14 лет, болеют или имеют огра-
ниченные возможности здоровья.

Как за год 
подготовить 
к учебе 
будущего 
первоклашку 
и не разориться 
на специальных 
курсах - 
на сайте 
KP.RU

Почему дети пропускают 
уроки и как с этим бороться.

ЗНАЙ!СОВЕТЫ
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• Пытаться подкупить или запугать: «Будешь учиться - 
подарю новый смартфон» (и наоборот).
• Приравнивать прогул к трагедии или преступлению: 
«Сегодня пропустил уроки, а завтра воровать начнешь?»
• Стыдить или обвинять: «лодырь», «бестолочь», «мы столько в тебя вложили».
• Сравнивать: «А вот я в твое время...», «Сын моей подруги так бы не поступил».

• Перекладывать ответственность: «Марина 
Анатольевна, повлияйте на Ванечку, вы же педагог».
• Игнорировать проблему: «Я тоже прогуливал 
и вырос нормальным человеком» (ой, не факт).

ЧЕГО ДЕЛАТЬ 
КАТЕГОРИЧЕСКИ 

НЕЛЬЗЯ

Школьник, который гуляет сам по себе

Мама - суперагент
У каждой мамы есть суперспособности - 

даже если пока она об этом не знает! 
Мы все часто думаем, что не справляемся, не успеваем, недодаем 

семье внимания. Что только у нас дети капризничают и не хотят засы-
пать, разливают суп и ревнуют родителей друг к другу. Что только мы 
везде опаздываем, забываем важное, ссоримся с мужем по пустякам. 
Эта книга поможет и поддержит!

Ре
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ам
а,

 0
+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

«Мы - 
маленькие 

дети, 
нам хочется 

гулять!»

Россия
www.kp.ru
17.10.202318
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
Все готово к празднованию 
дня рождения: зал украшен, 
гости собрались, но вино-
вника торжества все нет. 
Курьеры приносят огромную 
коробку с бантом, внутри 
которой оказывается тело 
именинника…

09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СКОРАЯ ПОМОЩЬ. 

СЕРИАЛ. (16+)
00.45 АГЕНТ НАЦИОНАЛЬНОЙ 

БЕЗОПАСНОСТИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.35 Военно-исторические 
маршруты. (16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЛИХОРАДКА. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Кораблев приходит в проку-
ратуру с довольно странным 
предложением. Он просит 
Швецову расследовать пре-
ступление, совершенное в 
другом районе. Формальное 
основание для этого нагото-
ве: подследственный должен 
будет сознаться в предыду-
щем своем преступлении.

02.40 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 БИЗОН: ДЕЛО 

МАНЕКЕНЩИЦЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб 

Драгоценные истории. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб Жизнь 
замечательных. (16+)

00.25 Подкаст.Лаб Летописи 
конца времен. (16+)

01.05 Подкаст.Лаб 
Обязательно к прочте-
нию. (16+)

01.45 Подкаст.Лаб Неформат. 
(16+)

02.00 Новости.

09.40 Актерские драмы. 
Вредные родители. (16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00 
События.

10.50 СТАРАЯ ГВАРДИЯ. 
ОГНЕННЫЙ СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Станислав 
Садальский. (12+)

13.50 Город новостей.
14.05 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

КОНУС 
ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Хроники московского 
быта. Нищие вдовы. (12+)

17.10 ТАЕЖНЫЙ ДЕТЕКТИВ. 
ОХОТА НА МАМОНТА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.35 Закон и порядок. (16+)
22.05 Заморский принц. 

Страшная сказка. 
Док. фильм. (16+)

23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Миллионер из хрущоб. 
(16+)

00.25 Хроники московского 
быта. Пьяная политика. 
(16+)

01.05 Бомба для Председателя 
Мао. Док. фильм. (12+)

01.45 Истории спасения. (16+)

06.40 Ну, погоди! Каникулы. 
Мультфильм. (6+)

07.00 ГАЛЯ, У НАС ОТМЕНА! 
СЕРИАЛ. (16+)

08.05 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.25 ЮНЫЙ ВОЖДЬ 
ВИННЕТУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)
Дети вождя и городской 
мальчик спасают индейское 
племя от голода.

11.40 СЕРДЦЕ ЧЕМПИОНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.25 ПОЛИ. ХУД. ФИЛЬМ. (6+)
15.35 ПРИКЛЮЧЕНИЯ НА 

ШОКОЛАДНОЙ ФАБРИКЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

17.30 ГАЛЯ, У НАС ОТМЕНА! 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 ГАЛЯ, У НАС ОТМЕНА! 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 ГАЛЯ, У НАС ОТМЕНА! 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ВСЕ МОГУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

20.45 КРАСОТКА НА ВСЮ 
ГОЛОВУ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 ДРУГОЙ МИР-2. 
ЭВОЛЮЦИЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

01.05 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.10 6 кадров. (16+)
04.20 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 05.40 Кондитер. (16+)

05.00, 00.20, 03.30 Пятница 

News. (16+)

07.10, 00.50 Черный список. 

(16+)

08.10 Тревел-баттл. (16+)

09.20, 12.30, 14.20, 16.10 

Четыре свадьбы. (16+)

11.10 Битва сватов. (16+)

18.00 Четыре свадьбы. (16+)

19.50 Битва шефов. (16+)

22.00 Секреты на кухне. 

(16+)

23.00 Мой сосед Тоторо. 

Мультфильм. (18+)

01.50, 02.40 Инсайдеры. 

(16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.20 ХХ век. Жизнь 

Островского. 
11.45 Новости. Подробно. Книги.
12.00 Оттепель. В добрый час. 

Олег Ефремов. 
12.20 Игра в бисер с Игорем 

Волгиным. 
13.05, 22.35 Наша бесконечная 

Вселенная: одиноки ли мы? 
Док. фильм.

13.45, 22.05 Три минуты тишины.
13.50 Песни о любви. Док. фильм.
14.20, 21.15 ДЕ ГОЛЛЬ. ВЕЛИКОЕ 

И СОКРОВЕННОЕ. СЕРИАЛ.
15.15 Сати. Нескучная классика... 
16.15 Передвижники.
16.45 Оттепель. В добрый час. 

Евгения Уралова. 
17.00 Соната для виолончели и 

фортепиано. 
17.50 Забытое ремесло. 

Док. фильм.
18.10 Оттепель. В добрый час. 

Олег Даль. 
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Искусственный отбор.
20.30 Белая студия.
22.10 Фотосферы. Док. фильм.

04.00, 17.00, 02.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Военная тайна с Игорем 

Прокопенко. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Засекреченные списки. 
Документальный спец-
проект. (16+)

16.00, 03.05 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ИСХОД: ЦАРИ И БОГИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

22.30 Знаете ли вы, что? 
(16+)

23.30 АЛЕКСАНДР. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)

06.00 Лайкер. (16+)

08.00 Топ 15 Like Fm. (16+)

09.00 TOП-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

11.00 Хиты по-русски. (16+)

12.00 10 самых! (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Приехали! (16+)

15.30 Лига свежих клипов. 

(16+)

16.00 Ждите ответа. (16+)

17.20 Русский чарт. (16+)

18.20 Правда о Шамане: 

феномен Дронова. (16+)

18.50, 19.20, 19.55, 20.30 

Хит-Сториз. (16+)

21.00 На измене. Прелюбодеи 

шоубиза. (16+)

22.20 Плейлист. Осень. (16+)

23.30 Хиты по-русски. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.45, 05.35, 06.20 
ЛЕГАВЫЙ-2. СЕРИАЛ. 
(16+)

07.20 Страна советов. (16+)
07.55 Знание - сила. (0+)
08.30, 09.30, 10.25, 11.25, 

12.30, 13.00, 14.00, 
15.00 УЧИТЕЛЬ В 
ЗАКОНЕ. ПРОДОЛЖЕНИЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.25, 22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

00.15, 00.55 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА. СЕРИАЛ. (16+)

01.30, 02.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.45 ПРОКУРОРСКАЯ 
ПРОВЕРКА. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

17.10.2023 

ФАНТАСТИКА Великобритания, 2015

ВТОРНИК, 19.00

«ВСЕ МОГУ» (16+)

Злобные инопланетяне, собира-
ясь уничтожить Землю, дают ей 
последний шанс - наделяют 
учителя-неудачника Нила Кларка 
способностью исполнять любые 
желания. Он бы мог положить 
конец войнам или воскресить 
величайшие умы всех времен. Вот 
только как заманчиво стать 
президентом США, соблазнить 
неприступную красотку или 
заставить заговорить собственно-
го пса. Спасет ли Нил Кларк 
Землю или устроит полный 
беспредел?

Режиссер - Терри Джонс.
В главных ролях: Саймон 

Пегг, Кейт Бекинсейл, 
Санджив Бхаскар.

ФАНТАСТИКА Великобритания - Испания - США, 2014

ВТОРНИК, 19.00

«ИСХОД: ЦАРИ И БОГИ» (12+)

Ветхозаветная история о великом 
пророке Моисее и освобождении еврейско-
го народа из египетского плена. Моисей 
появился на свет в те времена, когда 
фараон приказал убивать всех новорожден-
ных мальчиков еврейского происхождения. 
Чтобы спасти его, мать положила малыша 
в корзину из тростника и отправила вниз 
по Нилу.

Ребенка нашла дочь фараона, которая 
усыновила его и растила рядом с Рамсесом 
- будущим фараоном. Много лет спустя, 
став мужчиной, Моисей бежит из Египта, а 
затем возвращается туда по велению 
Господа, чтобы избавить свой народ от 
оков рабства…

Режиссер - Ридли Скотт.
В главных ролях: Кристиан Бэйл, 

Джоэл Эдгертон, Джон Туртурро.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Парфорс - Усмешка - Атеросклероз - Пекло - Селезнева - Профессионал - Опахало - Катманду - Свет - Очко - Гамак - Ра-
дар - Пари - Доля - Труд - Джонс - Гора - Халат - Межа - Несессер - Обама - Таити - Дети - Автор - Река - Янсенизм - Гавот - Йемен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Садок - Пагода - Астма - Дубликат - Мавритания - Зебра - Неон - Неуд - Андре - Ванкувер - Сон - Папа - Храм - Окоп - Сало - Торг - Трус - Голод - Март 
- Ирод - Окно - «Соглядатай» - Архив - Орел - Мясо - Литва - Зерно - Кристиан.
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БЕЛЫЯ КРЫЛЫ НАД ДОНБАССОМ
Шахтеры с белорусскими корнями остались на родной земле 
несмотря на девять лет обстрелов

Пока мужчины с оружием в руках защищают Россию, 
женщины и дети сохраняют традиции

Распространяется бесплатно 17 октября / 2023 / № 46 (7)
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УКРАИНЕ ПОРА 
ЗАБЫТЬ ПРО КРЫМ

«ДАЖЕ ДУМАЕМ 
НА РОДНЫХ ЯЗЫКАХ»

Сябры полуострова 
отправляют помощь 
солдатам на передовую

Как живут башкиры 
и татары в Синеокой
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ОБЩЕСТВО ЗНАНИЙ
Взаимный обмен 
студентами и двойные 
дипломы

МОСКВА - 
ЛУЧШИЙ ГОРОД В МИРЕ

Певица и актриса 
Виктория Макарская:
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3ЧЕЛОВЕК СОЮЗА

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Председатель Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту Виктор 
Пинский за свою жизнь поколесил 
по всему СГ. Родился в Лиде, а потом 
жил в Москве и на Дальнем Востоке.

СБОР КАРТОШКИ  
ВМЕСТО ШКОЛЫ
- До переезда в Россию вы восем-

надцать лет прожили в белорус-
ском городе Лида. Какие самые яркие 
воспоминания остались о детстве 
и юности: школа, работа?

- Юность  - это и есть яркое вос-
поминание. Лида - город, в котором 
я родился, - уютный, красивый. Если 
говорить про школу, с радостью вспо-
минаю поездки на картошку. Нам всем 
нравилось, что учебный год 1 сентября 
начинается не с занятий, а с двухне-
дельных поездок на уборку урожая. 
И это научило нас ценить труд в сель-
ском хозяйстве, мы уже тогда хорошо 
поняли, как нелегко на самом деле да-
ется продуктовое изобилие.

Другие яркие ощущения связаны 
с первыми собственным деньгами. 
Я рано начал работать, год сразу по-
сле школы отработал слесарем на за-
воде «Оптика» в Лиде - ремонтировал 
станки. И мне очень нравилось само-
му зарабатывать. Завод обслуживал 
оборонку, это был режимный объект, 
после смены выходишь - вся роба в мас-
ле... Но мне нравились физический 
труд и слесарное дело. И сейчас нра-
вится - дома у меня теперь есть своя 
слесарная мастерская.

- Каково было решиться восем-
надцатилетнему юноше на пере-
езд в Москву и поступление в воен-
ный вуз? Это из-за отца, который 
служил?

- Отец, конечно, видел меня воен-
ным. Я хорошо окончил школу, и в во-
енкомате мне предложили обучение 
в вузе на одной из военных специаль-
ностей. Я понимал, что не вижу себя ни 
танкистом, ни артиллеристом, сказал, 
что хочу быть юристом. И оказалось, 
что как раз есть разнарядка на одно 
место в Москву на поступление в Во-
енный институт Минобороны и что 
там готовят военных юристов. Дали 
мне направление, и мы поехали с от-
цом в Москву. Я сдал первые экзамены 
и понял, что не пройду - очень высокий  
проходной балл. Забрал документы 
и, чтобы не терять год, поехал в Ка-
лининград. Поступил на юрфак в гос-
университет, проучился там несколько 
месяцев, но все время думал о том, что 
хочу вернуться в Москву. На меня про-

извел впечатление Военный институт. 
В итоге я забрал документы, вернулся 
в Лиду, пошел работать на завод, па-
раллельно готовился к поступлению. 
И следующим летом все получилось.

- Тяжело было поначалу жить в Мо-
скве - ведь после Лиды совсем другой 
даже темп жизни?

- Непросто было оказаться в армии. 
Военный вуз - это армейская дисципли-
на, все очень отличается от прежней 
жизни. Тяжело было не видеть семью, 
дочку. Тревожился, как они там, в Ли-
де, без меня справляются. На первом 
курсе несколько раз даже порывался 
написать рапорт на увольнение. Но 
через год перевез семью, успокоился, 
и в том числе это понимание дало мне 
ресурсы спокойно учиться. 

А ритм Москвы я практически не 
чувствовал, потому что мы почти не 
выходили за территорию института - 
за первый год я всего раз или два вы-
бирался в город.

СОСТОЯЛСЯ В ПРИМОРЬЕ
- Обычно в непростых ситуациях 

помогают земляки, было такое?
- Сразу после поступления мы на 

два месяца уехали в летние лагеря. 
А когда вернулись в Москву, на плацу 
к нам подошел сержант с другого курса 
с вопросом: «Есть кто из Белоруссии?» 
И я вышел из строя. С этим сержантом 
мы до сих пор дружим семьями. Вместе 
служили на Дальнем Востоке и, конеч-
но, помогали друг другу.

- После окончания вуза вас заброси-
ло на Дальний Восток. Другой часо-
вой пояс, другой климат, природа - 
сложно было?

- Не было тогда проблем с тем, чтобы 
перемещаться по стране, на Дальний 
Восток или в какой-то другой реги-
он. Все активно ездили. И часовые 
пояса - не проблема. Не в этом дело. 
Сложно было не перестроиться, а во-
обще  попасть служить на Камчатку. 
Это было сложнее, чем за границу. По-
луостров считался очень престижным 
местом службы из-за двойного стажа, 
снабжения, высокой зарплаты. Ну и ро-
мантика - рыбалка, охота, природа, 
землетрясения. В Приморье я пере-
велся через два года и в городе Фокино 
работал военным судьей до окончания 
своей военной карьеры.

- Можно сказать, что Приморье 
для вас стало второй родиной?

- Конечно. Я прожил 25 лет там - это 
дольше, чем в Беларуси. Мой сын ро-
дился в Большом Камне, это его роди-
на. Именно в Приморье я состоялся. 
Там мои коллеги, друзья. Мы все росли 
вместе как личности и профессиона-
лы. У меня ощущение, что я всех знаю 
в крае, практически все предприятия, 
их историю, проблемы, трудовые кон-
фликты - из-за работы в профсоюзах, 
из-за партийной и депутатской дея-
тельности, из-за многочисленных поез-
док в самые отдаленные уголки, встреч 
с трудовыми коллективами, профсо-
юзными активистами, избирателями. 
Мне Приморье реально очень много 
дало. Именно там я выстроил свою 
карьеру, вообще всю свою жизнь.

- Есть ли в Приморье белорусское 
землячество? Поддерживаете ли  
отношения с выходцами из Белару-
си?

- Есть землячество и выходцы из Бе-
ларуси. Например, у самого извест-
ного человека в крае - губернатора 
Олега Кожемяко - белорусские корни. 
И я знаю, что с президентом Алек-
сандром Лукашенко его связывает 
тесная дружба. У Приморья хорошие 
отношения с Беларусью и тесные эко-
номические, культурные связи. Это 
в целом огромный плюс для региона. 
И сейчас, когда в крае произошло ЧС 
федерального масштаба из-за наводне-
ния, именно белорусы первыми напра-
вили туда гуманитарную помощь. Что 
касается отношений с землячеством, 
сейчас их больше мой брат поддер-
живает. Он живет во Владивостоке, 
а я уже несколько лет большую часть 
времени работаю в Москве.

МОЛОДОСТЬ ЕГО - БЕЛОРУССИЯ
 ■ Модельный закон о единой 

«автогражданке» поможет сбли-
зить наши законодательства.

- При поддержке Парламентского 
Собрания условия для переезда бе-
лорусов в Россию и россиян в Бела-
русь стали лучше?

- Сейчас действительно все намного 
проще, чем раньше. Многие граждане 
РБ живут и работают в РФ, и наоборот. 
Нет никаких препятствий для их благо-
получной жизни. Они успешно делают 
карьеру во всех отраслях, водят маши-
ны, берут кредиты, покупают недви-
жимость, устраивают детей в детские 
сады, школы, платят налоги. Все это 
стало возможным благодаря деятель-
ности ПС в том числе. У меня самого 
в Госдуме много лет успешно работал 
помощником депутата белорус. И это 
нормально - наши государства друг 
без друга не могут. Между странами 
вообще не должно быть барьеров.

- Что делает ваша комиссия для 
того, чтобы создать равные условия 
для жизни граждан в СГ? Можно ли 
сказать, что закон о союзном ОСА-
ГО - один из важнейших?

- Наша генеральная цель - унифи-
цировать законодательство двух го-
сударств. Задача нашей комиссии - 
готовить такие модельные законы, на 
основе которых парламенты России 
и Беларуси смогут принимать изме-
нения, чтобы формировать равные 
условия жизни граждан Союзного го-
сударства. В этом году ПС приняло 
первый такой закон - о полисе ОСАГО, 
который разработала наша комиссия. 
Его давно ждали автомобилисты. Он 
касается тысяч граждан. Делает понят-
ными условия оформления ДТП, упро-
щает все процедуры. Для меня важно, 
что мы завершили процесс создания 
закона за год с небольшим именно в 
этом составе комиссии под моим руко-
водством. Что мы сдвинули этот про-
цесс с мертвой точки впервые за время 
существования ПС благодаря тому, 
что удалось понять друг друга, свести 
к общему знаменателю интересы всех 
участников. В процессе обсуждения 
деталей задействовали представите-
лей всех организаций, которых это ка-
сается, как со стороны Беларуси, так 
и  России: страховщиков, МВД, науку, 
общественников. Именно на заседани-
ях нашей комиссии звучали сомнения 
с обеих сторон. Мы снова и снова воз-
вращались к спорным темам. Искали 
пути к согласию. Порой эти коммуни-
кации кажутся бесконечными. Но, как 
показала практика, это единственный 
вариант двигаться вперед.

Сейчас комиссия начинает работать 
над еще одним важным модельным 
законом - «О приграничном сотруд-
ничестве». Суть его в том, чтобы уже 
сейчас дать регионам наших стран 
возможность формировать двусто-
ронние, в том числе экономические 
связи,  дружить. В сентябре состоялось 
заседание, где мы решили создать ра-
бочую группу, которая будет готовить 
его. Делать это нужно оперативно - 
у нас поручение Председателя ПС 
Вяче слава Володина уже в декабре 
этого года вынести закон на обсуж-
дение.

 ■ По нему до сих пор в семье готовят белорусские блюда.

- Скучали на Дальнем Востоке по белорусской природе?
- Я и до сих пор скучаю. Приезжаю, хожу по сосновым лесам.
- Часто ли бываете на исторической родине?
- Сейчас да. От Москвы до Лиды - всего восемьсот километров. Возил туда 

детей, показал дом, в котором мы жили, школу. Родственников там не осталось, 
но есть друзья, одноклассники, с удовольствием встречаемся, вспоминаем 
свои юношеские годы. Они ко мне приезжают в гости.

- Готовят ли у вас дома белорусские блюда?
- Я люблю драники, сало, картошку.У меня до сих пор хранится мамина ку-

линарная книга с рецептами белорусских блюд. Мы иногда пробуем их при-
готовить, но как у нее тогда, конечно, не получается. Видимо, нужны те самые 
продукты или мамины руки...

ИНТЕГРАЦИЯ
СДВИНУЛИСЬ 
С МЕРТВОЙ ТОЧКИ

МАМИН СБОРНИК РЕЦЕПТОВ НОСТАЛЬГИЯ

Парламентарий в юности работал на заводе и сейчас с удовольствием 
посещает предприятия.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Людмила КАНАНОВИЧ, член Ко-
миссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению:

- В Союзном государстве делают 
все, чтобы наши граждане в 
двух странах чувствовали себя 
как дома. Обеспечивают рав-
ные права при получении об-
разования, трудоустройстве, 
оплате труда, предоставле-
нии социальных гарантий. 
Большое внимание уделяют 
поддержке семей с детьми. 
Например, семейный капи-
тал в Беларуси назначают 
независимо от гражданства малы-
ша. Также наше законодательство 
позволяет семье, в которой один из 
супругов россиянин, а другой - бело-

рус, получить эту весомую выплату. 
Вводят единые стандарты соцзащи-
ты. Назначение и выплата пенсии осу-
ществляется каждым из государств за 

стаж, сформированный на их 
территориях. За «советскую» 
наработку пенсию выплачива-
ет государство проживания. 
И это только несколько приме-
ров. К слову, на прошедшем в 
сентябре правительственном 
часе обсуждали дальнейшую 
унификацию законодательств 
в социально-трудовой сфере.

Наши страны связывает 
многовековая братская дружба, исто-
рия, духовные и нравственные цен-
ности, а зачастую просто семейное 
родство. Поэтому не удивительно, что 

многие белорусы пускают корни в Рос-
сии, а россияне замечательно чувствую 
себя в Беларуси. Ведь я тоже родилась 
в смешанной семье, папа из здешних 
мест, а мама из Вологодской области, 
сейчас в Череповце живет двоюродная 
сестра со своей семьей.

Наши традиции, культура, ментали-
тет очень схожи. Не стоит забывать, 
что Синеокая - единственная страна 
на постсоветском пространстве, где 
два государственных языка, русский 
и белорусский. Последние годы ак-
тивно популяризируют белорусскую 
литературу в РФ. В Ярославле открыли 
музей Максима Богдановича, в Татар-
стане - Янки Купалы. В Минске в июле 
презентовали туристический, эконо-
мический, инвестиционный потенци-

ал Крыма. Совместные проекты будут 
реализовывать Ялтинский историко-
литературный музей и Музей-усадьба 
«Пружанский палацик» Брестской об-
ласти.

Еще раз подтверждает наши глубо-
кие культурные связи красочная книга, 
изданная при участии Постоянного Ко-
митета Союзного государства, - «Бело-
русский след в культуре и архитектуре 
Москвы». На ее страницах можно уви-
деть уникальные произведения искус-
ства выходцев из Беларуси - резчиков 
по камню и дереву, керамистов, ору-
жейников, ювелиров XVII века, - кото-
рыми и сейчас украшены Кремль, дво-
рец в Коломенском, ряд монастырей, 
включая Новодевичий и Донской, а 
также некоторые православные храмы.

Кристина ХИЛЬКО, 
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Депутаты ПС - о роли автоно-
мий и государства в поддержке 
соотечественников за рубежом.
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ВСЕГДА ГОТОВЫ ПОДСТАВИТЬ 
ПЛЕЧО ДРУГ ДРУГУ

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту и туризму:

- В начале сентября вступил в силу Указ Пре-
зидента № 278. Суть документа в том, что бело-
русы, живущие за границей, смогут обменять свой 
паспорт только по месту регистрации. Кроме того, 
без визита на родину не получится совершать не-
которые сделки, к примеру, продать имущество.

В условиях гибридной войны, которая объявле-
на Союзному государству, ожидать атак можно 
с  совершенно неожиданных сторон. Иностранные 
спецслужбы активно вербуют эмигрантов, в том 
числе для совершения террористических акций на 

территории наших стран. К сожалению, таких примеров достаточно. 
В то же время законопослушным гражданам волноваться не стоит. 
Уверен, что для наших соотечественников, по объективным причинам 
оказавшихся за рубежом, не будет затруднением прибыть на родину 
для решения юридических вопросов.

Мы уже не первый год наблюдаем попытки беглых предателей под 
кураторством западных спецслужб юридически оформить эмигрант-
ский центр, объединив людей, покинувших Беларусь. Причем цель 
исключительно военно-политическая. Ведь как только звучат вопросы 
беглых о гарантиях, в том числе социальных, для владельцев таких 
бэчебэшных паспортов, их сразу же затыкают.

Многие змагары об истинных целях таких инициатив даже и не по-
дозревают, попадая, по сути, в ловушку натовских спецслужб и пре-
вращаясь в обычный расходный материал, которым, к сожалению, 
сегодня стал украинский народ.

Указ главы государства - для тех, кто хочет мирно жить и работать, 
даже находясь за границей.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Белорусы - близкий нам народ, и он инте-
грирован в российское общество, 
равно как и русские, проживающие 
в Синеокой. Мы себя там чувству-
ем совершенно своими.

Конечно, поддерживаем любые 
варианты объединений, движений, 
поскольку они нужны для углубле-
ния интеграции, нашего Союзного 
государства. Не на словах, а на 
деле всегда чувствуем эту брат-
скую руку со стороны белорусов.

Сябров не считаем ни мигрантами, ни 
гостями, они живут в России как в своем 
доме, и это нормально. В них мы не видим 

отличий ни внешних, ни внутренних, и у нас 
нет языкового барьера.

Парламентское Собрание приняло очень 
много модельных законов, которые спо-
койно могут коррелироваться с законами 

обеих стран. Наша задача сей-
час - углубление экономического 
сотрудничества. Политически мы 
с белорусами очень близки, тут нет 
необходимости делать какую-то 
надстройку. Экономически нам на-
до динамично развиваться, а также 
обеспечивать взаимную безопас-
ность. У нас единое оборонное про-
странство, и мы очень благодарны, 
что наши братья всегда готовы под-

ставить нам плечо, равно как и россияне 
всегда готовы прийти на защиту белорус-
ского народа в случае внешней агрессии.

Андрей ШИШКИН, член Комиссии ПС по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи:

- Часто бываю в России и вижу, что там создали 
многоуровневую структуру белорусской диаспоры, 
включающую национально-культурные автономии, 
культурно-просветительские общества, культурные 
центры, землячества - десятки общественных ор-
ганизаций. В российских регионах проводят Дни 
белорусской культуры, традиционным стало празд-
нование национальных и народных праздников - 
зеркальные торжества есть и в нашей стране.

В прошлом году в Челябинске счастливый случай 
свел меня с замечательным человеком - Юлией 

Геращенко, которая возглавляет белорусскую диаспору на Южном 
Урале. И это за тысячи километров от родного дома! Выяснилось, что  
там ее семья оказалась во время Великой Отечественной. Тогда одних 
бабушку с дедушкой эвакуировали из Беларуси, других - с Украины. Два 
года назад девушка создала в Челябинске Белорусскую национально-
культурную автономию. С командой единомышленников устраивает на-
циональные выставки, проводит мастер-классы, играет на музыкальных 
инструментах, читает белорусскую литературу, пробуждает интерес 
к семейным традициям и делится рецептом «правильных» драников. 
Радует, что соотечественники готовы отдать много сил и энергии для 
продвижения позитивного имиджа РБ, укрепления связей между на-
шими странами. Объединение усилий помогает сберечь и укрепить 
связь с исторической родиной, сохранить национальные, культурные 
и духовные традиции.

Николай НОВИЧКОВ, 
член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Во многих ре-
гионах России 
есть национально-
культурные авто-
номии белорусов. 
В целом никаких 
проблем по про-
живанию сябров 
в РФ или наших 
соотечественни-
ков в РБ нет. Мы - 

один большой народ, и нам 
комфортно жить на терри-
тории всего Союзного го-
сударства, независимо от 

того, у кого какой 
паспорт. Парла-
менты наших стран 
системно работают 
на протяжении де-
сятилетий, чтобы 
документы граж-
дан СГ стали рав-
нозначными. Чтобы 
белорусы могли 
спокойно работать 

в России, и наоборот. И сво-
бодных мест на рынке труда 
хватит всем.

Есть, конечно, вопросы, 
связанные с вступлением 
на государственные долж-
ности, но докрутим и их. 
Для этого нас и избирают 
в Парламентское Собрание, 
чтобы мы представляли ин-
тересы граждан.

Рады белорусам в любом 
регионе, к нам приезжают 
люди трудолюбивые, очень 
ответственные.
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У наших народов немало самобытных праздников - 
с задорными песнями и танцами.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Председатель Комиссии ПС по за-
конодательству и Регламенту Виктор 
Пинский за свою жизнь поколесил 
по всему СГ. Родился в Лиде, а потом 
жил в Москве и на Дальнем Востоке.

СБОР КАРТОШКИ  
ВМЕСТО ШКОЛЫ
- До переезда в Россию вы восем-

надцать лет прожили в белорус-
ском городе Лида. Какие самые яркие 
воспоминания остались о детстве 
и юности: школа, работа?

- Юность  - это и есть яркое вос-
поминание. Лида - город, в котором 
я родился, - уютный, красивый. Если 
говорить про школу, с радостью вспо-
минаю поездки на картошку. Нам всем 
нравилось, что учебный год 1 сентября 
начинается не с занятий, а с двухне-
дельных поездок на уборку урожая. 
И это научило нас ценить труд в сель-
ском хозяйстве, мы уже тогда хорошо 
поняли, как нелегко на самом деле да-
ется продуктовое изобилие.

Другие яркие ощущения связаны 
с первыми собственным деньгами. 
Я рано начал работать, год сразу по-
сле школы отработал слесарем на за-
воде «Оптика» в Лиде - ремонтировал 
станки. И мне очень нравилось само-
му зарабатывать. Завод обслуживал 
оборонку, это был режимный объект, 
после смены выходишь - вся роба в мас-
ле... Но мне нравились физический 
труд и слесарное дело. И сейчас нра-
вится - дома у меня теперь есть своя 
слесарная мастерская.

- Каково было решиться восем-
надцатилетнему юноше на пере-
езд в Москву и поступление в воен-
ный вуз? Это из-за отца, который 
служил?

- Отец, конечно, видел меня воен-
ным. Я хорошо окончил школу, и в во-
енкомате мне предложили обучение 
в вузе на одной из военных специаль-
ностей. Я понимал, что не вижу себя ни 
танкистом, ни артиллеристом, сказал, 
что хочу быть юристом. И оказалось, 
что как раз есть разнарядка на одно 
место в Москву на поступление в Во-
енный институт Минобороны и что 
там готовят военных юристов. Дали 
мне направление, и мы поехали с от-
цом в Москву. Я сдал первые экзамены 
и понял, что не пройду - очень высокий  
проходной балл. Забрал документы 
и, чтобы не терять год, поехал в Ка-
лининград. Поступил на юрфак в гос-
университет, проучился там несколько 
месяцев, но все время думал о том, что 
хочу вернуться в Москву. На меня про-

извел впечатление Военный институт. 
В итоге я забрал документы, вернулся 
в Лиду, пошел работать на завод, па-
раллельно готовился к поступлению. 
И следующим летом все получилось.

- Тяжело было поначалу жить в Мо-
скве - ведь после Лиды совсем другой 
даже темп жизни?

- Непросто было оказаться в армии. 
Военный вуз - это армейская дисципли-
на, все очень отличается от прежней 
жизни. Тяжело было не видеть семью, 
дочку. Тревожился, как они там, в Ли-
де, без меня справляются. На первом 
курсе несколько раз даже порывался 
написать рапорт на увольнение. Но 
через год перевез семью, успокоился, 
и в том числе это понимание дало мне 
ресурсы спокойно учиться. 

А ритм Москвы я практически не 
чувствовал, потому что мы почти не 
выходили за территорию института - 
за первый год я всего раз или два вы-
бирался в город.

СОСТОЯЛСЯ В ПРИМОРЬЕ
- Обычно в непростых ситуациях 

помогают земляки, было такое?
- Сразу после поступления мы на 

два месяца уехали в летние лагеря. 
А когда вернулись в Москву, на плацу 
к нам подошел сержант с другого курса 
с вопросом: «Есть кто из Белоруссии?» 
И я вышел из строя. С этим сержантом 
мы до сих пор дружим семьями. Вместе 
служили на Дальнем Востоке и, конеч-
но, помогали друг другу.

- После окончания вуза вас заброси-
ло на Дальний Восток. Другой часо-
вой пояс, другой климат, природа - 
сложно было?

- Не было тогда проблем с тем, чтобы 
перемещаться по стране, на Дальний 
Восток или в какой-то другой реги-
он. Все активно ездили. И часовые 
пояса - не проблема. Не в этом дело. 
Сложно было не перестроиться, а во-
обще  попасть служить на Камчатку. 
Это было сложнее, чем за границу. По-
луостров считался очень престижным 
местом службы из-за двойного стажа, 
снабжения, высокой зарплаты. Ну и ро-
мантика - рыбалка, охота, природа, 
землетрясения. В Приморье я пере-
велся через два года и в городе Фокино 
работал военным судьей до окончания 
своей военной карьеры.

- Можно сказать, что Приморье 
для вас стало второй родиной?

- Конечно. Я прожил 25 лет там - это 
дольше, чем в Беларуси. Мой сын ро-
дился в Большом Камне, это его роди-
на. Именно в Приморье я состоялся. 
Там мои коллеги, друзья. Мы все росли 
вместе как личности и профессиона-
лы. У меня ощущение, что я всех знаю 
в крае, практически все предприятия, 
их историю, проблемы, трудовые кон-
фликты - из-за работы в профсоюзах, 
из-за партийной и депутатской дея-
тельности, из-за многочисленных поез-
док в самые отдаленные уголки, встреч 
с трудовыми коллективами, профсо-
юзными активистами, избирателями. 
Мне Приморье реально очень много 
дало. Именно там я выстроил свою 
карьеру, вообще всю свою жизнь.

- Есть ли в Приморье белорусское 
землячество? Поддерживаете ли  
отношения с выходцами из Белару-
си?

- Есть землячество и выходцы из Бе-
ларуси. Например, у самого извест-
ного человека в крае - губернатора 
Олега Кожемяко - белорусские корни. 
И я знаю, что с президентом Алек-
сандром Лукашенко его связывает 
тесная дружба. У Приморья хорошие 
отношения с Беларусью и тесные эко-
номические, культурные связи. Это 
в целом огромный плюс для региона. 
И сейчас, когда в крае произошло ЧС 
федерального масштаба из-за наводне-
ния, именно белорусы первыми напра-
вили туда гуманитарную помощь. Что 
касается отношений с землячеством, 
сейчас их больше мой брат поддер-
живает. Он живет во Владивостоке, 
а я уже несколько лет большую часть 
времени работаю в Москве.

МОЛОДОСТЬ ЕГО - БЕЛОРУССИЯ
 ■ Модельный закон о единой 

«автогражданке» поможет сбли-
зить наши законодательства.

- При поддержке Парламентского 
Собрания условия для переезда бе-
лорусов в Россию и россиян в Бела-
русь стали лучше?

- Сейчас действительно все намного 
проще, чем раньше. Многие граждане 
РБ живут и работают в РФ, и наоборот. 
Нет никаких препятствий для их благо-
получной жизни. Они успешно делают 
карьеру во всех отраслях, водят маши-
ны, берут кредиты, покупают недви-
жимость, устраивают детей в детские 
сады, школы, платят налоги. Все это 
стало возможным благодаря деятель-
ности ПС в том числе. У меня самого 
в Госдуме много лет успешно работал 
помощником депутата белорус. И это 
нормально - наши государства друг 
без друга не могут. Между странами 
вообще не должно быть барьеров.

- Что делает ваша комиссия для 
того, чтобы создать равные условия 
для жизни граждан в СГ? Можно ли 
сказать, что закон о союзном ОСА-
ГО - один из важнейших?

- Наша генеральная цель - унифи-
цировать законодательство двух го-
сударств. Задача нашей комиссии - 
готовить такие модельные законы, на 
основе которых парламенты России 
и Беларуси смогут принимать изме-
нения, чтобы формировать равные 
условия жизни граждан Союзного го-
сударства. В этом году ПС приняло 
первый такой закон - о полисе ОСАГО, 
который разработала наша комиссия. 
Его давно ждали автомобилисты. Он 
касается тысяч граждан. Делает понят-
ными условия оформления ДТП, упро-
щает все процедуры. Для меня важно, 
что мы завершили процесс создания 
закона за год с небольшим именно в 
этом составе комиссии под моим руко-
водством. Что мы сдвинули этот про-
цесс с мертвой точки впервые за время 
существования ПС благодаря тому, 
что удалось понять друг друга, свести 
к общему знаменателю интересы всех 
участников. В процессе обсуждения 
деталей задействовали представите-
лей всех организаций, которых это ка-
сается, как со стороны Беларуси, так 
и  России: страховщиков, МВД, науку, 
общественников. Именно на заседани-
ях нашей комиссии звучали сомнения 
с обеих сторон. Мы снова и снова воз-
вращались к спорным темам. Искали 
пути к согласию. Порой эти коммуни-
кации кажутся бесконечными. Но, как 
показала практика, это единственный 
вариант двигаться вперед.

Сейчас комиссия начинает работать 
над еще одним важным модельным 
законом - «О приграничном сотруд-
ничестве». Суть его в том, чтобы уже 
сейчас дать регионам наших стран 
возможность формировать двусто-
ронние, в том числе экономические 
связи,  дружить. В сентябре состоялось 
заседание, где мы решили создать ра-
бочую группу, которая будет готовить 
его. Делать это нужно оперативно - 
у нас поручение Председателя ПС 
Вяче слава Володина уже в декабре 
этого года вынести закон на обсуж-
дение.

 ■ По нему до сих пор в семье готовят белорусские блюда.

- Скучали на Дальнем Востоке по белорусской природе?
- Я и до сих пор скучаю. Приезжаю, хожу по сосновым лесам.
- Часто ли бываете на исторической родине?
- Сейчас да. От Москвы до Лиды - всего восемьсот километров. Возил туда 

детей, показал дом, в котором мы жили, школу. Родственников там не осталось, 
но есть друзья, одноклассники, с удовольствием встречаемся, вспоминаем 
свои юношеские годы. Они ко мне приезжают в гости.

- Готовят ли у вас дома белорусские блюда?
- Я люблю драники, сало, картошку.У меня до сих пор хранится мамина ку-

линарная книга с рецептами белорусских блюд. Мы иногда пробуем их при-
готовить, но как у нее тогда, конечно, не получается. Видимо, нужны те самые 
продукты или мамины руки...

ИНТЕГРАЦИЯ
СДВИНУЛИСЬ 
С МЕРТВОЙ ТОЧКИ

МАМИН СБОРНИК РЕЦЕПТОВ НОСТАЛЬГИЯ

Парламентарий в юности работал на заводе и сейчас с удовольствием 
посещает предприятия.
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Людмила КАНАНОВИЧ, член Ко-
миссии ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению:

- В Союзном государстве делают 
все, чтобы наши граждане в 
двух странах чувствовали себя 
как дома. Обеспечивают рав-
ные права при получении об-
разования, трудоустройстве, 
оплате труда, предоставле-
нии социальных гарантий. 
Большое внимание уделяют 
поддержке семей с детьми. 
Например, семейный капи-
тал в Беларуси назначают 
независимо от гражданства малы-
ша. Также наше законодательство 
позволяет семье, в которой один из 
супругов россиянин, а другой - бело-

рус, получить эту весомую выплату. 
Вводят единые стандарты соцзащи-
ты. Назначение и выплата пенсии осу-
ществляется каждым из государств за 

стаж, сформированный на их 
территориях. За «советскую» 
наработку пенсию выплачива-
ет государство проживания. 
И это только несколько приме-
ров. К слову, на прошедшем в 
сентябре правительственном 
часе обсуждали дальнейшую 
унификацию законодательств 
в социально-трудовой сфере.

Наши страны связывает 
многовековая братская дружба, исто-
рия, духовные и нравственные цен-
ности, а зачастую просто семейное 
родство. Поэтому не удивительно, что 

многие белорусы пускают корни в Рос-
сии, а россияне замечательно чувствую 
себя в Беларуси. Ведь я тоже родилась 
в смешанной семье, папа из здешних 
мест, а мама из Вологодской области, 
сейчас в Череповце живет двоюродная 
сестра со своей семьей.

Наши традиции, культура, ментали-
тет очень схожи. Не стоит забывать, 
что Синеокая - единственная страна 
на постсоветском пространстве, где 
два государственных языка, русский 
и белорусский. Последние годы ак-
тивно популяризируют белорусскую 
литературу в РФ. В Ярославле открыли 
музей Максима Богдановича, в Татар-
стане - Янки Купалы. В Минске в июле 
презентовали туристический, эконо-
мический, инвестиционный потенци-

ал Крыма. Совместные проекты будут 
реализовывать Ялтинский историко-
литературный музей и Музей-усадьба 
«Пружанский палацик» Брестской об-
ласти.

Еще раз подтверждает наши глубо-
кие культурные связи красочная книга, 
изданная при участии Постоянного Ко-
митета Союзного государства, - «Бело-
русский след в культуре и архитектуре 
Москвы». На ее страницах можно уви-
деть уникальные произведения искус-
ства выходцев из Беларуси - резчиков 
по камню и дереву, керамистов, ору-
жейников, ювелиров XVII века, - кото-
рыми и сейчас украшены Кремль, дво-
рец в Коломенском, ряд монастырей, 
включая Новодевичий и Донской, а 
также некоторые православные храмы.

Кристина ХИЛЬКО, 
Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Депутаты ПС - о роли автоно-
мий и государства в поддержке 
соотечественников за рубежом.
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ВСЕГДА ГОТОВЫ ПОДСТАВИТЬ 
ПЛЕЧО ДРУГ ДРУГУ

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по молодежной политике, спорту и туризму:

- В начале сентября вступил в силу Указ Пре-
зидента № 278. Суть документа в том, что бело-
русы, живущие за границей, смогут обменять свой 
паспорт только по месту регистрации. Кроме того, 
без визита на родину не получится совершать не-
которые сделки, к примеру, продать имущество.

В условиях гибридной войны, которая объявле-
на Союзному государству, ожидать атак можно 
с  совершенно неожиданных сторон. Иностранные 
спецслужбы активно вербуют эмигрантов, в том 
числе для совершения террористических акций на 

территории наших стран. К сожалению, таких примеров достаточно. 
В то же время законопослушным гражданам волноваться не стоит. 
Уверен, что для наших соотечественников, по объективным причинам 
оказавшихся за рубежом, не будет затруднением прибыть на родину 
для решения юридических вопросов.

Мы уже не первый год наблюдаем попытки беглых предателей под 
кураторством западных спецслужб юридически оформить эмигрант-
ский центр, объединив людей, покинувших Беларусь. Причем цель 
исключительно военно-политическая. Ведь как только звучат вопросы 
беглых о гарантиях, в том числе социальных, для владельцев таких 
бэчебэшных паспортов, их сразу же затыкают.

Многие змагары об истинных целях таких инициатив даже и не по-
дозревают, попадая, по сути, в ловушку натовских спецслужб и пре-
вращаясь в обычный расходный материал, которым, к сожалению, 
сегодня стал украинский народ.

Указ главы государства - для тех, кто хочет мирно жить и работать, 
даже находясь за границей.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Белорусы - близкий нам народ, и он инте-
грирован в российское общество, 
равно как и русские, проживающие 
в Синеокой. Мы себя там чувству-
ем совершенно своими.

Конечно, поддерживаем любые 
варианты объединений, движений, 
поскольку они нужны для углубле-
ния интеграции, нашего Союзного 
государства. Не на словах, а на 
деле всегда чувствуем эту брат-
скую руку со стороны белорусов.

Сябров не считаем ни мигрантами, ни 
гостями, они живут в России как в своем 
доме, и это нормально. В них мы не видим 

отличий ни внешних, ни внутренних, и у нас 
нет языкового барьера.

Парламентское Собрание приняло очень 
много модельных законов, которые спо-
койно могут коррелироваться с законами 

обеих стран. Наша задача сей-
час - углубление экономического 
сотрудничества. Политически мы 
с белорусами очень близки, тут нет 
необходимости делать какую-то 
надстройку. Экономически нам на-
до динамично развиваться, а также 
обеспечивать взаимную безопас-
ность. У нас единое оборонное про-
странство, и мы очень благодарны, 
что наши братья всегда готовы под-

ставить нам плечо, равно как и россияне 
всегда готовы прийти на защиту белорус-
ского народа в случае внешней агрессии.

Андрей ШИШКИН, член Комиссии ПС по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи:

- Часто бываю в России и вижу, что там создали 
многоуровневую структуру белорусской диаспоры, 
включающую национально-культурные автономии, 
культурно-просветительские общества, культурные 
центры, землячества - десятки общественных ор-
ганизаций. В российских регионах проводят Дни 
белорусской культуры, традиционным стало празд-
нование национальных и народных праздников - 
зеркальные торжества есть и в нашей стране.

В прошлом году в Челябинске счастливый случай 
свел меня с замечательным человеком - Юлией 

Геращенко, которая возглавляет белорусскую диаспору на Южном 
Урале. И это за тысячи километров от родного дома! Выяснилось, что  
там ее семья оказалась во время Великой Отечественной. Тогда одних 
бабушку с дедушкой эвакуировали из Беларуси, других - с Украины. Два 
года назад девушка создала в Челябинске Белорусскую национально-
культурную автономию. С командой единомышленников устраивает на-
циональные выставки, проводит мастер-классы, играет на музыкальных 
инструментах, читает белорусскую литературу, пробуждает интерес 
к семейным традициям и делится рецептом «правильных» драников. 
Радует, что соотечественники готовы отдать много сил и энергии для 
продвижения позитивного имиджа РБ, укрепления связей между на-
шими странами. Объединение усилий помогает сберечь и укрепить 
связь с исторической родиной, сохранить национальные, культурные 
и духовные традиции.

Николай НОВИЧКОВ, 
член Комиссии ПС по тру-
ду, социальной политике 
и здравоохранению:

- Во многих ре-
гионах России 
есть национально-
культурные авто-
номии белорусов. 
В целом никаких 
проблем по про-
живанию сябров 
в РФ или наших 
соотечественни-
ков в РБ нет. Мы - 

один большой народ, и нам 
комфортно жить на терри-
тории всего Союзного го-
сударства, независимо от 

того, у кого какой 
паспорт. Парла-
менты наших стран 
системно работают 
на протяжении де-
сятилетий, чтобы 
документы граж-
дан СГ стали рав-
нозначными. Чтобы 
белорусы могли 
спокойно работать 

в России, и наоборот. И сво-
бодных мест на рынке труда 
хватит всем.

Есть, конечно, вопросы, 
связанные с вступлением 
на государственные долж-
ности, но докрутим и их. 
Для этого нас и избирают 
в Парламентское Собрание, 
чтобы мы представляли ин-
тересы граждан.

Рады белорусам в любом 
регионе, к нам приезжают 
люди трудолюбивые, очень 
ответственные.
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У наших народов немало самобытных праздников - 
с задорными песнями и танцами.
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 ■ Новый документ должен облегчить 
процесс переезда.

Калининградская область - не только наш 
форпост в западном мире, но один из регионов, 
где активно принимали и готовы принимать 
репатриантов:

- Мы сейчас с коллегами работаем над соз-
данием дополнительного инструментария для 
поддержки переезда наших соотечественников 
из стран Западной Европы в Калининградскую 
область. Видим, как откровенно давят, ущем-
ляют и не дают им жить нормальной жизнью 
в той же Прибалтике, других странах Евро-
союза. Готовы помочь в том числе не только 
юридически, но и взяв на себя финансовые 
обязательства, чтобы адаптация проходила 
комфортно и быстро, - заявил губернатор Ка-
лининградской области Антон Алиханов.

Благодаря программе по переселению сооте-
чественников с 2007 года в Калининградскую 

область уже переехало больше пятидесяти 
тысяч человек, все они получили граждан-
ство. В основном это были те, кто проживал 
в Казахстане.

Однако поток репатриантов постепенно ис-
сяк, и для их привлечения нужны новые меха-
низмы. Губернатор полагает, что толчок может 
дать так называемая «карта русского» или 
«карта соотечественника»:

- Нужно компилировать опыт, который уже 
есть за рубежом, с целью упрощения получения 
российской визы, трудоустройства на общих 
основаниях, возможности ведения предпри-
нимательской деятельности, получения полиса 
медицинского страхования, образования, ну и 
упрощенного порядка получения гражданства.

При этом репатриантам дают возможность 
предварительного переезда в Россию: один из 
членов семьи устраивается на новом месте и 
«тестирует» возможность перебраться вслед 
за ним и остальных.

Подготовили Анатолий МАКСИМОВ, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Больше всего сменив-
ших место жительства бе-
лорусов - в России.

Самые большие белорусские 
диаспоры образовались в со-
предельных государствах, что 
не удивительно. Такое положе-
ние дел - «отпечаток» истори-
ческих миграционных потоков 
ХIХ - ХХ веков. По официаль-
ным данным ООН, за предела-
ми страны проживают более 
1,5 миллиона соотечественни-
ков, больше всего - в России.

- Белорусы зарубежья объ-
единены больше чем в двести 
организаций. Активные, ини-
циативные, творческие, небез-
различные люди делают все, 
чтобы сохранить национальные 
традиции, самобытность бело-
русского народа, не допустить 
искажения истории. Гумани-
тарные связи подкреплены 
устойчивой экономической 
базой. Подтверждение этому -  
развитие бизнес-проектов, - 
говорит член Палаты пред-
ставителей, руководитель 
рабочей группы Националь-
ного собрания по белорусам  
зарубежья Валентина Ража-
нец.

Белорусы зарубежья активно 
популяризируют свои традиции 
«в гостях». Республиканский 
центр национальных культур 

с 2015 года организует творче-
ские стажировки, когда можно 
раскрыть свое таланты.

- Особое место занимают 
совместные проекты на исто-
рическую тематику. Напри-
мер, мультимедийный «Атлас 
памяти», посвященный парти-
занскому движению в Бела-
руси и России, который реа-
лизовала БНКА. А в прошлом 
году это Восьмой Междуна-
родный патриотический ав-
топробег «Дороги войны. До-
роги мира. Дороги памяти», 
взятый под крыло Белорус-
ской национально-культурной 
автономией Смоленской об-
ласти. Его символически ор-
ганизовали в сентябре - к Дню 
народного единства. Необыч-
ный маршрут проходил по жи-

вописной Витебщине, которая 
до 1939 года была «разорвана» 
границей Рижского договора 
1921 года, а также по Минской 
области. Участники акции вме-
сте с белорусскими друзьями 
провели три митинга, выса-
дили яблоневый Сад Едине-
ния, на воинских мемориалах 
и комплексах почтили память 
павших защитников, посетили 
Линию Сталина и Курган Сла-
вы, - сообщила депутат.

Организуют экскурсии для 
детей и молодежи из зарубеж-
ных диаспор в Синеокую.

- Ребята с радостью кружат-
ся в хороводах на столичных 
новогодних утренниках, полу-
чают подарки. Потенциал для 
совместного развития моло-
дежного и детского движения 
огромный,  - не сомневается 
Валентина Ражанец.

 ■ Принять их достойно - важная миссия 
для Москвы и Минска.

Не прошли парламентарии на слушаниях 
и мимо недавнего скандала в Латвии. Местные 
власти собираются в течение нескольких меся-
цев депортировать тысячи людей, в основном 
предпенсионного и пенсионного возраста, ко-
торые в сентябре не сдали экзамен на знание 
латвийского языка. Цифры фигурируют раз-
ные: от трех до шести тысяч человек.

- А еще они не подписали бумагу, что Россия - 
это агрессор, что Донбасс - оккупированные 
территории. Это сознательное выдавливание 
русскоязычного населения из Латвии. И как 
мы их собираемся принимать? Это же не до-

бровольное переселение, - поинтересовался 
Константин Затулин.

Как рассказал Геннадий Давыдько, его двою-
родный брат, который живет в Латвии с 1982 
года, тоже не сдал этот экзамен.

- И он сейчас плачет. Но я его успокаиваю: 
«Гена, возвращение тебя на родину - как воз-
вращение флага или возвращение ценностей». 
И помощь старикам - очень важная вещь.

Но, как заявил исполнительный дирек-
тор фонда «Русский мир» Владимир Кочин, 
там есть и вполне трудоспособные люди, окон-
чившие латвийские школы, однако сделавшие  
свой выбор в пользу России. И они в случае 
депортации не смогут даже продать свое иму-
щество.

считает то, что исполнение 
спустили в регионы. А там 
местные власти от нее или 
отпихиваются, или устанав-
ливают свои условия для ре-
патриантов.

- Ограничивают людей при 
переселении по возрасту и по 
профессии, по сути, превра-
тив ее в программу трудового 
набора. А как быть тем, кому 
за 65?

Также в российском законе 
о гражданстве нет термина 
«соотечественник».

Член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Маргарита Пав-
лова считает, что в вопросах 
миграции не стоит забывать 
и о безопасности:

- Для западных служб ми-
грационные процессы - хоро-
ший способ вмешательства 
во внутренние дела. Их цель - 
манипуляции политической 
жизнью других стран, наша - 
воссоединение и возрождение 
Русского мира.

Она тоже призвала опреде-
литься с термином, кто же та-
кие соотечественники. Поня-
тия смешались. По программе 
переселения в Челябинской 
области - больше пятидесяти 
процентов заявлений в 2023 
году поступило из Таджики-
стана, дальше идут Узбеки-
стан, Казахстан, Азербайджан 
и Армения. А вот Германия - 
всего 0,2 процента. А значит, 
подходы к каждой категории 
переехавших должны быть 
разными.

- Поэтому и нужно четкое 
понимание термина. А то 
в Калужской области по про-
грамме репатриации сооте-
чественников 63 процента 
переехавших были таджики, 
и регион вышел из нее, - до-
бавил Константин Затулин. - 
Я не ксенофоб, но при пере-
езде должны работать другие, 
более сложные механизмы, 
в том числе и при получении 
российского гражданства. 
А так это компрометирует всю 
работу с соотечественниками.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
РЕКИ И РУЧЕЙКИ
Председатель Комиссии 

ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Елена Афанасьева считает, 
что итогом дискуссии долж-
на быть выработка общих 
законодательных подходов 
к тому, кого нам считать со-
отечественниками:

- Тем более что сталкиваем-

ся с общими проблемами на 
международной арене: как 
российская диаспора, так 
и белорусская. И есть кате-
гории, которые направлены 
против нас.

Должны работать организа-
ции российских соотечествен-
ников в Беларуси, и наоборот, 
белорусских - в России. В рам-
ках СГ следует создать единый 
правозащитный центр для по-
страдавших от русофобии или 
белорусофобии за рубежом. 
Хорошо бы запустить и еди-
ную электронную платфор-
му для обмена информацией 
между соотечественниками 
разных стран.

Завлабораторией эконо-
мики народонаселения и де-
мографии экономического 
факультета МГУ Ольга Чуди-
новская считает, что приори-
тет должен быть в поддержа-
нии связей с теми, кого мы 
хотим считать соотечествен-
никами:

- Они должны быть заинте-
ресованы в приезде в нашу 
страну с целью учебы, туриз-
ма, лечения, возможно, на по-
стоянное жительство. Эконо-
мические и демографические 
бонусы мы получим потом 
вместе с ними.

Председатель Комиссии 
ПС по информационной по-
литике, информационным 
технологиям и связи Ген-
надий Давыдько уверен, что 
невозможно остановить ми-
грационные процессы, важно 
использовать их в интересах 
наших государств. Так, он 
предложил создавать для ре-
патриантов притягательные 
проекты: в бизнесе, культуре, 
спорте.

- Их успех на исторической 
родине - важный магнит для 
друзей и знакомых. Возвраще-
ние на родину не обязательно 
должно быть физическим, но 
может быть ментальным, ду-
ховным.

По его словам, у себя в не-
дружественных странах со-
отечественники могут форми-
ровать общественное мнение 
и влиять на политические ре-
шения властей.

- И это не преувеличение. 
Воду в большой политической 
реке формируют малые смыс-
ловые ручейки, - убежден пар-
ламентарий.

Директор Института 
Русского зарубежья Сер-
гей Пантелеев считает, что 
нам многому надо учиться 
у коллег-белорусов. Недавно 
Минск начал иновещание на 
Польшу. Три передатчика сто-
ят на границе. И это помогает 
объяснить позицию Белару-
си по польскому же вопросу 
местной аудитории. Охват - 
2,5 миллиона человек.

- Нам важно синхронизиро-
вать нашу работу в этом на-
правлении. Вопрос донесения 
информации, в том числе и по 
теме связей с соотечествен-
никами, в Прибалтику, ту же 
Польшу, другие страны Евро-
союза сегодня крайне важен.

СТАРИКОВ ДЕПОРТИРУЮТ ИЗ ЛАТВИИ СКАНДАЛ

КОЗЫРНАЯ КАРТА  РЕПАТРИАНТЫ

ДАЛЕКИЕ - БЛИЗКИЕ ДИАСПОРЫ

Рейтинг областей 
РФ по числу 

переселившихся 
соотечественников

По итогам 8 месяцев 2023 года.

Челябинская

Тульская

Новосибирская

Сябры даже вдали от 
Родины не забывают  

о традициях.
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 ■ На Западе пышным цве-
том цветет ненависть ко 
всему русскому, и поэтому 
так важно поддерживать со-
отечественников, которые 
живут за рубежом.

ТЕНДЕНЦИЯ 
К УХУДШЕНИЮ
Считать себя русским за 

границей в последние пол-
тора года, мягко говоря, не-
просто. Практически сродни 

гражданскому подвигу. Ру-
софобия на коллективном 
Западе, как девятый вал во 
время шторма, готова снести 
все на своем пути. Отбирают 
недвижимость, блокируют 
средства, отменяют русскую 
культуру, даже нашу класси-
ку, исключают студентов из 
вузов, закрывают русскоя-
зычные СМИ, а кое-где мо-
гут и побить за то, что гово-
ришь на великом и могучем. 
В некоторых странах наших 
соотечественников с  ино-
странным гражданством хо-
тят лишить и избирательных 
прав. Под горячую руку по-
падают и сябры. Дискрими-
нация налицо.

- Это, увы, стало мейнстри-
мом на Западе, и есть тен-
денция к ухудшению ситуа-
ции,  - сказал член Совета 
при Президенте России по 
развитию гражданского об-
щества и правам человека 
Александр Брод.

Кто-то возвращается на 
историческую родину, кто-
то остается. О том, что нужно 

сделать для защиты соотече-
ственников за границей, шла 
речь на слушаниях, органи-
зованных Парламентским 
Собранием в Калинингра-
де - самом западном нашем 
регионе, анклаве, который 
тоже географически отрезан 
от родины и окружен совсем 
не дружественными страна-
ми.

- В мире идет дискрими-
нация наших соотечествен-
ников по языковому и эт-
нокультурному принципу. 
Используют цензуру для 
давления на национальные 
диаспоры. Но все попытки за-
ставить наших соотечествен-
ников за рубежом отказаться 
от исторической родины де-
структивны, - убежден заме-
ститель Председателя ПС 
Андрей Савиных.

Председатель Комиссии 
ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму Артем 
Туров сообщил, что в России 
есть госпрограмма по пере-
селению соотечественников - 
по ней к нам перебралось 

больше миллиона человек. 
Она включает для репатриан-
тов такие бонусы, как опла-
та всех расходов на переезд, 
возможность работать без 
патента, облегченный путь 
приобретения гражданства. 
Практически сразу люди 
получают те же права, что 
и остальные россияне.

ОПРЕДЕЛИМСЯ 
С ТЕРМИНОМ
Депутат Госдумы Констан-

тин Затулин заметил, что, 
говоря о таких вещах, как 
программа по переселению, 
нужно вспомнить выражение 
про стакан, который для кого-
то наполовину пуст, а для дру-
гих - наполовину полон:

- Часть из того миллиона че-
ловек, переехавших в Россию 
по ней, - это временные пере-
селенцы, которые вынуждены 
были бежать из-за событий на 
Украине. Другого пути, чтобы 
легализоваться тут, у них не 
было. То есть это не совсем 
заслуга программы.

Ее главным недостатком он 

ДОЛГАЯ ДОРОГА К ДОМУ

 ■ МИДам наших стран может 
помочь союзный проект.

Исполнительный директор 
Фонда поддержки и защиты 
прав соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, Александр 
Удальцов рассказал, что они раз-
вернули тридцать правозащитных 
центров по всему миру:

- Двери открыты для всех: готовы 
помогать и гражданам Беларуси, 
нуждающимся в консультациях. 
В наших центрах также могут ра-
ботать белорусы, живущие посто-
янно в этих странах.

Хотя денег на такую работу, увы, 
с каждым годом выделяют все 
меньше и меньше.

Заместитель председателя 

Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Андрей Красов пред-
ложил МИДам двух стран рассмо-
треть на совместной коллегии це-
лесообразность союзного проекта 
«Соотечественники»:

- Он бы мог способствовать под-
держке центров правовой помощи, 
содействовать работе русскоязыч-
ных СМИ.

Говоря о возможном финан-
сировании проекта «Соотече-
ственники», начальник Департа-
мента правового обеспечения 
Постоянного Комитета Союз-
ного государства Олег Слижев-
ский напомнил, что бюджет на 
2024 год уже практически готов, 
поэтому речь может идти только 
о 2025-м.

ПРАВО НА ЗАЩИТУ ПРЕДЛОЖЕНИЕАндрей САВИНЫХ, заместитель 
Председателя ПС:

- Тенденция меняется: с разобщения - 
на объединение. Нужно объединить нашу 
цивилизацию. Это должно происходить 
на ценностных принципах: человекосбе-
режения, поддержки каждого человека, 
где бы он ни находился,

Союзное государство должно быть 
в авангарде этих процессов. И то, что на 
нашем уровне начинаем обсуждать «карту 
соотечественника», уже даже не России 
или Беларуси, а Союзного государства, 
еще раз подчеркивает значимость этих 
шагов.

Артем ТУРОВ, председатель Комис-
сии ПС по молодежной политике, спор-
ту и туризму:

- В условиях беспрецедентных санкций 
против России и Беларуси, давления на 
наших соотечественников, в этом году был 

принят закон о гражданстве РФ, который 
впервые по факту изложил принципы по-
нятия «репатриация».

Для нас очень важно сохранение диа-
спор, и это не только касается выходцев 
с территории России. Русскими за гра-
ницей считают всех выходцев с пост-
советского пространства. Закон создал 
условия, и расширены категории лиц, 
которые могли бы вернуться на исто-
рическую родину. Для людей, которые 
чувствуют свою культурную и истори-
ческую связь с нашим Отечеством, эти 
возможности есть.

Готовят Указ Президента о репатриации, 
который поможет создать новые правовые 
механизмы и позволит не только помогать 
и защищать наших соотечественников, 
но и давать возможность возвращаться, 
получать работу, образование.

СКАЗАНО

Союзные автопробеги - один 
из способов укрепить связи.

В Калининградской области тема парламентских слушаний очень 
близка. Она - наш анклав среди недружественного мира.
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 ■ Новый документ должен облегчить 
процесс переезда.

Калининградская область - не только наш 
форпост в западном мире, но один из регионов, 
где активно принимали и готовы принимать 
репатриантов:

- Мы сейчас с коллегами работаем над соз-
данием дополнительного инструментария для 
поддержки переезда наших соотечественников 
из стран Западной Европы в Калининградскую 
область. Видим, как откровенно давят, ущем-
ляют и не дают им жить нормальной жизнью 
в той же Прибалтике, других странах Евро-
союза. Готовы помочь в том числе не только 
юридически, но и взяв на себя финансовые 
обязательства, чтобы адаптация проходила 
комфортно и быстро, - заявил губернатор Ка-
лининградской области Антон Алиханов.

Благодаря программе по переселению сооте-
чественников с 2007 года в Калининградскую 

область уже переехало больше пятидесяти 
тысяч человек, все они получили граждан-
ство. В основном это были те, кто проживал 
в Казахстане.

Однако поток репатриантов постепенно ис-
сяк, и для их привлечения нужны новые меха-
низмы. Губернатор полагает, что толчок может 
дать так называемая «карта русского» или 
«карта соотечественника»:

- Нужно компилировать опыт, который уже 
есть за рубежом, с целью упрощения получения 
российской визы, трудоустройства на общих 
основаниях, возможности ведения предпри-
нимательской деятельности, получения полиса 
медицинского страхования, образования, ну и 
упрощенного порядка получения гражданства.

При этом репатриантам дают возможность 
предварительного переезда в Россию: один из 
членов семьи устраивается на новом месте и 
«тестирует» возможность перебраться вслед 
за ним и остальных.

Подготовили Анатолий МАКСИМОВ, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Больше всего сменив-
ших место жительства бе-
лорусов - в России.

Самые большие белорусские 
диаспоры образовались в со-
предельных государствах, что 
не удивительно. Такое положе-
ние дел - «отпечаток» истори-
ческих миграционных потоков 
ХIХ - ХХ веков. По официаль-
ным данным ООН, за предела-
ми страны проживают более 
1,5 миллиона соотечественни-
ков, больше всего - в России.

- Белорусы зарубежья объ-
единены больше чем в двести 
организаций. Активные, ини-
циативные, творческие, небез-
различные люди делают все, 
чтобы сохранить национальные 
традиции, самобытность бело-
русского народа, не допустить 
искажения истории. Гумани-
тарные связи подкреплены 
устойчивой экономической 
базой. Подтверждение этому -  
развитие бизнес-проектов, - 
говорит член Палаты пред-
ставителей, руководитель 
рабочей группы Националь-
ного собрания по белорусам  
зарубежья Валентина Ража-
нец.

Белорусы зарубежья активно 
популяризируют свои традиции 
«в гостях». Республиканский 
центр национальных культур 

с 2015 года организует творче-
ские стажировки, когда можно 
раскрыть свое таланты.

- Особое место занимают 
совместные проекты на исто-
рическую тематику. Напри-
мер, мультимедийный «Атлас 
памяти», посвященный парти-
занскому движению в Бела-
руси и России, который реа-
лизовала БНКА. А в прошлом 
году это Восьмой Междуна-
родный патриотический ав-
топробег «Дороги войны. До-
роги мира. Дороги памяти», 
взятый под крыло Белорус-
ской национально-культурной 
автономией Смоленской об-
ласти. Его символически ор-
ганизовали в сентябре - к Дню 
народного единства. Необыч-
ный маршрут проходил по жи-

вописной Витебщине, которая 
до 1939 года была «разорвана» 
границей Рижского договора 
1921 года, а также по Минской 
области. Участники акции вме-
сте с белорусскими друзьями 
провели три митинга, выса-
дили яблоневый Сад Едине-
ния, на воинских мемориалах 
и комплексах почтили память 
павших защитников, посетили 
Линию Сталина и Курган Сла-
вы, - сообщила депутат.

Организуют экскурсии для 
детей и молодежи из зарубеж-
ных диаспор в Синеокую.

- Ребята с радостью кружат-
ся в хороводах на столичных 
новогодних утренниках, полу-
чают подарки. Потенциал для 
совместного развития моло-
дежного и детского движения 
огромный,  - не сомневается 
Валентина Ражанец.

 ■ Принять их достойно - важная миссия 
для Москвы и Минска.

Не прошли парламентарии на слушаниях 
и мимо недавнего скандала в Латвии. Местные 
власти собираются в течение нескольких меся-
цев депортировать тысячи людей, в основном 
предпенсионного и пенсионного возраста, ко-
торые в сентябре не сдали экзамен на знание 
латвийского языка. Цифры фигурируют раз-
ные: от трех до шести тысяч человек.

- А еще они не подписали бумагу, что Россия - 
это агрессор, что Донбасс - оккупированные 
территории. Это сознательное выдавливание 
русскоязычного населения из Латвии. И как 
мы их собираемся принимать? Это же не до-

бровольное переселение, - поинтересовался 
Константин Затулин.

Как рассказал Геннадий Давыдько, его двою-
родный брат, который живет в Латвии с 1982 
года, тоже не сдал этот экзамен.

- И он сейчас плачет. Но я его успокаиваю: 
«Гена, возвращение тебя на родину - как воз-
вращение флага или возвращение ценностей». 
И помощь старикам - очень важная вещь.

Но, как заявил исполнительный дирек-
тор фонда «Русский мир» Владимир Кочин, 
там есть и вполне трудоспособные люди, окон-
чившие латвийские школы, однако сделавшие  
свой выбор в пользу России. И они в случае 
депортации не смогут даже продать свое иму-
щество.

считает то, что исполнение 
спустили в регионы. А там 
местные власти от нее или 
отпихиваются, или устанав-
ливают свои условия для ре-
патриантов.

- Ограничивают людей при 
переселении по возрасту и по 
профессии, по сути, превра-
тив ее в программу трудового 
набора. А как быть тем, кому 
за 65?

Также в российском законе 
о гражданстве нет термина 
«соотечественник».

Член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи Маргарита Пав-
лова считает, что в вопросах 
миграции не стоит забывать 
и о безопасности:

- Для западных служб ми-
грационные процессы - хоро-
ший способ вмешательства 
во внутренние дела. Их цель - 
манипуляции политической 
жизнью других стран, наша - 
воссоединение и возрождение 
Русского мира.

Она тоже призвала опреде-
литься с термином, кто же та-
кие соотечественники. Поня-
тия смешались. По программе 
переселения в Челябинской 
области - больше пятидесяти 
процентов заявлений в 2023 
году поступило из Таджики-
стана, дальше идут Узбеки-
стан, Казахстан, Азербайджан 
и Армения. А вот Германия - 
всего 0,2 процента. А значит, 
подходы к каждой категории 
переехавших должны быть 
разными.

- Поэтому и нужно четкое 
понимание термина. А то 
в Калужской области по про-
грамме репатриации сооте-
чественников 63 процента 
переехавших были таджики, 
и регион вышел из нее, - до-
бавил Константин Затулин. - 
Я не ксенофоб, но при пере-
езде должны работать другие, 
более сложные механизмы, 
в том числе и при получении 
российского гражданства. 
А так это компрометирует всю 
работу с соотечественниками.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
РЕКИ И РУЧЕЙКИ
Председатель Комиссии 

ПС по труду, социальной по-
литике и здравоохранению 
Елена Афанасьева считает, 
что итогом дискуссии долж-
на быть выработка общих 
законодательных подходов 
к тому, кого нам считать со-
отечественниками:

- Тем более что сталкиваем-

ся с общими проблемами на 
международной арене: как 
российская диаспора, так 
и белорусская. И есть кате-
гории, которые направлены 
против нас.

Должны работать организа-
ции российских соотечествен-
ников в Беларуси, и наоборот, 
белорусских - в России. В рам-
ках СГ следует создать единый 
правозащитный центр для по-
страдавших от русофобии или 
белорусофобии за рубежом. 
Хорошо бы запустить и еди-
ную электронную платфор-
му для обмена информацией 
между соотечественниками 
разных стран.

Завлабораторией эконо-
мики народонаселения и де-
мографии экономического 
факультета МГУ Ольга Чуди-
новская считает, что приори-
тет должен быть в поддержа-
нии связей с теми, кого мы 
хотим считать соотечествен-
никами:

- Они должны быть заинте-
ресованы в приезде в нашу 
страну с целью учебы, туриз-
ма, лечения, возможно, на по-
стоянное жительство. Эконо-
мические и демографические 
бонусы мы получим потом 
вместе с ними.

Председатель Комиссии 
ПС по информационной по-
литике, информационным 
технологиям и связи Ген-
надий Давыдько уверен, что 
невозможно остановить ми-
грационные процессы, важно 
использовать их в интересах 
наших государств. Так, он 
предложил создавать для ре-
патриантов притягательные 
проекты: в бизнесе, культуре, 
спорте.

- Их успех на исторической 
родине - важный магнит для 
друзей и знакомых. Возвраще-
ние на родину не обязательно 
должно быть физическим, но 
может быть ментальным, ду-
ховным.

По его словам, у себя в не-
дружественных странах со-
отечественники могут форми-
ровать общественное мнение 
и влиять на политические ре-
шения властей.

- И это не преувеличение. 
Воду в большой политической 
реке формируют малые смыс-
ловые ручейки, - убежден пар-
ламентарий.

Директор Института 
Русского зарубежья Сер-
гей Пантелеев считает, что 
нам многому надо учиться 
у коллег-белорусов. Недавно 
Минск начал иновещание на 
Польшу. Три передатчика сто-
ят на границе. И это помогает 
объяснить позицию Белару-
си по польскому же вопросу 
местной аудитории. Охват - 
2,5 миллиона человек.

- Нам важно синхронизиро-
вать нашу работу в этом на-
правлении. Вопрос донесения 
информации, в том числе и по 
теме связей с соотечествен-
никами, в Прибалтику, ту же 
Польшу, другие страны Евро-
союза сегодня крайне важен.

СТАРИКОВ ДЕПОРТИРУЮТ ИЗ ЛАТВИИ СКАНДАЛ

КОЗЫРНАЯ КАРТА  РЕПАТРИАНТЫ

ДАЛЕКИЕ - БЛИЗКИЕ ДИАСПОРЫ

Рейтинг областей 
РФ по числу 

переселившихся 
соотечественников

По итогам 8 месяцев 2023 года.

Челябинская

Тульская

Новосибирская

Сябры даже вдали от 
Родины не забывают  

о традициях.
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 ■ На Западе пышным цве-
том цветет ненависть ко 
всему русскому, и поэтому 
так важно поддерживать со-
отечественников, которые 
живут за рубежом.

ТЕНДЕНЦИЯ 
К УХУДШЕНИЮ
Считать себя русским за 

границей в последние пол-
тора года, мягко говоря, не-
просто. Практически сродни 

гражданскому подвигу. Ру-
софобия на коллективном 
Западе, как девятый вал во 
время шторма, готова снести 
все на своем пути. Отбирают 
недвижимость, блокируют 
средства, отменяют русскую 
культуру, даже нашу класси-
ку, исключают студентов из 
вузов, закрывают русскоя-
зычные СМИ, а кое-где мо-
гут и побить за то, что гово-
ришь на великом и могучем. 
В некоторых странах наших 
соотечественников с  ино-
странным гражданством хо-
тят лишить и избирательных 
прав. Под горячую руку по-
падают и сябры. Дискрими-
нация налицо.

- Это, увы, стало мейнстри-
мом на Западе, и есть тен-
денция к ухудшению ситуа-
ции,  - сказал член Совета 
при Президенте России по 
развитию гражданского об-
щества и правам человека 
Александр Брод.

Кто-то возвращается на 
историческую родину, кто-
то остается. О том, что нужно 

сделать для защиты соотече-
ственников за границей, шла 
речь на слушаниях, органи-
зованных Парламентским 
Собранием в Калинингра-
де - самом западном нашем 
регионе, анклаве, который 
тоже географически отрезан 
от родины и окружен совсем 
не дружественными страна-
ми.

- В мире идет дискрими-
нация наших соотечествен-
ников по языковому и эт-
нокультурному принципу. 
Используют цензуру для 
давления на национальные 
диаспоры. Но все попытки за-
ставить наших соотечествен-
ников за рубежом отказаться 
от исторической родины де-
структивны, - убежден заме-
ститель Председателя ПС 
Андрей Савиных.

Председатель Комиссии 
ПС по молодежной полити-
ке, спорту и туризму Артем 
Туров сообщил, что в России 
есть госпрограмма по пере-
селению соотечественников - 
по ней к нам перебралось 

больше миллиона человек. 
Она включает для репатриан-
тов такие бонусы, как опла-
та всех расходов на переезд, 
возможность работать без 
патента, облегченный путь 
приобретения гражданства. 
Практически сразу люди 
получают те же права, что 
и остальные россияне.

ОПРЕДЕЛИМСЯ 
С ТЕРМИНОМ
Депутат Госдумы Констан-

тин Затулин заметил, что, 
говоря о таких вещах, как 
программа по переселению, 
нужно вспомнить выражение 
про стакан, который для кого-
то наполовину пуст, а для дру-
гих - наполовину полон:

- Часть из того миллиона че-
ловек, переехавших в Россию 
по ней, - это временные пере-
селенцы, которые вынуждены 
были бежать из-за событий на 
Украине. Другого пути, чтобы 
легализоваться тут, у них не 
было. То есть это не совсем 
заслуга программы.

Ее главным недостатком он 

ДОЛГАЯ ДОРОГА К ДОМУ

 ■ МИДам наших стран может 
помочь союзный проект.

Исполнительный директор 
Фонда поддержки и защиты 
прав соотечественников, прожи-
вающих за рубежом, Александр 
Удальцов рассказал, что они раз-
вернули тридцать правозащитных 
центров по всему миру:

- Двери открыты для всех: готовы 
помогать и гражданам Беларуси, 
нуждающимся в консультациях. 
В наших центрах также могут ра-
ботать белорусы, живущие посто-
янно в этих странах.

Хотя денег на такую работу, увы, 
с каждым годом выделяют все 
меньше и меньше.

Заместитель председателя 

Комиссии ПС по безопасности 
и обороне Андрей Красов пред-
ложил МИДам двух стран рассмо-
треть на совместной коллегии це-
лесообразность союзного проекта 
«Соотечественники»:

- Он бы мог способствовать под-
держке центров правовой помощи, 
содействовать работе русскоязыч-
ных СМИ.

Говоря о возможном финан-
сировании проекта «Соотече-
ственники», начальник Департа-
мента правового обеспечения 
Постоянного Комитета Союз-
ного государства Олег Слижев-
ский напомнил, что бюджет на 
2024 год уже практически готов, 
поэтому речь может идти только 
о 2025-м.

ПРАВО НА ЗАЩИТУ ПРЕДЛОЖЕНИЕАндрей САВИНЫХ, заместитель 
Председателя ПС:

- Тенденция меняется: с разобщения - 
на объединение. Нужно объединить нашу 
цивилизацию. Это должно происходить 
на ценностных принципах: человекосбе-
режения, поддержки каждого человека, 
где бы он ни находился,

Союзное государство должно быть 
в авангарде этих процессов. И то, что на 
нашем уровне начинаем обсуждать «карту 
соотечественника», уже даже не России 
или Беларуси, а Союзного государства, 
еще раз подчеркивает значимость этих 
шагов.

Артем ТУРОВ, председатель Комис-
сии ПС по молодежной политике, спор-
ту и туризму:

- В условиях беспрецедентных санкций 
против России и Беларуси, давления на 
наших соотечественников, в этом году был 

принят закон о гражданстве РФ, который 
впервые по факту изложил принципы по-
нятия «репатриация».

Для нас очень важно сохранение диа-
спор, и это не только касается выходцев 
с территории России. Русскими за гра-
ницей считают всех выходцев с пост-
советского пространства. Закон создал 
условия, и расширены категории лиц, 
которые могли бы вернуться на исто-
рическую родину. Для людей, которые 
чувствуют свою культурную и истори-
ческую связь с нашим Отечеством, эти 
возможности есть.

Готовят Указ Президента о репатриации, 
который поможет создать новые правовые 
механизмы и позволит не только помогать 
и защищать наших соотечественников, 
но и давать возможность возвращаться, 
получать работу, образование.

СКАЗАНО

Союзные автопробеги - один 
из способов укрепить связи.

В Калининградской области тема парламентских слушаний очень 
близка. Она - наш анклав среди недружественного мира.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Местные белорусы сра-
жаются на передовой, а об-
щина помогает солдатам.

Сказочно красивый полу-
остров с некоторыми оговор-
ками можно считать сейчас 
прифронтовой территорией. 
Хотя бои грохочут за сотни 
километров, но и сюда время 
от времени долетают украин-
ские ракеты, а в Севастополь-
скую гавань, где базируются 
корабли Черноморского фло-
та, пытаются прорываться 
морские беспилотники ВСУ. 
А киевские заправилы, захле-
бываясь от ненависти, про-
должают потрясать кулаками 
в адрес полуострова. 

- Украина спит и видит, 
как вернуть территорию 
обратно?

- Украине надо проснуть-
ся и  забыть про иллю-
зии, - уверен председатель 
национально-культурной 
автономии «Белорусы Кры-
ма» Роман Чегринец.  - Он 
был, есть и будет русским. 
Российским. Это аксиома. 
Можно хоть завтра провести 
повторный референдум - ре-
зультат, уверен, будет еще вы-
ше, чем в 2014-м. Максимум 
на что способна Украина - это 
пакостить, западным оружи-

ем бить на нашей территории. 
Причем чисто в психологиче-
ских целях. С военной точки 
зрения эти удары бессмыслен-
ны абсолютно. Например, по 
штабу Черноморского флота, 
в котором люди не сидят по 
факту, работают в другом ме-
сте. Только здание историче-
ское повредили. Напакостили.

- Крым, несмотря на при-
леты, все-таки тыл. А вот 
на фронте ситуация дей-
ствительно горячая. Как 
ваша организация помогает 
бойцам на передовой?

- Наши белорусы воюют. 
Даже мой кум ушел добро-
вольцем еще в августе про-
шлого года и до сих пор в 
строю, сражается на Херсон-
ском направлении. Многие 
стали добровольцами, кто-то 
мобилизован. И все - на пере-
довой. Мы знаем конкретно, 
где каждый находится, в ка-
кой части. Точечно помогаем 
своим и, конечно, другим. Для 
нас все свои. Предпринимате-
ли участвуют не только фи-
нансово. Шьют маскировоч-
ные сети, маскхалаты, делают 
специальные рюкзаки, такти-
ческие аптечки. У кого какое 
производство. Очень мно-
го гуманитарки отправили 
в прошлом году на освобож-
денные территории. Помога-
ли людям, когда ВСУ взорвали 

водохранилище. Когда из Хер-
сона уходили. В Крыму среди 
беженцев было много детей - 
на 1 сентября собирали для 
них в школу наборы. Сейчас 
сотрудничаем плотно с мест-
ной епархией. Мужественные 
батюшки ездят на передовую, 
мы им непременно передаем 
что-нибудь для бойцов. По-
мощь СВО - приоритетное 
направление для нас. Мак-
симально все усилия, чтобы 
приблизить победу. Кстати, 
Крым - наглядный пример для 
освобожденных территорий. 
Прежде всего для людей, ко-
торые много лет, живя там, 
подвергались агрессии и про-
паганде киевского режима. 
Наши друзья из украинской 
общины проводят молодеж-
ный форум «Россия - это мы». 
Приезжают сто ребят с новых 
территорий. Устраиваем для 
них интересные экскурсии. 
Возим, показываем, как пре-
образился полуостров после 
воссоединения. Сколько всего 
сделано не только в области 
инфраструктуры, но именно 
интересного для молодежи. 
Для того чтобы каждый из них 
смог полностью реализовать 
свой жизненный потенциал. 
Так что пример актуален не 
только для уже состоявшихся 
новых территорий, но и для 
будущих новых территорий. 

«КИЕВУ НАДО ПРОСНУТЬСЯ  
И ЗАБЫТЬ ПРО КРЫМ»

 ■ Сябры первыми влете-
ли в «Ласточкино гнездо».

Белорусское крымское обще-
ство создали еще при СССР, 
в самом начале девяностых. 
А в своем современном виде 
национально-культурная авто-
номия появилась в 2017 году.

- Община большая и очень 
дружная, - рассказывает Ро-
ман Чегринец. - В активе ор-
ганизации свыше тысячи че-
ловек, тринадцать отделений 
по всему полуострову.

- И программа мероприя-
тий, знаю, очень насыщен-
ная.

- Например, в марте, в годов-
щину трагедии Хатыни, тради-
ционно проводим «Урок памя-
ти под открытым небом» для 
школьников и студентов. Здесь 
есть своя Хатынь - мемориал 
«Концлагерь «Красный» был 
создан на месте деревни под 
Симферополем, которая была 
полностью сожжена в  годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Рассказываем ребятам о тра-
гических событиях того перио-
да в Беларуси и в Крыму.

- А в День единения наро-
дов России и Беларуси?

- Традиционно: телемост 
Симферополь - Минск. При-
глашаем известных обще-
ственных деятелей, полити-
ков, просто неравнодушных 

людей. Обсуждаем разные 
темы. В этом году - о взаимо-
действии в сфере патриотиче-
ского воспитания. Организуем 
песенный фестиваль в Феодо-
сии, на который съезжаются 
коллективы со всего Крыма. 
Еще два фестиваля посвя-
щены Максиму Богдановичу. 
День Независимости Беларуси 
отмечаем также крупным фе-
стивалем, причем каждый год 
в разных местах. Чтобы шире 
популяризировать националь-
ную культуру. В этом году мы, 
первой из автономий, провели 
его в «Ласточкином гнезде». 
Наши артисты в народных ко-
стюмах и четыре флага над 
замком - России, Крыма, Бе-
ларуси и знамя Победы. Было 
классно.

- А осенью по традиции 
приглашаете всех на День 
драника?

- Не просто приглашаем, но 
и угощаем. Шеф-повар дает 
мастер-класс, как правильно 
готовить кулинарный бренд РБ. 
И сразу проходит дегустация 
в веселой атмосфере под на-
родные песни и пляски. Люди 
приходят целыми семьями, что-
бы оценить размах и щедрость 
гостеприимства, которым все-
гда славились белорусы. Все 
хорошо. Но главное сейчас, 
подчеркиваю, наша победа. 
Все сделаем для нее.

 ■ Официальная статистика ми-
грации противоречит реальности.

Первые поселения сябров появились 
здесь еще при Екатерине II. С тех пор 
до новейшего времени было три волны 
переселения - после Крымской войны 
в середине ХIХ века, после Первой ми-
ровой и революции. И - после Великой 
Отечественной.

- Четвертая волна случилась после 
воссоединения с Россией в 2014 году, - 
рассказывает Роман Чегринец. - Из 
Беларуси переехало больше девяти 
с половиной тысяч человек. У нас до-
пускается двойное гражданство - по-
лучали российские паспорта, не отка-
зываясь от белорусских. В основном 

едут люди, скажем так, с финансами, 
не самые бедные, покупают недвижи-
мость, хотя жилье у нас недешевое.

- И сколько сейчас белорусов там?
- С цифрами ситуация любопытная. 

На момент воссоединения было 35 ты-
сяч. Это данные последней украинской 
переписи. По российской от 2014 года 
получилось 22 тысячи. А последняя 
дала и вовсе девять. Мы не согласны. 
Ну не может быть такого, если за эти 
годы к нам переехало еще десять с по-
ловиной тысяч. Думаю, записывали, не 
особо спрашивая.

- Ваши данные?
- Где-то порядка 35 - 40 тысяч.

- Цифра приличная, не случайно 
вы предложили открыть на полу-
острове Консульство РБ?

- В том-то и дело. Плюс еще турпоток. 
До начала СВО на отдых приезжало 
до 150 тысяч белорусов в год. А бли-
жайшее консульство только в Ростове-
на-Дону. Летом у меня телефон раз-
рывается от звонков: кто-то паспорт 
потерял, кто-то сломал руку или ногу, 
еще что-то случилось. Помогаем чем 
можем, но мы не ФМС и не консуль-
ство, опять же, чтобы решить вопрос, 
например, с утерянным паспортом. 
Дальше - перспектива развития эко-
номической деятельности. Тема также 

для консульства. Здесь очень много 
направлений. Крым - своеобразный 
хаб на новые территории, где большие 
диаспоры, и с ними тоже надо работать.

- Когда консульство может поя-
виться?

- Это, опять же, к вопросу - когда из 
Беларуси полетят самолеты и пойдут 
поезда? Наверное, когда СВО закон-
чится. Или линия соприкосновения ото-
двинется на достаточно безопасное 
расстояние. Уверен, наше руководство 
только поддержит. Политических пре-
пон здесь не вижу. Белорусская сторо-
на также пойдет навстречу, но должны 
сложиться определенные обстоятель-
ства. Как только наступит наша победа, 
все решится быстро.

ЩЕДРОСТЬ НАРОДНОЙ ДУШИ
НА ДОСУГЕ

НАКАТИЛА ЧЕТВЕРТАЯ ВОЛНА ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ
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Роман Чегринец (слева) передает очередную партию гуманитарки батюшкам Крымской 
епархии, которую те отвезут на передовую.

День Независимости РБ  
с размахом отмечали  
в легендарном замке.
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УРОКИ МУЖЕСТВА

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Жизнь берет свое даже 
под кромешными обстре-
лами.

Донецкая национально-
культурная автономия бело-
русов «Неман» существует 
с 2000 года. Последние не-
сколько лет люди работают 
в экстремальных условиях.

ПРЯМОЕ 
ПОПАДАНИЕ
Несколько человек уже по-

гибли - кто на передовой в бо-
ях, кто под обстрелами в го-
роде. Однажды украинский 
снаряд разрушил здание, где 
находился офис «Немана».

- Все имущество  - кни-
ги, оргтехнику, националь-
ные костюмы наших арти-
стов - уничтожил пожар. От 
помещения остались одни 
головешки, - рассказывает ру-
ководитель общества София 
Пасынкова. - Несколько лет 
собирались у меня дома. Сей-
час уже нашлось помещение, 
небольшая правда комната, 
но по крайней мере хоть есть 
где встретиться. Репетиции 
артистов проводим в одном 
из ДК. Жизнь, несмотря ни на 
что, продолжается. Не так, как 
хотелось бы, но в нынешней 
ситуации иначе нельзя.

- Белорусов вообще сколько 
в Донбассе?

- Последняя перепись была 
в 2001 году. Тогда насчитали 
сорок четыре тысячи. Но сей-
час ополовинили нас. Кто-то 
уехал, опять же. Но, полагаю, 
тысяч двенадцать все-таки 
есть. Точных подсчетов по 
понятным причинам никто 
в ближайшее время прово-
дить не будет. В нашей орга-
низации непосредственно по-
ка человек триста, не больше. 
Хотя раньше было свыше трех 
тысяч в одиннадцати городах. 
Сейчас остались Донецк, Гор-
ловка, Макеевка, Шахтерск, 
Волноваха. Был еще Кировск, 
но теперь они что-то молчат.

- Ситуация у вас, мягко го-
воря, сложная, тем не ме-
нее даже в таких военных 
условиях, насколько я понял, 
не сидите сложа руки. Чем 
живете?

- Делаем, что можем. По-
куда идут военные действия 
и Донецк очень сильно об-
стреливается, нельзя прово-
дить массовые мероприятия, 
как раньше. Закон такой даже 
издан. Не работают ни филар-
мония, ни театры. Поэтому 
если что-то и удается органи-
зовать, то очень небольшим 
количеством людей и где-то 
в спальных районах, куда ре-
же долетает. Или проводим 
мероприятия онлайн. Также 
делаем видеосъемку и раз-
мещаем в соцсетях. Напри-
мер, к Дню Независимости 
Беларуси в одной из детских 

библиотек организовали вы-
ставку книг и народных поде-
лок наших участников «Зямля 
пад белымі крыламі». Видео 
опубликовали в интернете. 
Библиотека - в центре города, 
и там собирать людей ни в ко-
ем случае нельзя. Донецк все 
равно просматривается как 
на ладони. И туда, где будет 
большое скопление народа, 
обязательно что-то прилетит.

АЛЬТЕРНАТИВА 
НЕВОЗМОЖНА
- Успели уже привыкнуть 

к тому, что вы в России?
- Нам и привыкать не надо. 

Всегда это знали. Еще до 2014 
года. Только не могли до-
ждаться, когда вы это пойме-
те и примете нас в большую 
общую семью. Донецк - это 
русский город. Тут невозмож-
на никакая альтернатива. Все 
жители между собой, незави-
симо от национальности, раз-
говаривают на русском язы-

ке. Естественно, в семье или 
со своими земляками многие 
могут общаться на языке ма-
лой родины, например, как 
и мы, белорусы, когда соби-
раемся у себя в «Немане». Но 
при этом все мы считаем себя 
частью Русского мира. Вы бы 
видели, как в 2014 году народ 

поднялся, как все радовались, 
и раз - не получилось. Крым 
присоединили - нас оставили. 
После этого так все мечтали, 
думали, что тоже будем в Рос-
сии. Ну вот, дождались.

- Местные сябры сража-
ются в ополчении?

- Конечно. Мужья, сыно-

вья  - все там. У меня сын 
воюет. Помогаем бойцам, 
чем можем. В совете нашего 
общества есть Алена Ланюк. 
Ну просто молодец! Создала 
сначала волонтерскую груп-
пу, которая выросла в целую 
организацию «Союз волон-
теров Отечества». У Алены 
белорусские корни, родилась 
же в России и потом уже пе-
реехала в Донбасс. Связи там 
остались. Сначала знакомые 
что-то присылали, потом зна-
комые знакомых, и так даль-
ше по цепочке все и пошло. 
Много очень помогает людей 
из России. Присылают все, 
что Алена и ее сотрудники 
заказывают. Продукты, одеж-
ду, коляски для инвалидов, 
медикаменты. Все расходит-
ся по больницам, по детским 
домам. А для ребят на фрон-
те - квадрокоптеры, броне-
жилеты. И волонтеры сами 
отвозят это на передовую.

 ■ Несмотря на потери, ся-
бры не собираются уез-
жать. И даже продол-
жают радовать своими 
концертами.

- В самом начале бе-
седы вы сказали, что 
у  «Немана» в пожаре 
погибло все имущество. 
Теперь-то как?

- Теперь все новое - и орг-
техника, и национальные костю-
мы. У нас ведь целых три творче-
ских коллектива - детский, молодежный, 
взрослый. И у каждого свой инвентарь. 
Есть баян, кинокамера, микрофоны. 
Огромное спасибо «Белорусам России», 
прежде всего, конечно, Сергею Канды-
бовичу. Он помог оформить документы 
на президентский грант. Отсюда все на-
ше богатство. А книги привезли какие! 
Самая большая библиотека среди всех 
организаций на Донетчине. И стараемся 
в новых костюмчиках хоть где-то в тех 

районах, куда мало долета-
ет, что-то провести. Пото-
му что хочется и артистам 
нашим выступить, и нам 
себя показать хоть чуть-
чуть. Участвуют в основ-
ном детки и их родители. 

Люди, конечно, приходят, 
которые рядом живут. Мно-

го нельзя. Так - по чуть-чуть. 
Для безопасности.

- Вообще, каково это - жить под 
постоянными обстрелами?

- Ко всему привыкаешь. Уже вот идешь 
по улице и по разрыву понимаешь, рядом 
упал снаряд или нет. А когда пролетает 
над головой, падаешь сразу на землю 
и закрываешь голову руками. Просто жи-
вешь в этом, а куда деваться? Как я могу 
отсюда куда-то уехать, когда у меня сын 
на линии соприкосновения, который хоть 
иногда приходит в увольнение? Когда 
рядом белорусские бабушки, которым 

тоже надо помогать. Другой раз хотя бы 
позвонишь им - и то радость, потому что 
у многих рядом уже нет никого.

- Много белорусов погибло?
- Точную цифру вам никто не назовет. 

Из моих знакомых - семь человек. Инва-
лидов много - кто без ноги, кто без руки. 
Езжу к ним домой. Навещаю. На празд-
ники вместе с волонтерами собираем 
им подарки. И знаете, какая для них это 
радость! Из России на День Победы тоже 
привозят подарки. Вручаем ветеранам, не 
только белорусам. Стараемся, работаем 
как можем. Хочется людей хоть немного 
держать в тонусе. Жить, а не сидеть, по-
весив голову. И мы знаем, что все будет 
хорошо. Верим в это. Хочется верить, - 
у собеседницы впервые за весь разговор 
дрогнул голос. - Донбасс настроен идти до 
конца. Это даже не обсуждается. Только 
Победа! Каждый житель лишь об этом 
мечтает - от мала до велика. Чтобы бы-
стрее все это закончилось и наступил мир.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО ЧАЯНИЯ
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БЕЛЫЯ КРЫЛЫ НАД ДОНБАССОМ

Выставка в детской библиотеке стала настоящим праздником, на который 
участники надели новенькие национальные костюмы.

Офис землячества - теплый уголок малой родины.  
Она в сердце каждого сябра, где бы он ни жил.
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 ■ Местные белорусы сра-
жаются на передовой, а об-
щина помогает солдатам.

Сказочно красивый полу-
остров с некоторыми оговор-
ками можно считать сейчас 
прифронтовой территорией. 
Хотя бои грохочут за сотни 
километров, но и сюда время 
от времени долетают украин-
ские ракеты, а в Севастополь-
скую гавань, где базируются 
корабли Черноморского фло-
та, пытаются прорываться 
морские беспилотники ВСУ. 
А киевские заправилы, захле-
бываясь от ненависти, про-
должают потрясать кулаками 
в адрес полуострова. 

- Украина спит и видит, 
как вернуть территорию 
обратно?

- Украине надо проснуть-
ся и  забыть про иллю-
зии, - уверен председатель 
национально-культурной 
автономии «Белорусы Кры-
ма» Роман Чегринец.  - Он 
был, есть и будет русским. 
Российским. Это аксиома. 
Можно хоть завтра провести 
повторный референдум - ре-
зультат, уверен, будет еще вы-
ше, чем в 2014-м. Максимум 
на что способна Украина - это 
пакостить, западным оружи-

ем бить на нашей территории. 
Причем чисто в психологиче-
ских целях. С военной точки 
зрения эти удары бессмыслен-
ны абсолютно. Например, по 
штабу Черноморского флота, 
в котором люди не сидят по 
факту, работают в другом ме-
сте. Только здание историче-
ское повредили. Напакостили.

- Крым, несмотря на при-
леты, все-таки тыл. А вот 
на фронте ситуация дей-
ствительно горячая. Как 
ваша организация помогает 
бойцам на передовой?

- Наши белорусы воюют. 
Даже мой кум ушел добро-
вольцем еще в августе про-
шлого года и до сих пор в 
строю, сражается на Херсон-
ском направлении. Многие 
стали добровольцами, кто-то 
мобилизован. И все - на пере-
довой. Мы знаем конкретно, 
где каждый находится, в ка-
кой части. Точечно помогаем 
своим и, конечно, другим. Для 
нас все свои. Предпринимате-
ли участвуют не только фи-
нансово. Шьют маскировоч-
ные сети, маскхалаты, делают 
специальные рюкзаки, такти-
ческие аптечки. У кого какое 
производство. Очень мно-
го гуманитарки отправили 
в прошлом году на освобож-
денные территории. Помога-
ли людям, когда ВСУ взорвали 

водохранилище. Когда из Хер-
сона уходили. В Крыму среди 
беженцев было много детей - 
на 1 сентября собирали для 
них в школу наборы. Сейчас 
сотрудничаем плотно с мест-
ной епархией. Мужественные 
батюшки ездят на передовую, 
мы им непременно передаем 
что-нибудь для бойцов. По-
мощь СВО - приоритетное 
направление для нас. Мак-
симально все усилия, чтобы 
приблизить победу. Кстати, 
Крым - наглядный пример для 
освобожденных территорий. 
Прежде всего для людей, ко-
торые много лет, живя там, 
подвергались агрессии и про-
паганде киевского режима. 
Наши друзья из украинской 
общины проводят молодеж-
ный форум «Россия - это мы». 
Приезжают сто ребят с новых 
территорий. Устраиваем для 
них интересные экскурсии. 
Возим, показываем, как пре-
образился полуостров после 
воссоединения. Сколько всего 
сделано не только в области 
инфраструктуры, но именно 
интересного для молодежи. 
Для того чтобы каждый из них 
смог полностью реализовать 
свой жизненный потенциал. 
Так что пример актуален не 
только для уже состоявшихся 
новых территорий, но и для 
будущих новых территорий. 

«КИЕВУ НАДО ПРОСНУТЬСЯ  
И ЗАБЫТЬ ПРО КРЫМ»

 ■ Сябры первыми влете-
ли в «Ласточкино гнездо».

Белорусское крымское обще-
ство создали еще при СССР, 
в самом начале девяностых. 
А в своем современном виде 
национально-культурная авто-
номия появилась в 2017 году.

- Община большая и очень 
дружная, - рассказывает Ро-
ман Чегринец. - В активе ор-
ганизации свыше тысячи че-
ловек, тринадцать отделений 
по всему полуострову.

- И программа мероприя-
тий, знаю, очень насыщен-
ная.

- Например, в марте, в годов-
щину трагедии Хатыни, тради-
ционно проводим «Урок памя-
ти под открытым небом» для 
школьников и студентов. Здесь 
есть своя Хатынь - мемориал 
«Концлагерь «Красный» был 
создан на месте деревни под 
Симферополем, которая была 
полностью сожжена в  годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Рассказываем ребятам о тра-
гических событиях того перио-
да в Беларуси и в Крыму.

- А в День единения наро-
дов России и Беларуси?

- Традиционно: телемост 
Симферополь - Минск. При-
глашаем известных обще-
ственных деятелей, полити-
ков, просто неравнодушных 

людей. Обсуждаем разные 
темы. В этом году - о взаимо-
действии в сфере патриотиче-
ского воспитания. Организуем 
песенный фестиваль в Феодо-
сии, на который съезжаются 
коллективы со всего Крыма. 
Еще два фестиваля посвя-
щены Максиму Богдановичу. 
День Независимости Беларуси 
отмечаем также крупным фе-
стивалем, причем каждый год 
в разных местах. Чтобы шире 
популяризировать националь-
ную культуру. В этом году мы, 
первой из автономий, провели 
его в «Ласточкином гнезде». 
Наши артисты в народных ко-
стюмах и четыре флага над 
замком - России, Крыма, Бе-
ларуси и знамя Победы. Было 
классно.

- А осенью по традиции 
приглашаете всех на День 
драника?

- Не просто приглашаем, но 
и угощаем. Шеф-повар дает 
мастер-класс, как правильно 
готовить кулинарный бренд РБ. 
И сразу проходит дегустация 
в веселой атмосфере под на-
родные песни и пляски. Люди 
приходят целыми семьями, что-
бы оценить размах и щедрость 
гостеприимства, которым все-
гда славились белорусы. Все 
хорошо. Но главное сейчас, 
подчеркиваю, наша победа. 
Все сделаем для нее.

 ■ Официальная статистика ми-
грации противоречит реальности.

Первые поселения сябров появились 
здесь еще при Екатерине II. С тех пор 
до новейшего времени было три волны 
переселения - после Крымской войны 
в середине ХIХ века, после Первой ми-
ровой и революции. И - после Великой 
Отечественной.

- Четвертая волна случилась после 
воссоединения с Россией в 2014 году, - 
рассказывает Роман Чегринец. - Из 
Беларуси переехало больше девяти 
с половиной тысяч человек. У нас до-
пускается двойное гражданство - по-
лучали российские паспорта, не отка-
зываясь от белорусских. В основном 

едут люди, скажем так, с финансами, 
не самые бедные, покупают недвижи-
мость, хотя жилье у нас недешевое.

- И сколько сейчас белорусов там?
- С цифрами ситуация любопытная. 

На момент воссоединения было 35 ты-
сяч. Это данные последней украинской 
переписи. По российской от 2014 года 
получилось 22 тысячи. А последняя 
дала и вовсе девять. Мы не согласны. 
Ну не может быть такого, если за эти 
годы к нам переехало еще десять с по-
ловиной тысяч. Думаю, записывали, не 
особо спрашивая.

- Ваши данные?
- Где-то порядка 35 - 40 тысяч.

- Цифра приличная, не случайно 
вы предложили открыть на полу-
острове Консульство РБ?

- В том-то и дело. Плюс еще турпоток. 
До начала СВО на отдых приезжало 
до 150 тысяч белорусов в год. А бли-
жайшее консульство только в Ростове-
на-Дону. Летом у меня телефон раз-
рывается от звонков: кто-то паспорт 
потерял, кто-то сломал руку или ногу, 
еще что-то случилось. Помогаем чем 
можем, но мы не ФМС и не консуль-
ство, опять же, чтобы решить вопрос, 
например, с утерянным паспортом. 
Дальше - перспектива развития эко-
номической деятельности. Тема также 

для консульства. Здесь очень много 
направлений. Крым - своеобразный 
хаб на новые территории, где большие 
диаспоры, и с ними тоже надо работать.

- Когда консульство может поя-
виться?

- Это, опять же, к вопросу - когда из 
Беларуси полетят самолеты и пойдут 
поезда? Наверное, когда СВО закон-
чится. Или линия соприкосновения ото-
двинется на достаточно безопасное 
расстояние. Уверен, наше руководство 
только поддержит. Политических пре-
пон здесь не вижу. Белорусская сторо-
на также пойдет навстречу, но должны 
сложиться определенные обстоятель-
ства. Как только наступит наша победа, 
все решится быстро.

ЩЕДРОСТЬ НАРОДНОЙ ДУШИ
НА ДОСУГЕ

НАКАТИЛА ЧЕТВЕРТАЯ ВОЛНА ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ
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Роман Чегринец (слева) передает очередную партию гуманитарки батюшкам Крымской 
епархии, которую те отвезут на передовую.

День Независимости РБ  
с размахом отмечали  
в легендарном замке.
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УРОКИ МУЖЕСТВА

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Жизнь берет свое даже 
под кромешными обстре-
лами.

Донецкая национально-
культурная автономия бело-
русов «Неман» существует 
с 2000 года. Последние не-
сколько лет люди работают 
в экстремальных условиях.

ПРЯМОЕ 
ПОПАДАНИЕ
Несколько человек уже по-

гибли - кто на передовой в бо-
ях, кто под обстрелами в го-
роде. Однажды украинский 
снаряд разрушил здание, где 
находился офис «Немана».

- Все имущество  - кни-
ги, оргтехнику, националь-
ные костюмы наших арти-
стов - уничтожил пожар. От 
помещения остались одни 
головешки, - рассказывает ру-
ководитель общества София 
Пасынкова. - Несколько лет 
собирались у меня дома. Сей-
час уже нашлось помещение, 
небольшая правда комната, 
но по крайней мере хоть есть 
где встретиться. Репетиции 
артистов проводим в одном 
из ДК. Жизнь, несмотря ни на 
что, продолжается. Не так, как 
хотелось бы, но в нынешней 
ситуации иначе нельзя.

- Белорусов вообще сколько 
в Донбассе?

- Последняя перепись была 
в 2001 году. Тогда насчитали 
сорок четыре тысячи. Но сей-
час ополовинили нас. Кто-то 
уехал, опять же. Но, полагаю, 
тысяч двенадцать все-таки 
есть. Точных подсчетов по 
понятным причинам никто 
в ближайшее время прово-
дить не будет. В нашей орга-
низации непосредственно по-
ка человек триста, не больше. 
Хотя раньше было свыше трех 
тысяч в одиннадцати городах. 
Сейчас остались Донецк, Гор-
ловка, Макеевка, Шахтерск, 
Волноваха. Был еще Кировск, 
но теперь они что-то молчат.

- Ситуация у вас, мягко го-
воря, сложная, тем не ме-
нее даже в таких военных 
условиях, насколько я понял, 
не сидите сложа руки. Чем 
живете?

- Делаем, что можем. По-
куда идут военные действия 
и Донецк очень сильно об-
стреливается, нельзя прово-
дить массовые мероприятия, 
как раньше. Закон такой даже 
издан. Не работают ни филар-
мония, ни театры. Поэтому 
если что-то и удается органи-
зовать, то очень небольшим 
количеством людей и где-то 
в спальных районах, куда ре-
же долетает. Или проводим 
мероприятия онлайн. Также 
делаем видеосъемку и раз-
мещаем в соцсетях. Напри-
мер, к Дню Независимости 
Беларуси в одной из детских 

библиотек организовали вы-
ставку книг и народных поде-
лок наших участников «Зямля 
пад белымі крыламі». Видео 
опубликовали в интернете. 
Библиотека - в центре города, 
и там собирать людей ни в ко-
ем случае нельзя. Донецк все 
равно просматривается как 
на ладони. И туда, где будет 
большое скопление народа, 
обязательно что-то прилетит.

АЛЬТЕРНАТИВА 
НЕВОЗМОЖНА
- Успели уже привыкнуть 

к тому, что вы в России?
- Нам и привыкать не надо. 

Всегда это знали. Еще до 2014 
года. Только не могли до-
ждаться, когда вы это пойме-
те и примете нас в большую 
общую семью. Донецк - это 
русский город. Тут невозмож-
на никакая альтернатива. Все 
жители между собой, незави-
симо от национальности, раз-
говаривают на русском язы-

ке. Естественно, в семье или 
со своими земляками многие 
могут общаться на языке ма-
лой родины, например, как 
и мы, белорусы, когда соби-
раемся у себя в «Немане». Но 
при этом все мы считаем себя 
частью Русского мира. Вы бы 
видели, как в 2014 году народ 

поднялся, как все радовались, 
и раз - не получилось. Крым 
присоединили - нас оставили. 
После этого так все мечтали, 
думали, что тоже будем в Рос-
сии. Ну вот, дождались.

- Местные сябры сража-
ются в ополчении?

- Конечно. Мужья, сыно-

вья  - все там. У меня сын 
воюет. Помогаем бойцам, 
чем можем. В совете нашего 
общества есть Алена Ланюк. 
Ну просто молодец! Создала 
сначала волонтерскую груп-
пу, которая выросла в целую 
организацию «Союз волон-
теров Отечества». У Алены 
белорусские корни, родилась 
же в России и потом уже пе-
реехала в Донбасс. Связи там 
остались. Сначала знакомые 
что-то присылали, потом зна-
комые знакомых, и так даль-
ше по цепочке все и пошло. 
Много очень помогает людей 
из России. Присылают все, 
что Алена и ее сотрудники 
заказывают. Продукты, одеж-
ду, коляски для инвалидов, 
медикаменты. Все расходит-
ся по больницам, по детским 
домам. А для ребят на фрон-
те - квадрокоптеры, броне-
жилеты. И волонтеры сами 
отвозят это на передовую.

 ■ Несмотря на потери, ся-
бры не собираются уез-
жать. И даже продол-
жают радовать своими 
концертами.

- В самом начале бе-
седы вы сказали, что 
у  «Немана» в пожаре 
погибло все имущество. 
Теперь-то как?

- Теперь все новое - и орг-
техника, и национальные костю-
мы. У нас ведь целых три творче-
ских коллектива - детский, молодежный, 
взрослый. И у каждого свой инвентарь. 
Есть баян, кинокамера, микрофоны. 
Огромное спасибо «Белорусам России», 
прежде всего, конечно, Сергею Канды-
бовичу. Он помог оформить документы 
на президентский грант. Отсюда все на-
ше богатство. А книги привезли какие! 
Самая большая библиотека среди всех 
организаций на Донетчине. И стараемся 
в новых костюмчиках хоть где-то в тех 

районах, куда мало долета-
ет, что-то провести. Пото-
му что хочется и артистам 
нашим выступить, и нам 
себя показать хоть чуть-
чуть. Участвуют в основ-
ном детки и их родители. 

Люди, конечно, приходят, 
которые рядом живут. Мно-

го нельзя. Так - по чуть-чуть. 
Для безопасности.

- Вообще, каково это - жить под 
постоянными обстрелами?

- Ко всему привыкаешь. Уже вот идешь 
по улице и по разрыву понимаешь, рядом 
упал снаряд или нет. А когда пролетает 
над головой, падаешь сразу на землю 
и закрываешь голову руками. Просто жи-
вешь в этом, а куда деваться? Как я могу 
отсюда куда-то уехать, когда у меня сын 
на линии соприкосновения, который хоть 
иногда приходит в увольнение? Когда 
рядом белорусские бабушки, которым 

тоже надо помогать. Другой раз хотя бы 
позвонишь им - и то радость, потому что 
у многих рядом уже нет никого.

- Много белорусов погибло?
- Точную цифру вам никто не назовет. 

Из моих знакомых - семь человек. Инва-
лидов много - кто без ноги, кто без руки. 
Езжу к ним домой. Навещаю. На празд-
ники вместе с волонтерами собираем 
им подарки. И знаете, какая для них это 
радость! Из России на День Победы тоже 
привозят подарки. Вручаем ветеранам, не 
только белорусам. Стараемся, работаем 
как можем. Хочется людей хоть немного 
держать в тонусе. Жить, а не сидеть, по-
весив голову. И мы знаем, что все будет 
хорошо. Верим в это. Хочется верить, - 
у собеседницы впервые за весь разговор 
дрогнул голос. - Донбасс настроен идти до 
конца. Это даже не обсуждается. Только 
Победа! Каждый житель лишь об этом 
мечтает - от мала до велика. Чтобы бы-
стрее все это закончилось и наступил мир.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО ЧАЯНИЯ
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БЕЛЫЯ КРЫЛЫ НАД ДОНБАССОМ

Выставка в детской библиотеке стала настоящим праздником, на который 
участники надели новенькие национальные костюмы.

Офис землячества - теплый уголок малой родины.  
Она в сердце каждого сябра, где бы он ни жил.



СПЕЦВЫПУСК 
«СООТЕЧЕСТВЕННИКИ»

17 октября / 2023 / № 46 (7)
9ВЕРНОСТЬ ТРАДИЦИЯМ

Бе
лТ
А

Бе
лТ
А

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чем сегодня живет бело-
русский городок, который 
основали старообрядцы, 
бежавшие из Москвы в XVII 
веке?

РАРИТЕТЫ 
ПОД ПОДУШКОЙ
Сходство Ветки с Первопре-

стольной чувствуется сразу. 
В центре - Красная площадь 
с Лениным (правда, бронзо-
вым). Вместо исторического 
музея - дом купца Грошико-
ва с дивной красоты резны-
ми воротами. В просторных 
покоях нынче располагают-
ся скарбы Ветковского музея 
старообрядчества и белорус-
ских традиций имени Федора 
Шклярова.

Всего в собрании около трех 
сотен старопечатных книг. 
Откуда раритеты?

- От местных жителей, - без 
шуток говорят сотрудники му-
зея.

Богатейшие коллекции 
икон, книг, предметов бы-
та перекочевали в фонды из 
обычных домов, а не из архи-
вов или хранилищ. До этого 
их веками передавали из по-
коления в поколение. Даже 
в прошлом столетии нынеш-
ние экспонаты использовали 
по прямому назначению. На 
одном из рукописных Еванге-

лий начала XVI века исследо-
ватели обнаружили пометки 
на полях современными чер-
нилами. Оказалось, их сделал 
хозяин книги, которому было 
тяжело читать тексты на цер-
ковнославянском языке пяти-
сотлетней давности.

УКАЗАНИЕ ПЕРСТА
Доподлинно известно, что 

в 1680-х годах москвичи и жи-
тели других городов Русского 
царства, не принявшие цер-
ковную реформу патриарха 
Никона, пришли на террито-

рию нынешней Гомельской 
области. Почему выбрали это 
место?

Есть предание о  том, как 
старообрядцы привязали 
к ветке икону и пустили по ре-
ке: «К коему берегу прибьется 
волнами сия ветвь, там и быть 
нашему поселению, ибо это 
будет указанием Божь его 
перста». Хотите верьте, хо-
тите нет. Но с исторически-
ми фактами не поспоришь: 
уже в 1695-м тут выстроили 
первый храм, где служили по 
старому уставу. Сохранились 
и конкретные имена - у исто-
ков ветковской церкви стояли 
московский «поп Козьма из 
церкви Всех Святых, что на 
Кулишках» и тверской «поп 
Стефан из Белево».

А дальше молва про Ветку, 
где приверженцам старой 
веры «жить свободно», по-
неслась по городам и весям. 
Население за считаные го-
ды выросло до сорока тысяч 
человек! На рубеже XVII - 
XVIII веков здесь был круп-
нейший центр старообряд-
чества. Именно то гда иконы 
и книги свозили в Ветку. На-
следие старой веры тут же 
приумножалось и расходи-
лось обратно. В экспозиции 

представлены карты с  «пу-
тями попадания» и «путями 
распространения» духовных 
ценностей.

При этом старообрядцы 
с самого начала отличались 
от остальных (тех, что жили 
на Нижегородчине, под Черни-
говом, на Дону). Зажиточные 
купцы, ремесленники и строи-
тели быстро наладили деловые 
и торговые связи с другими 
городами. Экономику развер-
нули до таких масштабов, что 
в середине XVIII века Киевская 
канцелярия жаловалась в Се-
нат на «подозрительно боль-
шие сделки старообрядцев», 
исчисляемые сотнями тысяч 
рублей.

ОСОБЫЙ ДУХ
Директор музея Петр Цал-

ко говорит: «Если б уклад 
здешней жизни с момента 
основания Ветки вплоть до 
начала ХХ века нужно было 
описать одной фразой, это 
непременно стали бы слова 
местной жительницы: «На 
том свете неведомо, что будет, 
а здесь живешь, красуешься, 
своевольничаешь!»

Сотрудники музея, кажет-
ся, делают все для того, что-
бы сохранить этот особый дух 
и в наше время. Вряд ли най-
дется еще хоть одно такое ме-
сто, куда до сих пор приезжают 
старообрядцы со всего мира, 
чтобы поближе познакомиться 
с собственным прошлым.

- Отчего старообрядческую 
веру зовут живой? Дело не 
в том, что она выжила, несмо-

тря на запреты и гонения. Это 
понятие более широкое и ка-
сается отношений человека 
с Богом. Возьмем, к примеру, 
иконы. Старообрядцы напеча-
танным иконам молиться не 
будут, потому что нет в них 
жизни. Только живой человек 
может сотворить живое, - го-
ворит Петр.

В подтверждение этих слов - 
недавний выставочный про-
ект, на котором можно бы-
ло наблюдать за работой 
художника-реставратора 
Михаила Пугачева. Каждый 
день мастер буквально с нуля 
на доске воссоздавал копию 
образа Никиты-воина XVIII 
века.

ВЕТКА НА СТАРОМ ОБРЯДЕ ДЕРЖИТСЯ

В 2019 году музей получил грант Президента Беларуси на 
реализацию инновационного выставочного проекта «Корни 
и ветви», который посвятили искусству рукописной книги 
Ветковско-Стародубского региона (Гомельская и Брянская 
области).

Благодаря финансовой поддержке государства широкой 
пуб лике впервые представили материалы о Ветке и Староду-
бе, которые хранятся в Древлехранилище Пушкинского Дома 
(Санкт-Петербург) и Научной библиотеке МГУ (Москва).

 ■ Местный музей нахо-
дится в небольшом рай-
центре, но у него есть 
и филиал в Гомеле.

Попадая туда на временные 
выставки, многие туристы 
стремятся глубже погрузить-
ся в таинственный мир старо-
обрядчества. За этим потом 
и едут в Ветку.

Но есть у гомельского фи-
лиала и своя фишка - этно-
вечеринки в осенне-зимний 
период. Тут уже во всей 
полноте раскрывается бело-
русская народная культура. 
Каждую встречу посвящают 
определенному обряду или 
празднику.

- Это не похоже на народ-
ный театр с ряжеными. У нас 
нет зрителей, каждый - участ-
ник, - объясняют сотрудники 
музея. - Задача не столько 
развлечь, сколько дать зна-
ния, чтобы сохранить тради-
цию. Мы сначала объясняем, 
как поступали наши предки 
сто - двести лет тому назад. 
А  уж потом пускаемся в пляс 
или затягиваем песни.

На этно-вечеринках дела-
ют упор не на абстрактную 
белорусскую культуру, а кон-
кретно на гомельскую. Все, 
что удается собрать во время 
научных экспедиций в летний 
сезон, передают аудитории. 
Кстати, и музыкантов стара-
ются приглашать из регио-
нов - только живой звук на-
родных мелодий!

 ■ «Раскольничья слобода» упоминается в «Истории 
Пугачева» Александра Пушкина.

Считалось, что именно тут бунтовщик Емелька, который вы-
давал себя за Петра III, скрывался перед восстанием. Местные 
эту историю не опровергают, но и указать на точное место, 
где искать следы Пугачева, не могут. Поэтому экскурсоводы 
водят туристов по разным «пугачевским тропам».

Кстати, старые улицы города все еще хранят старообряд-
ческие порядки. Тут можно увидеть добротно сложенные,  
с четырехскатными крышами и резными наличниками дома. 
Привлекают внимание и особые деревянные заборы - высокие 
и совершенно глухие. Чужакам со стороны ничего не видать. 
Оттого в историю про Пугачева верится еще больше.

ЭТНО-ВЕЧЕРИНКА

НЕ ТЕАТР  
С РЯЖЕНЫМИ

ЛЕГЕНДА

ПО СЛЕДАМ ЛЖЕИМПЕРАТОРА

ИНИЦИАТИВА
КНИГЕ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Традиции переселенцев тесно 
переплелись с белорусскими.

Богатое наследие до 
сих пор привлекает 

туристов со всего мира.
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ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Российской империи 
десятки тысяч белорусов 
требовали от властей пере-
селить их в Сибирь.

КРЕСТЬЯН БОЛЬШЕ, 
ХЛЕБА МЕНЬШЕ
- В Сибири сгною! - эту фра-

зу каждый из нас наверняка 
слышал в советских фильмах 
о «проклятом царизме». Ниче-
го, мол, страшнее сибирской 
ссылки не было. Да и в СССР 
регион, мягко говоря, не ас-
социировался с комфортом, 
хотя блага современной ци-
вилизации туда в основном 
пришли.

Но мало кто знает, что был 
период в России, когда в этот 
суровый край не просто ехали, 
но даже стремились тысячи 
людей. И среди них  - жите-
ли Беларуси. Сведения о них 
тщательно собирала доцент 
кафедры этнографии и му-
зееведения ОмГУ Марина 
Бережнова.

Казалось бы - где Сибирь, где 
Беларусь? Между ними огром-
ная Русская равнина и Ураль-
ские горы: «Камень», как гово-

рили в старину. Однако веские 
причины были.

Отмена крепостного права 
дала неоднозначный эффект. 
С одной стороны, хозяйства 
Белой Руси стремительно раз-
вивались. С 1858 года за три-
дцать лет количество местных 
землепашцев увеличилось 
больше чем в два раза. Только 
вот наделов на крестьянскую 
душу становилось все меньше. 
Зерно дешевело, скот пасти 
негде. А семьи за счет чего со-
держать?

Кто-то решал для себя по-
даться в сытую столицу  - 
Санкт-Петербург, кто-то  - 
в портовую Ригу, иные шли 
добывать уголек в шахты 
Донбасса. Но были и такие, 
кто категорически не хотел по-
рывать с землей-кормилицей. 
И отправлялись в поисках луч-
шей жизни в Америку и, что 
было тогда примерно одинако-

во по степени авантюризма, - в 
далекую Сибирь. В 1868 году 
Министерство внутренних дел 
выпустило циркуляр «О поряд-
ке переселения крестьян на 
казенные земли». Фактически 
это было официальное разре-
шение переезжать целыми об-
ществами, предварительно со-
гласовав это с правительством.

НЕБЫВАЛЫЕ 
МАСШТАБЫ
Сначала людской ручеек 

был невелик. Например, из 
Могилевской губернии в Си-
бирь уезжали в среднем по де-
вятнадцать человек в год, из 
Витебской - пятьдесят. В Том-
скую губернию в 1870 - 1879 
годах из Беларуси пересели-
лось всего тридцать семей.

Но уже в восьмидесятые си-
бирское направление стало 
для сябров основным. Напри-
мер, в 1882 году в Бельском 

уезде Гродненской губернии 
решились на кардинальные 
перемены полторы тысячи 
человек. Причем некоторые 
наводили справки и проси-
лись в конкретные места. На-
пример, 107 семей Минского 
уезда хлопотали о переселе-
нии в Тобольскую губернию. 
А крестьяне с Могилевщины 
испрашивали разрешения 
переехать в Томскую. Не до-
ждавшись ответа, они, осер-
чав на власти, отказались 
засевать поля. И двинулись 
в путь самовольно. 

В 1885 - 1892 годах в Си-
бирь из Виленской, Витеб-
ской, Гродненской, Минской 
и Могилевской губерний миг-
рировали 2770 человек. По-
следняя особенно отличилась. 
Для властей стало настоящим 
шоком, что в далекие края ре-
шили переехать 27 тысяч се-
мей - седьмая часть населения 
всей губернии! Самовольных 
переселенцев приказали воз-
вращать.

Как признавался губерна-
тор: «Остановить и отпра-
вить их на прежние места 
жительства удалось только 
с  помощью самых строгих 
мер при содействии воинских 
команд».

Тем не менее в 1894 - 1897 
годах таким же образом по-
ступили свыше шестидесяти 
тысяч крестьян Витебской 
губернии.

ТРУДНОСТИ  
НЕ ПУГАЛИ
На рубеже веков белорус-

ские деревни переживали 
кризис. Вот как современник 
писал о ситуации в Полоцком 
уезде Витебской губернии: 
«Острог для крестьянина не 
страшен, там кормят хлебом, 
который он у себя ест только 
по праздникам. Сибирь и по-
давно не страшна, он добро-
вольно согласен туда пере-
селиться, надеясь, что нигде 
хуже того, как у него дома, не 
будет». Местные чиновники 
старались помочь. Строили 
колодцы, прокладывали до-

роги, к приходу переселенцев 
готовили временное жилье. 
Но наладить с ходу комфорт-
ные условия для всех просто 
не было возможности. На пе-
ревалочном пункте в Омске, 
к примеру, в бараки заселя-
ли только баб с маленькими 
детьми. Остальные распола-
гались прямо под открытым 
небом возле костров. Их на-
скоро мыли, подкармливали, 
оказывали медицинскую по-
мощь.

Где-то стартовые условия 
для жизни были поплоше, 
а где-то очень приличные. 
Особенно во время Столы-
пинской реформы в начале 
XX века.

ПОДЪЕМНЫЕ - 
ДЕСЯТЬ КОНЕЙ
Это был грандиозный про-

ект! Согласно архивам, за 
десять лет (1902 - 1912) на 
новые земли от Тюмени до 
Иркутска перевезли около 
трех миллионов человек, 
и добрая половина из них - 
белорусы. Сохранились до-
кументы, согласно которым 
переселенцам из Западного 
Полесья, основавшим дерев-
ню Тургеневка, выдали подъ-
емными по сто рублей. Это 
когда восемь рублей стоила 
корова, а десять - конь.

В Тобольской губернии 
очень популярен был Тарский 
уезд. Именно там жили сибир-
ские татары. Внучка пересе-
ленцев Наталья Сердюкова 
вспоминала семейные преда-
ния: «Муромцево - село боль-
шое, торговое, с ярмаркой. 
И красиво очень: река  - не 
большая, не маленькая, с виду 
тихая, берега песчаные… За 
рекой сосновый бор; строевой 
лес стеной стоит, и в него до-
рога убегает. Вроде бабушка 
говорила, все вздохнули с об-
легчением, в Таре бывалые 
люди пугали, что поселят так - 
наплачешься!»

Судьба переселенцев сло-
жилась по-разному. Но теперь 
без белорусских семей, всех 
этих замечательных Способо-
вых, Ходулевых, Стрикелевых, 
Жихаревых, Гендик суровый 
и прекрасный край просто не-
возможно представить.

ТАРА МИЛА НЕ ТОЛЬКО ТАТАРАМ

 ■ Уроженец Могилевщины на Колыме 
производит натуральные продукты.

Бизнесмена зовут Сергей Комар, 
он живет в поселке Снежный - это 
в 23 километрах от Магадана. 
После армии по комсомольской 
путевке приехал на Всесоюз-
ную ударную стройку - Колым-
скую ГЭС. Строил плотину на  
БелАЗе, затем перебрался в Ма-
гадан на комбинат крупнопа-
нельного домостроения.  
В Снежном работал 
заместителем ди-
ректора по пере-

работке продукции. Когда предприятие 
обанкротилось, подался в фермеры. И весь-
ма преуспел! 

Начинал с нуля, сейчас же в его кре-
стьянском хозяйстве работают 180 

человек. Только на центральной 
усадьбе молочно-товарная фер-
ма на четыреста голов, родильное  
отделение, цеха переработки мо-

лока и мяса. Общее поголовье  -  
2,5 тысячи крупного рогатого ско-

та. Плюс 150 лошадей и восемьсот 
свиней. А еще в регионе больше  

восьмидесяти процентов молочки 
делают именно в хозяйстве Ко-

мара. Будете у него на Колыме,  
как говорил герой известного 
фильма, обязательно попро-
буйте.

 ■ Пленные «литвины» предпочитали не возвращаться под 
власть Польши.

Россия постоянно воевала с Речью Посполитой, которая кон-
тролировала земли современной Беларуси. Многие уроженцы тех 
мест, которых называли «литвинами», попадали в полон. Например, 
известна биография некоего шляхтича из Полоцкого воеводства 
Ивана Козловского. Сражался против московского войска, был за-
хвачен. Присоединился к русской армии. Его перевели в Москву, 
потом послали служить в Казань. Когда с Речью Посполитой до-
говорились о передаче пленных, Козловский наотрез отказался 
возвращаться. Подал прошение о переводе в Сибирь. И ведь не 
прогадал - осел в Томске, где получил чин сына боярского. То есть 
стал частью привилегированного военного сословия.

Его сын, Василий Козловский, также пошел служить. Имел боль-
шой двор и богатое хозяйство. Потомки Козловских до сих пор 
живут по всей Томской области.

КОМАР ПОКОРИЛ МАГАДАН УМЕЛЕЦ
ЧТО ВОЛЯ, ЧТО НЕВОЛЯ

ТВЕРДОЕ РЕШЕНИЕ
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
Белорусы осваивали Сибирь в разные века. Например, к 

появлению первого русского заполярного города Мангазеи 
в начале XVII века имеют прямое отношение Юрий Долгушин 
и Василий Мосальский. А ученый XX века Николай Цитович 
решил проблему строительства в условиях вечной мерзлоты.

mcx.gov.ru

Самородок-фермер начал свой бизнес, когда у него  
в хозяйстве было всего две буренки.

Сябры стремились  
в суровый край вопреки 

всему.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чем сегодня живет бело-
русский городок, который 
основали старообрядцы, 
бежавшие из Москвы в XVII 
веке?

РАРИТЕТЫ 
ПОД ПОДУШКОЙ
Сходство Ветки с Первопре-

стольной чувствуется сразу. 
В центре - Красная площадь 
с Лениным (правда, бронзо-
вым). Вместо исторического 
музея - дом купца Грошико-
ва с дивной красоты резны-
ми воротами. В просторных 
покоях нынче располагают-
ся скарбы Ветковского музея 
старообрядчества и белорус-
ских традиций имени Федора 
Шклярова.

Всего в собрании около трех 
сотен старопечатных книг. 
Откуда раритеты?

- От местных жителей, - без 
шуток говорят сотрудники му-
зея.

Богатейшие коллекции 
икон, книг, предметов бы-
та перекочевали в фонды из 
обычных домов, а не из архи-
вов или хранилищ. До этого 
их веками передавали из по-
коления в поколение. Даже 
в прошлом столетии нынеш-
ние экспонаты использовали 
по прямому назначению. На 
одном из рукописных Еванге-

лий начала XVI века исследо-
ватели обнаружили пометки 
на полях современными чер-
нилами. Оказалось, их сделал 
хозяин книги, которому было 
тяжело читать тексты на цер-
ковнославянском языке пяти-
сотлетней давности.

УКАЗАНИЕ ПЕРСТА
Доподлинно известно, что 

в 1680-х годах москвичи и жи-
тели других городов Русского 
царства, не принявшие цер-
ковную реформу патриарха 
Никона, пришли на террито-

рию нынешней Гомельской 
области. Почему выбрали это 
место?

Есть предание о  том, как 
старообрядцы привязали 
к ветке икону и пустили по ре-
ке: «К коему берегу прибьется 
волнами сия ветвь, там и быть 
нашему поселению, ибо это 
будет указанием Божь его 
перста». Хотите верьте, хо-
тите нет. Но с исторически-
ми фактами не поспоришь: 
уже в 1695-м тут выстроили 
первый храм, где служили по 
старому уставу. Сохранились 
и конкретные имена - у исто-
ков ветковской церкви стояли 
московский «поп Козьма из 
церкви Всех Святых, что на 
Кулишках» и тверской «поп 
Стефан из Белево».

А дальше молва про Ветку, 
где приверженцам старой 
веры «жить свободно», по-
неслась по городам и весям. 
Население за считаные го-
ды выросло до сорока тысяч 
человек! На рубеже XVII - 
XVIII веков здесь был круп-
нейший центр старообряд-
чества. Именно то гда иконы 
и книги свозили в Ветку. На-
следие старой веры тут же 
приумножалось и расходи-
лось обратно. В экспозиции 

представлены карты с  «пу-
тями попадания» и «путями 
распространения» духовных 
ценностей.

При этом старообрядцы 
с самого начала отличались 
от остальных (тех, что жили 
на Нижегородчине, под Черни-
говом, на Дону). Зажиточные 
купцы, ремесленники и строи-
тели быстро наладили деловые 
и торговые связи с другими 
городами. Экономику развер-
нули до таких масштабов, что 
в середине XVIII века Киевская 
канцелярия жаловалась в Се-
нат на «подозрительно боль-
шие сделки старообрядцев», 
исчисляемые сотнями тысяч 
рублей.

ОСОБЫЙ ДУХ
Директор музея Петр Цал-

ко говорит: «Если б уклад 
здешней жизни с момента 
основания Ветки вплоть до 
начала ХХ века нужно было 
описать одной фразой, это 
непременно стали бы слова 
местной жительницы: «На 
том свете неведомо, что будет, 
а здесь живешь, красуешься, 
своевольничаешь!»

Сотрудники музея, кажет-
ся, делают все для того, что-
бы сохранить этот особый дух 
и в наше время. Вряд ли най-
дется еще хоть одно такое ме-
сто, куда до сих пор приезжают 
старообрядцы со всего мира, 
чтобы поближе познакомиться 
с собственным прошлым.

- Отчего старообрядческую 
веру зовут живой? Дело не 
в том, что она выжила, несмо-

тря на запреты и гонения. Это 
понятие более широкое и ка-
сается отношений человека 
с Богом. Возьмем, к примеру, 
иконы. Старообрядцы напеча-
танным иконам молиться не 
будут, потому что нет в них 
жизни. Только живой человек 
может сотворить живое, - го-
ворит Петр.

В подтверждение этих слов - 
недавний выставочный про-
ект, на котором можно бы-
ло наблюдать за работой 
художника-реставратора 
Михаила Пугачева. Каждый 
день мастер буквально с нуля 
на доске воссоздавал копию 
образа Никиты-воина XVIII 
века.

ВЕТКА НА СТАРОМ ОБРЯДЕ ДЕРЖИТСЯ

В 2019 году музей получил грант Президента Беларуси на 
реализацию инновационного выставочного проекта «Корни 
и ветви», который посвятили искусству рукописной книги 
Ветковско-Стародубского региона (Гомельская и Брянская 
области).

Благодаря финансовой поддержке государства широкой 
пуб лике впервые представили материалы о Ветке и Староду-
бе, которые хранятся в Древлехранилище Пушкинского Дома 
(Санкт-Петербург) и Научной библиотеке МГУ (Москва).

 ■ Местный музей нахо-
дится в небольшом рай-
центре, но у него есть 
и филиал в Гомеле.

Попадая туда на временные 
выставки, многие туристы 
стремятся глубже погрузить-
ся в таинственный мир старо-
обрядчества. За этим потом 
и едут в Ветку.

Но есть у гомельского фи-
лиала и своя фишка - этно-
вечеринки в осенне-зимний 
период. Тут уже во всей 
полноте раскрывается бело-
русская народная культура. 
Каждую встречу посвящают 
определенному обряду или 
празднику.

- Это не похоже на народ-
ный театр с ряжеными. У нас 
нет зрителей, каждый - участ-
ник, - объясняют сотрудники 
музея. - Задача не столько 
развлечь, сколько дать зна-
ния, чтобы сохранить тради-
цию. Мы сначала объясняем, 
как поступали наши предки 
сто - двести лет тому назад. 
А  уж потом пускаемся в пляс 
или затягиваем песни.

На этно-вечеринках дела-
ют упор не на абстрактную 
белорусскую культуру, а кон-
кретно на гомельскую. Все, 
что удается собрать во время 
научных экспедиций в летний 
сезон, передают аудитории. 
Кстати, и музыкантов стара-
ются приглашать из регио-
нов - только живой звук на-
родных мелодий!

 ■ «Раскольничья слобода» упоминается в «Истории 
Пугачева» Александра Пушкина.

Считалось, что именно тут бунтовщик Емелька, который вы-
давал себя за Петра III, скрывался перед восстанием. Местные 
эту историю не опровергают, но и указать на точное место, 
где искать следы Пугачева, не могут. Поэтому экскурсоводы 
водят туристов по разным «пугачевским тропам».

Кстати, старые улицы города все еще хранят старообряд-
ческие порядки. Тут можно увидеть добротно сложенные,  
с четырехскатными крышами и резными наличниками дома. 
Привлекают внимание и особые деревянные заборы - высокие 
и совершенно глухие. Чужакам со стороны ничего не видать. 
Оттого в историю про Пугачева верится еще больше.

ЭТНО-ВЕЧЕРИНКА

НЕ ТЕАТР  
С РЯЖЕНЫМИ

ЛЕГЕНДА

ПО СЛЕДАМ ЛЖЕИМПЕРАТОРА

ИНИЦИАТИВА
КНИГЕ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Традиции переселенцев тесно 
переплелись с белорусскими.

Богатое наследие до 
сих пор привлекает 

туристов со всего мира.
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ПУТЕВОДНАЯ ЗВЕЗДА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Российской империи 
десятки тысяч белорусов 
требовали от властей пере-
селить их в Сибирь.

КРЕСТЬЯН БОЛЬШЕ, 
ХЛЕБА МЕНЬШЕ
- В Сибири сгною! - эту фра-

зу каждый из нас наверняка 
слышал в советских фильмах 
о «проклятом царизме». Ниче-
го, мол, страшнее сибирской 
ссылки не было. Да и в СССР 
регион, мягко говоря, не ас-
социировался с комфортом, 
хотя блага современной ци-
вилизации туда в основном 
пришли.

Но мало кто знает, что был 
период в России, когда в этот 
суровый край не просто ехали, 
но даже стремились тысячи 
людей. И среди них  - жите-
ли Беларуси. Сведения о них 
тщательно собирала доцент 
кафедры этнографии и му-
зееведения ОмГУ Марина 
Бережнова.

Казалось бы - где Сибирь, где 
Беларусь? Между ними огром-
ная Русская равнина и Ураль-
ские горы: «Камень», как гово-

рили в старину. Однако веские 
причины были.

Отмена крепостного права 
дала неоднозначный эффект. 
С одной стороны, хозяйства 
Белой Руси стремительно раз-
вивались. С 1858 года за три-
дцать лет количество местных 
землепашцев увеличилось 
больше чем в два раза. Только 
вот наделов на крестьянскую 
душу становилось все меньше. 
Зерно дешевело, скот пасти 
негде. А семьи за счет чего со-
держать?

Кто-то решал для себя по-
даться в сытую столицу  - 
Санкт-Петербург, кто-то  - 
в портовую Ригу, иные шли 
добывать уголек в шахты 
Донбасса. Но были и такие, 
кто категорически не хотел по-
рывать с землей-кормилицей. 
И отправлялись в поисках луч-
шей жизни в Америку и, что 
было тогда примерно одинако-

во по степени авантюризма, - в 
далекую Сибирь. В 1868 году 
Министерство внутренних дел 
выпустило циркуляр «О поряд-
ке переселения крестьян на 
казенные земли». Фактически 
это было официальное разре-
шение переезжать целыми об-
ществами, предварительно со-
гласовав это с правительством.

НЕБЫВАЛЫЕ 
МАСШТАБЫ
Сначала людской ручеек 

был невелик. Например, из 
Могилевской губернии в Си-
бирь уезжали в среднем по де-
вятнадцать человек в год, из 
Витебской - пятьдесят. В Том-
скую губернию в 1870 - 1879 
годах из Беларуси пересели-
лось всего тридцать семей.

Но уже в восьмидесятые си-
бирское направление стало 
для сябров основным. Напри-
мер, в 1882 году в Бельском 

уезде Гродненской губернии 
решились на кардинальные 
перемены полторы тысячи 
человек. Причем некоторые 
наводили справки и проси-
лись в конкретные места. На-
пример, 107 семей Минского 
уезда хлопотали о переселе-
нии в Тобольскую губернию. 
А крестьяне с Могилевщины 
испрашивали разрешения 
переехать в Томскую. Не до-
ждавшись ответа, они, осер-
чав на власти, отказались 
засевать поля. И двинулись 
в путь самовольно. 

В 1885 - 1892 годах в Си-
бирь из Виленской, Витеб-
ской, Гродненской, Минской 
и Могилевской губерний миг-
рировали 2770 человек. По-
следняя особенно отличилась. 
Для властей стало настоящим 
шоком, что в далекие края ре-
шили переехать 27 тысяч се-
мей - седьмая часть населения 
всей губернии! Самовольных 
переселенцев приказали воз-
вращать.

Как признавался губерна-
тор: «Остановить и отпра-
вить их на прежние места 
жительства удалось только 
с  помощью самых строгих 
мер при содействии воинских 
команд».

Тем не менее в 1894 - 1897 
годах таким же образом по-
ступили свыше шестидесяти 
тысяч крестьян Витебской 
губернии.

ТРУДНОСТИ  
НЕ ПУГАЛИ
На рубеже веков белорус-

ские деревни переживали 
кризис. Вот как современник 
писал о ситуации в Полоцком 
уезде Витебской губернии: 
«Острог для крестьянина не 
страшен, там кормят хлебом, 
который он у себя ест только 
по праздникам. Сибирь и по-
давно не страшна, он добро-
вольно согласен туда пере-
селиться, надеясь, что нигде 
хуже того, как у него дома, не 
будет». Местные чиновники 
старались помочь. Строили 
колодцы, прокладывали до-

роги, к приходу переселенцев 
готовили временное жилье. 
Но наладить с ходу комфорт-
ные условия для всех просто 
не было возможности. На пе-
ревалочном пункте в Омске, 
к примеру, в бараки заселя-
ли только баб с маленькими 
детьми. Остальные распола-
гались прямо под открытым 
небом возле костров. Их на-
скоро мыли, подкармливали, 
оказывали медицинскую по-
мощь.

Где-то стартовые условия 
для жизни были поплоше, 
а где-то очень приличные. 
Особенно во время Столы-
пинской реформы в начале 
XX века.

ПОДЪЕМНЫЕ - 
ДЕСЯТЬ КОНЕЙ
Это был грандиозный про-

ект! Согласно архивам, за 
десять лет (1902 - 1912) на 
новые земли от Тюмени до 
Иркутска перевезли около 
трех миллионов человек, 
и добрая половина из них - 
белорусы. Сохранились до-
кументы, согласно которым 
переселенцам из Западного 
Полесья, основавшим дерев-
ню Тургеневка, выдали подъ-
емными по сто рублей. Это 
когда восемь рублей стоила 
корова, а десять - конь.

В Тобольской губернии 
очень популярен был Тарский 
уезд. Именно там жили сибир-
ские татары. Внучка пересе-
ленцев Наталья Сердюкова 
вспоминала семейные преда-
ния: «Муромцево - село боль-
шое, торговое, с ярмаркой. 
И красиво очень: река  - не 
большая, не маленькая, с виду 
тихая, берега песчаные… За 
рекой сосновый бор; строевой 
лес стеной стоит, и в него до-
рога убегает. Вроде бабушка 
говорила, все вздохнули с об-
легчением, в Таре бывалые 
люди пугали, что поселят так - 
наплачешься!»

Судьба переселенцев сло-
жилась по-разному. Но теперь 
без белорусских семей, всех 
этих замечательных Способо-
вых, Ходулевых, Стрикелевых, 
Жихаревых, Гендик суровый 
и прекрасный край просто не-
возможно представить.

ТАРА МИЛА НЕ ТОЛЬКО ТАТАРАМ

 ■ Уроженец Могилевщины на Колыме 
производит натуральные продукты.

Бизнесмена зовут Сергей Комар, 
он живет в поселке Снежный - это 
в 23 километрах от Магадана. 
После армии по комсомольской 
путевке приехал на Всесоюз-
ную ударную стройку - Колым-
скую ГЭС. Строил плотину на  
БелАЗе, затем перебрался в Ма-
гадан на комбинат крупнопа-
нельного домостроения.  
В Снежном работал 
заместителем ди-
ректора по пере-

работке продукции. Когда предприятие 
обанкротилось, подался в фермеры. И весь-
ма преуспел! 

Начинал с нуля, сейчас же в его кре-
стьянском хозяйстве работают 180 

человек. Только на центральной 
усадьбе молочно-товарная фер-
ма на четыреста голов, родильное  
отделение, цеха переработки мо-

лока и мяса. Общее поголовье  -  
2,5 тысячи крупного рогатого ско-

та. Плюс 150 лошадей и восемьсот 
свиней. А еще в регионе больше  

восьмидесяти процентов молочки 
делают именно в хозяйстве Ко-

мара. Будете у него на Колыме,  
как говорил герой известного 
фильма, обязательно попро-
буйте.

 ■ Пленные «литвины» предпочитали не возвращаться под 
власть Польши.

Россия постоянно воевала с Речью Посполитой, которая кон-
тролировала земли современной Беларуси. Многие уроженцы тех 
мест, которых называли «литвинами», попадали в полон. Например, 
известна биография некоего шляхтича из Полоцкого воеводства 
Ивана Козловского. Сражался против московского войска, был за-
хвачен. Присоединился к русской армии. Его перевели в Москву, 
потом послали служить в Казань. Когда с Речью Посполитой до-
говорились о передаче пленных, Козловский наотрез отказался 
возвращаться. Подал прошение о переводе в Сибирь. И ведь не 
прогадал - осел в Томске, где получил чин сына боярского. То есть 
стал частью привилегированного военного сословия.

Его сын, Василий Козловский, также пошел служить. Имел боль-
шой двор и богатое хозяйство. Потомки Козловских до сих пор 
живут по всей Томской области.

КОМАР ПОКОРИЛ МАГАДАН УМЕЛЕЦ
ЧТО ВОЛЯ, ЧТО НЕВОЛЯ

ТВЕРДОЕ РЕШЕНИЕ
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ЭТО ИНТЕРЕСНО
Белорусы осваивали Сибирь в разные века. Например, к 

появлению первого русского заполярного города Мангазеи 
в начале XVII века имеют прямое отношение Юрий Долгушин 
и Василий Мосальский. А ученый XX века Николай Цитович 
решил проблему строительства в условиях вечной мерзлоты.

mcx.gov.ru

Самородок-фермер начал свой бизнес, когда у него  
в хозяйстве было всего две буренки.

Сябры стремились  
в суровый край вопреки 

всему.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Культурно-деловой центр 
в сердце белорусской столи-
цы укрепляет мосты дружбы 
между нашими странами. 

БЛИЗНЕЦ МЭРИИ 
Тех, кто хочет найти но-

вых бизнес-партнеров, еще 
больше погрузиться в рус-
скую культуру, поучаствовать 
в мастер-классах, с каждым 
годом все больше. И сегодня 
без россиян трудно предста-
вить общественную жизнь Бе-
ларуси. Подтверждение тому - 
работа Представительства 
Московского центра между-
народного сотрудничества 
в РБ. В народе его называют 
просто - Дом Москвы. Мин-
чане уже давно и сам район 
прозвали «русским кварта-
лом». Неподалеку находится 
посольство страны-соседки 
и кинотеатр «Москва».

- Ого, как похоже на нашу 

мэрию на Тверской! - не скры-
вают удивления гости из рос-
сийской столицы, когда видят 
шикарный особняк в центре.

Его спроектировал пер-
вый заместитель главного 
архитектора Москвы Юрий 
Григорьев - почетный граж-

данин белорусской столицы, 
в  прошлом главный архитек-
тор Минска. Оба города были 
для него родные. Он мастер-
ски органично вписал здание 
в стиле русской усадьбы XIX 
века в исторический центр 
белорусской столицы, рядом 

с  Троицким предместьем.  
Малиновый фасад украсил 
мос ковским гербом с изо-
бражением Георгия Победо-
носца.

Экстерьеру не уступает 
и внутренне убранство: ба-
рельефы и расписные стены, 
замысловатые люстры, витие-
ватые лестницы и колонны.

ПРИМАНИЛИ ТЕПЛО
В Доме Москвы проходят 

бизнес-форумы, деловые 
и творческие встречи, патрио-
тические акции. Весной здесь 
приманивали тепло группы 
Image Trombone Quartet, Jazz 
party и «Минск-Авеню» - по-
лучился не просто дежурный 
концерт, а живое общение 
с публикой, была особая ат-
мосфера джазовой импрови-
зации.

Для молодежи тоже мно-

го всего интересного. Ведь 
нужно помочь ребятам разо-
браться в политической жиз-
ни наших стран - с учетом 
неадекватного поведения за-
падных соседей и огромного 
количества фейков. Напри-
мер, к восьмидесятилетию 
Курской битвы в культурно-
деловом центре прошла 
встреча «Вехи Великой Оте-
чественной войны. Помним 
и гордимся!». Там говорили 
о героических страницах 
истории наших народов.

А 28 февраля встречу посвя-
тили годовщине начала спец-
операции на Украине. Гостям 
показали документальный 
фильм «Где проходит грани-
ца» об освобождении Донбас-
са и фотовыставку - раскрыли 
тему преступлений киевского 
режима против мирных жи-
телей.

 ■ Памятник Пушкину пришелся 
по душе жителям и гостям города.

Летом 1999 года в Минске на живо-
писном склоне у реки Свислочь поя-
вился памятник Александру Пушкину. 
Классик в бронзе - подарок белорусам 
от российской столицы в честь двухсот-
летия со дня рождения великого поэта.

К тому моменту в Минске уже были 
Пушкинский проспект, станция метро, 

и вот в столице прописался и сам Алек-
сандр Сергеевич. Он сидит на скамейке, 
любуясь на Свислочь, в руке изящное 
перо, рядом - щегольской цилиндр.

Памятник поэту, Дом Москвы, сквер 
с  цветниками, дорожки и скамейки 
создают целостный архитектурный 
ансамбль. Неудивительно, что это ме-
сто у туристов - одно из любимейших, 
а  по вечерам здесь назначают свидания 
влюбленные парочки.

 ■ Не так давно в представитель-
стве говорили о туристическом 
потенциале Крыма.

В середине лета дружить «дома-
ми» договорились Сакский район по-
луострова и Поставский район Ви-
тебщины.

- Сотрудничество будет развиваться 

в разных сферах: культуре, образо-
вании, сельском хозяйстве, промыш-
ленности и, конечно, туризме. Для нас 
очень важно, чтобы белорусы приеха-
ли в гостеприимный Сакский район, 
отдохнули, оздоровились. У нас поль-
зуются популярностью здравницы, 
мини-отели, своими лечебным свой-
ствам знаменита сакская грязь, - рас-
сказал Александр Гуменный, глава 
Сакского района Крыма.

БРОНЗОВОЕ ПЕРО В РУКЕ НАЕДИНЕ С КЛАССИКОМСАКСКАЯ ГРЯЗЬ 
НАЛАДИТ СВЯЗЬ

СОТРУДНИЧЕСТВО

m
kd

c.
by

ГОСТИМ В МОСКВЕ, НЕ ВЫЕЗЖАЯ ИЗ МИНСКА

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Беларусь помимо все-
го прочего - про отличный 
шопинг и вкусно поесть. Но 
и в ее павильоне на ВДНХ 
можно сделать то же са-
мое, никуда не уезжая.

ВЕСЕЛО  
И ЭПАТАЖНО
Для братьев-белорусов в сто-

лице не пожалели места. Взять 
хотя бы Деловой и Культурный 
комплекс и посольство на Ма-
росейке. Расположение ши-
карное, а площади позволяют 
проводить какие угодно инте-
ресные мероприятия - концер-
ты, выставки, круглые столы.

Еще один кусочек Сине-
окой - это, конечно павильон на 
ВДНХ. Прогулявшись по парку 
и прокатившись на «Солнце 
Москвы», в самый раз загля-
нуть туда. Чуть больше года 
назад его обновили - по пору-
чению Президента Беларуси 

он должен стать выставкой 
достижений промышленно-
сти, а также площадкой для 
налаживания торговых связей, 
экспозиций и форумов.

Конечно, основное в нем - 
торговля. Одежда из нату-
ральных тканей, например, 
великолепный по качеству 
и доступный по цене белорус-
ский лен, косметика, продукты, 
школьные товары - есть где 
душе разгуляться. Всего около 
двадцати магазинов от концер-
нов «Беллегпром» и «Белгос-
пищепром». Здесь же - мед 
из Александрии, рядом - фир-
менный шоколад «Президент». 
Представлен и  знаменитый 
мерч от «Первого» - футбол-
ки, худи, кепки и другие то-
вары с крылатыми фразами 
Александра Лукашенко. «Пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются», «Раз-
девайся и работай», «Любимую 
не отдают» - получилось весе-
ло и эпатажно. Вполне в духе 
главы государства. Тут про-
сторные примерочные, есть 
цифровые дисплеи  - можно 
зайти на сайты представлен-
ных брендов и найти то, чего 
не оказалось в наличии.

АРКА  
С ФОТОГРАФИЯМИ
Но шопингом, конечно, все 

не заканчивается. Павильон - 

еще и площадка для раз-
нообразных экспозиций. Из 
уже прошедших -  историко-
документальная выставка «От 
истоков к современности». 
Еще одну посвятили столетию 
со дня образования Нацио-
нальной библиотеки Беларуси.

А этим летом прошла пре-
зентация «Славянского база-
ра» - к 35-летию площадки. 
Здесь установили металличе-
скую конструкцию, как близ-
нец похожую на арку главной 
сцены витебского фестиваля. 
Под ее сводом разместили 32 
фотографии с самыми яркими 
моментами «Базара» разных 
лет.

Другой местный завсе-
гдатай - знаменитый БелАЗ. 
В августе этого года у пави-
льона праздновали 75-летие 
компании. В центре внимания 
был карьерный самосвал «Бе-
лАЗ-7558», знаменитый девя-
ностотонник. Хочешь - заби-
райся на палубу, фоткайся, 
а можно и на память сувениры 
купить с символикой предпри-
ятия. Или отправить открытку 
с изображением самосвала ку-
да душа пожелает - работала 
специальная «Почта БелАЗа».

Не обходят вниманием 
и знаменитых соотечествен-
ников - здесь, например, про-
шла выставка, посвященная 

девяностолетию со дня рожде-
ния белорусского скульптора 
Ивана Миско. Ему была близ-
ка космическая тема. Самые 
известные работы -  бюст Га-
гарина и скульптурная группа 
«Матери героев».

А сейчас там фотоэкспози-
ция «Замки Беларуси: Мир - 
Несвиж. Презентация туристи-
ческого потенциала Беларуси». 
Приходите посмотреть на вели-
колепные дворцовые ансамб-
ли, ставшие центрами при-
тяжения для туристов всего 
земного шара.

ОТ БАЗАРА ДО БЕЛАЗА МИЛОСТИ ПРОСИМ

Здесь можно и попробовать 
блюда национальной бело-
русской кухни.  В кафе «Буль-
бяная» отведайте вкуснейшие 
драники, налистники с начин-
кой, сытные и сладкие блины, 
наваристые супы и свежие са-
латы. Все - из натуральных 
и аутентичных продуктов и по 
традиционным рецептам.

ИЗ ИСТОРИИ
Первый павильон появил-

ся в 1937 году - он был дере-
вянным. Через два года его 
снесли и построили новое 
здание, украсив скульптур-
ной группой «Пограничник 
и колхозница», которая до 
нашего времени не сохра-
нилась. А то, что мы мо-
жем увидеть сего дня, воз-
вели в 1954-м. Тогда крышу 
 увенчала фигура колхоз-
ницы со снопом и венком, 
 олицетворяющая Родину-
мать.

Любопытно, что за пяти-
десятилетнюю аренду Си-
неокая заплатила символи-
ческую сумму - один рубль. 
Но с условием - содержать 
здание в приличном виде 
и вернуть ему  былой облик.  

ИМЕЙ В ВИДУ
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Милая матрешка наряду с русской 
березкой и самоваром - символ страны.

Как только не используют 
знаменитый самосвал.  

На этот раз он превратился  
в аттракцион.

СПЕЦВЫПУСК 
«СООТЕЧЕСТВЕННИКИ»10
17 октября / 2023 / № 46 (7)

ИСТОЧНИК ЖИВОЙ КУЛЬТУРЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Где в Беларуси заглянуть 
в настоящую юрту и поуча-
ствовать в Сабантуе?

ПОЕХАЛА  
ЗА МУЖЕМ
Даже спустя десятки лет 

жизни в Синеокой эти женщи-
ны, общаясь между собой, на-
чинают говорить по-татарски.

- Язык - основа сохранения 
культуры, - уверена предсе-
датель Международного об-
щественного объединения 
«Татаро-башкирское куль-
турное наследие «Чишма» 
Эльвира Левшевич. - Одного 
поколения, живущего вдали 
от исторической родины, до-
статочно, чтобы забыть на-
циональный язык. А без 
родного слова быстро те-
ряются обычаи, тради-
ции, фольклор. Поэтому 
нам так важно говорить 
и думать по-татарски 
и  по-башкирски. Хотя, 
конечно, языком между-
народного общения в «Чиш-
ме» остается русский.

Объединение существует в 
Беларуси уже почти четверть 
века и объединяет около 140 
татар и башкир по всей стра-
не. Большинство из них - те, 
кто переехал в советские го-
ды. Как, например, Эльвира 
Ансафовна:

- Родилась и выросла в Баш-
кортостане, окончила сель-
скохозяйственный институт 
в Уфе, работала в Кушнарен-
ковском техникуме. Никогда 
бы не подумала, что окажусь 
в Беларуси! Но судьба распоря-
дилась иначе: во время уче-
бы в Москве я познакомилась 
с будущим мужем… А дальше 
все закрутилось-завертелось - 
большая часть жизни связана 
с Минском. Именно оказав-
шись в чужой стране, погру-
жаясь в белорусскую культуру, 
возникло естественное жела-
ние поглубже изучить свои на-
циональные традиции, песни, 
кухню. Когда находишься там, 
где родился, на это зачастую 
просто не обращаешь внима-
ния.

Похожая история и у Гуль-
сины Аброськиной, заме-
стителя председателя «Чиш-
мы», - в Минск тоже приехала 
вслед за мужем.

- Кстати, 
с Гульсиной мы 

познакомились 
еще в Башкортоста-

не: она училась в техникуме, 
где я работала комсоргом. Не 
раз пересекались на концер-
тах самодеятельности, - вспо-
минает Эльвира Левшевич. - 
А в 2000 году судьба свела нас 
вновь в поезде. Оказалось, что 
обе живем в Беларуси. В том 
году мы вместе в «Чишму» 
и при шли.

САПОЖКИ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
На Фестивале 

национальных 
культур, кото-
рый проводят 
в Беларуси еще 
с середины де-
вяностых, у татаро-
б а ш к и р с ко г о 
объединения 
всегда са-
мые яркие 
представ-
ления  - 
с песнями, 
танцами, 
б о г а т ы м 
столом.

При объ-
единении не 
один десяток 
лет суще-
ствует ан-

самбль «Лейсен», участницы 
которого поют народные пес-
ни на своих языках. Это для 
Беларуси само по себе в дико-
винку! А какие роскошные 
у них костюмы - расшитые 
золотом камзолы, яркие 
платья с оборками, круп-
ные украшения и необыч-
ные головные уборы из меха 

и бархата.
- Первые комплекты нам 

помогли пошить при под-
держке аппарата Упол-
номоченного по делам 

религий и нацио-
нальностей 

Беларуси. С одеждой мест-
ные мастерицы справи-

лись на отлично. А вот 
сапоги с колоритными на-
циональными узорами - по-

дарок от Раиса (президента. - 
Ред.) Татарстана Рустама 
Минниханова. Среди других 
презентов - большой шатер 
для праздников, новые кон-
цертные костюмы.

Приезжая в Беларусь, глава 
республики не упускал воз-
можности пообщаться с мест-
ными татарами.

- Тесное экономическое со-
трудничество Беларуси и Та-
тарстана породило и крепкие 
культурные связи. Благодаря 
Рустаму Минниханову в Ду-
бровенском районе на Витеб-
щине удалось увековечить па-
мять нашего композитора 
Фарида Яруллина. Всемирно 
известный автор музыки к ба-
лету «Шурале» погиб в  здеш-
них краях во время Великой 
Отечественной войны. Для 
нас очень важно, что появился 
памятник Фариду Яруллину, 
его имя носит местная шко-
ла искусств. Кроме того, при 
поддержке Татарстана в Мин-

ском районе удалось иденти-
фицировать останки выходца 
из Казани Адгама Каримова. 
Долгое время считалось, что 
в могиле покоится неизвест-
ный солдат.

Поддержку «Чишме» оказы-
вает и руководство Башкор-
тостана. Подарки от Радия 
Хабирова  - юрта и нацио-
нальные костюмы.

- А еще - курай и кубыз, - рас-
сказывает Эльвира Левшевич 
и демонстрирует звучание на-
родных инструментов. - Такая 
помощь окрыляет и мотиви-
рует делать еще больше. При 
этом должна признаться, что 
поддержку мы чувствуем на 
всех уровнях - и от Беларуси, 
и от Россотрудничества, и от 
Посольства России.

«ДАЖЕ ДУМАЕМ НА СВОЕМ ЯЗЫКЕ»

Сегодня в республике живет больше восьми тысяч татар 
и  около шестисот башкир, действует семь мечетей.

В этом году в Доме Москвы прошла масштабная научно-
исследовательская конференция «Татары Беларуси: история 
и современность».

 ■ Происхождение дает о себе знать, не-
смотря на годы жизни в Синеокой.

У всех участников «Чишмы» разные профес-
сии, характеры, темпераменты. Но объединяет 
их одно - любовь к родной культуре, которую 
они не только сами сохраняют, но и передают 
потомкам.

- Когда дети были маленькие, я каждое лето 
ездила к родителям в деревню. Не хотелось те-
рять связь с корнями - дети освоили татарский 
язык, впитали культурные особенности, - делит-
ся Эльвира Левшевич. - В итоге мои дочери по-

лучили высшее образование в России и решили 
остаться в Башкортостане. Хотя и в Синеокой 
у них полно друзей, они выучили белорусский 
язык. И это не единичный случай для нашего 
объединения - нередко дети возвращаются на 
историческую родину родителей.

Впрочем, если возможности для путеше-
ствий нет - не беда. Участница «Чишмы» Ма-
дина Касимова по профессии стоматолог, но 
с удовольствием учит татарскому языку детей 
и внуков своих соотечественников. Так гото-
вят достойную смену нынешнему поколению 
татаро-башкир Беларуси.

 ■ И таким маститым ку-
линарам, как сябры, труд-
но освоить национальные 
блюда из этих российских 
регионов.

- Вы были на наших Сабан-
туях? Не подумайте ничего 
плохого,  - с улыбкой преду-
преждает Эльвира Левшевич 
и поясняет:  - Это народный 
праздник плуга, который от-
мечают после весенних поле-
вых работ в Башкортостане 
и Татарстане. Мы в Минске 
тоже каждый год устраива-
ем большое гулянье с кон-
цертом, выставками и тради-
ционной борьбой на поясах. 
Баранов победителям не вру-
чаем, но необычные угоще-
ния гарантируем.

Зур бэлиш, вак бэлиш, эч-
почмак, кыстыбый, чак-чак, 
домашняя лапша - это только 
часть того, что можно попро-
бовать у «Чишмы» на празд-
никах. Белорусы с большим 
интересом поглядывают  
в сторону татарских и баш-
кирских лакомств и нередко 
просят рецепт.

- Главное в нашей нацио-
нальной кухне - тесто. 
С первого раза заме-

сить необходимую 
консистенцию 

не получится, 
опыт форми-
руется годами. 
Не раз прихо-

дилось пробо-
вать местные 
вариации на-

ших традицион-
ных блюд… Ну что сказать? 
На кухне не место пароди-

ям. Мы готовы дать мастер-
класс!

- А настоящий башкирский 
мед можно найти в Белару-
си?

- Крайне редко! Особенно 
бортевой. Хотите попробо-
вать  - поезжайте к нам на 
Родину,  - дает совет собе-
седница.

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ

КУХНЯ НЕ ТЕРПИТ 
ПАРОДИЙ

СПРАВКА «СВ»

ПРИПАЛИ К КОРНЯМ ПОТОМКИ
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КСТАТИ
« Ч и ш м а » 

в переводе с та-
тарского означа-
ет «родник, ключ, 

источник».

Репетиции «Лейсен» проходят на безвозмездной основе в Республиканском 
центре национальных культур в Минске.

Чак-чак? Только по семейной 
рецептуре!

Елизавета КОБЕЦКАЯ/ИД «Беларусь сегодня»

Эльвира Левшевич 
делает все для того, 

чтобы сохранить 
родную культуру.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Культурно-деловой центр 
в сердце белорусской столи-
цы укрепляет мосты дружбы 
между нашими странами. 

БЛИЗНЕЦ МЭРИИ 
Тех, кто хочет найти но-

вых бизнес-партнеров, еще 
больше погрузиться в рус-
скую культуру, поучаствовать 
в мастер-классах, с каждым 
годом все больше. И сегодня 
без россиян трудно предста-
вить общественную жизнь Бе-
ларуси. Подтверждение тому - 
работа Представительства 
Московского центра между-
народного сотрудничества 
в РБ. В народе его называют 
просто - Дом Москвы. Мин-
чане уже давно и сам район 
прозвали «русским кварта-
лом». Неподалеку находится 
посольство страны-соседки 
и кинотеатр «Москва».

- Ого, как похоже на нашу 

мэрию на Тверской! - не скры-
вают удивления гости из рос-
сийской столицы, когда видят 
шикарный особняк в центре.

Его спроектировал пер-
вый заместитель главного 
архитектора Москвы Юрий 
Григорьев - почетный граж-

данин белорусской столицы, 
в  прошлом главный архитек-
тор Минска. Оба города были 
для него родные. Он мастер-
ски органично вписал здание 
в стиле русской усадьбы XIX 
века в исторический центр 
белорусской столицы, рядом 

с  Троицким предместьем.  
Малиновый фасад украсил 
мос ковским гербом с изо-
бражением Георгия Победо-
носца.

Экстерьеру не уступает 
и внутренне убранство: ба-
рельефы и расписные стены, 
замысловатые люстры, витие-
ватые лестницы и колонны.

ПРИМАНИЛИ ТЕПЛО
В Доме Москвы проходят 

бизнес-форумы, деловые 
и творческие встречи, патрио-
тические акции. Весной здесь 
приманивали тепло группы 
Image Trombone Quartet, Jazz 
party и «Минск-Авеню» - по-
лучился не просто дежурный 
концерт, а живое общение 
с публикой, была особая ат-
мосфера джазовой импрови-
зации.

Для молодежи тоже мно-

го всего интересного. Ведь 
нужно помочь ребятам разо-
браться в политической жиз-
ни наших стран - с учетом 
неадекватного поведения за-
падных соседей и огромного 
количества фейков. Напри-
мер, к восьмидесятилетию 
Курской битвы в культурно-
деловом центре прошла 
встреча «Вехи Великой Оте-
чественной войны. Помним 
и гордимся!». Там говорили 
о героических страницах 
истории наших народов.

А 28 февраля встречу посвя-
тили годовщине начала спец-
операции на Украине. Гостям 
показали документальный 
фильм «Где проходит грани-
ца» об освобождении Донбас-
са и фотовыставку - раскрыли 
тему преступлений киевского 
режима против мирных жи-
телей.

 ■ Памятник Пушкину пришелся 
по душе жителям и гостям города.

Летом 1999 года в Минске на живо-
писном склоне у реки Свислочь поя-
вился памятник Александру Пушкину. 
Классик в бронзе - подарок белорусам 
от российской столицы в честь двухсот-
летия со дня рождения великого поэта.

К тому моменту в Минске уже были 
Пушкинский проспект, станция метро, 

и вот в столице прописался и сам Алек-
сандр Сергеевич. Он сидит на скамейке, 
любуясь на Свислочь, в руке изящное 
перо, рядом - щегольской цилиндр.

Памятник поэту, Дом Москвы, сквер 
с  цветниками, дорожки и скамейки 
создают целостный архитектурный 
ансамбль. Неудивительно, что это ме-
сто у туристов - одно из любимейших, 
а  по вечерам здесь назначают свидания 
влюбленные парочки.

 ■ Не так давно в представитель-
стве говорили о туристическом 
потенциале Крыма.

В середине лета дружить «дома-
ми» договорились Сакский район по-
луострова и Поставский район Ви-
тебщины.

- Сотрудничество будет развиваться 

в разных сферах: культуре, образо-
вании, сельском хозяйстве, промыш-
ленности и, конечно, туризме. Для нас 
очень важно, чтобы белорусы приеха-
ли в гостеприимный Сакский район, 
отдохнули, оздоровились. У нас поль-
зуются популярностью здравницы, 
мини-отели, своими лечебным свой-
ствам знаменита сакская грязь, - рас-
сказал Александр Гуменный, глава 
Сакского района Крыма.

БРОНЗОВОЕ ПЕРО В РУКЕ НАЕДИНЕ С КЛАССИКОМСАКСКАЯ ГРЯЗЬ 
НАЛАДИТ СВЯЗЬ

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ГОСТИМ В МОСКВЕ, НЕ ВЫЕЗЖАЯ ИЗ МИНСКА

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Беларусь помимо все-
го прочего - про отличный 
шопинг и вкусно поесть. Но 
и в ее павильоне на ВДНХ 
можно сделать то же са-
мое, никуда не уезжая.

ВЕСЕЛО  
И ЭПАТАЖНО
Для братьев-белорусов в сто-

лице не пожалели места. Взять 
хотя бы Деловой и Культурный 
комплекс и посольство на Ма-
росейке. Расположение ши-
карное, а площади позволяют 
проводить какие угодно инте-
ресные мероприятия - концер-
ты, выставки, круглые столы.

Еще один кусочек Сине-
окой - это, конечно павильон на 
ВДНХ. Прогулявшись по парку 
и прокатившись на «Солнце 
Москвы», в самый раз загля-
нуть туда. Чуть больше года 
назад его обновили - по пору-
чению Президента Беларуси 

он должен стать выставкой 
достижений промышленно-
сти, а также площадкой для 
налаживания торговых связей, 
экспозиций и форумов.

Конечно, основное в нем - 
торговля. Одежда из нату-
ральных тканей, например, 
великолепный по качеству 
и доступный по цене белорус-
ский лен, косметика, продукты, 
школьные товары - есть где 
душе разгуляться. Всего около 
двадцати магазинов от концер-
нов «Беллегпром» и «Белгос-
пищепром». Здесь же - мед 
из Александрии, рядом - фир-
менный шоколад «Президент». 
Представлен и  знаменитый 
мерч от «Первого» - футбол-
ки, худи, кепки и другие то-
вары с крылатыми фразами 
Александра Лукашенко. «Пре-
зидентами не становятся, пре-
зидентами рождаются», «Раз-
девайся и работай», «Любимую 
не отдают» - получилось весе-
ло и эпатажно. Вполне в духе 
главы государства. Тут про-
сторные примерочные, есть 
цифровые дисплеи  - можно 
зайти на сайты представлен-
ных брендов и найти то, чего 
не оказалось в наличии.

АРКА  
С ФОТОГРАФИЯМИ
Но шопингом, конечно, все 

не заканчивается. Павильон - 

еще и площадка для раз-
нообразных экспозиций. Из 
уже прошедших -  историко-
документальная выставка «От 
истоков к современности». 
Еще одну посвятили столетию 
со дня образования Нацио-
нальной библиотеки Беларуси.

А этим летом прошла пре-
зентация «Славянского база-
ра» - к 35-летию площадки. 
Здесь установили металличе-
скую конструкцию, как близ-
нец похожую на арку главной 
сцены витебского фестиваля. 
Под ее сводом разместили 32 
фотографии с самыми яркими 
моментами «Базара» разных 
лет.

Другой местный завсе-
гдатай - знаменитый БелАЗ. 
В августе этого года у пави-
льона праздновали 75-летие 
компании. В центре внимания 
был карьерный самосвал «Бе-
лАЗ-7558», знаменитый девя-
ностотонник. Хочешь - заби-
райся на палубу, фоткайся, 
а можно и на память сувениры 
купить с символикой предпри-
ятия. Или отправить открытку 
с изображением самосвала ку-
да душа пожелает - работала 
специальная «Почта БелАЗа».

Не обходят вниманием 
и знаменитых соотечествен-
ников - здесь, например, про-
шла выставка, посвященная 

девяностолетию со дня рожде-
ния белорусского скульптора 
Ивана Миско. Ему была близ-
ка космическая тема. Самые 
известные работы -  бюст Га-
гарина и скульптурная группа 
«Матери героев».

А сейчас там фотоэкспози-
ция «Замки Беларуси: Мир - 
Несвиж. Презентация туристи-
ческого потенциала Беларуси». 
Приходите посмотреть на вели-
колепные дворцовые ансамб-
ли, ставшие центрами при-
тяжения для туристов всего 
земного шара.

ОТ БАЗАРА ДО БЕЛАЗА МИЛОСТИ ПРОСИМ

Здесь можно и попробовать 
блюда национальной бело-
русской кухни.  В кафе «Буль-
бяная» отведайте вкуснейшие 
драники, налистники с начин-
кой, сытные и сладкие блины, 
наваристые супы и свежие са-
латы. Все - из натуральных 
и аутентичных продуктов и по 
традиционным рецептам.

ИЗ ИСТОРИИ
Первый павильон появил-

ся в 1937 году - он был дере-
вянным. Через два года его 
снесли и построили новое 
здание, украсив скульптур-
ной группой «Пограничник 
и колхозница», которая до 
нашего времени не сохра-
нилась. А то, что мы мо-
жем увидеть сего дня, воз-
вели в 1954-м. Тогда крышу 
 увенчала фигура колхоз-
ницы со снопом и венком, 
 олицетворяющая Родину-
мать.

Любопытно, что за пяти-
десятилетнюю аренду Си-
неокая заплатила символи-
ческую сумму - один рубль. 
Но с условием - содержать 
здание в приличном виде 
и вернуть ему  былой облик.  

ИМЕЙ В ВИДУ
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Милая матрешка наряду с русской 
березкой и самоваром - символ страны.

Как только не используют 
знаменитый самосвал.  

На этот раз он превратился  
в аттракцион.
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ИСТОЧНИК ЖИВОЙ КУЛЬТУРЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Где в Беларуси заглянуть 
в настоящую юрту и поуча-
ствовать в Сабантуе?

ПОЕХАЛА  
ЗА МУЖЕМ
Даже спустя десятки лет 

жизни в Синеокой эти женщи-
ны, общаясь между собой, на-
чинают говорить по-татарски.

- Язык - основа сохранения 
культуры, - уверена предсе-
датель Международного об-
щественного объединения 
«Татаро-башкирское куль-
турное наследие «Чишма» 
Эльвира Левшевич. - Одного 
поколения, живущего вдали 
от исторической родины, до-
статочно, чтобы забыть на-
циональный язык. А без 
родного слова быстро те-
ряются обычаи, тради-
ции, фольклор. Поэтому 
нам так важно говорить 
и думать по-татарски 
и  по-башкирски. Хотя, 
конечно, языком между-
народного общения в «Чиш-
ме» остается русский.

Объединение существует в 
Беларуси уже почти четверть 
века и объединяет около 140 
татар и башкир по всей стра-
не. Большинство из них - те, 
кто переехал в советские го-
ды. Как, например, Эльвира 
Ансафовна:

- Родилась и выросла в Баш-
кортостане, окончила сель-
скохозяйственный институт 
в Уфе, работала в Кушнарен-
ковском техникуме. Никогда 
бы не подумала, что окажусь 
в Беларуси! Но судьба распоря-
дилась иначе: во время уче-
бы в Москве я познакомилась 
с будущим мужем… А дальше 
все закрутилось-завертелось - 
большая часть жизни связана 
с Минском. Именно оказав-
шись в чужой стране, погру-
жаясь в белорусскую культуру, 
возникло естественное жела-
ние поглубже изучить свои на-
циональные традиции, песни, 
кухню. Когда находишься там, 
где родился, на это зачастую 
просто не обращаешь внима-
ния.

Похожая история и у Гуль-
сины Аброськиной, заме-
стителя председателя «Чиш-
мы», - в Минск тоже приехала 
вслед за мужем.

- Кстати, 
с Гульсиной мы 

познакомились 
еще в Башкортоста-

не: она училась в техникуме, 
где я работала комсоргом. Не 
раз пересекались на концер-
тах самодеятельности, - вспо-
минает Эльвира Левшевич. - 
А в 2000 году судьба свела нас 
вновь в поезде. Оказалось, что 
обе живем в Беларуси. В том 
году мы вместе в «Чишму» 
и при шли.

САПОЖКИ  
ОТ ПРЕЗИДЕНТА
На Фестивале 

национальных 
культур, кото-
рый проводят 
в Беларуси еще 
с середины де-
вяностых, у татаро-
б а ш к и р с ко г о 
объединения 
всегда са-
мые яркие 
представ-
ления  - 
с песнями, 
танцами, 
б о г а т ы м 
столом.

При объ-
единении не 
один десяток 
лет суще-
ствует ан-

самбль «Лейсен», участницы 
которого поют народные пес-
ни на своих языках. Это для 
Беларуси само по себе в дико-
винку! А какие роскошные 
у них костюмы - расшитые 
золотом камзолы, яркие 
платья с оборками, круп-
ные украшения и необыч-
ные головные уборы из меха 

и бархата.
- Первые комплекты нам 

помогли пошить при под-
держке аппарата Упол-
номоченного по делам 

религий и нацио-
нальностей 

Беларуси. С одеждой мест-
ные мастерицы справи-

лись на отлично. А вот 
сапоги с колоритными на-
циональными узорами - по-

дарок от Раиса (президента. - 
Ред.) Татарстана Рустама 
Минниханова. Среди других 
презентов - большой шатер 
для праздников, новые кон-
цертные костюмы.

Приезжая в Беларусь, глава 
республики не упускал воз-
можности пообщаться с мест-
ными татарами.

- Тесное экономическое со-
трудничество Беларуси и Та-
тарстана породило и крепкие 
культурные связи. Благодаря 
Рустаму Минниханову в Ду-
бровенском районе на Витеб-
щине удалось увековечить па-
мять нашего композитора 
Фарида Яруллина. Всемирно 
известный автор музыки к ба-
лету «Шурале» погиб в  здеш-
них краях во время Великой 
Отечественной войны. Для 
нас очень важно, что появился 
памятник Фариду Яруллину, 
его имя носит местная шко-
ла искусств. Кроме того, при 
поддержке Татарстана в Мин-

ском районе удалось иденти-
фицировать останки выходца 
из Казани Адгама Каримова. 
Долгое время считалось, что 
в могиле покоится неизвест-
ный солдат.

Поддержку «Чишме» оказы-
вает и руководство Башкор-
тостана. Подарки от Радия 
Хабирова  - юрта и нацио-
нальные костюмы.

- А еще - курай и кубыз, - рас-
сказывает Эльвира Левшевич 
и демонстрирует звучание на-
родных инструментов. - Такая 
помощь окрыляет и мотиви-
рует делать еще больше. При 
этом должна признаться, что 
поддержку мы чувствуем на 
всех уровнях - и от Беларуси, 
и от Россотрудничества, и от 
Посольства России.

«ДАЖЕ ДУМАЕМ НА СВОЕМ ЯЗЫКЕ»

Сегодня в республике живет больше восьми тысяч татар 
и  около шестисот башкир, действует семь мечетей.

В этом году в Доме Москвы прошла масштабная научно-
исследовательская конференция «Татары Беларуси: история 
и современность».

 ■ Происхождение дает о себе знать, не-
смотря на годы жизни в Синеокой.

У всех участников «Чишмы» разные профес-
сии, характеры, темпераменты. Но объединяет 
их одно - любовь к родной культуре, которую 
они не только сами сохраняют, но и передают 
потомкам.

- Когда дети были маленькие, я каждое лето 
ездила к родителям в деревню. Не хотелось те-
рять связь с корнями - дети освоили татарский 
язык, впитали культурные особенности, - делит-
ся Эльвира Левшевич. - В итоге мои дочери по-

лучили высшее образование в России и решили 
остаться в Башкортостане. Хотя и в Синеокой 
у них полно друзей, они выучили белорусский 
язык. И это не единичный случай для нашего 
объединения - нередко дети возвращаются на 
историческую родину родителей.

Впрочем, если возможности для путеше-
ствий нет - не беда. Участница «Чишмы» Ма-
дина Касимова по профессии стоматолог, но 
с удовольствием учит татарскому языку детей 
и внуков своих соотечественников. Так гото-
вят достойную смену нынешнему поколению 
татаро-башкир Беларуси.

 ■ И таким маститым ку-
линарам, как сябры, труд-
но освоить национальные 
блюда из этих российских 
регионов.

- Вы были на наших Сабан-
туях? Не подумайте ничего 
плохого,  - с улыбкой преду-
преждает Эльвира Левшевич 
и поясняет:  - Это народный 
праздник плуга, который от-
мечают после весенних поле-
вых работ в Башкортостане 
и Татарстане. Мы в Минске 
тоже каждый год устраива-
ем большое гулянье с кон-
цертом, выставками и тради-
ционной борьбой на поясах. 
Баранов победителям не вру-
чаем, но необычные угоще-
ния гарантируем.

Зур бэлиш, вак бэлиш, эч-
почмак, кыстыбый, чак-чак, 
домашняя лапша - это только 
часть того, что можно попро-
бовать у «Чишмы» на празд-
никах. Белорусы с большим 
интересом поглядывают  
в сторону татарских и баш-
кирских лакомств и нередко 
просят рецепт.

- Главное в нашей нацио-
нальной кухне - тесто. 
С первого раза заме-

сить необходимую 
консистенцию 

не получится, 
опыт форми-
руется годами. 
Не раз прихо-

дилось пробо-
вать местные 
вариации на-

ших традицион-
ных блюд… Ну что сказать? 
На кухне не место пароди-

ям. Мы готовы дать мастер-
класс!

- А настоящий башкирский 
мед можно найти в Белару-
си?

- Крайне редко! Особенно 
бортевой. Хотите попробо-
вать  - поезжайте к нам на 
Родину,  - дает совет собе-
седница.

СЧАСТЬЕ ЕСТЬ

КУХНЯ НЕ ТЕРПИТ 
ПАРОДИЙ

СПРАВКА «СВ»

ПРИПАЛИ К КОРНЯМ ПОТОМКИ
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КСТАТИ
« Ч и ш м а » 

в переводе с та-
тарского означа-
ет «родник, ключ, 

источник».

Репетиции «Лейсен» проходят на безвозмездной основе в Республиканском 
центре национальных культур в Минске.

Чак-чак? Только по семейной 
рецептуре!

Елизавета КОБЕЦКАЯ/ИД «Беларусь сегодня»

Эльвира Левшевич 
делает все для того, 

чтобы сохранить 
родную культуру.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Наши выпускники уже полу-
чают сразу два диплома  - рос-
сийский и белорусский. Вот она, 
 интеграция не на бумаге, а на деле!

В 2019 году на Форуме регионов Бе-
ларуси и России в Санкт-Петербурге 
МГУ и БГУ подписали документ, ко-
торый открыл студентам наших стран 
новые возможности.

Вузы договорились о создании об-
щей магистратуры на исторических 
факультетах. Союзная магистрату-
ра расширяет знания по программе 
«История белорусской диаспоры». 
Разработали ее ведущие историки 
БГУ и МГУ: выстраивается она на об-
щетеоретическом блоке, спецкурсе  
и практике.

Какие преимущества дает выпуск-
нику двойной диплом? Увеличивает 
конкурентоспособность на рынке труда! 
Это уникальная возможность слушать 
лекции, учиться у ведущих специали-
стов своей области не только в Минске, 
но и в Москве.

- Программа - результат многолет-
него сотрудничества университетов, - 
рассказал декан исторического 
факультета БГУ Александр Коха-
новский.  - Она стала первой в исто-

рии университетского взаимодействия 
Союзного государства. Выпускники по-
лучают сразу два диплома об углублен-
ном высшем образовании. Совместная 
магистерская программа истфаков МГУ 
и БГУ перспективна и востребована. 
Это визитная карточка наших вузов. 
Сейчас программу расширяем - в ней 
участвуют выпускники Дагестанского 
университета. Ждем лучших из лучших.

По сути, БГУ и МГУ - близкие род-
ственники. В начале двадцатых про-
шлого века профессора Московского 
университета стояли у истоков созда-
ния белорусского вуза. Неудивительно, 
что дружба с годами не ржавеет.

Лекции, конференции, олимпиады, 
стажировки, обменные программы, со-
вместные проекты - активностей хоть 
отбавляй. Среди достижений Алек-
сандр Кохановский выделяет издание 
российско-белорусского пособия по 
истории белорусских земель и госу-
дарства.

- В первую очередь оно ориентиро-
вано на российские вузы и дает кон-
цептуальное осмысление и трактов-
ку истории Беларуси. Скоро выйдет 
и другое - посвященное истории на-
шего союза.

ОБРАЗОВАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для белорусов есть масса 
возможностей допобучения 
и стажировок в вузах РФ.

ПРАКТИКА  
У МУДРОГО
Первого сентября началась 

не только учеба у школьников 
и студентов, но и стартовала 
приемная кампания в россий-
ские вузы для иностранных 
граждан, в том числе и бело-
русов, - по бесплатным кво-
там Россотрудничества. По 
ней сябры, как и россияне, 
могут поступить в бакалаври-
ат, специалитет, магистратуру 
и аспирантуру.

Квота для граждан Беларуси 
на 2023/2024 год была 1,3 ты-
сячи мест, на следующий цикл 
пока цифры не менялись.

Помимо постоянной учебы 
в России у сябров есть нема-
ло вариантов, как регулярно 
приезжать сюда на практику.

В мае полсотни белорусских 
студентов побывали в школе 
по инженерным наукам Со-
юзного государства, кото-
рая впервые стартовала этой 
весной в Новгородском уни-
верситете имени Ярослава 
Мудрого. Приехали из трех 
вузов - БНТУ, БГТУ и Витеб-
ского государственного уни-
верситета. Образовательная 
программа проходила по ше-
сти самым востребованным 
направлениям. Это управ-
ление гражданскими беспи-
лотниками, нейросети, раз-
работка моделей виртуальной 

реальности, проектирование 
автоматических систем, раз-
работка радиоэлектронных 
моделей. Приятным бонусом 
стала возможность получить 
документ о повышении ква-
лификации.

ЛЕТО -  
ВРЕМЯ ЗУБРИТЬ
С 2021 года при поддержке 

Министерства науки и выс-
шего образования России 
почти семьсот студентов из 
вузов Беларуси каждое лето 
могут бесплатно получить 
дополнительные знания в 
российских вузах. Всего в 
проекте «Летний универси-
тет» приняли участие двенад-
цать учебных заведений от 
Калининграда до Дальнего 
Востока. Обучают по девят-
надцати дополнительным 
программам.

В июле в РНИМУ имени 
Пирогова Минздрава Рос-
сии прошли производствен-
ную практику студенты 
четвертых-пятых курсов ле-
чебного факультета Витебско-
го государственного медуни-
верситета.

Также молодые сябры ре-
гулярно стажируются на рос-
сийских атомных станциях. 
В  этом году две недели на 
Ново воронежской АЭС про-
вели студенты третьего курса 
Белорусского госуниверсите-
та информатики и радиоэлек-
троники, обучающиеся по 
специальности «электрон-
ные и информационно-

управляющие системы фи-
зических установок».

Зовут в Россию не только 
студентов. Образовательный 
центр «Сириус» этой осенью 
приглашает белорусских 
школьников седьмых - один-
надцатых классов на про-
граммы подготовки по мате-
матике, химии, информатике 
и генетике.

 ✔ Не меньше двадцати процентов от об-
щего количества мест предусмотрено для 
кандидатов, поступающих в магистратуру.

 ✔ Не больше десяти процентов мест - по линии Минздрава 
России на направления подготовки и специальности в области 
медицины и здравоохранения. Треть должны выделить тем, 
кто поступает в ординатуру.

 ✔ Не меньше пяти процентов от общего количества мест 
предусмотрено для аспирантов.

 ✔ Остальное - бакалавриат и специалитет.

ПЯТЬ ШАГОВ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ КВОТЫ  
НА БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ В 2024 ГОДУ

1
2

3
4
5

До 1 ноября 2023 года зарегистрируйтесь на сайте 
education-in-russia.com.

Выберите университет и программу обучения 
(можно указать до шести вузов, но не больше 
трех в одном федеральном округе и не больше 
двух в Москве и Санкт-Петербурге). Если 
указать один институт, в случае отказа в приеме 
кандидата вы лишитесь возможности учиться по 
квоте в этом учебном году.

Заполните заявку онлайн.

Пройдите дистанционные отборочные 
испытания.

Получите направление в приоритетный вуз.

ДВУЗНАЧНЫЙ РАСЧЕТ СИНЕРГИЯ

 ■ В прошлом году ребя-
та из Кубанского аграр-
ного университета имени 
 Трубилина стажировались 
в БГУ.

Сегодня ценят умение не-
шаблонно мыслить, находить 
новые решения. На это и на-
целен обмен опытом между 
студентами.

Парни и девушки участвова-

ли в программе «Актуальные 
soft skills современного молодо-
го ученого». Юным умам под-
сказывали, с чего начать раз-
работку, как продвинуть идею 
и воплотить в жизнь научный 
проект.

В помощь российским сту-
дентам - лайфхаки от препо-
давателей БГУ и современные 
медиатехнологии. Обучение 
проходит в формате лекций, 

мастер-классов и дискуссий. 
Бонусом - трансформационная 
игра «Лабиринты отношений: 
как вести переговоры в стиле 
win-win».

В финале обучения юные 
эйнштейны презентовали груп-
повые проекты. А восстановить 
силы после мозгового штурма 
помогли увлекательные экскур-
сии по «алмазу знаний» - сто-
личной Национальной библио-
теке и дворцово-парковому 
комплексу в Несвиже.

 ● Поступать на магистерскую программу 
могут все, кто успешно завершил обу-
чение в бакалавриате или специалитете в России или 
Беларуси.

 ● Вступительные испытания для абитуриентов прохо-
дят в Москве и Минске на общих условиях поступления.

 ● Нужно предоставить пакет документов и сдать всту-
пительный экзамен по истории.

 ● После зачисления белорусы и россияне пользуются 
равными правами, в том числе в предоставлении обще-
жития и получении стипендии.

 ● Магистерская программа рассчитана на два года. За это 
время студенты успеют равное время отучиться в обеих 
столицах, пройти учебную и преддипломную практику.

УСЛОВИЯ ИГРА ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КВЕСТ
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ОБЩЕСТВО ЗНАНИЙ

НА ЗАМЕТКУ

Заветная корочка - 
пропуск во взрослую 

жизнь.
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ПРАЗДНИК

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Удмуртия во все време-
на как магнитом притяги-
вала таланты из Синеокой. 

ЗАЩИТНИКИ 
БРЕСТА
Забавно, что общество бело-

русской культуры «Батькивщи-
на» в Удмуртии возглавляет  
Николай Украинец. В этом году 
организации стукнет 25 лет.

Началось все с колядок, 
национальных белорусских 
праздников. Стали поздрав-
лять ветеранов не только 
9 Мая, но и 3 июля - в День 
освобождения Беларуси от фа-
шистов. Оказалось, что боль-
шое количество удмуртов за-
щищали Брест, участвовали 
в операции «Багратион» по 
освобождению республики. 
«Батькивщина» взяла на себя 
поиск проживающих в Удмур-
тии ветеранов-белорусов. Все 
они были награждены.

Четырем видным уроженцам 
Синеокой открыли памятные 
доски. Шахматные и футболь-
ные турниры, марафонские 
пробеги и другие мероприя-
тия с участием местных бело-

русов - яркие события в жиз-
ни края. И огромная заслуга 
в этом главы организации.

И все-таки: почему Украи-
нец? Николай родом из Хором-
ска - деревни в Столинском 
районе Брестской области.

- Оттуда все Украинцы по-
шли, расселившись по Бела-
руси,  - говорит он.  - Думаю, 
Хоромск в то время считался 
окраиной, вот так и образова-
лась фамилия.

Вся его семья во время вой-
ны партизанила - и родители, 
и дяди, и младший брат, кото-
рому было шестнадцать лет. 

- А как в Удмуртию по-
пали?

- Случайно, - гово-
рит активист. - Ког-
да пришла пора 
идти в армию, 
меня прочили 
в ракетные 
войска. А я 
опоздал на 
призывной 
пункт на два 
часа - доби-
рался туда 

на тракторе по ухабам. Военком 
меня чуть не прибил - отправлю 
тебя, говорит, в строительную 
часть. Так я оказался на Во-
ронежском механическом за-
воде. После учебы доброволь-
но отправился в Удмуртию на 
строительство Ижевского заво-
да - там работали мои бывшие 
командиры: замполит, началь-
ник штаба. Здесь и осел.

Карьера развивалась стре-

мительно: от замкомандира 
роты до члена бюро обкома - 
большой человек! Когда рух-
нул СССР, первое соглашение 
о  сотрудничестве Удмуртии 
с Беларусью подписали при 
его участии.

С МЕСТНЫМИ 
ПОХОЖИ
- Я пишу книгу о белорусах Уд-

муртского края, - говорит Нико-
лай Дмитриевич. - Они мощный 
здесь след оставили. Первый 

архитектор Ижевска Масе-
вич, директор Ижевского 
оружейного завода Дуб-

ницкий, епископ Сарапуль-
ский Амвросий - это 

яркие историче-
ские персонажи. 
Скоро увекове-
чим памятной 
доской пре-
бывание в 
нашем крае 
Казимира 
Черновско-
го, первого 
изобрета-
теля цель-

нометаллической подлодки. 
Много колоритных белорусов 

и среди современников: они ра-
ботали директорами крупных 
предприятий, ректорами инсти-
тутов, возглавляли республи-
канское правительство. Всего 
их в рес публике примерно три 
тысячи. В том числе потомки 
воспитанников детдомов, эва-
куированных сюда во время 
войны.

- Нравится вам здесь? 
- Очень! Вы знаете, мы с уд-

муртами похожи. Консерватив-
ны, ценим семью, не любим 
себя выпячивать. Даже нацио-
нальный орнамент практиче-
ски у нас одинаковый.

Восьмого января каждого го-
да в местном Доме строителей, 
родном для Николая Украинца, 
проходит собрание «Батькив-
щины», которое заканчивает-
ся традиционными колядками 
и банкетом с национальными 
блюдами. И разве важно, что 
между Минском и Удмуртией 
расстояние  1633 километра? 
Эти трудолюбивые веселые 
люди, как и их дети и внуки, 
здесь давно свои. Но с люби-
мой родиной связь никогда не 
теряют.

УКРАИНЕЦ, ДА НЕ ТОТ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Впервые сотни артистов, 
музейщиков, библиотека-
рей, мастеров целых четы-
ре дня знакомили белорусов  
с культурой Ростовского 
края.

САБЛИ И ТРЮКИ
- Браво! - кричат белорусы, 

аплодируя стоя лихому и за-
дорному выступлению Государ-
ственного академического ан-
самбля песни и пляски донских 
казаков имени Квасова.

На сцене свист нагаек, одновремен-
ное кручение двух шашек, виртуозное 
обращение с саблями - дух захваты-
вает! Ловкие трюки, песни и пляски 
раскрыли во всей красе традиции Дон-
ской земли.

Яркий концерт на сцене Двор-
ца Рес публики в Минске дал старт 
Дням культуры Ростовской области 
в Беларуси. Праздничный марафон 
длился с 21 по 24 сентября и получил 

не только столичную «прописку». Ви-
тебск и Слуцк подхватили песенно-
танцевальную эстафету.

А в фойе большого зала Дворца Респу-
блики развернулась выставка музеев 
ремесел и промыслов Дона. Мастера 
терпеливо показывали, как смасте-
рить глиняный горшочек, соткать по-
яс, сплести красивый венок. Хозяюшки 
особенно интересовались кухонной 
утварью и чайными сервизами от ком-

пании «Семикаракорская керамика». 
Уникальные изделия производят из 
белой глины, расписывают вручную 
и покрывают прозрачной глазурью.

- Привезли в Беларусь образцы своей 
продукции, - рассказывает мастер-
художник Наталья Ермачек. - Это 
был ажиотаж! Гостям очень понра-
вились наши изделия - электрические 
светильники, большие расписные 
тарелки, столовые наборы с раками, 
мелкая пластика на казачью тема-
тику. А от желающих поучаствовать 
в мастер-классе отбоя не было! Всем 

хотелось взять в руки кисть и на 
время почувствовать себя живо-
писцем народного промысла. Бы-
ли те, кто говорил, что в последнее 
время пребывал в какой-то апа-
тии. И тут приехали мы и подари-
ли праздник - поделились энерги-
ей, пробудили желание творить, 
вернули вкус жизни.

ТЕХНОЛОГИЧНАЯ ОПЕРА
На сцене Белорусского музы-

кального театра спектакли пред-
ставил Ростовский театр драмы 
имени Горького. Один из старей-
ших коллективов России в этом 
году отмечает свое 160-летие. 
Зрители увидели легендарный 
«Тихий Дон» по роману Шоло-
хова и лирическую комедию 
«Заходите, раз пришли» по рас-

сказам Шукшина.

В Минск приехали четыре фуры с де-
корациями, костюмами, реквизитом. 
Подсолнухи, пшеничные поля, рыбо-
ловные сети... Монтаж занял около 
десяти часов. За восемь лет спектакль 
«Тихий Дон» завоевал много престиж-
ных наград международных театраль-
ных фестивалей, его показали на га-
стролях в Москве, Санкт-Петербурге, 
Краснодаре, Симферополе, Ярославле. 
Тепло его приняли и в Минске.

В Большом театре белорусы оценили 
уникальную оперу «Турандот» от Ро-
стовского музтеатра. Видеопроекция 
и LED-экраны, неон, мобильные двух-
уровневые декорации, футуристичные 
костюмы. Все это переносит зрителей 
не в сказочное прошлое, в котором 
происходит действие оперы по ли-
бретто, а в технологичное будущее.

В Слуцке на сцене Дома культуры 
зрители не жалели аплодисментов 
фольклорному ансамблю «Право-
славный Дон». А на сцене Витебской 
филармонии выступил Ростовский 
симфонический оркестр.

В следующем году в Ростовской об-
ласти будут проходить Дни белорус-
ского кино:

- Есть над чем работать в области 
обмена опытом, проведения мастер-
классов и стажировок, - рассказала 
начальник отдела международного 
сотрудничества и взаимодействия 
со СМИ Министерства культуры 
Беларуси Виктория Ратобыльская.

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

Игорь ГУСЬКОВ, первый заместитель губернатора 
Ростовской области:

- Культура формирует человеческий капитал наших 
стран. Это часть исторического кода, национального характера. В Рос товской 
области в 2023 году отмечают восьмидесятилетие освобождения наших земель 
от немецко-фашистских захватчиков. Это общий вклад в Победу советского 
народа в Великой Отечественной. Еще одна значимая дата - 270-летие Матвея 
Платова, героя Отечественной войны 1812 года, атамана Всевеликого войска 
Донского. Рады с вами разделить наши важные события.

ДОСЛОВНО
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ЛЮБО, БРАТЦЫ, ЛЮБО!

Личный архив

Завораживающий танец переносит 
зрителей в славные времена, полные 

отваги, героизма и романтики.

Лоза в руках мастера 
превращается  

в сундуки, корзины, 
кресла и прочую 
полезную в быту 

утварь.

Наш герой (справа) с министром национальной 
политики Удмуртии Эдуардом Петровым.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Наши выпускники уже полу-
чают сразу два диплома  - рос-
сийский и белорусский. Вот она, 
 интеграция не на бумаге, а на деле!

В 2019 году на Форуме регионов Бе-
ларуси и России в Санкт-Петербурге 
МГУ и БГУ подписали документ, ко-
торый открыл студентам наших стран 
новые возможности.

Вузы договорились о создании об-
щей магистратуры на исторических 
факультетах. Союзная магистрату-
ра расширяет знания по программе 
«История белорусской диаспоры». 
Разработали ее ведущие историки 
БГУ и МГУ: выстраивается она на об-
щетеоретическом блоке, спецкурсе  
и практике.

Какие преимущества дает выпуск-
нику двойной диплом? Увеличивает 
конкурентоспособность на рынке труда! 
Это уникальная возможность слушать 
лекции, учиться у ведущих специали-
стов своей области не только в Минске, 
но и в Москве.

- Программа - результат многолет-
него сотрудничества университетов, - 
рассказал декан исторического 
факультета БГУ Александр Коха-
новский.  - Она стала первой в исто-

рии университетского взаимодействия 
Союзного государства. Выпускники по-
лучают сразу два диплома об углублен-
ном высшем образовании. Совместная 
магистерская программа истфаков МГУ 
и БГУ перспективна и востребована. 
Это визитная карточка наших вузов. 
Сейчас программу расширяем - в ней 
участвуют выпускники Дагестанского 
университета. Ждем лучших из лучших.

По сути, БГУ и МГУ - близкие род-
ственники. В начале двадцатых про-
шлого века профессора Московского 
университета стояли у истоков созда-
ния белорусского вуза. Неудивительно, 
что дружба с годами не ржавеет.

Лекции, конференции, олимпиады, 
стажировки, обменные программы, со-
вместные проекты - активностей хоть 
отбавляй. Среди достижений Алек-
сандр Кохановский выделяет издание 
российско-белорусского пособия по 
истории белорусских земель и госу-
дарства.

- В первую очередь оно ориентиро-
вано на российские вузы и дает кон-
цептуальное осмысление и трактов-
ку истории Беларуси. Скоро выйдет 
и другое - посвященное истории на-
шего союза.

ОБРАЗОВАНИЕ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для белорусов есть масса 
возможностей допобучения 
и стажировок в вузах РФ.

ПРАКТИКА  
У МУДРОГО
Первого сентября началась 

не только учеба у школьников 
и студентов, но и стартовала 
приемная кампания в россий-
ские вузы для иностранных 
граждан, в том числе и бело-
русов, - по бесплатным кво-
там Россотрудничества. По 
ней сябры, как и россияне, 
могут поступить в бакалаври-
ат, специалитет, магистратуру 
и аспирантуру.

Квота для граждан Беларуси 
на 2023/2024 год была 1,3 ты-
сячи мест, на следующий цикл 
пока цифры не менялись.

Помимо постоянной учебы 
в России у сябров есть нема-
ло вариантов, как регулярно 
приезжать сюда на практику.

В мае полсотни белорусских 
студентов побывали в школе 
по инженерным наукам Со-
юзного государства, кото-
рая впервые стартовала этой 
весной в Новгородском уни-
верситете имени Ярослава 
Мудрого. Приехали из трех 
вузов - БНТУ, БГТУ и Витеб-
ского государственного уни-
верситета. Образовательная 
программа проходила по ше-
сти самым востребованным 
направлениям. Это управ-
ление гражданскими беспи-
лотниками, нейросети, раз-
работка моделей виртуальной 

реальности, проектирование 
автоматических систем, раз-
работка радиоэлектронных 
моделей. Приятным бонусом 
стала возможность получить 
документ о повышении ква-
лификации.

ЛЕТО -  
ВРЕМЯ ЗУБРИТЬ
С 2021 года при поддержке 

Министерства науки и выс-
шего образования России 
почти семьсот студентов из 
вузов Беларуси каждое лето 
могут бесплатно получить 
дополнительные знания в 
российских вузах. Всего в 
проекте «Летний универси-
тет» приняли участие двенад-
цать учебных заведений от 
Калининграда до Дальнего 
Востока. Обучают по девят-
надцати дополнительным 
программам.

В июле в РНИМУ имени 
Пирогова Минздрава Рос-
сии прошли производствен-
ную практику студенты 
четвертых-пятых курсов ле-
чебного факультета Витебско-
го государственного медуни-
верситета.

Также молодые сябры ре-
гулярно стажируются на рос-
сийских атомных станциях. 
В  этом году две недели на 
Ново воронежской АЭС про-
вели студенты третьего курса 
Белорусского госуниверсите-
та информатики и радиоэлек-
троники, обучающиеся по 
специальности «электрон-
ные и информационно-

управляющие системы фи-
зических установок».

Зовут в Россию не только 
студентов. Образовательный 
центр «Сириус» этой осенью 
приглашает белорусских 
школьников седьмых - один-
надцатых классов на про-
граммы подготовки по мате-
матике, химии, информатике 
и генетике.

 ✔ Не меньше двадцати процентов от об-
щего количества мест предусмотрено для 
кандидатов, поступающих в магистратуру.

 ✔ Не больше десяти процентов мест - по линии Минздрава 
России на направления подготовки и специальности в области 
медицины и здравоохранения. Треть должны выделить тем, 
кто поступает в ординатуру.

 ✔ Не меньше пяти процентов от общего количества мест 
предусмотрено для аспирантов.

 ✔ Остальное - бакалавриат и специалитет.

ПЯТЬ ШАГОВ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ КВОТЫ  
НА БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ В 2024 ГОДУ

1
2

3
4
5

До 1 ноября 2023 года зарегистрируйтесь на сайте 
education-in-russia.com.

Выберите университет и программу обучения 
(можно указать до шести вузов, но не больше 
трех в одном федеральном округе и не больше 
двух в Москве и Санкт-Петербурге). Если 
указать один институт, в случае отказа в приеме 
кандидата вы лишитесь возможности учиться по 
квоте в этом учебном году.

Заполните заявку онлайн.

Пройдите дистанционные отборочные 
испытания.

Получите направление в приоритетный вуз.

ДВУЗНАЧНЫЙ РАСЧЕТ СИНЕРГИЯ

 ■ В прошлом году ребя-
та из Кубанского аграр-
ного университета имени 
 Трубилина стажировались 
в БГУ.

Сегодня ценят умение не-
шаблонно мыслить, находить 
новые решения. На это и на-
целен обмен опытом между 
студентами.

Парни и девушки участвова-

ли в программе «Актуальные 
soft skills современного молодо-
го ученого». Юным умам под-
сказывали, с чего начать раз-
работку, как продвинуть идею 
и воплотить в жизнь научный 
проект.

В помощь российским сту-
дентам - лайфхаки от препо-
давателей БГУ и современные 
медиатехнологии. Обучение 
проходит в формате лекций, 

мастер-классов и дискуссий. 
Бонусом - трансформационная 
игра «Лабиринты отношений: 
как вести переговоры в стиле 
win-win».

В финале обучения юные 
эйнштейны презентовали груп-
повые проекты. А восстановить 
силы после мозгового штурма 
помогли увлекательные экскур-
сии по «алмазу знаний» - сто-
личной Национальной библио-
теке и дворцово-парковому 
комплексу в Несвиже.

 ● Поступать на магистерскую программу 
могут все, кто успешно завершил обу-
чение в бакалавриате или специалитете в России или 
Беларуси.

 ● Вступительные испытания для абитуриентов прохо-
дят в Москве и Минске на общих условиях поступления.

 ● Нужно предоставить пакет документов и сдать всту-
пительный экзамен по истории.

 ● После зачисления белорусы и россияне пользуются 
равными правами, в том числе в предоставлении обще-
жития и получении стипендии.

 ● Магистерская программа рассчитана на два года. За это 
время студенты успеют равное время отучиться в обеих 
столицах, пройти учебную и преддипломную практику.

УСЛОВИЯ ИГРА ДЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КВЕСТ
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ОБЩЕСТВО ЗНАНИЙ

НА ЗАМЕТКУ

Заветная корочка - 
пропуск во взрослую 

жизнь.
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ПРАЗДНИК

Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ Удмуртия во все време-
на как магнитом притяги-
вала таланты из Синеокой. 

ЗАЩИТНИКИ 
БРЕСТА
Забавно, что общество бело-

русской культуры «Батькивщи-
на» в Удмуртии возглавляет  
Николай Украинец. В этом году 
организации стукнет 25 лет.

Началось все с колядок, 
национальных белорусских 
праздников. Стали поздрав-
лять ветеранов не только 
9 Мая, но и 3 июля - в День 
освобождения Беларуси от фа-
шистов. Оказалось, что боль-
шое количество удмуртов за-
щищали Брест, участвовали 
в операции «Багратион» по 
освобождению республики. 
«Батькивщина» взяла на себя 
поиск проживающих в Удмур-
тии ветеранов-белорусов. Все 
они были награждены.

Четырем видным уроженцам 
Синеокой открыли памятные 
доски. Шахматные и футболь-
ные турниры, марафонские 
пробеги и другие мероприя-
тия с участием местных бело-

русов - яркие события в жиз-
ни края. И огромная заслуга 
в этом главы организации.

И все-таки: почему Украи-
нец? Николай родом из Хором-
ска - деревни в Столинском 
районе Брестской области.

- Оттуда все Украинцы по-
шли, расселившись по Бела-
руси,  - говорит он.  - Думаю, 
Хоромск в то время считался 
окраиной, вот так и образова-
лась фамилия.

Вся его семья во время вой-
ны партизанила - и родители, 
и дяди, и младший брат, кото-
рому было шестнадцать лет. 

- А как в Удмуртию по-
пали?

- Случайно, - гово-
рит активист. - Ког-
да пришла пора 
идти в армию, 
меня прочили 
в ракетные 
войска. А я 
опоздал на 
призывной 
пункт на два 
часа - доби-
рался туда 

на тракторе по ухабам. Военком 
меня чуть не прибил - отправлю 
тебя, говорит, в строительную 
часть. Так я оказался на Во-
ронежском механическом за-
воде. После учебы доброволь-
но отправился в Удмуртию на 
строительство Ижевского заво-
да - там работали мои бывшие 
командиры: замполит, началь-
ник штаба. Здесь и осел.

Карьера развивалась стре-

мительно: от замкомандира 
роты до члена бюро обкома - 
большой человек! Когда рух-
нул СССР, первое соглашение 
о  сотрудничестве Удмуртии 
с Беларусью подписали при 
его участии.

С МЕСТНЫМИ 
ПОХОЖИ
- Я пишу книгу о белорусах Уд-

муртского края, - говорит Нико-
лай Дмитриевич. - Они мощный 
здесь след оставили. Первый 

архитектор Ижевска Масе-
вич, директор Ижевского 
оружейного завода Дуб-

ницкий, епископ Сарапуль-
ский Амвросий - это 

яркие историче-
ские персонажи. 
Скоро увекове-
чим памятной 
доской пре-
бывание в 
нашем крае 
Казимира 
Черновско-
го, первого 
изобрета-
теля цель-

нометаллической подлодки. 
Много колоритных белорусов 

и среди современников: они ра-
ботали директорами крупных 
предприятий, ректорами инсти-
тутов, возглавляли республи-
канское правительство. Всего 
их в рес публике примерно три 
тысячи. В том числе потомки 
воспитанников детдомов, эва-
куированных сюда во время 
войны.

- Нравится вам здесь? 
- Очень! Вы знаете, мы с уд-

муртами похожи. Консерватив-
ны, ценим семью, не любим 
себя выпячивать. Даже нацио-
нальный орнамент практиче-
ски у нас одинаковый.

Восьмого января каждого го-
да в местном Доме строителей, 
родном для Николая Украинца, 
проходит собрание «Батькив-
щины», которое заканчивает-
ся традиционными колядками 
и банкетом с национальными 
блюдами. И разве важно, что 
между Минском и Удмуртией 
расстояние  1633 километра? 
Эти трудолюбивые веселые 
люди, как и их дети и внуки, 
здесь давно свои. Но с люби-
мой родиной связь никогда не 
теряют.

УКРАИНЕЦ, ДА НЕ ТОТ

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Впервые сотни артистов, 
музейщиков, библиотека-
рей, мастеров целых четы-
ре дня знакомили белорусов  
с культурой Ростовского 
края.

САБЛИ И ТРЮКИ
- Браво! - кричат белорусы, 

аплодируя стоя лихому и за-
дорному выступлению Государ-
ственного академического ан-
самбля песни и пляски донских 
казаков имени Квасова.

На сцене свист нагаек, одновремен-
ное кручение двух шашек, виртуозное 
обращение с саблями - дух захваты-
вает! Ловкие трюки, песни и пляски 
раскрыли во всей красе традиции Дон-
ской земли.

Яркий концерт на сцене Двор-
ца Рес публики в Минске дал старт 
Дням культуры Ростовской области 
в Беларуси. Праздничный марафон 
длился с 21 по 24 сентября и получил 

не только столичную «прописку». Ви-
тебск и Слуцк подхватили песенно-
танцевальную эстафету.

А в фойе большого зала Дворца Респу-
блики развернулась выставка музеев 
ремесел и промыслов Дона. Мастера 
терпеливо показывали, как смасте-
рить глиняный горшочек, соткать по-
яс, сплести красивый венок. Хозяюшки 
особенно интересовались кухонной 
утварью и чайными сервизами от ком-

пании «Семикаракорская керамика». 
Уникальные изделия производят из 
белой глины, расписывают вручную 
и покрывают прозрачной глазурью.

- Привезли в Беларусь образцы своей 
продукции, - рассказывает мастер-
художник Наталья Ермачек. - Это 
был ажиотаж! Гостям очень понра-
вились наши изделия - электрические 
светильники, большие расписные 
тарелки, столовые наборы с раками, 
мелкая пластика на казачью тема-
тику. А от желающих поучаствовать 
в мастер-классе отбоя не было! Всем 

хотелось взять в руки кисть и на 
время почувствовать себя живо-
писцем народного промысла. Бы-
ли те, кто говорил, что в последнее 
время пребывал в какой-то апа-
тии. И тут приехали мы и подари-
ли праздник - поделились энерги-
ей, пробудили желание творить, 
вернули вкус жизни.

ТЕХНОЛОГИЧНАЯ ОПЕРА
На сцене Белорусского музы-

кального театра спектакли пред-
ставил Ростовский театр драмы 
имени Горького. Один из старей-
ших коллективов России в этом 
году отмечает свое 160-летие. 
Зрители увидели легендарный 
«Тихий Дон» по роману Шоло-
хова и лирическую комедию 
«Заходите, раз пришли» по рас-

сказам Шукшина.

В Минск приехали четыре фуры с де-
корациями, костюмами, реквизитом. 
Подсолнухи, пшеничные поля, рыбо-
ловные сети... Монтаж занял около 
десяти часов. За восемь лет спектакль 
«Тихий Дон» завоевал много престиж-
ных наград международных театраль-
ных фестивалей, его показали на га-
стролях в Москве, Санкт-Петербурге, 
Краснодаре, Симферополе, Ярославле. 
Тепло его приняли и в Минске.

В Большом театре белорусы оценили 
уникальную оперу «Турандот» от Ро-
стовского музтеатра. Видеопроекция 
и LED-экраны, неон, мобильные двух-
уровневые декорации, футуристичные 
костюмы. Все это переносит зрителей 
не в сказочное прошлое, в котором 
происходит действие оперы по ли-
бретто, а в технологичное будущее.

В Слуцке на сцене Дома культуры 
зрители не жалели аплодисментов 
фольклорному ансамблю «Право-
славный Дон». А на сцене Витебской 
филармонии выступил Ростовский 
симфонический оркестр.

В следующем году в Ростовской об-
ласти будут проходить Дни белорус-
ского кино:

- Есть над чем работать в области 
обмена опытом, проведения мастер-
классов и стажировок, - рассказала 
начальник отдела международного 
сотрудничества и взаимодействия 
со СМИ Министерства культуры 
Беларуси Виктория Ратобыльская.

ПОВОРОТ СУДЬБЫ

Игорь ГУСЬКОВ, первый заместитель губернатора 
Ростовской области:

- Культура формирует человеческий капитал наших 
стран. Это часть исторического кода, национального характера. В Рос товской 
области в 2023 году отмечают восьмидесятилетие освобождения наших земель 
от немецко-фашистских захватчиков. Это общий вклад в Победу советского 
народа в Великой Отечественной. Еще одна значимая дата - 270-летие Матвея 
Платова, героя Отечественной войны 1812 года, атамана Всевеликого войска 
Донского. Рады с вами разделить наши важные события.

ДОСЛОВНО
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ЛЮБО, БРАТЦЫ, ЛЮБО!

Личный архив

Завораживающий танец переносит 
зрителей в славные времена, полные 

отваги, героизма и романтики.

Лоза в руках мастера 
превращается  

в сундуки, корзины, 
кресла и прочую 
полезную в быту 

утварь.

Наш герой (справа) с министром национальной 
политики Удмуртии Эдуардом Петровым.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Певица и актриса - родом из Ви-
тебска. Она рассказала «СВ», легко 
ли было покорить Москву.

НЕВЕРОЯТНОЕ ВЕЗЕНИЕ
Виктория переехала в 1990 году.
- С чего началась московская 

жизнь?
- Выступала как лауреат Всесоюз-

ного фестиваля, с Государственным 
оркестром Беларуси под руководством 
Михаила Финберга. В концертном за-
ле «Россия» дали несколько концертов 
подряд. Сразу же закружило в пучину 
невероятных возможностей. Попала 
в студию, где предложили контракт, от 
которого отказалась, потому что усло-
вия в моральном плане были неприем-
лемыми. Потом вернулась в Витебск, 
окончила музыкальное училище, 
а в 1992 году вновь приехала в Мо-
скву. Поступила в институт. Я всегда 
много работала и просто учиться по-
зволить себе не могла. Пошла устраи-
ваться в хор Большого театра. Мне, 
провинциальной девочке, казалось 
естественным отправиться сразу ту-
да. Ведь кроме него больше ничего 
не знала. А дальше начались чудеса!

- Звучит интригующе!
- Отдел кадров был закрыт. 

И я в длинном белом пальто, с цветком 
на шее, с папкой документов вышла со 
служебного входа и прямо на крыльце 
столкнулась с высоким голубоглазым 
шотландцем. Оказалось, это Дэвид 
Джексон (известный музыкальный 
продюсер. - Ред.). Он пришел в Боль-
шой театр, чтобы найти исполнитель-
ницу в свой новый музыкальный бэнд. 
Сунул мне визитку. Я думала три дня 
и наконец позвонила. На другом кон-
це трубки давно ждали. Дэвид, кото-
рого все звали Джако, рассказал, что 
нашел юную певицу не где-нибудь, 
а в главном театре страны! Когда 
приехала на репетицию, пианист, 
руководитель будущего коллектива, 

ухмыльнулся и спросил: «Ну и где ты 
видела в Большом театре певиц моло-
же 42 лет? Колись, кто ты и где он тебя 
«откопал»?» Я рассказала правду. И 
услышала: «Ну и везучая! Что споешь, 
прима? Если хорошо сделаешь это, 
сохраним в тайне, что ты не солистка 
Большого!» Я предложила импровиза-
цию на английском «Мы любим Джа-

ко!». В ту вещь я вложила все эмоции, 
всю боль. Джако, который пришел 
меня послушать, вынул из кармана все 
наличные, что были, и сказал: «Если 
будешь петь у нас, стану давать тебе 
столько же каждый день». Первым 
делом я оплатила огромные мамины 
кредиты, которые она брала на мою 
жизнь в Москве. Так началась «школа 

жизни». Я учила песни на английском, 
минимум четыре раза в неделю вы-
ступала с бэндом, была студенткой 
режиссерского факультета ГИТИСа 
и спала по три-четыре часа.

ГОВОРИТ С АКЦЕНТОМ
Первопрестольная не перестает 

удивлять Викторию.
- Какой видите столицу России?
- До сих пор это непостижимый, 

необъятный, лучший город в мире 
для меня. Его невозможно покорить, 
вместить и до конца познать. Из-за то-
го, что белорусское воспитание было 
простым, долго не могла привыкнуть 
к непорядочности и вранью. Потом 
стала учитывать это. К счастью, всег-
да оберегал Бог, но я так и осталась 
провинциальной девочкой, которая 
любуется московским калейдоскопом.

- Употребляли белорусские слова 
поначалу?

- До сих пор характерный акцент, 
а слова и выражения постоянно в лек-
сиконе. Помню, как в ГИТИСе долго 
пытались исправить произношение, 
пока не сказала: «Я не стесняюсь ак-
цента и не стремлюсь скрывать, от-
куда приехала. Зачем переучивать? 
Считайте, это моя прекрасная инди-
видуальная особенность!»

СИНЕОКАЯ ПИТАЕТ И ЛЕЧИТ МЕНЯ
Виктория МАКАРСКАЯ:

 ■ Девушка сильно ску-
чает по родным местам.

- Родные остались в Бе-
ларуси?

- Мамочка и сестричка Мо-
ника давно живут в центре 
Минска. Приезжаем к ним 
несколько раз в год. Тянет 

невозможно. Родная земля - 
вдохновение и сила! Посто-
янно снится прабабушкин 
домик в Городке. Хочу вер-
нуться и жить в белорусской 
деревне Ратомка под Мин-
ском. В минувшем августе 
даже ходила по ней и спраши-
вала, не продает ли кто дом.

- Что же мешает осесть 
в родных пенатах?

- График требует Москвы 
и мобильности, но как только 
перестану много гастроли-
ровать, сразу куплю домик 
под Минском. Младший сын 
Ванечка, как и я, тоже хочет 
жить в Беларуси. В Москве 

не хватает непередаваемого 
ощущения глобального ма-
теринского объятия, которое 
испытываю каждый раз до-
ма. Не могу без своей земли, 
даже на расстоянии. Питает 
и лечит меня. Хочу быть похо-
роненной там, в Городке, где 
покоятся любимые родные.
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ХОЧЕТСЯ ВЕРНУТЬСЯ В ГОРОДОК ПРИТЯЖЕНИЕ

Елена БАЛАБАНОВИЧ

 ■ Ей не было и двадцати, 
когда она приехала в Минск. 
Сейчас очаровательная прима 
белорусского Большого по-
корила не только местных 
зрителей - она блистает на 
самых разных сценах, в том 
числе и российских.

- Караганда, Нижний Новгород, 
Минск… Можно ли выде-
лить один город 
и назвать его 
родным?

- Я счаст-
ливый че-
ловек: все 
эти три города 
для меня такие. 
В Казахстане я роди-
лась, о Караганде и стране 
в целом только самые теплые 
воспоминания. Нижний Новго-
род - место, где получила обра-
зование, где живут близкие лю-
ди, куда приезжаю каждый год. 
Минск - мой третий дом. Здесь  
я живу - и счастлива. Меня не тя-
нет уехать в дальние страны или 
вернуться в Россию. Здесь у меня 
сложилась семья, здесь я танцую, 
радуюсь, улыбаюсь…

- Вспомните свой первый приезд 

и впечатление о Большом 
театре.

- Опасалась, что ни-
чего не пойму: я же 
еду в другую страну! 
И обрадовалась, ког-

да услышала родной русский 
язык. Не вспомню каких-то 
острых моментов, когда бы 

я  чувствовала, что это 
чужая мне страна. 

Конечно, меня 
поразила чи-
стота Минска. 

Еще мне очень 
повезло, что я приехала в театр, 

когда уже заканчивалась рекон-
струкция. Нас сразу же поселили 

в уютных новых гримерках. Стояла 
около лифта на первом этаже, смо-
трела, что меня окружает, и думала: 
какое все-таки счастье работать в та-
ком красивом театре!

- В конце прошлого сезона вы 
встретили девяностолетний юби-
лей Большого театра Беларуси на 
гастролях по городам России. От-
крывали гастрольный тур «Анной 
Карениной» в Йошкар-Оле.

- Балет «Анна Каренина» на музы-

ку Петра Чайковского невероятно слож-
ный в эмоциональном плане  и очень 
непростой в плане хореографии. Это 
мой первый опыт работы с хореогра-
фическим текстом Ольги Костель. 
И поверьте: любого времени будет ма-
ло, чтобы подготовить этот спектакль, 
разобрать все детали и нюансы до ме-
лочей, подумать над образом герои-
ни. Сложно, да, но безумно интересно!  
Я уже станцевала немало ведущих 
партий, но роль Анны не похожа ни на 
какую другую. Счастлива, что мой ре-
пертуар обогатился этой партией.

Во время гастролей по России нас 
принимали очень тепло и душевно. 
Помню, в Йошкар-Оле после монолога 
Анны, когда она в отчаянии падает на 
пол, у меня самой - ком в горле и слезы 
на глазах... И тут зал взрывается - на 
меня обрушился просто гром аплодис-
ментов. Все-таки зрители - белорусский 
и российский - отличаются. В Минске, 
я бы сказала, публика более деликат-
ная, в России - более открытая. Но я го-
ворю спасибо каждому зрителю - за 
эмоции, искренность и то чудо - энер-
гообмен между нами, который всегда 
происходит в финале спектакля.

Каждая партия накладывает опреде-

ленный отпечаток как на тебя саму, так 
и на роли, которые танцую. Благодаря 
Анне Карениной, уверена, мои другие 
партии заиграют новыми красками.

- Вы нашли личное счастье в сто-
лице РБ (муж Людмилы - заслужен-
ный артист Беларуси Олег Ером-
кин.  - Ред.). Рождение ребенка 
кардинально изменило вашу жизнь?

- Мне кажется, Даник появился про-
сто в идеальное время (сыну балери-
ны пять лет. - Ред.). Да, мы, ведущие 
солисты балета, одержимы своей ра-
ботой, сценой. Но и за пределами теа-
тра должна быть жизнь, она не может 
заканчиваться только этими стенами. 
Как прекрасно бежать домой - к сыну, 
проводить с ним время. А потом, напол-
ненной этой любовью, возвращаться 
к профессии, без которой ты не пред-
ставляешь свою жизнь. Это огромное 
счастье. И я бы очень хотела, чтобы 
Даник, когда вырастет, нашел работу, 
которая приносила бы ему не меньшее 
удовольствие. С любовью приходить 
домой и с любовью уходить на работу…

Ну и безусловно, Даник привнес но-
вые эмоции в мою профессию. Многие 
вещи в спектаклях я не могла бы понять 
и прочувствовать, не будь у меня сына.

ПЕРСОНАЛюдмила ХИТРОВА:

ЗДЕСЬ Я ТАНЦУЮ, РАДУЮСЬ, УЛЫБАЮСЬ

В столице она нашла еще  
и настоящее семейное счастье.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ У ребят из МГИМО есть 
классное объединение  - 
землячество! Собираясь 
большой командой, они 
проводят фестивали и 
рассказывают про свою 
нацио нальную культуру.

Для парней и девчонок, ко-
торые приехали из страны-
соседки, это еще и возмож-
ность почувствовать себя как 
дома, найти друзей, получить 
поддержку и освоиться на но-
вом месте.

Яна Харб переехала из Мин-
ска в Москву в 2020 году, что-

бы поступить в один из самых 
престижных вузов страны  - 
и у нее это получилось. Сей-
час девушка учится на третьем 
курсе международной журна-
листики. Она рассказала «СВ» 
о студенческой жизни бело-
русского землячества.

- Давно в вузе появилось 
сообщество?

- Землячество организовали 
в 2008 году. Оно существует 
много лет и даже за рам-
ками президентской 
квоты. Есть ребята, 
которые посту-
пают автоном-
но, а есть те, 
кто пришел по 
квоте от МИД 
Беларуси.

- А как мож-
но узнать про 
работу вашего 
объединения? 
Где размещаете 
информацию?

- Через социальные 
сети, в том числе сообщество 
ВКонтакте, оно называется 
«Белорусское землячество 
МГИМО». Для первокурсников 
каждый год проводят Welcome 
day. На этом мероприятии зем-
лячества представляют себя 
вновь прибывшим, пригла-
шают к себе ребят, которые 
приехали из их стран. Так со-

общество растет - всегда есть 
новая кровь.

- Есть свои фишки у бело-
русского землячества?

- У нас есть ежегодный 
«Драник-party», проводим 
его узким кругом - почти все 
белорусы живут в одном об-
щежитии. У нас получается 
собраться вечерком в нача-
ле сентября, познакомиться, 

вкусно поесть. Можно 
сказать, что это по-

священие в перво-
курсники.

- С помо-
щью чего 
сохраняете 
свою куль-
туру?

- Стара-
емся ак-
тивно уча-

с т в о в а т ь 

в мероприятиях Совета зем-
лячеств. Он руководит всеми 
подобными организациями 
в нашем вузе. В прошлом го-
ду к Дню единения народов 
мы проводили неделю Бела-
руси и России. Была выстав-
ка с нашими национальными 
костюмами, куклами, книгами, 
картинами. Устроили концерт, 
где читали стихи на белорус-
ской мове. Наше сообщество 
старается показать себя во 
всей красе. А костюмы предо-
ставляет Посольство Белару-
си. Активно ведем социаль-
ные сети, где рассказываем 
о традициях и обычаях родной 
страны. Есть рубрика «Слово 
на мове» - раз в две недели 
мы публикуем слово на нашем 
языке, а в подписи ставим рас-
шифровку. Чтобы никто не за-
бывал родную речь.

 ✔ Берем картофель, очищаем от кожуры и натираем вместе 
с луком на мелкой терке.

 ✔ Добавляем соль, перемешиваем, картофель выкладыва-
ем на одну сторону миски, придавливаем вилкой - чтобы сок 
остался с одной стороны.

 ✔ Еще раз перемешиваем и выкладываем по одной ложке 
массы на хорошо разогретую сковороду с маслом. Затем де-
лаем средний огонь, слегка придавливаем драник. Обжари-
ваем до золотистого цвета с каждой стороны по три-четыре 
минуты. Готово!

                ГОТОВИМ ДЕЛИКАТЕС ПРАВИЛЬНО

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Купить в России белорусскую 
колбасу проще, чем книги из Мин-
ска.

Стало доброй традицией: на каждой 
Московской международной книжной 
ярмарке автономия «Белорусы Рос-
сии» получает роскошный подарок 
от Министерства информации РБ - 
сертификат на бесплатные печатные 
новинки из Синеокой.

СЕЛО В ПРИОРИТЕТЕ
- Событие это - часть программы 

поддержки диаспор Беларуси в мире. 
И каждый год вслед за сертифика-
том нам привозят из Минска уком-
плектованные библиотечки. Если 
раньше четыре-пять, то сейчас уже 
по двенадцать-пятнадцать, - расска-
зывает председатель автономии 
Сергей Кандыбович.

- Каждая библиотечка предназна-
чена конкретному региону?

- Отправляем туда, где в этом есть 
необходимость. Например, в сель-
ские районы, где компактно прожи-
вают белорусы. В последнее время 
активно наполняем фонды местных 
национально-культурных автоно-
мий. Правда, не везде есть возмож-
ность разместить книги в открытом 
доступе. Помещение не позволяет. 
В одном комплекте может быть до 
150 томов. Тогда договариваемся 
с  местными библиотеками, и они 
с  большим удовольствием предо-
ставляют пространство. Взять их мо-
жет любой желающий. Книги ведь не 

имеют границ и национальностей.
- Какие регионы потребляют, если 

можно так сказать, больше всего 
литературы?

- Ростовская область, Татарстан, 
Омская область, Москва. В прошлом 
году огромное количество книг от-
правили в Луганск и Донецк. У нас 
к тому же есть соглашения со многи-
ми вузами, где учатся студенты из РБ. 
Должен сказать, для белорусов, живу-
щих в России, это очень трогательный, 
красивый фактор, что малая родина 
поддерживает своих сыновей и доче-
рей. Тем более купить в российских 
магазинах такие книги практически 
невозможно. Еще лет десять назад 

я предложил открыть при Посольстве 
РБ в Москве и региональных диппред-
ставительствах хотя бы небольшие 
киоски. Обувь же продают. Идея всем 
понравилась, но дальше - ничего.

БОИ НЕ ПОМЕХА
- Вы сказали, что много книг от-

правили в Донецк и Луганск. Как во-
обще работаете с новыми терри-
ториями?

- Впервые ездил туда в мае прошлого 
года. Был в Донецке, Мариуполе, ког-
да в нем еще шли бои. Видел своими 
глазами последствия зверств неона-
цистов. Послушал рассказы местных 
жителей. Нашел руководителей наших 

местных автономий. Встретились, об-
говорили, как будем взаимодейство-
вать. Главное - даже в таких тяжелых 
условиях люди не растерялись, готовы 
работать. Хотя, конечно, нуждаются 
в помощи - и материальной, и органи-
зационной. В том числе по подготовке 
пакета документов в Минюст. Именно 
мы, белорусы, стали первыми, кто за-
регистрировал на новых территориях 
национально-культурную автономию. 
В Запорожье. На очереди - Донецк. На 
все мероприятия, которые проводим 
на федеральном уровне, обязательно 
приглашаем людей оттуда. Для них 
это очень важно. Знаково. В Донецк 
отправили музыкальные инструмен-
ты, национальные костюмы, оргтех-
нику. Наши бизнесмены-патриоты 
помогали действующей армии.  
Закупили амуницию, снаряжение на 
26 миллионов рублей и отправили в 
зону боевых действий. И получили 
благодарность Министерства оборо-
ны.

- Знаю, помогаете и регионам.
- Разумеется. Но здесь мы поступили 

просто - отправили деньги организа-
циям на местах. И там они уже сами 
решали, как их лучше использовать. 
Купить медикаменты для госпита-
лей, где лечатся раненые бойцы. Или 
сформировать гуманитарный груз 
и отравить в зону СВО. Или помочь 
беженцам в центрах временного со-
держания. Вещи, продукты, сладости 
детям. Все аспекты, которые так или 
иначе связаны с СВО и помощью, мы 
определили главными в нашей работе. 
Подписали письмо в поддержку дей-
ствий Владимира Путина. У нас у всех 
одна задача - победить неофашизм. 
И вернуть людям на новых террито-
риях мир. Иного не дано.
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С Дня национальной 
кухни голодным  
не ушел никто!

Издательства Синеокой выпускают литературу на любой читательский 
вкус. Пора бы ей наконец появиться и на полках магазинов в РФ.

МНОГОТОМНЫЙ ПРИВЕТ С МАЛОЙ РОДИНЫ



СПЕЦВЫПУСК 
«СООТЕЧЕСТВЕННИКИ»

17 октября / 2023 / № 46 (7)
15ОТКРОВЕННО

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Певица и актриса - родом из Ви-
тебска. Она рассказала «СВ», легко 
ли было покорить Москву.

НЕВЕРОЯТНОЕ ВЕЗЕНИЕ
Виктория переехала в 1990 году.
- С чего началась московская 

жизнь?
- Выступала как лауреат Всесоюз-

ного фестиваля, с Государственным 
оркестром Беларуси под руководством 
Михаила Финберга. В концертном за-
ле «Россия» дали несколько концертов 
подряд. Сразу же закружило в пучину 
невероятных возможностей. Попала 
в студию, где предложили контракт, от 
которого отказалась, потому что усло-
вия в моральном плане были неприем-
лемыми. Потом вернулась в Витебск, 
окончила музыкальное училище, 
а в 1992 году вновь приехала в Мо-
скву. Поступила в институт. Я всегда 
много работала и просто учиться по-
зволить себе не могла. Пошла устраи-
ваться в хор Большого театра. Мне, 
провинциальной девочке, казалось 
естественным отправиться сразу ту-
да. Ведь кроме него больше ничего 
не знала. А дальше начались чудеса!

- Звучит интригующе!
- Отдел кадров был закрыт. 

И я в длинном белом пальто, с цветком 
на шее, с папкой документов вышла со 
служебного входа и прямо на крыльце 
столкнулась с высоким голубоглазым 
шотландцем. Оказалось, это Дэвид 
Джексон (известный музыкальный 
продюсер. - Ред.). Он пришел в Боль-
шой театр, чтобы найти исполнитель-
ницу в свой новый музыкальный бэнд. 
Сунул мне визитку. Я думала три дня 
и наконец позвонила. На другом кон-
це трубки давно ждали. Дэвид, кото-
рого все звали Джако, рассказал, что 
нашел юную певицу не где-нибудь, 
а в главном театре страны! Когда 
приехала на репетицию, пианист, 
руководитель будущего коллектива, 

ухмыльнулся и спросил: «Ну и где ты 
видела в Большом театре певиц моло-
же 42 лет? Колись, кто ты и где он тебя 
«откопал»?» Я рассказала правду. И 
услышала: «Ну и везучая! Что споешь, 
прима? Если хорошо сделаешь это, 
сохраним в тайне, что ты не солистка 
Большого!» Я предложила импровиза-
цию на английском «Мы любим Джа-

ко!». В ту вещь я вложила все эмоции, 
всю боль. Джако, который пришел 
меня послушать, вынул из кармана все 
наличные, что были, и сказал: «Если 
будешь петь у нас, стану давать тебе 
столько же каждый день». Первым 
делом я оплатила огромные мамины 
кредиты, которые она брала на мою 
жизнь в Москве. Так началась «школа 

жизни». Я учила песни на английском, 
минимум четыре раза в неделю вы-
ступала с бэндом, была студенткой 
режиссерского факультета ГИТИСа 
и спала по три-четыре часа.

ГОВОРИТ С АКЦЕНТОМ
Первопрестольная не перестает 

удивлять Викторию.
- Какой видите столицу России?
- До сих пор это непостижимый, 

необъятный, лучший город в мире 
для меня. Его невозможно покорить, 
вместить и до конца познать. Из-за то-
го, что белорусское воспитание было 
простым, долго не могла привыкнуть 
к непорядочности и вранью. Потом 
стала учитывать это. К счастью, всег-
да оберегал Бог, но я так и осталась 
провинциальной девочкой, которая 
любуется московским калейдоскопом.

- Употребляли белорусские слова 
поначалу?

- До сих пор характерный акцент, 
а слова и выражения постоянно в лек-
сиконе. Помню, как в ГИТИСе долго 
пытались исправить произношение, 
пока не сказала: «Я не стесняюсь ак-
цента и не стремлюсь скрывать, от-
куда приехала. Зачем переучивать? 
Считайте, это моя прекрасная инди-
видуальная особенность!»

СИНЕОКАЯ ПИТАЕТ И ЛЕЧИТ МЕНЯ
Виктория МАКАРСКАЯ:

 ■ Девушка сильно ску-
чает по родным местам.

- Родные остались в Бе-
ларуси?

- Мамочка и сестричка Мо-
ника давно живут в центре 
Минска. Приезжаем к ним 
несколько раз в год. Тянет 

невозможно. Родная земля - 
вдохновение и сила! Посто-
янно снится прабабушкин 
домик в Городке. Хочу вер-
нуться и жить в белорусской 
деревне Ратомка под Мин-
ском. В минувшем августе 
даже ходила по ней и спраши-
вала, не продает ли кто дом.

- Что же мешает осесть 
в родных пенатах?

- График требует Москвы 
и мобильности, но как только 
перестану много гастроли-
ровать, сразу куплю домик 
под Минском. Младший сын 
Ванечка, как и я, тоже хочет 
жить в Беларуси. В Москве 

не хватает непередаваемого 
ощущения глобального ма-
теринского объятия, которое 
испытываю каждый раз до-
ма. Не могу без своей земли, 
даже на расстоянии. Питает 
и лечит меня. Хочу быть похо-
роненной там, в Городке, где 
покоятся любимые родные.
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ХОЧЕТСЯ ВЕРНУТЬСЯ В ГОРОДОК ПРИТЯЖЕНИЕ

Елена БАЛАБАНОВИЧ

 ■ Ей не было и двадцати, 
когда она приехала в Минск. 
Сейчас очаровательная прима 
белорусского Большого по-
корила не только местных 
зрителей - она блистает на 
самых разных сценах, в том 
числе и российских.

- Караганда, Нижний Новгород, 
Минск… Можно ли выде-
лить один город 
и назвать его 
родным?

- Я счаст-
ливый че-
ловек: все 
эти три города 
для меня такие. 
В Казахстане я роди-
лась, о Караганде и стране 
в целом только самые теплые 
воспоминания. Нижний Новго-
род - место, где получила обра-
зование, где живут близкие лю-
ди, куда приезжаю каждый год. 
Минск - мой третий дом. Здесь  
я живу - и счастлива. Меня не тя-
нет уехать в дальние страны или 
вернуться в Россию. Здесь у меня 
сложилась семья, здесь я танцую, 
радуюсь, улыбаюсь…

- Вспомните свой первый приезд 

и впечатление о Большом 
театре.

- Опасалась, что ни-
чего не пойму: я же 
еду в другую страну! 
И обрадовалась, ког-

да услышала родной русский 
язык. Не вспомню каких-то 
острых моментов, когда бы 

я  чувствовала, что это 
чужая мне страна. 

Конечно, меня 
поразила чи-
стота Минска. 

Еще мне очень 
повезло, что я приехала в театр, 

когда уже заканчивалась рекон-
струкция. Нас сразу же поселили 

в уютных новых гримерках. Стояла 
около лифта на первом этаже, смо-
трела, что меня окружает, и думала: 
какое все-таки счастье работать в та-
ком красивом театре!

- В конце прошлого сезона вы 
встретили девяностолетний юби-
лей Большого театра Беларуси на 
гастролях по городам России. От-
крывали гастрольный тур «Анной 
Карениной» в Йошкар-Оле.

- Балет «Анна Каренина» на музы-

ку Петра Чайковского невероятно слож-
ный в эмоциональном плане  и очень 
непростой в плане хореографии. Это 
мой первый опыт работы с хореогра-
фическим текстом Ольги Костель. 
И поверьте: любого времени будет ма-
ло, чтобы подготовить этот спектакль, 
разобрать все детали и нюансы до ме-
лочей, подумать над образом герои-
ни. Сложно, да, но безумно интересно!  
Я уже станцевала немало ведущих 
партий, но роль Анны не похожа ни на 
какую другую. Счастлива, что мой ре-
пертуар обогатился этой партией.

Во время гастролей по России нас 
принимали очень тепло и душевно. 
Помню, в Йошкар-Оле после монолога 
Анны, когда она в отчаянии падает на 
пол, у меня самой - ком в горле и слезы 
на глазах... И тут зал взрывается - на 
меня обрушился просто гром аплодис-
ментов. Все-таки зрители - белорусский 
и российский - отличаются. В Минске, 
я бы сказала, публика более деликат-
ная, в России - более открытая. Но я го-
ворю спасибо каждому зрителю - за 
эмоции, искренность и то чудо - энер-
гообмен между нами, который всегда 
происходит в финале спектакля.

Каждая партия накладывает опреде-

ленный отпечаток как на тебя саму, так 
и на роли, которые танцую. Благодаря 
Анне Карениной, уверена, мои другие 
партии заиграют новыми красками.

- Вы нашли личное счастье в сто-
лице РБ (муж Людмилы - заслужен-
ный артист Беларуси Олег Ером-
кин.  - Ред.). Рождение ребенка 
кардинально изменило вашу жизнь?

- Мне кажется, Даник появился про-
сто в идеальное время (сыну балери-
ны пять лет. - Ред.). Да, мы, ведущие 
солисты балета, одержимы своей ра-
ботой, сценой. Но и за пределами теа-
тра должна быть жизнь, она не может 
заканчиваться только этими стенами. 
Как прекрасно бежать домой - к сыну, 
проводить с ним время. А потом, напол-
ненной этой любовью, возвращаться 
к профессии, без которой ты не пред-
ставляешь свою жизнь. Это огромное 
счастье. И я бы очень хотела, чтобы 
Даник, когда вырастет, нашел работу, 
которая приносила бы ему не меньшее 
удовольствие. С любовью приходить 
домой и с любовью уходить на работу…

Ну и безусловно, Даник привнес но-
вые эмоции в мою профессию. Многие 
вещи в спектаклях я не могла бы понять 
и прочувствовать, не будь у меня сына.

ПЕРСОНАЛюдмила ХИТРОВА:

ЗДЕСЬ Я ТАНЦУЮ, РАДУЮСЬ, УЛЫБАЮСЬ

В столице она нашла еще  
и настоящее семейное счастье.
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 ■ У ребят из МГИМО есть 
классное объединение  - 
землячество! Собираясь 
большой командой, они 
проводят фестивали и 
рассказывают про свою 
нацио нальную культуру.

Для парней и девчонок, ко-
торые приехали из страны-
соседки, это еще и возмож-
ность почувствовать себя как 
дома, найти друзей, получить 
поддержку и освоиться на но-
вом месте.

Яна Харб переехала из Мин-
ска в Москву в 2020 году, что-

бы поступить в один из самых 
престижных вузов страны  - 
и у нее это получилось. Сей-
час девушка учится на третьем 
курсе международной журна-
листики. Она рассказала «СВ» 
о студенческой жизни бело-
русского землячества.

- Давно в вузе появилось 
сообщество?

- Землячество организовали 
в 2008 году. Оно существует 
много лет и даже за рам-
ками президентской 
квоты. Есть ребята, 
которые посту-
пают автоном-
но, а есть те, 
кто пришел по 
квоте от МИД 
Беларуси.

- А как мож-
но узнать про 
работу вашего 
объединения? 
Где размещаете 
информацию?

- Через социальные 
сети, в том числе сообщество 
ВКонтакте, оно называется 
«Белорусское землячество 
МГИМО». Для первокурсников 
каждый год проводят Welcome 
day. На этом мероприятии зем-
лячества представляют себя 
вновь прибывшим, пригла-
шают к себе ребят, которые 
приехали из их стран. Так со-

общество растет - всегда есть 
новая кровь.

- Есть свои фишки у бело-
русского землячества?

- У нас есть ежегодный 
«Драник-party», проводим 
его узким кругом - почти все 
белорусы живут в одном об-
щежитии. У нас получается 
собраться вечерком в нача-
ле сентября, познакомиться, 

вкусно поесть. Можно 
сказать, что это по-

священие в перво-
курсники.

- С помо-
щью чего 
сохраняете 
свою куль-
туру?

- Стара-
емся ак-
тивно уча-

с т в о в а т ь 

в мероприятиях Совета зем-
лячеств. Он руководит всеми 
подобными организациями 
в нашем вузе. В прошлом го-
ду к Дню единения народов 
мы проводили неделю Бела-
руси и России. Была выстав-
ка с нашими национальными 
костюмами, куклами, книгами, 
картинами. Устроили концерт, 
где читали стихи на белорус-
ской мове. Наше сообщество 
старается показать себя во 
всей красе. А костюмы предо-
ставляет Посольство Белару-
си. Активно ведем социаль-
ные сети, где рассказываем 
о традициях и обычаях родной 
страны. Есть рубрика «Слово 
на мове» - раз в две недели 
мы публикуем слово на нашем 
языке, а в подписи ставим рас-
шифровку. Чтобы никто не за-
бывал родную речь.

 ✔ Берем картофель, очищаем от кожуры и натираем вместе 
с луком на мелкой терке.
✔ Добавляем соль, перемешиваем, картофель выкладыва-
ем на одну сторону миски, придавливаем вилкой - чтобы сок 
остался с одной стороны.

 ✔ Еще раз перемешиваем и выкладываем по одной ложке 
массы на хорошо разогретую сковороду с маслом. Затем де-
лаем средний огонь, слегка придавливаем драник. Обжари-
ваем до золотистого цвета с каждой стороны по три-четыре 
минуты. Готово!

                ГОТОВИМ ДЕЛИКАТЕС ПРАВИЛЬНО

Борис ОРЕХОВ 

 ■ Купить в России белорусскую 
колбасу проще, чем книги из Мин-
ска.

Стало доброй традицией: на каждой 
Московской международной книжной 
ярмарке автономия «Белорусы Рос-
сии» получает роскошный подарок 
от Министерства информации РБ - 
сертификат на бесплатные печатные 
новинки из Синеокой.

СЕЛО В ПРИОРИТЕТЕ
- Событие это - часть программы 

поддержки диаспор Беларуси в мире. 
И каждый год вслед за сертифика-
том нам привозят из Минска уком-
плектованные библиотечки. Если 
раньше четыре-пять, то сейчас уже 
по двенадцать-пятнадцать, - расска-
зывает председатель автономии 
Сергей Кандыбович.

- Каждая библиотечка предназна-
чена конкретному региону?

- Отправляем туда, где в этом есть 
необходимость. Например, в сель-
ские районы, где компактно прожи-
вают белорусы. В последнее время 
активно наполняем фонды местных 
национально-культурных автоно-
мий. Правда, не везде есть возмож-
ность разместить книги в открытом 
доступе. Помещение не позволяет. 
В одном комплекте может быть до 
150 томов. Тогда договариваемся 
с  местными библиотеками, и они 
с  большим удовольствием предо-
ставляют пространство. Взять их мо-
жет любой желающий. Книги ведь не 

имеют границ и национальностей.
- Какие регионы потребляют, если 

можно так сказать, больше всего 
литературы?

- Ростовская область, Татарстан, 
Омская область, Москва. В прошлом 
году огромное количество книг от-
правили в Луганск и Донецк. У нас 
к тому же есть соглашения со многи-
ми вузами, где учатся студенты из РБ. 
Должен сказать, для белорусов, живу-
щих в России, это очень трогательный, 
красивый фактор, что малая родина 
поддерживает своих сыновей и доче-
рей. Тем более купить в российских 
магазинах такие книги практически 
невозможно. Еще лет десять назад 

я предложил открыть при Посольстве 
РБ в Москве и региональных диппред-
ставительствах хотя бы небольшие 
киоски. Обувь же продают. Идея всем 
понравилась, но дальше - ничего.

БОИ НЕ ПОМЕХА
- Вы сказали, что много книг от-

правили в Донецк и Луганск. Как во-
обще работаете с новыми терри-
ториями?

- Впервые ездил туда в мае прошлого 
года. Был в Донецке, Мариуполе, ког-
да в нем еще шли бои. Видел своими 
глазами последствия зверств неона-
цистов. Послушал рассказы местных 
жителей. Нашел руководителей наших 

местных автономий. Встретились, об-
говорили, как будем взаимодейство-
вать. Главное - даже в таких тяжелых 
условиях люди не растерялись, готовы 
работать. Хотя, конечно, нуждаются 
в помощи - и материальной, и органи-
зационной. В том числе по подготовке 
пакета документов в Минюст. Именно 
мы, белорусы, стали первыми, кто за-
регистрировал на новых территориях 
национально-культурную автономию. 
В Запорожье. На очереди - Донецк. На 
все мероприятия, которые проводим 
на федеральном уровне, обязательно 
приглашаем людей оттуда. Для них 
это очень важно. Знаково. В Донецк 
отправили музыкальные инструмен-
ты, национальные костюмы, оргтех-
нику. Наши бизнесмены-патриоты 
помогали действующей армии.  
Закупили амуницию, снаряжение на 
26 миллионов рублей и отправили в 
зону боевых действий. И получили 
благодарность Министерства оборо-
ны.

- Знаю, помогаете и регионам.
- Разумеется. Но здесь мы поступили 

просто - отправили деньги организа-
циям на местах. И там они уже сами 
решали, как их лучше использовать. 
Купить медикаменты для госпита-
лей, где лечатся раненые бойцы. Или 
сформировать гуманитарный груз 
и отравить в зону СВО. Или помочь 
беженцам в центрах временного со-
держания. Вещи, продукты, сладости 
детям. Все аспекты, которые так или 
иначе связаны с СВО и помощью, мы 
определили главными в нашей работе. 
Подписали письмо в поддержку дей-
ствий Владимира Путина. У нас у всех 
одна задача - победить неофашизм. 
И вернуть людям на новых террито-
риях мир. Иного не дано.
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С Дня национальной 
кухни голодным  
не ушел никто!

Издательства Синеокой выпускают литературу на любой читательский 
вкус. Пора бы ей наконец появиться и на полках магазинов в РФ.

МНОГОТОМНЫЙ ПРИВЕТ С МАЛОЙ РОДИНЫ
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СЯБРЫ СОБИРАЮТ АНШЛАГИ
ДОРОГАМИ ПРЕДКОВ
В Алуште проходит День драника, в Бахчисарае - фести-

валь «Белорусский хоровод», а в Феодосии - концерт «Род-
ные песнопения». Выходцы из Синеокой в Крыму не дают 
забыть о родной земле ни себе, ни окружающим.

- В Перекопе каждый год устраиваем «Свята сяброў» - ни 
одного свободного места в зале. Коренные крым-

чане обожают наши песни, - делится Людмила 
Тимошук. - Мой отец из Минска, мама с Гомель-
щины. Когда-то молодыми приехали осваивать 
степную часть полуострова, освоились. Меня 
каждое лето возили к бабушкам в Беларусь. 
Обычно все, наоборот, на юга стремятся. А мы 

стремились к родным лесам и рекам.
По профессии Людмила инженер-строитель, но 

душа всегда лежала к творчеству - ткачество, макраме, 
вышивка. В Минск она привезла целую экспозицию пестрых 
картин. На работе «Дорогами судьбы» можно увидеть и бе-
лорусские леса, и степи Крыма:

- Так и у меня в сердце, одно без другого представить 
не могу.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Раз в три года в Синеокую 
съезжаются сотни белору-
сов со всего мира. Они вме-
сте поют, танцуют и делят-
ся историями о том, как им 
удается сохранить идентич-
ность за тысячи километров 
от родной земли.

РУШНИКИ- 
ТРОПИНКИ
Основная идея фестиваля 

искусств в этом году полу-
чилась метафоричной: бело-
русские рушники - пути до-
мой. Как вышивка у каждой 
хозяйки на тканом полотен-
це отличается, так и дорога 
к родному порогу у каждого 
участника форума вышла 
своя.

Белорусы в обход санк-
ций ехали из США, Армении, 
Италии, Испании, Казахста-
на, Эстонии, Латвии, Литвы. 
Но больше всего участников, 
конечно, из России. Геогра-
фия впечатляет: Баш-
кортостан, Иркутск, 
Кабардино-Балкария, 
Карелия, Коми, Но-
восибирск, Санкт-
Петербург, Самара, Та-
ганрог, Тольятти, Томск 
и Крым. Всего 250 
человек. Сре-
ди них артисты, 
х у д о ж н и к и , 
скульп торы, 
дизайнеры, 
мастера на-
родных про-
м ы с л о в , 
писатели, 
творческие 
коллективы.

ПОД РУССКИЕ 
БАЛАЛАЙКИ
Анна Федоренко родилась 

в краю голубых озер - в дерев-
не Микулино на Витебщине. Но 
большую часть жизни прожила 
в Сыктывкаре, где сейчас - за-

меститель председателя ав-
тономии белорусов Коми.

- Еще в советское 
время после окон-
чания авиационно-
технического училища 
попала на отработку 

по распределению на 
Север, да так и не 
вернулась назад. 
Работала стюар-

дессой, а когда небо осталось 
позади, увлеклась валянием 
из шерсти. Взгляните на моих 
 аистов, - говорит мастерица, по-
казывая милейших созданий.

Компанию белоснежным пти-
цам с красными клювами 
составляют бурые мед-
веди. Коми - медвежий 
край, поэтому косола-
пых Анна создает по 
любви к своей второй 
родине.

- Не так давно выяс-
нилось, что и мой дед, ко-
торого я не знала, тоже валял 
из шерсти. Правда, в основном 
валенки! - не скрывает эмоций 
мастерица. - Выходит, тяга к ре-
меслу у меня в крови.

Сегодня в Коми живет около 
девяти тысяч белорусов. В Сык-
тывкаре у них свой народный 
хор, без которого ни один празд-
ник не обходится. И что важно, 
аккомпанируют ему русские ба-
лалайки.

ПАУКИ - К ДОБРУ
Крупная диаспора белору-

сов обосновалась в Башкор-
тостане.

- Мои корни с Брестчины. 
Бабушка была из Пружанско-
го района, - говорит Любовь 
Втюрина. - Она и воспитала 
меня в духе белорусских тра-
диций. Помню, как мы отме-
чали Колядки с богатым сто-
лом и песнями. От бабушки 
мне достался и настоящий 
ткацкий станок, которым 
я пользуюсь до сих пор.

Свою любовь к белорус-
ской культуре Любовь Втю-
рина  воплотила в соломопле-
тении.

- Все началось с так на-
зываемых пауков. Сложные 
соломенные конструкции 

белорусы издавна вешали 
под потолком: считалось, 
что они забирают всю пло-
хую энергетику, - рассказы-
вает собеседница. - Сначала 
я не понимала, как из хруп-
кой соломы можно получить 
скульптуры, картины, посуду. 
Но потом для меня открылся 
удивительный мир этого бе-

лорусского ремесла, которое, 
к слову, включено в список 
нематериального культурно-
го наследия ЮНЕСКО. Почи-
стить, заготовить, перебрать, 
замочить и только после это-
го творить!

Работы из соломки Любо-
ви Втюриной выставляют на 
ВДНХ в Москве.

ЦИФРА
1,5 МИЛЛИОНА 

ГРАЖДАН РБ ЖИВУТ 
ЗА ПРЕДЕЛАМИ 

СТРАНЫ.
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Александр КУШНЕР/«Беларусь сегодня»

Аисты всегда возвращаются в родные 
гнезда, а белорусы любят приезжать 

на малую родину.

Традиционные костюмы закупает Министерство 
культуры.

Соломоплетение сохраняют не только 
в Синеокой, но и в Башкортостане.

Пояса с орнаментом испокон веков были 
национальной гордостью.

Выставка объехала все 
регионы республики.
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